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Hechos y Susurros / Voces del Mayab 2

     24 Horas - Nación - Pág. 7 - Dolores Colín ( Columna )

Columnas Políticas

 
Templo Mayor 4

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 9 - F. Bartolomé ( Columna )

Bajo Reserva 6

     El Universal - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Trascendió 7

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Frentes Políticos 8

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 11 - Sin autor ( Columna )

Pepe Grillo 9

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Redes de Poder 11

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Historias de Reportero / El eclipse de Xóchitl y sus fanáticos 12

     El Universal - Primera - Pág. 12 - Carlos Loret de Mola ( Columna )

Jaque Mate / Privatizar la salud 13

     Reforma - Primera - Opinión / Falla de origen - Pág. 9 - Sergio Sarmiento ( Columna )

Serpientes y Escaleras / El enojo de Palacio 15

     El Universal - Primera - Pág. 11 - Salvador García Soto ( Columna )

Estrictamente Personal / Oportunidad  desperdiciada 17

     El Financiero - Nacional - Pág. PP-36 - Raymundo Riva Palacio ( Columna )

El Asalto a la Razón / México mal, pero Ecuador mucho peor 19

     Milenio Diario - Política - Pág. 5 - Carlos Marín ( Columna )

En Privado / La nota es que AMLO lo vio, no el eclipse 20

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Joaquín López-Dóriga ( Columna )

Juegos de Poder / Última llamada para Xóchitl Gálvez 21

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 9 - Leo Zuckermann ( Columna )

Razones / Un debate intrascendente 23

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 8 - Jorge Fernández Menéndez ( Columna )

Arsenal / Debate para el olvido 25

     Excélsior - Primera-Nacional / Falla de origen - Pág. 4 - Francisco Garfias ( Columna )

Sextante / Tiempo nublado 27

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 6 - Federico Reyes Heroles ( Columna )

Día con Día / Un debate desdibujado 29

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Héctor Aguilar Camín ( Columna )
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     La Jornada - Política - Pág. 12 - Julio Hernández López ( Columna )
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Columnas Ciudad

 
Circuito Interior 36

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

El Caballito . 37

     El Universal - Metrópoli - Pág. 23 - Sin autor ( Columna )

Ciudad perdida / El paseo de la derrota 38

     La Jornada - Capital - Pág. 32 - Miguel Ángel Velazquez ( Columna )

Mensaje político / En Cuauhtémoc, el lastre para Morena 40

     El Independiente - Primera - Pág. PP-15 - Alejandro Lelo de Larrea ( Columna )

Capital Politico / Con Marcelo y Omar, otro gallo cantaría a Morena 41

     Excélsior - Comunidad - Pág. 23 - Adrian Rueda ( Columna )

Glorieta de Colón / ¿No es experto en ciberseguridad o se le fue el 'tuit'? 43

     El Independiente - Primera - Pág. 15 - Sin autor ( Columna )
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Cartón / Según se vea 45

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 9 - Calderón ( Cartón )

Cartón / El riesgo 46

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 9 - Obi ( Cartón )

Cartón / Debate eclipsado 47

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 19 - Galindo ( Cartón )

Cartón / Negro panorama 48

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 18 - Kemchs ( Cartón )

Cartón / Resumen del debate 49

     La Jornada - Política - Pág. 7 - El Fisgón ( Cartón )

Cartón / Haciendo agua 50

     La Jornada - Política - Pág. 9 - Rocha ( Cartón )

Cartón / Tal para cual 51

     La Jornada - Política - Pág. 14 - Hernández ( Cartón )

Cartón / Política Astral 52

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Magú ( Cartón )

Cartón / Eclipse 53

     El Economista - Opinión - Pág. 47 - Perujo ( Cartón )

Cartón / Tekate Kid 54

     El Economista - Opinión - Pág. 46 - Chavo del Toro ( Cartón )

Cartón / El reloj del INE 55

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Roberto López ( Cartón )

Cartón / El país de nunca Jabaz / Ganó el sueño 56

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Jabaz ( Cartón )

Cartón / Marea de fentanilo en la frontera 57

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 10 - Llera ( Cartón )
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     El Financiero - Nacional - Pág. 36 - Ricturs ( Cartón )

Cartón / Registro de mascotas 60
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     El Sol de México - Análisis - Pág. 20 - Osvaldo ( Cartón )

Cartón / ¿Y usted qué opina? 63

     El Sol de México - Análisis - Pág. 22 - Rubén ( Cartón )

Cartón / Tal Cual 64

     El Heraldo de México - El País - Pág. 2 - Alarcón ( Cartón )

IECM

 
"Los conteos rápidos en alcaldías serán confiables" 66

     El Universal - Primera - Pág. 7 - Omar Díaz ( Nota Informativa )

Instituto imparte talleres en prisión sobre elecciones 68

     El Universal - Primera - Pág. 7 - Omar Díaz ( Nota Informativa )

Un águila devirando a un debate 69

     El Heraldo de México - El país - Pág. 14 - Salvador Guerrero Chiprés ( Artículo )

INE

 
Arremeten contra el INE por formato de debate 72

     Reforma - Primera - Pág. PP - Mayolo López ( Nota Informativa )

Admite INE fallas en primer debate 73

     Reforma - Primera - Pág. 4 - Érika Hernández ( Nota Informativa )

INE: fallas no afectaron los tiempos de aspirantes 75

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Lilian Hernández Osorio ( Nota Informativa )

Designa INE a más de 1,5 millones como funcionarios 76

     El Economista - Política y Sociedad - Pág. 41 - Maritza Pérez ( Nota Informativa )

"Impecable, organización del debate, pese a fallas" 77

     El Universal - Primera - Pág. PP-6 - Otilia Carvajal / Enrique Gómez ( Nota Informativa )

Organización fue impecable: Humphrey 80

     El Universal - Primera - Pág. 6 - Otilia Carvajal ( Nota Informativa )

Reclusos y enfermos en postración votarán por primera vez 82

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-6 - Jannet López Ponce ( Nota Informativa )

La IP pide propuestas, no ataques 85

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. PP-2 - Lindsay H. Esquivel ( Nota Informativa )

Candidatos a Presidencia reportan gastos por 350.5 mdp 87

     El Economista - Política y Sociedad - Pág. 38 - Maritza Pérez ( Nota Informativa )

Les destinan 23 mdp y sus relojes fallan 89

     24 Horas - Nación - Pág. PP-3 - Ángel Cabrera ( Nota Informativa )

Suman 77 mdp de multas por las precampañas 92

     El Heraldo de México - El país - Pág. 6 - Victor Ortega ( Nota Informativa )

Persecución 93

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. PP-19 - José Woldenberg ( Artículo )

Teléfono Rojo / El debate, la desorganización y el desgobierno del INE 94

     24 Horas - Nación - Pág. 3 - José Ureña ( Columna )

GCDMX

 
Impugna la CDMX candado a Batres 96

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Selene Velasco ( Nota Informativa )

Detectan aceites y lubricantes en agua de Benito Juárez: Batres 97

     ContraRéplica - Ciudad - Pág. 10 - Héctor Cruz ( Nota Informativa )

Batres, sin denuncia penal por caso IECM 98

     La Prensa - Metrópoli - Pág. 7 - Hilda Escalona ( Nota Informativa )

http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240409&ptestigo=10d5c5f-2d5f695.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240409&ptestigo=10d5ba6-2d5f510.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240409&ptestigo=Nvo_205259196_38705_e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240409&ptestigo=Nvo_205259216_38705_e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240409&ptestigo=Nvo_205258353_38705_e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240409&ptestigo=Nvo_205259617_38707_e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240409&ptestigo=Nvo_205260466_38707_e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240409&ptestigo=Nvo_205259153_38707_e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240409&ptestigo=Nvo_205259469_38707_e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240409&ptestigo=Nvo_205259007_38707_e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240409&ptestigo=Nvo_205259119_38707_e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240409&ptestigo=Nvo_205258641_38707_e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240409&ptestigo=Nvo_205260562_38707_e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240409&ptestigo=Nvo_205259457_38707_e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240409&ptestigo=Nvo_205258725_38707_e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240409&ptestigo=Nvo_205258214_38707_e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240409&ptestigo=Nvo_205258947_38707_e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240409&ptestigo=Nvo_205258806_38707_e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240409&ptestigo=Nvo_205260634_38714.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240409&ptestigo=Nvo_205258141_38714.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240409&ptestigo=Nvo_205258533_38714.pdf


Camino a secarse 100

     Reforma - Ciudad - Pág. 1-6 - Eduardo Cedillo ( Nota Informativa )

Sin escaleras eléctricas, arranca Cetram I. Verdes 104

     El Universal - Metrópoli - Pág. PP-22 - Alberto Acosta ( Nota Informativa )

Buscan origen del problema de agua en la alcaldía BJ 107

     El Universal - Metrópoli - Pág. 23 - Alberto Acosta ( Nota Informativa )

CDMX, la más vigilada en sismos 108

     Excélsior - Comunidad - Pág. PP-22 - Jonás López ( Nota Informativa )

Baja CDMX en lista de ciudades inteligentes 112

     El Financiero - Economía - Pág. 8 - Fernanda Antúnez ( Nota Informativa )

Familias del Rébsamen piden no lucrar con caso a presidenciables 113

     El Economista - Política y Sociedad - Pág. 41 - Redacción ( Nota Informativa )

Hackers filtran 459 mil 279 archivos del gobierno local 114

     Diario de México - Nacional - Pág. PP-2 - Redacción ( Nota Informativa )

Ciberataques por WhatsApp afectan a más de 30 millones 116

     Publimetro - Primera - Pág. PP-2 - Karla Cruz ( Nota Informativa )

Congreso CDMX

 
Irregular, la aplicación de adjudicaciones directas por el IECM: Jorge Gaviño 119

     La Jornada - Capital - Pág. 32 - Sandra Hernández García ( Nota Informativa )
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     24 Horas - Nación - Pág. 9 - Ana García ( Nota Informativa )
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     La Prensa - Metrópoli - Pág. 8 - Patricia Carrasco ( Nota Informativa )
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Resiliencia infantil para superar el abandono 124

     El Heraldo de México - El país - Pág. 14-15 - Marina San Martín Rebolloso ( Artículo )
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Gobierno evade transparencia con argucias judiciales 126
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La ley existe, falta su aplicación 130
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     El Universal - Primera - Pág. 10 - Antonio López ( Nota Informativa )
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Habitantes de Lerdo corren a la candidata Rocío Nahle 141

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 8 - Raúl Flores ( Nota Informativa )

Panistas ven fracaso en foros por las reformas presidenciales 142

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 7 - Leticia Robles de la Rosa ( Nota Informativa )

Atiborran la semana con discusiones 144

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 7 - Ivonne Melgar ( Nota Informativa )

Protección de datos personales 146

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 5 - Rubén Arizmendi ( Nota Informativa )

Denuncian 'ciberataque' entre morenistas 149

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 8 - Yvonne Reyes ( Nota Informativa )

Poponen pensión a partir de los 60 años 151

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 3 - Yvonne Reyes ( Nota Informativa )

Riesgo del periodismo en México 153

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 4 - Yvonne Reyes ( Nota Informativa )

Partidos Políticos CDMX

 
Entrevista / Tabe llama a que la MH sea bastión de las libertades y defensa de México 157

     La Razón - Ciudad - Pág. PP-16 - Eunice Cruz ( Entrevista )

Entrevista / Tabe y Torruco van por Miguel Hidalgo; coinciden en que la seguridad es tema prioritario 160

     La Crónica de Hoy - Metrópoli - Pág. PP-14-15 - Gerardo Mayoral ( Entrevista )

Pide sólo la Oposición medidas de seguridad 163

     Reforma - Ciudad - Pág. 1 - Alejandro León ( Nota Informativa )

Propone desaparecer el Invea 164

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Alejandro León ( Nota Informativa )

Acude Clara Brugada al IPN 165

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Selene Velasco ( Nota Informativa )

Busca establecer eutanasia 166

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Eduardo Cedillo ( Nota Informativa )

Busca que la CDMX sea la más videovigilada 167

     El Universal - Primera - Pág. 7 - Frida Sánchez ( Nota Informativa )

"El Invea ha lastimado al transporte" 169

     El Universal - Primera - Pág. 7 - Omar Díaz ( Nota Informativa )

Plantea recuperar el Seguro Popular en la capital 171

     El Universal - Primera - Pág. 7 - Alberto Acosta ( Nota Informativa )

Torruco presenta plan de seguridad 173

     El Universal - Primera - Pág. 8 - Frida Sánchez ( Nota Informativa )

Promete Tabe reforzar blindaje de la M. Hidalgo 175

     El Universal - Primera - Pág. 8 - Omar Díaz ( Nota Informativa )

Alfa González propone regularizar colonias y pueblos 176

     El Universal - Primera - Pág. 8 - Omar Díaz ( Nota Informativa )

Piden garantizar calidad del agua 177

     Reporte Indigo - CDMX - Pág. 22 - David Martínez ( Nota Informativa )

Defender logros 179

     Reporte Indigo - CDMX - Pág. 20-21 - David Martínez ( Nota Informativa )

Respalda plan de Torruco 182

     El Heraldo de México - El país - Pág. 12 - Fernanda García ( Nota Informativa )

Brugada presenta agenda deportiva con miras al medallero olímpico 185

     +Chilango - Primera - Pág. 4 - Sina utor ( Nota Informativa )
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Se compromete Aleida al buen mantenimiento de los mercados 187

     El Independiente - Primera - Pág. 14 - CDMX Magacín ( Nota Informativa )

Partidos Políticos

 
Increpan a Xóchitl por Frente en UIA 189

     Reforma - Primera - Pág. PP-5 - Mayolo López ( Nota Informativa )

Arma Poli a Claudia encuentro a modo 192

     Reforma - Primera - Pág. PP-6 - Martha Martínez ( Nota Informativa )

Pide ayuda al IPN para lanzar satélite 195

     El Universal - Primera - Pág. 4 - Salvador Corona ( Nota Informativa )

"No solaparé a dirigentes corruptos" 197

     El Universal - Primera - Pág. 4 - Víctor Gamboa ( Nota Informativa )

La campaña por Centro; de nuevo las mismas caras 199

     El Universal - Primera - Pág. 9 - Leobardo Pérez ( Nota Informativa )

Critican Morena y PAN estructura y fallas en transmisión 201

     El Universal - Primera - Pág. 6 - Redacción ( Nota Informativa )

Triunfé; defendí con el corazón y el alma a la 4T, que es el pueblo, dice Sheinbaum 202

     La Jornada - Política - Pág. PP-7 - Georgina Saldierna y Enrique Méndez ( Nota Informativa )

Sheinbaum, Xóchitl y Álvarez Máynez exigen otro formato de debate 204

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-4-5 - Israel Navarro ( Nota Informativa )

Acusan omisiones del INE, pero se defiende 207

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. PP-4 - Redacción ( Nota Informativa )

Apuesta el Verde a beca universal 211

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 14 - Brenda Salas ( Nota Informativa )

Repudia Delgado que pongan conflictos en Morena como móvil en crimen de Gisela 212

     El Financiero - Nacional - Pág. 34 - Víctor Chávez ( Nota Informativa )

En la Ibero, Xóchitl reclama al INE por "desastroso" formato del debate 214

     El Financiero - Nacional - Pág. PP-32 - Pedro Hiriart ( Nota Informativa )

Es un honor no ser su candidato Maynez a  FCH 217

     El Financiero - Nacional - Pág. 32 - Pedro Hiriart ( Nota Informativa )

Sheinbaum ganó el debate, según encuestadoras 218

     ContraRéplica - Nación - Pág. PP-4 - Francisco Mendoza Nava ( Nota Informativa )

SCJN

 
Entrevista / "Tras la irrupción a embajada, Ecuador se quedará aislado" 221

     Milenio Diario - Política - Pág. 16 - Alejandro Domínguez ( Nota Informativa )

SCJN niega a Santa Clara amparo contra etiquetado nutrimental 223

     La Jornada - Política - Pág. 15 - Juan Pablo Reyes ( Nota Informativa )

Corte validó reforma de etiquetado frontal 224

     Milenio Diario - Negocios - Pág. 21 - Sin autor ( Nota Informativa )

Corte refrenda etiquetado en alimentos 225

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 15 - David Vicenteño ( Nota Informativa )

Corte avala etiquetado frontal en alimentos 226

     24 Horas - Nación - Pág. 6 - Ángel Cabrera ( Nota Informativa )

Sonia Venegas, nuevo capítulo en la Facultad de Derecho de la UNAM 227

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 19 - Margarita Luna Ramos ( Artículo )

Inamovilidad judicial 228

     El Heraldo de México - El país - Pág. 2 - Juan Luis González Alcántara Carranca ( Artículo )

Presidencia
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#AMLOTrackingpoll / Aprobación presidencial prolonga descenso 230

     El Economista - Opinión - Pág. PP-47 - Sin autor ( Encuesta )

'Es un privilegio vivir para contarlo' 231

     Reforma - Cultura - Pág. 15 - Antonio Baranda ( Nota Informativa )

Es un privilegio estar aquí para contarlo: López Obrador 233

     La Jornada - La Jornada de Enmedio - Pág. PP-5 - Emir Olivares Alonso ( Nota Informativa )

El debate presidencial estuvo requetebién: López Obrador 235

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Emir Olivares ( Nota Informativa )

Invasión de la embajada fue un acto autoritario e increíble: López Obrador. 236

     La Jornada - Primera - Pág. PP-2 - Emir Olivares ( Nota Informativa )

Bárcena: nada justifica la irrupción de Ecuador en la sede diplomática 238

     La Jornada - Primera - Pág. PP-3 - Emir Olivares ( Nota Informativa )

Con unión de IP y la población "Acapulco renace" 240

     La Razón - Negocios - Pág. 20 - Cuahutli R. Badillo ( Nota Informativa )

Justicia no se negocia, reta presidente de Ecuador; ni Pinochet se atrevió a eso: AMLO 242

     La Razón - Primera - Pág. PP-4-5 - Sergio Ramírez ( Nota Informativa )

Lleva México a la ONU queja vs. Ecuador 246

     El Heraldo de México - El país - Pág. PP-4 - Noemí Gutiérrez ( Nota Informativa )

Se mantiene estrategia de abrazos no balazos, afirma el presidente 248

     ContraRéplica - Nación - Pág. 7 - Claudia Bolaños ( Nota Informativa )

Internacional

Noboa no cede ante México,- "justicia no se negocia", dice 250

     El Universal - Mundo - Pág. PP-20 - José Meléndez / Alberto Morales / Pedro Villa y Caña ( Nota Informativa )

Ecuador: Pactor criminal precedió a la ruptura 251

     El Universal - Mundo - Pág. 20 - José Meléndez S. ( Nota Informativa )

"Imposición de visas, por tensión diplomática" 253

     El Universal - Mundo - Pág. 21 - Efe ( Nota Informativa )

Noboa ordenó el operativo, "costara lo que costara" 254

     La Jornada - Primera - Pág. PP-4 - Orlando Pérez ( Nota Informativa )

Trasladan a Glas al hospital; no quiso comer: autoridades 256

     La Jornada - Primera - Pág. PP-4 - Orlando Pérez ( Nota Informativa )

Preocupa a Rusia el asalto " inaceptable" a la legación mexicana 257

     La Jornada - Primera - Pág. PP-2 - Jua Pablo Duch ( Nota Informativa )

Noboa admite "situación compleja" y ahora busca negociar con México 258

     La Crónica de Hoy - Mundo - Pág. PP-16 - Fran Ruiz ( Nota Informativa )

Violencia de Género

Libra caso Ariadna el Fiscal de Morelos 261

     Reforma - Primera - Pág. 2 - Benito Jiménez ( Nota Informativa )

Hubo más agresiones contra mujeres en pandemia de Covid 262

     El Universal - Primera - Pág. 12 - Yalina Cruz ( Nota Informativa )

Decreta el Poder Judicial capitalino la libertad absoluta al fiscal de Morelos 263

     La Jornada - Capital - Pág. PP-30 - Laura Gómez Flores ( Nota Informativa )

NL: se cumplen dos años del feminicidio de Debanhi Escobar y no hay detenidos 264

     La Jornada - Estados - Pág. 28 - Raúl Robledo ( Nota Informativa )

Lucy Meza acusa persecución por exhibir a gobierno de Cuau 265

     Excélsior - Primera-Nacional / Falla de origen - Pág. 4 - Brenda Salas ( Nota Informativa )

Labrando el camino hacia un futuro más igualitario y justo. 266

     El Economista - Empresas Responsables - Pág. 16 - Viridiana Díaz ( Nota Informativa )

Dan amparo a fiscal por feminicidio de Ariadna 268
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     La Razón - Ciudad - Pág. 18 - Cristina Ceja ( Nota Informativa )

Se cumplen dos años del feminicidio de Debanhi 270

     24 Horas - Nación - Pág. 12 - 24 Horas ( Nota Informativa )
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Voces del Mayab
Yucatan es uno de los nueve estados

que renovarán gobernador este 2
dejunio de 2024 en la que se ha de
nominado la elección más grande

de México en los últimos tiempos donde se
renovarán más de 20 mil cargos de elección
popular

En el estado del sureste están enjuego 835
cargos populares 1 Gobernador 35 dipu
tados 21 por voto popular y 14 plurinomi
nales 106 alcaldes y el mismo número de
síndicos así como 581 regidores

En la entidad gobernada actualmente por
el panista Mauricio Vila ahora está enjuego
entre dosmujeresydoshombres losquecom
piten por la gubernatura en esta contienda
Están registrados cuatro candidatos Renán
Barrera Concha abanderado de la coalición
PAN PRI Nueva Alianza Joaquín Huacho
Díaz Mena delaalianzaMorena PTyPVEM
Vida Gómez de Movimiento Ciudadano y la
perredista Jazmín López

La competencia realenYucatán esentre los
dos señores quienes se conocen muybien El
padrónelectoral de la entidad es deunmillón
700 mil y el reto es superar los 450 mil votos
con los que ganó el gobernadorVila

La Coalición Juntos Seguimos Hacien
do Historia con su candidato Joaquín Díaz
Mena quien busca por tercera ocasión ser
gobernador deYucatán en el territorio con
fía en sutrabajo territorial Yreconoce que en
2018 quedó entercerlugar con aproximada
mente 250 milvotos

Para el exdelegado estatal de Programas

paraelDesarrollo enYucatán 2018 2023 la
tercera es lavencida Lo queno logró en2018
lo está logrando en este mes de campaña Sus
estudios demoscópicos le dicen que ya reba
saron a Renán Barrera Y el optimismo de su
coordinadoreltabasqueñoRaúlOjeda quien
asegura que mínimo ganaránpor 14puntos

Yucatán es lajoya de la corona de la penín

sula Yaveremoscomo sigue la campañayque
deciden losyucatecos el 2 dejunio
SUSURROS

1 Mario Delgado líder de Morena tiene
fracturas en toda la República Y es que den
tro del partido se cuestiona la imposición de
candidatos a su antojo sin importar las con
secuencias para el movimiento Este modus
operandihaquedado evidenciado endiversos
estados como Sonora Michoacán Tamauli
pas yMorelos donde Delgado ha impuesto a
sus candidatos sin considerar el impacto en
la integridad del partido Un claro ejemplo
de esta práctica se observa en Nayarit donde
Delgado respaldó la reelección deMirtha Ilia
na Villalvazo Amaya quien está involucrada
en un escándalo de corrupción relacionado

conla aprobaciónirregularde construcciones
inmobiliarias en el municipio de Bahía de
Banderas

2 La sala superiordelTribunalElectoraldel
PoderJudicial de la Federación TEPJF deci
dirá esta semana siregresa ono alextitularde
laUnidadde InteligenciaFinancierayexfiscal
generaldel estado deHidalgo SantiagoNieto
Castillo la candidatura de Morena al senado
de la República por el estado de Querétaro
luego de que la sala regionalToluca se la revo
có por no cumplir con el requisito de elegibi
lidad de residencia efectiva mayor a 6 meses
a la elección Nieto Castillo presentó ante el
Instituto Nacional Electoral su credencial de
electorpara probar su residencia en SanJuan
delRío Querétaro pero resultaque el domici
lio que acredita esun lotebaldío Es elnúmero
82 de la calle deAquiles Serdán donde no hay
construcción alguna A un lado en el número
80 vive su papáy en el 84 suhermana pero el
82 es unbaldío

Las opiniones expresadas por los columnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS
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atieman normalistas 13 autos en sede de Gobierno de Guerrero 

l sergio Sánchez, habitante de lztapalapa, en la CDMX, 
el mjsmo visor que utilizó en 1991 para ver el eclipse. ,. 

encienden Palacio EN 28 ANOS 
Acusan estudiantes 
atraso de indagatoria 
y que policía fugado 
no esté detenido· 
JESÚS GUERRERO 

Estudiantes de la Normal de 
Ayotzinapa atacaroQ con pe
tardos las oficinas del Palacio 
de Gobierno de Guerrero, lo 
que provocó el incendio de 
un segundo piso del edificio 
y de una docena de vehículos 
en el estacionamiento. 

REFORMA/ STAFF 

H¡;¡bitantes de una gran fran
ja desde Mazátlán, Sinaloa, a 
Piedras Negras, Coahuila, vi

a media 111añana una 
,, .. ,, ..... r.,,,-- de 4 minutos entre 

emoción y algarabía. 
Y ahora habrá que espe~ 

rar 28 años para otro eclipse 
total en México. 

En Mazatlán se vivió una 
fiesta, la ocupación ho

telera superó el 90 por ciento 
y Sé estima que 7 de cada 10 
Visitantes no conocían la ciu
dad. Hubo lugares que co
braron hasta 10 mil pesos por 
noche de hospedaje, aprove
chándose del furor de v.isitari" 

. tes nacionales y e~tranjeros. 
Para los aficionados al 

astroturismo que no'lograron 
conseguir una habitación en 
Mazatlán; las alternativas fue
ron destinos como Torreón 
y Monclova, en Coahuila; y 
otros puntos de Nayarit y Dy: 
rango, donde incluso acam
paron en tiendas o pasaron· la 
noche en casas rodantes. ' 

En la Ciudad de México, 
las actividades en escuelas 
y oficinas se paralizaron. Mi-
. le.s de personas salieron a las 
calles a disfrutar el histórico . 

! 

momento, aunque e.n la Ca-
pital del País sólo se tuvo una · 
cobertura máxima de 70 por 
ciento del Sol. 

Los estudiantes, que exi
gen castigar a los responsa
bles del asesinato de su cmh-. 
pañero Yanqui Khotán Gó
mez, ocurrido hace un mes, 
irrumpieron en la: sede gu
berilaniental alrededor de las 

1 Los estudiantes quemaron una docena de vehículos oficiales. 

o 
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8:15 horas de ayer. 
Los trabajadores que iban 

llegando se retiraron corrien

nidad", dice el texto de la di
rigencia estudiantil de la Nor
mal de Ayotzinapa · 

do cuando los jóvenes empe- · " 
. Los estudiantes repro

charon ademáS que las au
toridades no hayan detenido 
todavía al policía que pre
suntamente accionó su ar
ma contra Yanqui Khotán 
Gómez. 

Analizan lubricantes 
en el agua·de laBJ zaron a lanzar petardos. 

El Edificio Montaña, ubi- . 
cado al lado izquierdo del Pa
lacio, empezó a incendiarse 
generando más caos. 

Posteriormente, los estu
diantes lanzaron los objetos . 
explosivos contra vehículos 
estacionados. 

"Salimos corriendo' cuan
do empezaron los estruendos 
de los petardos o creo eran 
bombas molotov", dijo un 
burócrata. 

La Gobernadora Evelyn 
Salgado Pineda tenía agenda
da su participación en el ho
menaje a la Bandera Nacional 
en la explanada del Palacio, a 
las 9:00 horas. 

De hecho, cuando los 
normalistas llegaron a la se
de del Poder Ejecutivo, guar
<;lias de seguridad colocaban 
vallas en la explanada, pero al 
final se replegaron. 

La Gobernadora ya no 
llegó al evento. 

·Un total de 13 vehículos 
fueron incendiados, 12 en el 

LA CONDENA. 
El Gobierno de Guerrero re

1 También lanzaron bombas molotov y provocaron incendios 
en las oficinas del Palacio de Gobierno de Guerrero. 

m probO los ataques de los nor- ' 
malistas contra la sede del 
Ejecutivo, así como la quema. 
de vehículos. 

estacionamiento y otro en el 
acceso principal del Palacio. 

Luego los normalistas se 
retiraron a bordo de cuatro 
autobuses hacia su escuela 
en Tixtla 

Los integrantes del cuer
po de Bomberos y de Pro

. tección Civil sofocaron los 
incendios. 

El domingo 7 de marzo 
se cumplieron 30 días qe que 
el normalista Yanqui Khotán 
fue asesinado a balazos por 
tres policías estatales, uno 
de los cuales sigue prófugo, 

·mientras que los otros dos 
fueron vinculados a proceso. 

Ayer, los normalistas <;on
denaron que tras las renun
cias y relevos que octirrieron 
por el asesinato, hayan sido 
designados militares como 
titulares de la Fiscalía estatal 
y la Secretaria de Seguridad 
Pública. 

También criticaron que la 
Goben1adora haya ascendido 
al director de Gobernación, 
Francisco Rodríguez Cisne
ros, a la subsecretaría de De
sarrollo Político y Social. 

''No permitiremos que es
te Gobierno nos asesine y lue
go se burle de nosotros con 
acciones y señales de irripu-

En un comunicado, se 
afirmó que no se ha realiza
do ningún nombramiento en 
favor del ex Secretario Ge
neral de Gobierno, Ludwig 
Marcial Reynoso Núñez, ya 
que su renuncia ocurrió para 
abonar las investigaciones del 
asesinato del normalista Yan-
qui Khotán Gómez Peralta. 

En el caso de Francisco 
Rodríguez Cisneros, agregó, 
su nombramiento en la Sub
secretaria de Desarrollo Po
lítico se dio en el ánimo de 
mantener la ruta de enten
dimiento y diálogo con los. 
grupos Sociales. 

1 Además del análisis de la calidad de agua, se realiza · 
desazolve del drenaje. 

SELENE VELASCO 

Y ALEJANDRO LEÓN 

Dos semanqs después de que 
vecinos de varias colonias de 
Benito Juárez comenzaron a 

· reportar un olor químico en 
el agua supuestamente pota
ble, finalmente el Gobierno 
de la CDMX reconoció ayer 
que sí hay un problema de 
contaminación. 
· ''Esta problemática se re

fiere a algo que pertenece a 
la familia de los aceites y los 
lubricantes, hasta ahí van los · 

· análisis", admitió el Jefe de 
Gobierno, Martí Batres. 

Hasta ahora han desear
:¡¡ tado que el origen sean los 
~ 
f pozos o tanques desde don-

taría de Salud para atender a 
los vecinos afectados. 

"Al mismo tiempo que se 
realizan las investigaciones 
correspondientes, se están 
realizando también las tareas 
de atención directa, inmedia
ta, que ha funcionado muy · 
bie.n con los vecinos, que son 
nuéstra prioridad, la atención 
a los vecinos de esta zona, de 
esta demarcación", afirmó. 

~ 
<( ......... 

::¡ de se abastece la zona y que 
.O · haya presencia de gasolina o 

Por lo menos en los cua
tro edificios de la unidad 
Rembrandt 33, en Santa Ma
ría ;Nonoalco, desde el lunes 
25 de abril comenzaron a no~ 
tar el tufo y afectaciones en 
la piel. Ante el desdén del 
Sistema de Aguas . de la Ciu
dad de México (Sacmex) pa
ra intervenir, fueron los pro
pios vecinos quienes pidieron 
no usar el líquido para lavar 
alimentos. · 

1 La morenista Claudia Sheinbaum estuvo ayer en el Instituto 
Politécnico Nacional. 

1 Xóchitl Gálvez estuvo en la Ibero y le reclamaron sus vínculos 
con priistas y panistas. 

Arremeten contra el INE por formato de debate 
MAYOLO LÓPEZ 

Las candidatas presidencia
les, Xóchitl Gálvez y Claudia 
Sheinbaum, cuestionaron el 
formato del debate del Insti
¡tuto Nacional Electroal (INE). 

Xóchitl Gálvez (PAN, PIU 
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y PRD) consideró que el de
bate del domingo pasado fue 
un desastre en cuanto a for
mato y reglas acordadas. 

"Había un formato dis
tinto al que se llevó a cabo. 
Íbamos a tener una bolsa de 
tiempo de cinco minutos pa
ra intercambiar entre noso
tros, pero se cambió", lamen
tó la candidata opositora 

Su jefé de campaña, San-

tiago Creel, respaldó las crí
ticas de la candidata y des
tacó que los moderadores 

"empezaron a meter pregun
tas" que no estaban conside
radas en el formato acorda• 
do con el Instituto Nacional 
Electorat. 

La morenista Claudia 
Sheinbaum tambi~n repro
chó el formato. "Que el INE 
ajuste eLformato, que la pro-

ducción esté bien y que no 
haya dudas con el reloj", in
dicó la abanderada morenis
ta en entrevista con W Radio. 

La consejera electoral 
Carla Humphrey, presiden
ta de la Comisión de Deba
tes del INE, reconoció que 
el organismo tomará accio
nes para evitar fallas técnicas 
en los dos debates restantes: 
el 28 de abril y el 18 de n;iayo. 

·.1.f . 

riesgo de explosividad. 
"Y también seguimos, pa

ralelamente, con las indaga
torias para identificar el pun
to preciso y estamos realizan
do las labores de verificación, 
análisis, rastreo en estableci
mientos, en gasolineras y en 
obras de construcción que 
hay en la zona; hay 65 obras 
de construcción que están 
en esta zona", agregó Batres. 

Además de las cuadrillas 
del Sistema de Aguas (Sac
mex), aseguró el Mandatario, 
hay personal en campo de la 
Secretaría de Bienestar, de 
Protección Civil y de la Secre-

La Alcaldía contabilizó al 
menos 300 reportes de agua 
contaminada del 31 de mar
zo a la fecha.en las colonias 
San Juan, Nochebuena, Ná
poles, Del Valle, Ciudad de 
los Deportes, Tlacoquemé
catl y Narvarte. 

El Alcalde Jaime Mata 
aseguró que Sacmex insiste 
en que las muestras.que han 
analizado cumplen los pará
metros de calidad, pero no 
.muestran los.estudios. 

CIUDAD 
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Refinerías, con personal de 
más y poca productividad 
Las píantillas laborales de las seis plantas de Pemex en México t ienen hasta cuatro 
veces más empleados que la de Deer Park, en EU, y operan a l'a mitad de su capacidad 

EVERARDO MARTÍNEZ 
-cartem@eluniversal.com.mx 

Las seis refinerías de Petróleos Me
.xi.canos (Pemex) que se encuentran. 
en et territorio nacional operan con 
ineficiencia, pues emplean basta 
cuatro veces más personas que la 
planta de Deer Park, también pro
piedad de la petrolera y ubicada en 
Texas, Estados Unidos, según datos 
obtenidos vía Transparencia. 

la información a la que tuvo ac
cew EL UNIVERSAL muestra que 

la refinería texana adquirida en ene
ro de2D22 tiene alrededor de mil tra
bajadores, mientras que la de Cade
reyta cuenta con 2 mil 780; Salina 
Cruz, 3 mil351;Minatitlán, 3 mil 708; 
Tula, 3 mil 929; Salamanca, 3 mil 
948, y Ciudad Madero, 4 mil 131. 

En el caso de la Refinería Olme
ca, en Dos Bocas, Tabasco, que se 
espera comience a operar este mis
mo mes, ya tiene contratados a mil 
600 colaboradores. 

Las cifras detallan que las seis re
finerias instaladas en México pue-

CAOS Y DESORIENTAC:ION EN CETRAM INDIOS VERDES 

-3 
BILLONES DE PESOS 
de pérdidas tuvo el área de refinación 
de Pemex entre2002y 2023. 

den procesar un millón 640 mil ba
rriles diarios y en 2023 operaron a 
48% de su capacidad 

En tanto, la planta de Deer Park. 
cuenta con una capacidad de pro-

cesamiento de 340 mil barriles dia
rios yel año pasado ruvo un nivel de 
utilización de 70%. 

Luis Labardini, socio de la con
sultoJra Marcos y Asociados. explicó 
que los datos de los empleados dan 
cuenta de la ineficiencia con la que 
operan estas refinerías. 

"Pero hay que decirlo, es una vieja 
herencia de las ad.ministraciones 
anteriores y de la forma en que se 
relaciona la empresa con el sindica
to", comentó el experto. 

I CARTERA I A26 

"hnpecable, . . , 
organ1zac1on 
del debate, 
pese a fallas" 
INE defiende que la realización 
estuvo a la alt ura y expertos piden 
que el formato se modifique 

OTIUA CARVAJAL 
Y ENRIQUE GÓMEZ 
- nacion@e-f1111iversal.com.m.x 

CarlaHumphrey, titular de la Co
misión de Debatesdel INE, afirma 
que el primer encuentrn entre los 
candidatos a la Presidencia tuvo 
"una organización impecable". 

Ni las escaleras eléctricas ni elevadores funcionaron y en los usuarios hubo confusión entre las nue
vas rutas de acceso, salida y conexión, además de que sobre Insurgentes Norte se registró conges· 
tionamiento vial, que se extendió hasta la carretera Méxfco-Pachuca. I METRÓPOLI 1 A22 

1 El DATO 
Espedialistas 
proponen discu
sión abierta, que 
no haya tiempos 
fijos y limitar el 
número de pre
guntas. 

Respecto a las fallas técnicas, 
dice que deben revisarse para evi
tar que se repitan y que se anali
zará si habría sanción para la pro
ductora Full Circle Media. 

Para expertos, el. formato se de
be modificar, porque no permitió 
a los candidatos debatir ni presen
tar propuestas, hubo exceso de 
preguntas y poco tiempo. 

I A61 

;;¡! 
¡;¡ 
ÍÍI 

GABllJEL PANO. EL UM\1DSAL 

I UD 

El expelotero dice a este d fario que el beis
bol mexicano vive su mejor momento. 1 B1 1 
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El golpe 
deNoboa 
para ganar 
electorado 

El presidente de Ecuador defendió su 
decisión de ordenar la irrupción policial 
en la embajada de México, pues "la 
justicia no se negocia"; su objetivo, 
impulsar su imagen en el país, de cara a 
la consulta de seguridad del 21 de abri l. INAI: DEPENDENCIAS ALUDEN JUICIO PARA NO ABRIR DATOS 

1 MUNDO 1 A20 Y A21 
I NACIÓN 1 A10 



martes 9 De aBrIL De 2024 // Ciudad de MéxiCo // año 40 // núMero 14271 // Precio 10 pesosDirectora general: Carmen Lira Saade
Director funDaDor: CarLoS PayÁn VeLVer

Noboa ordenó el 
asalto a la sede 
mexicana, ‘‘cueste 
lo que cueste’’    
● El Ejecutivo de Ecuador 
rompe el silencio y afirma: 
‘‘la justicia no se negocia’’ 
 
● Hallan desmayado en  
la prisión a Jorge Glas; lo 
trasladan a hospital naval     

● ‘‘Ni Pinochet se atrevió  
a un allanamiento así’’, 
recalca López Obrador

● ‘‘Flagrante violación  
de leyes internacionales; 
les falta oficio político’’    

● Ya se recurrió a la Corte 
de La Haya, a la ONU y a  
otras instancias: Bárcena

● La acción de Quito  
es ‘‘inaceptable’’: Rusia    

orlanDo pérez, eSPeCiaL Para 
La jornada; emir olivares y 
Juan pablo Duch / P 2 a 4     

Éxtasis solar  

Sheinbaum: en 
el debate defendí
la 4T con alma 
y pensamiento           
● Ofrece en encuentro en 
el IPN que la educación será 
un derecho, no privilegio 
 
● Ante acusaciones de 
corrupción en su alianza, 
Gálvez dice: ‘‘en todos los 
partidos se cuecen habas’’    
 
georgina salDierna, 
enrique ménDez y néstor 
Jiménez / P 7

Ordena juez 
archivar el caso 
contra el fiscal 
de Morelos          
● Determina que Uriel 
Carmona no bloqueó 
acciones en el feminicidio 
de Ariadna Fernanda   

laura gómez / P 30

▲ ‘‘es una danza 
cósmica’’, expresaron 
en mazatlán durante el 
eclipse total. Foto José 
Carlo González  

l Lágrimas, gritos y 
aplausos en Mazatlán 
en el momento de  
la penumbra total     

l La NASA compartió 
en vivo con el mundo 
la ruta del fenómeno 
por Norteamérica     

l Reunión de miles 
en Teotihuacan, 
Ciudad Universitaria, 
el Ángel y otros sitios    

l Fue un privilegio 
observarlo: AMLO  
e. olivares, r. martínez y 
corresponsales / CienCiaS



META[j A- El INE alega que en todo momento se respetó el tiempo y que la falla 
del reloj solo resultó en que la morenista hablara de cuatro a cinco segundos más 

Sheinbaulll, Xóchitl y 
~; Álvarez Máynez exigen 

di otro formato de debate 
~ 'º""º ~.•mo, CDMHMAMnÁ" 

__ __El presidenteAndrés Ma
- • nuel López Obrador vio "reque-
- ·~ tebién" el debate e ironizó con 

.~ que ahora ofrecer programas so
....-: ciales "no es populismo". PAGS. 4 Y~ 

Mañana, cita con obispos 
El clero y candidatos van a 
revisar "camino de la paz" 
REDACCIÓN -PAGS. 4 Y 5 

Elecciones incluyentes 
Impulsan "voto anticipado" 
para reos y gente postrada 
JANNET LÓPEZ PON CE - PAG. 6 

Palacio de gobierno 
Normalistas incendian ala 
de un edificio y 13 vehículos 
ROGELIO AGUSTÍN - PAG.10 

Ecuador quiere 
solución, pero 
aclara: la justicia 
"no se negocia" 
AGENCIAS Y EL MUNDO, QUITO Y CDMX 

__ Ecuador hospitalizó al ex 
vicepresidente Jorge Glas por 
una "descompensación", porque 
se negó a comer. PAGS.16, 18 Y 19 



FUNCIÓN 

Amy Winehouse 
vuelve a brillar 
La biopic sobre la cantante 
británica fa llecida en 2011 la 
muestra al mundo desde su 
propia visión, rnás allá de !as 
adicciones y escáncla ios que 
empañaron su ca rrera. 

ADRENALINA 

. Messi gambetea con 
la afición mexiéana 
El arfientino jugará mañana su 
primer duelo oficial en e l país. 
cuando enfrente a Rayados. 
En las otras clos ocasiones 
que vino, evitó convivi r con e i" 
público y sus compafÍí.:'ros. 

EXPRESIONES 

Al rescate de una 
memoria gráfica 
Parte del ·arc l1ivo de Manue l 
Ramos. uno de los prime ros 
fotope rioclistas en México. 
peligra por la fa lta de recursos 
para frenar su deterioro.· 
Más de 11 mil 180 materiales 
inte9ran e l acervo. / 26 
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Foto: Universal Pictures 

Foto: Reuters 

Foto: Cortesía Archivo 
Fotográfico Manuel Ramos 

' ANTI QUEJAS de Sheinbaum y Gálv z 
consejera Humphrey recordó qu . n novi 

DE LA REDACCIÓN 

Para las dos candidatas pre
sidenciales. el !NE· fue omiso 
al cambiar el formato del pri
mer debate, acusación que el 
árbitro electoral rechazó. 

Tras la mesa del domin
go, tanto Cla.udia SheiRbaum 
como Xóchitl Gálvez critica
ron -que nadie les dijo que 

los moderado-

ª e res podían ha
cerles pregunt;;i.s e L-1 durante la bolsa 
de tiempo que 

DESTINO cada ¡ispirante 
tuvo a lo largo 

de varios temas. "Todo son 
preguntas, no era el formato 
pactado; la verdad es que lo 
cambiaron sin avisarle a na
die", afirmó Gálvez en entre
vista con Francisco Zea para 

La IP pide 
propuestas, 

' no ata ues 
, Tras el primer debate e ntre 
' los candidatos a la Preside n

cia, el sector empresarial lla
mó a los aspirantes a hacer 
propuestas responsables 
·que fomenten el desarrollo y 
el crecimiento del país. no in
currir en descalificaciones. 

"Nuestro país está muy 
diagnosticado, por lo que es 

fil necesario que estos ejerci* cios democráticos cuenten 

Imagen Radio. 
Por separado. entrevis

tados por Pascal Beltrán del 
Río para Imagen Radio, el 

· morenista Alfonso Ramírez 

1 formato del 
pac:ta1ron 1 1 s d 

con una suma de acciones 
y una ruta de lo que se hará, 
no de lo que se ha dejado 
de hacer", señaló Octavio 
de la Torre, líder de la Con
federación de Cámaras 
Nacionales de Comercio. 
Servicios y Turismo (Conca
naco Servytur). Recordó que 
los debates pretenden que la 
ciudadanía conozca los pro
yectos de cada candidato a 
la Presidencia; sin embargo, 
el domingo hubo episodios 
de descalificaciones que de
ben dejarse de lado. 

- Llndsay H. Esquive/ 

PRIMERA 1 PÁGINA 2 

Cuéllar y Marko Cortés, líder 
nacional del PAN, coincidie
ron en que el formato del de
bate no permitió profundizar 
en el intercambio de ideas. 

' -

No obstante. la conseje
ra electoral Carla Humphrey 
salió al paso de las críticas al 
afirmar que en noviembre se 
fijaron las reglas para un d~~ 
bate con moderación activa. 

En entrevista radiofónica 
con Denise Maerker, una de 
las moderadoras de la me~a. 
explicó que ese acuerdo, 
aprobado por el Consejo Ge.
neral del !NE con aval de 10-s 
partidos. permitía a los con
ductores interactuar en for
ma directa, hacer preguntas 
personalizadas e improvisá
das a las candidaturas. Dij9 
que tal vez falló la comuni
cación de los partidos. pu:es 
el debate se ensayó dos ve
ces. con presencia de repr¿ 
sentantes de las candidatas: 

- Con thformactón de Aurora Zepeda 

PRIMGRA 1 PÁGINA 4 
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AME:XCAP: EL GANCHO ES UNA ECONOMÍA ESTABL 

Anticipan ·auge para 
inversión en México 
POR ERÉNDIRA ESPINOSA 

Los próximos dos años serán 
positivos para que México 
.capte nuevas inversiones. 

Pablo Coballas i, presi
dente de la Asociación Mexi
cana de Capital Privado 
(Amexcap), consideró que el 
momento no podía ser me
jor, ya que el país pasa por 
un momento "muy especial 
porque tiene una economía 
estable". 

Esto, porque se espera un 
creci\'niento para el Producto 
Interno Bnito de '3%, tenden
cia que se prevé mantener. 
Además, México se ha .con
vertido en el principal socio 
comercial de Estados Unidos .. 
por encima de China. con ex
portaciones superiores a los 
500 mil millones de dólares. 

Sobre los sectores en los 
cuales podrían invertirse los 
fondos de capital privado, 

DINERO 

16.31 
PESOS 
fue el ·mínimo que alcanzó ayer 
. e l tipo de cambio, un nive l no 
visto desde 2015; al cierre. el 
dólar se cotizó en 16.33 pesos. 

sostuvo que gran parte de las 
apuestas se enfocarán en el 
sector exportador. por el im
pacto del nearshoring. 

Recordó que ya en 2021 
México registró un boom en 
inversiones de capital priva
do. que dieron lugar a gran
des unicornios. Ante el inicio 
de un núevo ciclo de recortes 
en las tasas de ·referencia, el 
ejecutivo mencion.ó que los 
inversionistas lo consideran 
favor;;ible. 

DINERO 

COMUNIDAD 

Foto: Especial 

CDMX refuerza la 
detección de sismos 

Hasta hace unos a ños . 
la capital del país te nía 
20 estaciones para 
rnonitorear ternblore-s con 
transmisión en tiempo real; 
ahora cuenta con 140 de 
estas instalaciones. 122' 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río. 2 
Federico Reyes Hernies 6 
Lorena Rivera 11 

GLAS, HOS~' l A IZADÓ 

Ecuador busca 
dialogar, pero 
sin "·negociar 
la justicia" 
AFP 

El presidente de Ecua~ 
dor, ' Danie l No boa . . se 
dijo dispuesto a "resolver 
cualquier diferencia" con 
México, pero advirtió qu·e 
"la justicia no se negocia", 
en referencia a la deten
ción de Jorge Glas. 

El exvicepresiden te 
ecuatoriano fue hospitali
zado por una posible des
compensación al negarse 
a consumir los alimentos 
que le dan en prisión. 

Por separado, al con 
denar la irrupción poii
ciaca en la en1bajada de 
México en Quito, el presi
dente López Obrador afir
mó que "ni Pinochet. el 
tem'ible Pinochet, se ha
bía atrevido a eso". 
- Con Información de Isabel González 

Gl.OBAI. 1 PÁGINA 24 
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ASTRONOMIA 

VIVIÓ EL PAÍS 'ECLIPSEMANÍA' 

Y AHORA HASTA EL 2052. 
Ayer. a partir de las 11:30 de la 
mañana. miles de capitalinos 
pararon actividades para ver 
cómo la luna tapaba al sol. y 
aunque la CDMX no se fue a 
negros como Mazatlán, fue 
un espectáculo natural 
admirado por muchos. 

T 

ANFITRIONES DE AIRBNB INGRESARON 
EN PROMEDIO 92 MIL PESOS EN 2023. 

DEFIENDE NOBOA IRRUPCIÓN EN EMBAJADA MEXICANA 

AL CIA BÁRCENA 
Cancíl!er mexicana 

'' l ·:(;11ador ten fo 
una infcrpreta<.:iún 

dikreme a la 
de .'.\léxi(;o respecto 

<l his convenciones 
de asilo o de Viena'' 

GABRIELA SOMMERFELD 
Canciller ecuatoriana 

"Quien 1)rimero 
em1Jieza <l incumplir 
varios a rHcu los de 
la Convendún de 
Viena y ele asilo. 
es Méxk:o" 

~.:. CDNV&NCIÓN 
IJ eaNcaFQa 

$16.34 FRANCISCO LIRA 
Director general de Actinver 

GANA 3.7% EN EL AÑO. 
El peso mexicano se posicionó 
en su mejor nivel ante el dólar 
desde agosto de 2015. 

La banca debe avanzar más 
rápido en 'Ciberseguridad 
ante una mayor digitalización. 

Demandan 
propuestas 
claras en 
siguientes 
debates 
IP. Consideran fundamental ver 
proyectos, no descalificaciones 

La iniciativa privada fue crítica y 
destacó que es fundamental que 
en los próximos debates, los candi
datos presidenciales desglosen las 
propuestas que tienen para el país 
y eviten caer en descalificaciones 
y ataques entre sí. 

Expertos consideraron también 
que en este primer encuentro no 
hubo oportunidad de conocer ini
ciativas, mucho menos de identi
ficar modelos de financiamiento 
para darles viabilidad. 

Representantes empresariales 
coincidieronenque"nohubo pro
f\mdizaciónsobre la participación 
del sector privado en soluciones a 
problemas centrales del país". Fal
tó definir cómo abordar el rezagó 
educativo y de salud, entre otros 
temas. -FemandaAntúnez/PAG.4 

•• 
Tendrán 
que redoblar 

esfuerzos en priorizar 
la presentación de 
proyectos y cómo 
los van a financiar". 
Octavlo de la Torre 
Concanaco-Servytur 

e INSTITUTO POLl"'.l'éCNICO NACIONAL e UNIVERSIDAD IBEROAMERICANA 

e¡.;e¡¡ 
CLAUDIA SHEINBAUM 
ASEGURA HABER SALIDO "TRIUNFADORA DEL 
DEBATE" Y CRITICÓ QUE GÁLVEZ DIERA AL CASO 
RÉBSAMEN Y A LA Ll2 UN USO POLÍTICO. 

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR 

XÓCHITL GÁLVEZ 
"FUE UN DESASTRE EL DEBATE. FUE UN FORMATO 
DISTINTO, IBAMOS A TENER 5 MINUTOS LIBRES. QUÉ 
BUENO QUE AQU[ FUNCIONA LA TECNOLOGÍA". 

"Sí vi el debate, estuvo muy bien ( ... ). 
Son ejercicios importantes[ ... ). Todo bien". 

ESCRIBEN Jea11eue t ey ''ª 
MONEDA EN EL AIRE/ 6 / 

Pablo Hirian 
USO DE RAZÓN / 34 / 

Uay mundo Uiva Palacio 
ESTRICTAM ENTE PERSONAL / 36 
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 En el debate señalé compras a 
empresas sancionadas por la 

SFP y opacidad en 7 de cada 10 
oficinas del gobierno de la CDMX”.

 Si hay una acusación concreta 
contra Moreira, ¿por qué el 

gobierno no actúa, qué se lo impide? 
Todo se queda en dimes y diretes”.

 Vamos a darle al Infonavit y al 
Fovissste capacidad para 

construir unidades habitacionales con 
precios accesibles”.

Jorge Á. Máynez,
 movimiento ciudadano.

Xóchitl Gálvez,
pan-pri-prd.

C. Sheinbaum,
morena-pt-pvem.

elecciones    
2024 

Cuestiona la polarización y rechaza 
ser comparsa del oficialismo

Con disposición a que se investigue 
si existen casos de corrupción

En vivienda, el plan es construir 
1 millón de casas en seis años 

Empresas 
y Negocios

Proveeduría a ese país ha crecido 41% desde el 2018

De México, 42.5% 
de las autopartes 
que importa el  
mercado de EU 
•En el primer bimestre del 2024, el valor de los envíos sumó 
13,560 mdd, cuatro veces más que su cercano competidor.

•Crecimiento del abasto a ese sector, ante los 
cambios en las reglas de origen con el T-MEC.  pág.4

Roberto Morales

Opinión

Gerardo Flores
 pág. 25

Rosario Avilés
 pág. 27

Fausto Pretelin M.
 pág. 36

Eduardo Ruiz-Healy
 pág. 39

José Fonseca
 pág. 42

El gigante indio 
ha llegado
Mohamed A. 
El-Erian y Michael 
Spence

 pág. 32

• Aprovecharon la 
relocalización de ca-
denas de producción.

 pág. 18

Fibras del 
sector industrial 
captaron 17,470 
mdp en la BMV 

Liga nueva disminución
La tendencia de la popularidad presi-
dencial se mantiene negativa; perdió 
medio punto en la semana.  pág. 47

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

10 MARZO 2024 9 ABRIL 2024

46.4

53.5
54.8

45.1

mejor mejorigual igualpeor peor

2
años
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año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

32.7

Situación de economía Situación de seguridad

47.541.0

31.4

Urbes  
y EstadosEl peso cierra en 

16.33 por dólar, 
su mejor nivel desde 
agosto del 2015
• La moneda local ganó 0.75% ayer, equi-
valente a 12.32 centavos frente a la divisa 
de EU, según datos del Banco de México.

 pág. 20

TE
Termometro 
Economico

FUENTE: BANCO DE MÉXICO

Tipo de cambio en 
2024 | PESOS POR DÓLAR

-3.71%

17.2238 
13 FEB 24

16.9666 
29 DIC 23

16.3368 
8 ABR 24

• Entradas de recursos 
compartidas con esta-
dos, a la mitad.

 pág. 34

Decaen ingresos 
de estados y 
municipios por 
apoyos a Pemex 

bajó en 2023 el ingreso 
de Pemex compartido 
con gobiernos locales.

52%

• Recursos insuficientes 
para lograr el sistema 
universal prometido.

 pág. 6

Gasto en salud 
sólo ha crecido 
7% en lo que va 
de este sexenio

Gasto funcional en salud | 
PRIMER BIMESTRE, MILLONES DE PESOS 
DEL 2024

var % 
FUENTE: SHCP

20 21 22 23 24
-3.1 11.3 10.6 -20.3 32.3
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31
MILLONES  

de personas lo 
vieron en Ma-

zatlán, México, 
hasta Maine, EU.

600,000
TURISTAS

fueron a Mazatlán 
a ver el evento; 

generaron derra-
ma de 1,000 mdp.

4
MINUTOS

duró la fase total 
del suceso en el 

puerto sinaloense.

El día de 
la noche 
más 
efímera 
Miles de personas 
pudieron apreciar 
ayer, en una franja 
sobre México y EU, el 
fenómeno natural del 
eclipse.    págs. 44-45

FOTO: REUTERS
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 ESCRIBEN
JAVIER SOLÓRZANO CARLOS URDIALES MONTSERRAT SALOMÓN
No sólo hay que ajustar 
los relojes pág. 2

Debate vs. eclipse  
pág. 6

Ecuador ante el tribunal  
internacional pág. 26

TRABADO, CONFLICTO DIPLOMÁTICO

Justicia no se negocia, 
reta presidente de 

Ecuador; ni Pinochet 
se atrevió a eso: AMLO

 SERGIO RAMÍREZ

Daniel Noboa se dice dispuesto 
a resolver diferencia, pero justifica 
acción en embajada ante “riesgo de 
fuga” de exvicepresidente; su deci-
sión, “por dignidad”, sostiene

López Obrador ve actitud prepo-
tente de un gobierno por rivalidad 
interna; “están mal aconsejados”; 
allá, Cancillería acusa provocación e 
intromisión de México págs. 4 y 5

Bárcena responde que si tenían 
interpretación distinta de conven-
ciones debieron recurrir a métodos 
pacíficos; mandará carta a la ONU; 
reportan hospitalización de Glas

Divide opiniones 
el formato y el 
resultado del debate

Víctimas de ciberataque, 
la mitad de las empresas 

EL PRESIDENTE dice que estuvo reque-
tebién; pide respetar lo planeado por INE; 
persisten críticas a producción.

REGISTRAN 94 millones de intromisiones ma-
liciosas en 2023; 257 mil diarias; falta de ley y uso 
de IA facilita fraudes, señalan expertos. pág. 9

IMPRESIONA A MILES 
EL GRAN ECLIPSE 

MEXICANO 
FIESTA astronómica provoca júbilo, 
aplausos y llanto en Mazatlán y Torreón, 
los puntos de mayor visión; en CDMX 
fue parcial, pero en CU arman pícnic;  el 
siguiente, en 2052.  págs. 10 a 13
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MAURICIO Tabe, en entrevista con La Razón. 

SHEINBAUM, ayer, en el Politécnico.

XÓCHITL Gálvez, ayer en la Ibero.

PERLAS de Baily y el 
anillo de diamantes.

MILES abarrotaron la 
playa en Mazatlán, ayer.

1 2

1
2

“Que MH sea bastión 
de las libertades”

TABE, candidato del Frente, plantea 
que desde la alcaldía se defiendan las 
instituciones y la democracia. pág. 16

ANTE estudiantes de la Ibero, Xóchitl cri-
tica que formato del intercambio no per-
mitiera presentar propuestas.  págs. 6 a 8

PIDE  Claudia apoyo al IPN para enviar 
satélite al espacio; llama a no olvidar la his-
toria para saber hacia dónde vamos.
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ANALIZA INE SI HAY PENALIZACIÓN EN CONTRATO

Les destinan 23 mdp
y sus relojes fallan

El servicio de producción y postproducción de los tres debates de 
candidatos presidenciales, contemplados en la ley, que contiene el 
cronometraje y otros aspectos técnicos, se incluyó en un contrato 
asignado a las empresas Full Circle Media y MVS Net, cuya evaluación 
técnica estuvo en manos de la Coordinación Nacional de Comunicación 
Social del INE, con encargado de despacho; de acuerdo con el Instituto la 
falla no afectó el ejercicio MÉXICO P. 3

Desde México hasta 
Canadá, millones de 
personas admiraron el 
eclipse total de sol que 
recorrió Norteamérica. 
Mazatlán fue 
el epicentro 
del fenómeno 
astronómico, donde 
por 4.27 minutos 
el día se tornó en 
noche. En la capital, 
ciudadanos lo 
observaron desde 
distintos puntos; en el 
Zócalo se entregaron 
2 mil lentes para ello 
CDMX, ESTADOS Y MUNDO  

P. 7, 10 Y 16

Cuando en Estados Unidos se gestaba la crisis subprime, algunos se dieron cuenta de lo que 
sucedía y sacaron provecho de ello, pero la gran mayoría de los participantes del mercado 
y de los analistas no dimensionaron lo que estaba a punto de suceder. El emblema de esa 
gran crisis que arrastró al mundo entero fue la quiebra de Lehman Brothers en septiembre 
del 2008, el resto es historia.
ENRIQUE CAMPOS   PÁGINA 14

HO
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SC
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‘NI PINOCHET SE ATREVIÓ A 
TANTO’: LÓPEZ OBRADOR

AMLO aseguró que Daniel Noboa debe estar muy mal  
asesorado; mientras, Ecuador acusa a México de 
provocaciones e interferencia MÉXICO Y MUNDO P. 6 Y 16

PESO PERFORA NUEVO RÉCORD 
Y LLEGA A 16.33 UNIDADES 
POR DÓLAR NEGOCIOS P.14

A
FP
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La paz de  
Guanajuato,  
el reto de  
Libia García 

NACIONAL

La candidata 
de la coalición 
de los partidos 
Acción Nacional, 
de la Revolución 
Democrática y 
Revolucionario 
Institucional se 
propone reducir los 
delitos de violencia 
en la entidad que 
aspira a gobernar

16

Y la Luna  
“devoró”  
al Sol…

ENFOQUE

El gran día llegó. La 
Luna se interpuso 
entre la Tierra y Sol y 
apagó su luz. Algunas 
zonas de México 
se oscurecieron 
por completo 
mientras otros solo 
parcialmente, lo que 
sí pasó en todas, fue la 
emoción de la gente al 
saber que ahora son 
parte de la historia

3012

E D IC IÓ N M É X IC O
 No. 2958: MARTES 9 DE ABRIL 2024

reporteindigo.com

Ante la ausencia 
de una explicación 
concisa sobre la 
ruta que tomarían 
las candidaturas 
para dar viabilidad 
financiera a sus 
propuestas de llegar 
a la presidencia,  lo 
único que quedó 
claro es que los 
recursos públicos 
se verán seriamente 
comprometidos 
durante el próximo 
sexenio

¿QUÉ NOS DEJÓ 

EN TÉRMINOS  
ECONÓMICOS?

EL DEBATE 
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LA CANCILLER ALICIA BÁRCENA DIJO QUE TAMBIÉN PRESENTARÁN UNA DEMANDA 
ANTE LA CORTE INTERNACIONAL PARA SALVAGUARDAR LA EMBAJADA EN QUITO
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~rece en Benito Juárez alerta por aroma químico 

Agua contaminada: 
suman 300 ·reportes 
Reprocha Alcalde 
que Sacmex demore 
al entregar análisis 

· que ha realizado 
ALEJANDRO LEÓN 

Sólo desde el 31 de marzo, 
Benito Juárez acumula 300 
reportes de agua con olor 
químico en el menos ocho 
colonias. 

Jaime Mata, Alcalde de 
esta 4emarcación, aseguró · 
que ante la cantidad de que
jas y la falta de estudios que 
demuestren la calidad se 
mantiene la petición a la po
blación de no consumir el lí
quido que envía el Sistema de 
Agu~, de la Ciudad de Méxj
co (Sacmex) a través de la red. 

"Nosotros no lo hemos 
recomendado (consumir el 
agua) y, por una sencilla ra
zón, porque tenemos muchos · 
reportes de personas que han 
reportado dermatitis y eso, 
pues al final del día nos aler
ta'', aseguró a REFORMA. 

De las quejas recibidas, 
en al menos 20 casos los re
sidentes han asegurado ha
ber padecido dermatitis tras 
utilizar el agua que, en teoría, 
es potable. 

En Nonoalco, vecinos co
menzaron a notar el tufo des
de el 25 de marzo. La proble
mática se extiende ahora en 
las col.onias San Juan, No
chebuena, Nápoles, Del Va
lle, Ciudad de los Deportes, 
Tlacoquemécatl y Narvarte. 

Los afectados perciben . 
aromas parecidos a hidro
carburos, combustibles, tíner, 
insecticida, así como también 
han notado grumos. 

Mata cuestionó que, aun
que Sacmex aseguró que el lí
quido que ha analizado cum
ple con parámetros de cali
dad, la dependencia no les 
ha entregado los resultados 
de los estudios. 

"Para que al final del día 
también nosotros le podamos 
transmitir esas inquietudes a 
la comunidad, a los vecinos y 
entendamos un poco el que 
la situación, en ese sentido 
no está siendo aclarada por 
Sacmex de manera puntual", 
lamentó. 

. En cada colonia donde 
recibieron las denuncias ve
cinales encargaron análisis a 
laUNAM. 

Cada estudio tuvo un 
costo aproximado para la Al
caldía por 4 mil pesos y es
peran que los resultados les 
sean entregados hoy o a más 
tardar el jueves. 

"El tema del agua es ca-

1 En un edificio de la Del Valle, así sa le el agua de la to'ma 
de calle, antes de ingresar a la cisterna. 

1 Paralelo a los estudios, en Nonoalco se real izan labores · 
de desazolve en la red de drenaje. 

1 Con base en las muestras que ha ana lizado, la CDMX 
descarta r'iesgo de explosividad en el agua. 

da día una situación mucho 
más grave ( ... ) pero, ahora, el 
silencio, el decir que está en 
condiciones de ser de consu
mo humano, la verdad que es 
c9mplicado", dijo. 

En el Parque San Lorer:i
zo, en la Colonia· del Valle, 
continúa un módulo de aten
ción a la población que habi
litó el .Gobierno de la Ciudad 
de M'éxico. · 

Ari.te los reportes, la Se
cretaría de Riesgos y Protec
ción Civil capitalina adquirió 
mil garrafones de agua que 
son ofrecidos en el módulo, de 
los cuales; ha entregado 223 a 
solicitud de los residentes. · 

Además, los vecinos han 
pedido a la Alcaldía más de 

10 servicios de pipas ante tal 
--problemática. Los camiones 

cisterna cargan en los pozos 
Lourdes y Parroquia, los cua
les, a decir del Gobierno ca
pitalino, no presentan ningún 
indicio de contanúnación, ex
plicó la demarcación. 

Luego de que el porte
ro mostrara el tono amarillo 
grasa con el que sale el agua 
directo de la toma de calle, 
en un edificio en Concepción 
Béistegui, en la Del Valle, de
cidieron vaciar la cisterna y 
llenarla con agua de una pipa. 

Liliana Ángeles, adminis
tradora del edificio de Eli~ 
nia 633, en la misma colonia, 
explicó que desde el 22 de 
marzo un vecino percibió 

un olor a ga<> o plástico en 
el líquido. 

Pero, debido a las vaca
ciones de Semana Santa, el 
repo~e no· trascendió. 
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Pide sólo la Oposición 
··medidas de segur.idad 

ALEJANDRO L.EÓN 

De las 2 mil 336 candidaturas 
de diferentes partidos, sólo 
la AlianzaPAN-PRI-PRD ha 
pedido al Instituto Electo
ral de la Ciudad de México 
(IECM) medidas de seguri-. 
dad, y lo hizo en tres ocasio-

. nes para dos de sus aspirantes. 
La candidata a diputada 

local por Milpa Alta-Tláhuac, 
. Mariana Mogttel, hija de la ex 
. Jefa de Gobierno, Rosario Ro
bles, solicitó el mecanismo el 
3 de abril. 

Moguel argumentó la 
presencia del crimen organi
zado en Tláhuac y el registro 
de feminicidios en Milpa Alta. 

También, sustentó su pe
tición en un enfrentamiento 
que hubo entre brigadistas de 
la Oposición y de otro partí~ 
do, del que no dijo su nombre, 
ep el pueblo de San Agustín 
Ohtenco, en la Alcaldía Mil
pa Alta. 

En el acto, uno de sus sim
patizantes fue amenazado con 
un cuchillo por el grupo rival. 

Con ello, instó. al IECM 
que se le considere a su candi
datura· con riesgo medio-alto, 
además de que se estudie el 
peligro que enfrenta.su equipo 
cercano y la casa de campaña 

Exhortó para que se le 
destine una patrulla de tiem
po completó. 

"El escenario no es ama
ble y, como muestra, está lo . 
lamentable ocurrido en Ce
laya, Guanajuato, hace un par 

. de días; Tláhuac es también 
un foco rojo a nivel nacional. 

"( ... ) es lo que me obliga a 
prevenir cualqtúer acto o re
presalia que atente contra mi 
integridad y la de mi equipo", 
añadió Moguel en el reque- · 
rimiento que hizo al IECM, 

SEGURIDAD 
PARA TABOADA 
Santiago Taboada es el otro 
candidato por el que la Opo
sición pidió al Instituto, en 
dos ocasiones, medidas de 

segttridad para dos eventos. 
Para un acto que protago

nizó el aspirante a la Jefatura 
de Gobierno en Iztapalapa, el ' 
16 de marzo, el PRD solicitó 
que hubiera presencia de ele
mentos de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC). · 

El. Sol Azteca justificó 
que a unas cuadras habría 
un acto de la candidata de 
Morena, Clara Brugada. 

"Con el fin de salvaguar
dar la integridad de nuestros 
simpatizantes y militantes, y 
evitar actos violentos en nues
tra contra, es que solicitamos 
el apoyo de la autoridad com
petente", planteó el PRD. 

El próximo 13 de abril, 
Taboada encabezará un even
to en la Macroplaza de Izta
palapa, y el PRD sefialó que 
·se trata de un esp~cio abier
to y una zoria "complicada''. 

Motivo por el que ex
hortó a la SSC, mediante. el 

. IECM, a otorgar medidas de 
vigilancia 

La consejera Erika Estra
da explicó que, a partir ·de los 
hechos de violencia contra 
candidatos en otras entida
des del País, han alertado a 
los aspirantes en la Capital 
para que conozcan. el meca
nis!Ilo de seguridad 

"Sepan que pueden acu
dir al Instituto Electoral de 
la Ciudad de México y te
ner pues los protocolos muy, 
muy estudiados, muy pulidos, 
muy a la mano", comentó Es
trada en entrevista 

1 . 
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Las escaleras eléctricas siguen sin funcionar en el primer día de operación del Cetram Indios Verdes; policias auxiliaron a adultos mayores a subir o bajar. 

Escanea el código para visitar 
esta sección en nuest ro sitio web 
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ALBERTO ACOSTA 
- mecropoli@eluniversal.com.mx 

Escaleras eléctricas y elevadores sin 
funcionar, caos vial sobre avenida 
Insurgentes Norte y confusión de 
usuarios por la nueva señalética y 
nuevas rutas de acceso, salida y co-
nexión entre los diversos sistemas 
de transporte que convergen en el 
nuevo Centro de Transferencia Mo-
dal ( Cetram) Indios Verdes, es el am -
biente que imperó un día después 
de que fue inaugurado. 

La falta de escaleras eléctricas y 
elevadores lo padecieron personas 
con bastón, en silla de ruedas y adul-
tas mayores, quienes tuvieron que 
ser auxiliadas por policías para subir 
o bajar escalones estáticos. 

"Antes sí era directo el acceso al 
Metrobús, ahora damos más vueltas 
y tenemos que subir escaleras. Hay 
gente que tiene dificultades para ca-
minar y ellos lo padecen más", men-
cionó Gisela, vecina del municipio 
de Ecatepec. 

El domingo entró en operaciones 
la primera etapa del nuevo Cetram 

Autoridades presentan 
balance y homenajean a 
5 brigadistas muertos 

REBECA JIMÉNEZ Corresponsal 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

Toluca, Méx.- Un total de 624 in
cendios registrados en el Estado de 
México en lo que va de este año han 
sido atendidos por brigadistas de la 
Comisión Nacional Forestal (Cona
for), la Protectora de Bosques (Pro
bosque) y la Coordinación General 
de Protección Civil y Gestión Inte
gral del Riesgo. 

Esto, de acuerdo con el informe 
presentado por los titulares de es
tas dependencias, encabezados 
por la gobernadora Delfina Gómez 
Álvarez, en el que señalaron que la 
temporada de estiaje, que se carac
teriza por falta de lluvia y altas tem
peraturas, aumenta la incidencia 
de incendios forestales. 

En este acto, la gobernadora y su 
equipo hicieron un reconociinien
to especial a las cinco personas que 
fallecieron salvando los bosques 
mexiquenses, entre ellos Juan Díaz 
de Jesús, jefe de brigada de Probos
que; y los brigadistas voluntarios 
Leobardo Arroyo González y Jesús 

Sin escaleras 
eléctricas, arranca 
cetram l. Verdes 
Personas con bastón, en silla de ruedas y adultas mayores 
sufren la falta de estructuras y elevadores; prevalece 
confusión entre usuarios por nueva señalética, pese a que hay 
200 trabajadores de gobierno para orientarlos en el lugar 

CilSELA 

Vecina de Ecatepec 

"Antes sí era directo el 
acceso al Metmbús. ahora 
aamos más vueltas y 
tenemos oue subir esca-
leras. Hay gente oue tiene 
dificultades oara caminar y 
ellos lo padecen más" 

Indios Verdes, cuya inversión total 
será de 590 millones pesos, y con-
sistió en la construcción de estado-
nes adicionales del Metrobús y Me.-
xibús; la habilitación de andenes en 
los carriles centrales de avenida In-
surgentes y la adecuación de acce-
sos subterráneos al Metro, a fin de 
agilizar el transbordo de un millón 
de usuarios que convergen diaria-
mente en este lugar. 

Ayer, para orientar a los usuarios 

De acuerdo con autoridades 
mexiquenses, los municipios 
con mayor afectación de hec
táreas de vegetación son: 

Jilotzlngo, 2 mil 201 ha. 
e lxtapaluca, mil 452 ha.· 
e Coatepec Harinas, mil 384 ha. 

Tlalmanalco, mil 345 ha; 
e Villa Guerrero, 719 ha. 

Ocuilan, 714 ha. 
O Zinac:antepec, 60 2 ha. 

Chalco, 591 ha. 
" Temascalcingo, 574 ha . 
.. Xalatlaco, 470 ha. 

Miranda Aguilar, quienes murie
ron el 23 de marzo; así como el po
licía estatal Femando Arroyo Ló
pez, quien perdió la vida el 26 de 
marzo y Rodolfo Santa Mana Díaz 
Leal, brigadista voluntario que mu -
rió el 27 de marzo. 

Alejandro Sánchez Vélez, direc
tor general de Probosque, precisó 
que del 1 de enero al 5 de abril de 
este año en el Estado de México se 
han registrado y atendido 624 in -
cendios forestales. 

Estas conflagraciones han afec
tado 15 mil 590 hectáreas de vege-

"¿Para ir al Mexibús, es por 
aquí?", "¿Por dónde es la entrada al 

JIMENA Metrobús?", "¿Porqué me hacen dar 
Usuaria del Metro la vuelta para entrar al Metro?", fue-

"¿Quién los entiende? El 
ron las constantes preguntas de pa-
sajeros del Estado y la Ciudad de 

viernes me bajaron aouí México que coinciden en ese Ce-

sobre la avenida tram, ubicado en la alcaldía Gustavo 
A. Madero. 

[Insurgentes]. que oorQue "Salida por su lado derecho'', "si 

ya va a ser así, y ahorita vamos a abordar Metrobús, nos pe-
gamos del lado izquierdo", "avance, 

auerían bajarme adentro no se detenga", indicaba con gritos 

del viejo paradero" y mediante altavoces personal de -
los diversos organismos que operan 
en el Cetram. 

"¿Quién los entiende? El viernes 
sobre las adecuaciones, fueron des- me bajaron aquí sobre la avenida 
plegados 200 funcionarios de Me· [Insurgentes], que porque ya va a ser 
trobús, Metro, Mexibús, Secretaria así, y ahorita querían bajarme aden-
de Movilidad (Semovi), Policía Au· tro del viejo paradero. Pónganse de 
xiliar y de la Bancaria. acuerdo", expresó con molestia Ji-

Pero el dispositivo que comenzó mena, mientras caminaba a paso 
desde el inicio de operaciones ele los lento, apoyada en un bastón, rumbo 
diversos sistemas de transporte no a las instalaciones del Metro. 
evitó que los viajeros se mostraran "¡No se enoje, jefa!, estamos me· 
desorientados y molestos por los jorando", le respondió a la adulta 
cambiós que generó la apertura de mayor uno de los funcionarios del 
la primera etapa. Metrobús que brinda información a 

e 

La gobernadora Delfina Gómez encabezó la presentación del informe 
sobre incendios en la entidad mexiquense. 

tación, la mayor parte han sido de 
a rbustos y pastizales, 7 mil 230 y 6 
mil 822 hectáreas, respectivamen -
te. En las 15 mil, están incluidas, mil 
315 hectáreas áreas de renuvo y 223 
hectáreas que tenían árboles adul
tos, por lo que ya desarrollan un 
plan de reforestación para recupe
rar las áreas afectadas. · 

Los 10 municipios que con 
centran más ele 50% ele los incen
dios son Ixtapaluca con 52, Ocui
lan 45, Nicolás Romero 42, Villa 
del Carbón 37, Villa Victoria 26, 
Acambay 25, Zinacantepec 24, 

Valle de Bravo 24, Tenancingo 22 
y Lerma con 20. 

No obstante, los municipios 
con mayor afectación de hectá
reas de vegetación son J ilotzin
go con 2 mil 201 hectáreas; Ix
tapaluca con mil 452, Coatepec 
Harinas con mil 384, Tlalmanal
co mil 345, Villa Guerrero. 719, 
Ocuilan 714, Zinacantep ec 602, 
Chalco 591, Tem ascalcingo 574 y 
Xalatlaco 470 hectáreas, donde 
el daño ha sido su perior a las 10 
mil hectáreas, informaron auto
ridad es mexiquenses. • 

En la entrada a la Ciudad, sobre Insurgentes, se generó 
un cuello de botella hacia el Centro. 

los pasajeros que descienden de las 

590 unidades de transporte público 
concesionado, provenientes del Es-

MILLONES tado de México. 

es la inversión Las autoridades capitalinas estre-

total en el Cetram naron este domingo la primera eta-

Indios Verdes, pa del Cetram Indios Verdes y se-

que busca agilizar ñalaron que la segunda y tercera 

transbordo de un parte de obra, son menores, y esta-

millón de rán listas en junio próximo. 

usuarios al día. Congestlonamlento vlal 
En la entrada a la Ciudad de México, 
sobre avenida de los Insurgentes se 
generó un cuello de botella entre au-
tomovilistas, peseras, combis, ca -
miones y unidades del Metrobús 
rumbo al Centro, generando un es-
tacionarniento en inmediaciones de 
la colonia Residencial Zacatenco, 
donde pasan de cuatro carriles a 
uno, como parte de las adecuado· 
nes del Cetram Indios Verdes; 

El congestionamiento vehicu-
lar se extendió hasta la carretera 
México-Pachuca, que era visible 
desde la pasarela del nuevo Ce-
tram. • Con información de Juan 
Carlos Williams 

Vinculan a oroceso a joven 
aue orovocó siniestro 
REBECA .JIMÉNEZ Corresponsal 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

Naucalpan, Méx.- Juan Pablo, de 23 años, fue 
vinculado a proceso por un juez por presuntamente 
haber provocado un incendio en la zona ejidal de 
Chimalpa, luego de que la Fiscalía General de Justi
cia del Estado de México (FGJEM) acreditó su pro
bable intervención en delitos co-
metidos contra el ambiente. 

Esta es la segunda vinculación a 2 
proceso en esta zona del Valle ele 
México contra sujetos que presun- PERSOllJAS 
tamente han provocado incendios han sido 
en las últimas semanas. 

Con las pruebas recabadas y 
vinculadas a 
proceso por 

aportadas por el Ministerio Públi- provocar 
co, u n juez determinó iniciar pro- incendios en 
ceso legal contra este individuo, zonas del Estado 
con plazo de un mes para el cierre de México. 
de investigación complementaria 
y medida camelar de prisión pre-
ventiva justificada. 

Juan Pablo fue detenido hace unos días por ele
mentos de la fiscalía mexiquense y de la policía 
municipal de Naucalpan, momentos después de 
que presuntamente provocó un incendio en un pas
tizal en la carretera federal dirección Toluca-México, 
kilómetro 16.5, en el Barrio Arenillas. Dicho incendio 
fue sofocado por elementos de Protección Civil y 
Bomberos de esa demarcación. • 
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado R O S A

Terminación de placa 7 y 8
Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 59 14
Noreste 76 15

Centro 76 12
Suroeste 65 12
Sureste 49 17

pm-10 máximo hora
Noroeste 86 19
Noreste 78 16

Centro 63 14
Suroeste 48 15
Sureste 82 15

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

LAURA GÓMEZ FLORES

A menos de dos meses de que se 
realicen las elecciones, la alcaldía 
Cuauhtémoc tiene acéfalas cinco de 
ocho direcciones generales debido 
a la suspensión temporal de sus ti-
tulares, su remoción o cambio de 
puesto, aunque dos, Comunicación 
Social y Jurídico y de Servicios Le-
gales, quedaron sin gente, denun-
ciaron trabajadores.

La remoción y posterior renuncia 
del director general Jurídico y de 
Servicios Legales, José Guadalupe 
Medina Romero, dijeron, llevó a que 
el área quedara “sola y ahora no hay 
quien verifique o sancione una con-
ducta irregular. Todos se pueden ir 
por la libre”.

El 19 de marzo, personal de esa 
dirección solicitó mediante un es-
crito al titular del órgano interno 
de control de la alcaldía su interven-
ción ante la solicitud del asesor de 
enlace con Gobierno, Miguel Ángel 
Juárez, de “ordenar a Recursos Hu-
manos las renuncias del personal de 
estructura”.

Dicha persona, quien dijo “ac-
tuar por consigna de la candidata 
Sandra Cuevas, ha aterrorizado al 
personal con el hecho de indicar 
que si no se presentan, él personal-
mente cesará los nombramientos, 
generando un esquema de acoso 
laboral”, se lee en el documento.

En más de dos ocasiones, señala-
ron, insistió en que se presentarán 
las renuncias, lo cual no resulta del 
procedimiento legal que correspon-
dería al hecho de una petición de 
baja; incurre en un abuso de funcio-
nes y genera un perjuicio al servicio 
público.

Su solicitud no tuvo eco y queda-
ron acéfalas las subdirecciones de 
lo Contencioso Administrativo y de 
Calificación de Infracciones; y las 

jefaturas de unidad departamental 
de Civil, Penal, Laboral, Rescisión 
de Contratos, Calificación de Esta-
blecimientos Mercantiles, Amparos 
y Derechos Humanos.

Bajas injustificadas

Mientras, la negativa a subir una 
publicación a las redes institucio-
nales de una agresión acusando al 
candidato de Va por la Ciudad de 
México a la jefatura de Gobierno, 
Santiago Taboada, llevó a que dos 
funcionarios de Comunicación So-
cial fueran dados de baja.

Carlos Velasco, quien fungía co-
mo director, y Norma Patiño, ase-
sora A, presentaron una denuncia 
ante el órgano interno de control 
y a la Fiscalía para la Atención de 
Delitos Electorales de la Ciudad 
de México contra la ex alcaldesa 
Sandra Cuevas. Los jefes de unidad 
departamental de Prensa, Diseño y 
Redes Sociales renunciaron.

Otras direcciones que se encuen-
tran acéfalas son las de Seguridad 
Ciudadana y Protección Civil, Ser-
vicios Urbanos y Derechos Cultu-
rales, luego de que sus titulares, 
Antony Finan, Ariel González y 
Marlon Ávalos, respectivamente, 
fuewron destituidos.

Mientras, la Dirección General 
de Gobierno carece de titular, debi-
do a que Raúl Ortega fue nombrado 
alcalde, por lo que las únicas que 
cuentan con directores son Desa-
rrollo y Bienestar, así como Obras 
y Administración.

LAURA GÓMEZ FLORES

El Poder Judicial de la Ciudad de 
México decretó el sobreseimiento 
de la causa penal en contra del fis-
cal general de Justicia del estado de 
Morelos, Uriel Carmona Gándara, 
ante la inexistencia del delito de 
retardo de justicia que le imputó 
la Fiscalía General de Justicia de la 
Ciudad de México con relación al 
feminicidio de Ariadna Fernanda.

Su abogado, Gabriel Regino, in-
formó que en cumplimiento a una 

sentencia de amparo, la cuarta 
ganada por el funcionario contra 
cuatro procesos “manipulados” po-
líticamente en su contra, un juez ca-
pitalino ordenó el archivo definitivo 
de las investigaciones.

Con el sobreseimiento, la fiscalía 
capitalina “quedó en evidencia y se 
le impide emprender cualquier tipo 
de acción nueva, adicional o rela-
cionada con los lamentables hechos 
donde Ariadna Fernanda perdió la 
vida”, precisó.

El 4 de noviembre de 2022, con 
apoyo en los dictámenes periciales 

que establecieron la pérdida de la vi-
da por broncoaspiración, recordó, el 
fiscal convocó a una conferencia pa-
ra dar a conocer dichos resultados.

No obstante, dijo, “con motivo de 
intereses políticos y una manipula-
ción ilícita de la investigación”, la 
fiscalía capitalina ordenó su deten-
ción, generándole, posteriormente, 
dos acusaciones más, las cuales han 
sido superadas gracias a los ampa-
ros obtenidos.

El sobreseimiento dictado este 
lunes “demuestra de manera con-
tundente e irrefutable” que el fiscal 

de Morelos “jamás cometió delito 
alguno, que jamás encubrió ningún 
feminicidio y que todo obedeció a 
una desafortunada intención de ca-
rácter netamente político”, afirmó.

Acciones legales

Con esta resolución, puntualizó, se 
confirma la libertad absoluta del fis-
cal de Morelos y queda en manos de 
su defensa la realización de accio-
nes en contra de quienes participa-
ron en la utilización de las agencias 
de justicia de forma delictiva.

Las autoridades capitalinas le im-
putaron tres delitos: retardo de la 
justicia, encubrimiento por favore-
cimiento y feminicidio en grado de 
auxiliador; mientras las de Morelos 
lo acusaron de tortura.

Ariadna Fernanda fue repor-
tada como desaparecida el 30 de 
octubre de 2022 tras acudir a un 
restaurante e ir con una amiga al 
departamento del novio de ésta. 
Dos días después su cuerpo se en-
contró sobre la carretera México-
Cuernavaca.

La necropsia del estado de 
Morelos determinó como causa de 
su muerte intoxicación alcohólica 
y subsecuente broncoaspiración. 
Una segunda necropsia realizada 
a petición de la fiscalía capitalina 
señaló que fue por trauma múltiple.

Rautel N, quien presuntamente 
sacó su cuerpo del departamento 
donde se encontraron rastros de 
sangre,  junto con su novia Vanesa 
N fueron detenidos y vinculados a 
proceso por el delito de feminicidio.

Decreta el Poder Judicial capitalino la 
libertad absoluta al fi scal de Morelos

SOBRESEYÓ LA CAUSA PENAL EN SU CONTRA

La FGJ le imputó tres delitos a Uriel Carmona 
por el caso del feminicidio de Ariadna Fernanda

Operan sin titulares cinco de 
ocho direcciones de la alcaldía 
Cuauhtémoc: trabajadores
Suspensiones, remociones o cambios de puesto, causas 
// En algunos casos fueron por consigna de Cuevas 

 Trabajadores de la alcaldía 
Cuauhtémoc denunciaron la falta 
de titulares en cinco direcciones 
generales, y que las únicas que 
cuentan con directores son 
Desarrollo y Bienestar y Obras y 
Administración. Foto Pablo Ramos



ALCALDÍA BENITO JUÁREZ 

Descartan presencia 
de gasolina en agua 
Ubican posible zona 
de contaminación 
en e l poniente de la 
alcaldía; continúan 
con los estudios y 
análisis 

POR GEORGINA OLSON 
georgtnaolson@glmmcommx 

Tras denuncias de vecinos 
de la alcaldía Benito Juárez 
sobre un olor extraño en el 
agua potable, el Sistema de 
Aguas de l;;t Ciudad de Mé
xico hizo análisis en varias 
muestras y se descartó la 
presencia de gasolina. "Hay 
céro riesg0 de explosividad", 
diojo el jefe de Gobierno, 
MartíBatres. · 

En conferencia, Barres 
detalló que los análisis que 
se hicieron a diversas mues
tras "descartan la presencia 
de gasolina, además, se ha 
estado utilizando un apara
tito que se llama explosíme
tro, que mide si hay riesgo de 
explosión o de exploslvidad 
de alguna sustancia, debido 
a los gases que se encuen
tran en determinado sitio y 
los análisis indican que hay 
cero riesgo de explosividad". 

Explicó que de los estu
dios que ha llevado a cabo 
Sacmex se descubrió que 
"al parecer la sustancia a la 
que se refieren los diversos 
reportes se refieren a algo 
que pertenece a la familia 

de los aceites y los lubrican
tes, hasta ahí van los aná
lisis que se van a seguir 
desarrollando". 

Agregó que el origen de 
ese liquido está focalizado 
en "algún punto del ponien
te de la demarcación, en una 
zona delimitada". 

Detalló que esta proble
mática no se originó en el 
Sistema Cutzamala; en el 
tanque dé Santá Lucía o en 
los pozos que se encuentran 
en la zona de Benito Juarez. 

Estamos realizando las 
labores de verificación, 
análisis, rastreo en . 
establecimientos, en 
gasolineras y en obras de 
construcción". 

MARTÍ BATRES 
JEFE DE GOBIERNO 

El jefe de Gobierno con
cluyó que continúan con las 
indagatorias para identificar 
dónde es el punto preciso de 
contaminación. 

"Estamos realizando las 
labores de verificación, aná
lisis, rastreo, en estableci
mientos, en gasolineras y en 
obras de construcción que 
hay en la zona; hay 65 obras 
de construcción que están 
en esta zona", dijo. 

Foto: Especial 

El jefe de Gobierno descartó que haya riesgo de una explo
sión, ya que no han encontrado rastro de combustibles. 

PEDREGAL DE SANTA IJRSULA 

Asaltan a clientes de café 
utilizando un arma larga 
POR IVÁN MEJÍA 
tvanmeftd@gtmmcommx 

¡' 
, Tres sujetos, al menos uno 

cdn arma larga y otro con 
1 ' una corta, asaltaron a los co-

mensales de un café el do
mingo a las 20:34 horas. 

En apenas unos segun
dos despojan de sus per
tenencias a los clientes del 
establecimiento ubicado en 
la calle San Gabriel, colonia 
Pedregal de Santa Úrsula, 
alcaldía Coyoacán, así como 
a los encargados de éste, de 

acuerdo con videos de cá
maras de seguridad. 

Se observa a un sujeto de 
sudadera blanca que da una 
indicación con la mano iz
quierda, mientras en la otra 
empufia un arma corta. 

Un segundo sujeto, de su
dadera obscura, pasa a una 
mesa por las pertenencias y 
después al fondo del local, 
por lo que sale de la imagen. 

Un tercer delincuente se 
acerca portando lo que visi
blemente como un arma lar
ga. Luego los tres huyen. 

Foto: Especial 

El asalto se concretó en menos de un minuto, de acuerdo con 
· videos de cámaras de seguridad. 

ST.C METRO 

Tres nuevos convoyes 
circulan por la Línea 1 
POR JONÁS LÓPEZ 
jonas.lopez@glmmcommx 

Tres trenes nuevos de ma
nufactura china ya circulan y 
dan servicio en la Línea 1 del 
Metro. 

Se trata de los nuevos con
voyes armados por el con
sorcio encabezado por la 
empresa CRRC. 

Los trenes son de pasillo 
continuo, con nueve vagones, 
una longitud de 150 metros, 
capacidad para dos mil 200 

POR JONÁS LÓPEZ 
fdnas.lopez@glmmcommx 

(:1 •. 

\¿¡;: ,a Ciudad de México 
V · cuenta con una red 

de 140 estaciones de 

pasajeros cada uno y pueden 
alcanzar una velocidad de 
operación máxima de 80 ki
lómetros por hora. 

Los convoyes son mode
lo NM-22 y sus componentes 
fueron fabricados en China, 
pero armados en una planta 
en Querétaro. 

Usuarios en redes socia
les destacaron que los nuevos 
trenes ya no emiten la tradi
cional alerta con un sonido 
que podría representarse fo
néticamente como "tu-ru-ru", 

' monitoreo sísmico 
' que envían informa

ción en tiempo real, 
lo que convierte a la 
urbe en la más super-

visada de Latinoamérica 
en la materia, incluso se 
puede comparar con me
galópolis como Tokio y 
Los Angeles. 

Así lo considera Artu
ro Iglesias, jefe del Servi
cio Sismológico Nacional 
(SSN), quien indicó que a 
partir de la detección de la 
grieta de Plateros-Mixcoac 
también se han instalado 
estaciones portátiles en la 
alcaldíaAivaro Obregón. 

"Es un número muy 
notable, quizá compara
ble con. ciudades como 
Los Angeles o Tokio, pero 
hay más estaciones segu
ramente que en ciudades 
como Santiago (de ClÍi
le) o cualquier ciudad que 
se le ocurra a uno de Lati
noamérica y gran parte del 
mundo", dijo. 

Esta red de monitoreo 
sísmico se conformó por 
medfo de un proyecto fi 
nanciado por la Secreta
ría de Educación, Ciencia, 
Tecnología e Innovación 
(Sectei) y la Secretaría de 
Gestión Integral de Riesgos 
y Protección Civil (SGIRPC) 
del Gobierno de la Ciudad 
de México. 

El proyecto Red Sísmica 
de la Ciudad de México ini
ció en 2019 y lleva una in
versión de 44 millones de 
pesos, de acuerdo con da
tos de la SGIRPC. 

"Ya existían un número 
Importante de estaciones, 
pero estaban distribuidas 
en diferentes redes y esas 
redes las operaban ins
tituciones diferentes: la 
UNAM, el Cires (Centro de 
Instrumentación y Regis-
tro Sísmico, A. C.), la UAM, 
el Cenapred; entonces, a 
través de un proyecto jus
tamente financiado por la 

Foto: Especial 

Usuarios del Metro y de redes sociales han destacado que la 
alerta de cierre de puertas cambió en estos trenes. 

ya que ahora tienen una nue
va alerta. 

La L1 da servicio de Pan
titlán a Isabel la Católica con 

una flota de 10 trenes, tres 
nuevos y siete modelo NM16. 
El resto de la línea está en 
rehabilitación. 
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Sectei y por la Secretar.ía de · 
Gestión Integral de Ries
gos, se logró conjuntar los 
datos de todas las estacio
nes", dijo. 

Además de lograr la 
transmisión en tiempo real 
de la info rmación, tam
bién se realizó la rehabili
tación y renovación de los 
equipos. 

Antes de la Red Sísmi
ca de la Ciudad de México 
sólo existían unas 20 esta
ciones con transmisión en 
tiempo real, indicó el jefe 
delSSN. 

"Ha aumentado la ca
pacidad de detección de 
manera notable, si uno 
compara el catálogo del 
Sismológico de estos úl
timos af\os con respecto 
de hace unos tres o cuatro 
afios, diez años, tenemos 
mucho mejor caracteriza
ción de la sismicidad", dijo. 

GRIETA PLATEROS
MIXCOAC 
Para realizar un m~j or 

monitoreo de la actividad 
sísmica de la grieta Plate
ros-Mixcoac se han colo
cado nuevas estaciones 
portátiles en la alcaldfaÁl-

. varo Obregón. 
"Específicamente para 

la secuenc;ia de sismos que 
han ocurrido en el ponien
te de la ciudad, en la zona 
de Mixcoac. Plateros. San 
José Insurgentes, en esa 
zona además· se han des
plegado estaciones portá
tiles que tienen carácter de 
temporal, eso con la finali
dad de la mejor caracteri 
zación", indicó. 

Actualmente, existen 
estaciones fij as en colonias 
de Alvaro Obregón como 
Santa Fe, Colinas del Sur, 
Lomas de San Ángel Inn, 
Cove y Plateros. 

Además. se instalaron 
estaciones portátiles en la 
sede de la alcaldía Alvaro 
Obregón y en la Asociación 
México-japonesa. 

"Ha sido un trabajo 
fundamentalmente de la 
UNAM, a través del Institu
to de Ingeniería y a través 
del Instituto de Geofísi
ca, específicamente el Sis
mológico, nosotros somos 
parte del Instituto de Geofí
sica. entonces. ése es el pa
norama y estas estaciones 
recientemente instaladas 
en la alcaldíaÁlvaro Obre
gón pues responden a esta 
necesidad de estudiar estos 
sismos recientes", dijo. 

'" 
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El candidato Santiago Taboada 
aseguró que las acusaciones de 
Claudia Sheinbaum durante el 
debate presidencial, que lo se-
ñalan como el líder del “cártel 
inmobiliario”, se deben a la des-
esperación de la Cuarta Trans-
formación al desplomarse en la 
preferencia de la ciudadanía; 
además de que dichas recrimi-
naciones nunca se han podido 
sostener con pruebas sólidas.

“No me han podido compro-
bar absolutamente nada, duran-
te dos años les he dicho que ni 
su Fiscalía ni sus unidades, Go-
bierno o el aparato, me han po-
dido comprobar nada, si hay un 

cártel en esta ciudad, está en 
las oficinas de Martí Batres, es-
tán muy nerviosos”, dijo.

La declaración de Taboada se 
dio en medio de una pega de cal-
comanías a automóviles, acom-
pañado de líderes transportis-
tas y del candidato a la alcaldía 
Coyoacán, Giovani Gutiérrez en 
la avenida Del Imán; hecho que 
según el candidato, comprueba 

que los trabajadores desean una 
administración que no extorsio-
ne sus fuentes de trabajo.

“Durante las últimas semanas 
se la han pasado amenazándo-
los, los llaman cártel del trans-
porte, que les van a quitar sus 
rutas. El INVEA ha servido pa-
ra lastimar a los transportistas, a 
los taxistas, al comercio estable-
cido; en la cámara de comercio 

nos han dicho que en las quince-
nas y los días más importantes 
es cuando los quieren clausurar 
e inhabilitar”, mencionó.

Y adelantó que la facultad 
de verificar el uso de suelo de 
los negocios e inmuebles—que 
actualmente realiza el Institu-
to de Verificación Administra-
tiva (INVEA)— serán otorga-
das a las alcaldías.

No me han podido comprobar nada, 
están desesperados porque van a perder 
la ciudad: Tabodada a Sheinbaum
Adelantó que la facultad 
de verifi car el uso de 
suelo de los negocios 
e inmuebles, que 
actualmente realiza el 
Instituto de Verifi cación 
Administrativa (INVEA), 
será otorgada a las alcaldías

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

La declaración se dio en medio de una pega de calcomanías a automóviles, acompañado de líderes 
transportistas y del candidato a la alcaldía Coyoacán, Giovani Gutiérrez en la avenida Del Imán.

La candidata por Morena a la Je-
fatura de Gobierno de la Ciudad 
de México, Clara Brugada, pro-
puso la construcción de una Es-
cuela Utopía en colaboración con 
el Instituto Politécnico Nacional 
(IPN), como parte de los 100 
proyectos de infraestructura pa-
ra transformar el espacio públi-
co. “Una escuela como la hemos 
soñado, la más transformadora, 
y qué mejor que con el Instituto 
Politécnico Nacional”.

Acompañada por la candidata 
presidencial Claudia Sheinbaum, 
Brugada destacó la necesidad de 
ampliar el acceso a la educación 
media superior, comprometién-
dose a construir más prepara-
torias y universidades. Además, 
propuso la eliminación del exa-
men de la Comipems, sustituyén-

dolo por un método que garan-
tice la inclusión de todos los jó-
venes.

La candidata también solici-
tó la colaboración de la comuni-
dad politécnica para desarrollar 
un programa de videovigilancia 
y convertir a la Ciudad de Méxi-
co en la más vigilada de Améri-
ca. “Necesito al Instituto Politéc-
nico para trabajar con tecnología 
en estos temas”, subrayó Brugada.

Entre sus propuestas, Bruga-
da aseguró que al llegar a la Je-
fatura de Gobierno, brindará be-
cas para el transporte público a 
todos los estudiantes universita-
rios. Además, desarrollará el pro-
grama “Alas” para jóvenes de 25 
años, que les permita emprender 
su proyecto de vida, ya sea conti-
nuar estudiando o viajar.

Además, la candidata morenis-
ta planteó la creación de un pro-
grama para jóvenes autogestivos y 
un gran programa de salud men-
tal y emocional en todas las es-
cuelas de la ciudad. También se 
pronunció por avanzar en la eli-
minación de la violencia contra 
las mujeres, anunciando la crea-
ción de la defensoría social de las 
mujeres y un programa para aten-
ción casa por casa en apoyo de ni-
ñas y mujeres.

La propuesta de Brugada tam-
bién incluye la construcción de mil 
kilómetros de caminos seguros que 
beneficiarán a los planteles educa-
tivos y a la ciudadanía en general.

Por su parte, Sheinbaum en-
fatizó el valor de las y los jóve-
nes en la lucha por los derechos 
en México, recordando su parti-
cipación histórica en eventos co-
mo el Movimiento del 68. Propu-
so la construcción de más univer-
sidades y preparatorias en todo 
el país, así como la transforma-
ción de los planes de estudio de la 
educación media superior. (Ge-
rardo Mayoral)

Brugada se compromete a 
construir Escuela Utopía 
en colaboración con el IPN

Salomón Chertorivski presentó 
su propuesta en materia de Sa-
lud, que incluye siete estrategias 
para que la Ciudad de México 
“tenga el mejor sistema de salud”. 
Parte de su iniciativa contempla 
la muerte digna y sin dolor; prio-
rizar la salud preventiva, y  un 
programa para recién nacidos.

En el Marco del Día Mundial 
de la Salud y desde el Hospital 
General La Villa, el aspirante 
a la jefatura de Gobierno por 
Movimiento Ciudadano asegu-
ró que la capital es una de las 
entidades que tenía de las mejo-
res condiciones para atender la 
salud de sus habitantes; reveló 
que lamentablemente ha decaí-
do el sistema porque la CDMX 
ha entregado los servicios de sa-
lud, primero al INSABI y luego 

al IMSS Bienestar, lo que ha re-
percutido en resultados.

Precisó que hay 2.6 millo-
nes de ciudadanos que no tie-
nen servicio de salud, “es difí-
cil de creer que en la Ciudad de 
México uno de cada tres habi-
tantes no tienen acceso a la sa-
lud”, comentó.

Chertorivski también señaló 
que la capital está envejecien-
do y que las enfermedades cró-
nicas no transmisibles cada vez 
son más y van en aumento, “por 
más que logremos prevenir al-
gunas situaciones y podamos 
curar, siempre habrá personas 
que padezcan alguna enferme-
dad terminal incurable con do-
lores insoportables que no res-
pondan ya a los tratamientos 
paliativos”. (Jennifer Garlem)

Chertorivski propone 
eutanasia en 7 estrategias 
en materia de salud 

El fiscal general de Morelos, Uriel 
Carmona Gándara, obtuvo otro 
amparo contra las investigaciones 
por presuntamente retardar la jus-
ticia en el caso del feminicidio de 
la joven Ariadna Fernanda -ocu-
rrido en 2022- y en cuya sentencia 
se determinó ordenar la cancela-
ción de cualquier acusación en ese 
sentido en perjuicio del funciona-
rio estatal.

La defensa legal de Carmona 
Gándara, en manos del abogado 
Gabriel Regino, explicó que el so-
breseimiento (desechamiento) 
de la investigación principal “de-
muestra de manera contundente e 
irrefutable que el titular de la Fis-
calía de Morelos, Uriel Carmona 
Gándara, jamás cometió delito al-
guno, que jamás encubrió ningún 
feminicidio y que todo obedeció a 
una desafortunada intención de 
carácter netamente político”.

Destacó que en noviembre de 
2022, y con apoyo en los dictáme-
nes periciales que establecieron la 
pérdida de vida de la joven Ariad-
na por el fenómeno de broncoas-
piración, el fiscal estatal dio a co-
nocer estos resultados. Sin embar-
go, “con motivo de intereses políti-
cos y una manipulación ilícita de 
la investigación”, la Fiscalía de la 
CDMX ordenó la detención Uriel 
Carmona generándole, posterior-
mente, dos acusaciones más, to-
das las cuales han sido ya supera-
das por medio de los amparos ob-
tenidos. (Eloísa Domínguez)

Fiscal de Morelos, 
libre de todo cargo 
por caso Ariadna
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TAL Y COMO se había advertido alguien en Morena
decidió bajar la cortina de los trabajos legislativos
despedir a buena parte del personal que todavía tenía
contrato y echar toda la carne dé la operación política
al asador electoral

DICEN QUE la orden vino directamente de Palacio
Nacional pero de donde sea que haya salido está
causando conmoción y confrontación tanto
en la Cámara de Diputados como en el Senado
Por lo pronto hoy al mediodía se tienen previstas
manifestaciones de un amplio número de empleados
legislativos que ocupan posiciones lo mismo
de cuestiones técnicas que políticas
RESULTA QUE a la mayoría la obligaron a firmar
su renuncia pese a que estaban contratados hasta
fines de agosto La explicación que les dieron es que
diputados y senadores de la 4T van a salir a promover
por no decir cooptar el voto de aquí al 2 de junio
Y TODOS los pendientes en el horno de los

legisladores Por lo visto tendrán que esperar hasta
septiembre

NO ES por ser alarmistas pero el caso de la mujer
baleada en el Metro Bellas Artes es la confirmación
de que en esa zona algo muy feo está sucediendo
entre vendedores ambulantes

UNOS DICEN que se trata de enfrentamientos entre
agrupaciones de comerciantes que se disputan
a golpes y hasta a balazos los espacios en esos rumbos
del Centro Histórico Sin embargo
hay otras versiones todavía más preocupantes
SEGÚN ESTO se trata en realidad de una banda
de delincuentes que extorsionan mediante el cobro
de piso a los vendedores de la zona Y que eso explica
primero la golpiza que recibió hace unas semanas
un comerciante a las puertas del recinto cultural
y la agresión directa que sufrió la mujer vendedora
de dulces en un andén de la estación ubicada
en ese mismo lugar
HABRÁ QUE preguntarle a Martí Batres si está
enterado de lo que está pasando a unas cuantas calles
de su oficina o si sólo le interesan las elecciones

 .  2024.04.09
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VAYA QUE se puso todavía más extraño el diferendo
diplomático entre México y Ecuador con eso de
que la manzana de la discordia el exvicepresidente
Jorge Glas está en coma por una supuesta sobredosis
intencional de medicamentos

DE SER CIERTO que fue el propio izquierdista quien
atentó contra su vida grave Pero si no fue por decisión
propia peor Por qué Pues porque el gobierno
mexicano justamente podría alegar que le estaba
dando asilo para salvaguardar su integridad cosa
que no logró hacer la administración de Jorge Noboa
CURIOSAMENTE cuando se enteró que le habían
otorgado el asilo por parte del gobierno de AMLO
Jorge Glas escribió en sus redes sociales No se
puede vencer al que nunca se rinde Se habrá rendido
o lo rindieron Es pregunta salpicada de intriga
internacional

 .  2024.04.09
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Prima de AMLO
de Sheinüaum

Manuela Obrador prima del presidente An
drés Manuel López Obrador reapareció en un
evento de Claudia Sheinbaum candidata presi
dencial de Morena en el Instituto Politécnico Na
cional IPN El acercamiento según nos comen

tan no tiene que ver con inte
grarla a su equipo sino que
simplemente acudió como invi
tada especial al acto tan espe
cial que estuvo en primera fila
muy cerca del dirigente nacio
nal de Morena Mario Delga
do así como la candidata al
Senado de la República Ernes
tina Godoy Doña Manuela
buscó la candidatura al gobier

no de Chiapas o una senaduría pero se quedó
con las manos vacías Estará buscando un lugar
en el equipo de Sheinbaum

Les millonarios ranchos
demuacho

En Yucatán nos aseguran es ya una constan
te que Joaquín Díaz Mena candidato a la gu
bernatura de Yucatán por Morena adquiera pro
piedades a precios muy por debajo del valor ca
tastral Además de los dos ranchos millonarios de
los que le hemos dado cuenta en las páginas de
EL UNIVERSAL nos aseguran que don Joaquín
ocultó en sus declaraciones patrimoniales que es
propietario de otro predio rústico ubicado tam
bién en la carretera Panabá San Felipe el cual
adquirió el 1 de enero de 2018 con un presunto
pago de contado de 660 mil pesos El inmueble
incluido en su declaración 2019 como delegado
del Bienestar tiene 2 millones 60 mil metros
cuadrados de extensión por lo que su valor en el
mercado es de poco más de 10 millones de pe
sos Suman ya más de 34 millones de pesos en
ranchos del aspirante a gobernar el estado

Hasta gratis la producción
del debate habría sido cara

Nos hacen ver que la empresa que se encargó
de la producción del primer debate presidencial
también estará a cargo de los siguientes dos ejer
cicios Se trata de Full Circle Media que fue se
leccionada mediante licitación pública del Insti
tuto Nacional Electoral por un total de 19 millo
nes de pesos Su oferta económica señala que el
costo del servicio del cronómetro para todos los
debates y mismo que tuvo fallas en el primer en
cuentro fue de 107 mil 150 pesos Expertos en
producción televisiva nos hacen ver que con la
calidad que tuvo no solo el cronómetro sino en
general la producción gratis habría sido un pre
cio caro Algo tendrá que hacer el INE para ga
rantizar que el segundo debate cumpla con los
estándares mínimos de calidad Quizá una buena
idea sería buscar otro proveedor nos dicen

Aspirantes presidenciales
van con obispos

La Conferencia del Episcopado Mexicano reali
za su CXVI Asamblea plenaria del 8 al 12 de abril
con todos los obispos del país y esta reunión con
tará con la presencia de las dos candidatas y el
candidato presidencial El viernes las tres personas
que aspiran a gobernar el país estarán por separa
do con los jerarcas católicos Nos hacen ver que
entre varios de los obispos el tema principal es
cómo se hará para revertir los altos niveles de vio
lencia que vive el país Aquí nos hacen ver no
habrá problemas de reloj como en el debate y
podrán expresar con amplitud sus ideas y en es
pecial de dónde saldrán los fondos necesarios pa
ra volver realidad sus promesas de campaña

 .  2024.04.09
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Que en medio de una casca
da de versiones que iban de un
estado de coma hasta un intento
de suicidio el Servicio Nacional
de Atención Integral a Personas
Adultas Privadas de la Libertad
y a Adolescentes Infractores
de Ecuador informó que la ra
zón por la que fue trasladado a
un hospital naval el ex vicepre
sidente Jorge Glas sacado a la
fuerza de la embajada mexicana
el viernes pasado es que sufrió
una descompensación debido
aque se negó a comer durante 24
horas pero reportó su salud co
mo estable y en observación

Que el candidato de la 4T a
la alcaldía Alvaro Obregón y di
putado federal con licencia Ja
vier López Casarín fue blan
co de hackeo a su cuenta de X y
lo hicieron publicar un mensa
je ofensivo contra la aspirante
presidencial de su causa Clau
dia Sheinbaum del que por su
puesto se deslindó El legislador
curioso ha sido el principal pro
motor de la nueva Ley de Ciber
seguridad cuyaaprobación esya
prácticamente imposible a tres
semanas de finalizar el último
periodo ordinario de sesiones
en San Lázaro

Que la abanderada presi
dencial opositora Xóchitl Gál
vez se sinceró y dio a conocer
que no está contenta con su
equipo de comunicación y es
que de la decena de voceros y de
encargados de mesas temáticas
que designó en diciembre pa
sado los únicos que dan la cara
son Kenia López Rabadány los
senadores Emilio Alvarez Ica
za y Germán Martínez mien
tras que otros como Alejandra
Latapí encargados de mensaje
y de medios de su campaña no
aparecen ni en eventos ni en las
conferencias matutinas y mu
cho menos en gira

Que al final quien sí acabó
haciéndole caso aJorgeAlvarez
Máynez aspirante presidencial
de MC fue Felipe Calderón
quien le reprochó que hubiera
utilizado sus intervenciones en
el debate para golpear aXóchitl
Gálvez aunque el emecista tie
ne sus números y le hizo ver en
este intercambio en redes socia

les que lanzó seis dardos contra
Claudia Sheinbaumpor cuatro
dirigidos a la hidalguense Tam
bién aprovechó para manifes
tar sentirse orgulloso de no ser
el candidato del ex mandatario
Bueno

 .  2024.04.09
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ITodoterreno Eduardo Ramírez Aguilar
candidato a la gubernatura de Chiapas por

Morena coloca la seguridad como pilar de su
proyecto y se atreve a llegar donde otros no lo han
hecho al visitar Frontera Comalapa y Chicomuselo
zonas hasta ahora evitadas por autoridades
marcadas por la violencia y el desplazamiento
forzado Promete restablecer la paz y la armonía La
estrategia de Eduardo Ramírez para recomponer
lo que dejará Rutilio Escandón destaca por su
enfoque en la unidad y el trabajo colectivo como
medios para recuperar la tranquilidad en un estado
inmerso en la inseguridad Juntos hay capacidad
para poner orden en la frontera y más

2 Cara dura Rocío Nahle quien compite
para la gubernatura de Veracruz traía la

sangre caliente el día del debate Dos posteos muy
desafortunados al calor de las frases la dejaron
muy mal plantada En el primero expresó Pues
si XóchitlGálvez vive en una casa del cártel
inmobiliario A ella sí hay que investigarla a fondo
Tremendo cinismo cuando quien ha estado en el
centro de la polémica es ella por el enriquecimiento
ilícito que acusa José Yunes comenzó en 2015 Y
luego aseguró que la candidata opositora tiene una
obsesión conmigo Ayer en el municipio Lerdo de
Tejada la volvieron a echar a gritos Algo es seguro
va al abismo

3 Enredados Diego Sinhue Rodríguez Vallejo
gobernador de Guanajuato aseguró que el

conflicto interno en Morena es oficialmente
una línea de investigación en el asesinato de
Gisela Gaytán candidata a la alcaldía de Celaya el

pasado 1 de abril Vamos a llegar hasta las últimas
consecuencias no se va a omitir ninguna línea de
investigación se van a agotar todas y ya la Fiscalía
en su momento dará los avances correspondientes
sostuvo el mandatario Sabemos que había pleitos
internos en Morena sabemos que había también
problemas con su candidatura y no descartamos
ninguna Ups se atreverían a tanto

4 Ley mordaza La candidata de la coalición
Dignidad y Seguridad por Morelos Vamos

Todos LucyMeza aseguró que enfrenta
persecución política por haber expuesto la estrategia
fallida de seguridad del gobernador del estado
Cuauhtémoc Blanco y acusó a José Antonio Ortiz
Guarneros comisionado de Seguridad Pública en
Morelos de orquestar este acto de intimidación La
candidata a la gubernatura de Morelos mencionó
que recibió una demanda en su contra por supuesto
daño moral hacia el comisionado La utilización de
las leyes para minar al adversario se ha convertido
en el deporte favorito en tierra del Cuau

f Deuda Pésima la transmisión del debate el
I formato del debate y en general el INE desde

que se instaló a la cabeza a la consejera Guadalupe
Taddei quien en apenas unas semanas ha logrado
convertir el organismo en una institución opaca Un
árbitro tiene fuerza cuando no ejecuta en si lo que
pide en otros Cómo puede cuidar la aplicación
estrictá de la ley si no la respeta para su vida
interna Ha ocultado el 42 de los currículums de su

personal Esto impide verificar el cumplimiento de
los perfiles requeridos en especial en mandos altos
y medios en contrataciones recientes Y organizando
debates quedaron a deber

 .  2024.04.09



Pág: 9

Pepe Grillo

El rating avala el debate
Los ciudadanos están interesados en el

quehacer político Lo demostraron el
domingo pasado siguiendo el primer
debate entre candidatos presidenciales
de la campaña 2024

Las cifras de los niveles de audiencia
lo confirman En el caso de la televisión

más de 4 millones de hogares vieron a
Claudia y Xóchitl intercambiar puyas y
a Máynez como le gusta que le digan
con su amplia sonrisa

Pero a la tele hay que añadir las
redes sociales tan de moda entre los

ciudadanos más jóvenes Facebook
YouTube y X antes Twitter reporta
ron mucha actividad El domingo fue
el segundo debate más visto en la his
toria del país Todavía uno de la cam
paña 2018 lo supera

Hay interés Eso presagia una con
currencia nutrida en las urnas lo que
con seguridad obligará a los estrate
gas de las tres campañas a ajustar sus
planes

Los ciudadanos ahí están Más in

formados más exigentes

Otra reunión con los obispos
Los obispos no sueltan a los candi
datos presidenciales Ya anunciaron
que se reunirán con ellos de nuevo
aprovechando su Asamblea Plenaria
El encuentro está agendado en prin
cipio para el miércoles Si se reu
nieron hace pocas semanas con ellos
por qué la insistencia en encontrarse
otra vez Hay condiciones nuevas
Los obispos saben algo que los de

más ignoramos
Ya se ha dicho que la jerarquía es

tá resuelta a adquirir protagonismo
porque no quiere pasar otro sexenio
a la sombra muchos menos detrás
de los pastores evangélicos o de los
rabinos Nada de eso

Monseñor Ramón Castro dijo que la
idea es tener en estos encuentros la luz

del espíritu santo lo que le da una car
ga que bordea los límites que la Cons
titución impone a los encuentros entre
curas y políticos

Quemar el Palacio
A un mes del asesinato del normalista

Yanqui Kothan Gómez sus compañe
ros de la escuela de Ayotzinapa que
maron el Palacio de Gobierno de Chil

pancingo
Fue un contingente de 200 perso

nas Lanzaron bombas Molotov sin que
nadie lo impidiera Llegaron en autobu
ses secuestrados quemaron y se fue
ron En su recorrido también incendia

ron ocho vehículos nada más porque
estaban por ahí

Por parte del gobierno del estado
la voz que se escuchó fue la del sena
dor Félix Salgado que dijo que Gue
rrero tiene una estupenda goberna
dora que de pura casualidad es su
hija Evelyn

Las protestas de los normalistas son
verdaderas revueltas y la sangre llegará
al río No hay nadie por ahí en Buca
reli o Chilpancingo con ganas de hacer
trabajo político

Noboa el 21 de abril
El presidente de Ecuador Daniel Noboa
asumió personalmente la decisión de to
mar por asalto la embajada de México
Calcula que en el corto plazo le dará ré
ditos políticos al interior de su país y
ya después tratará de limar asperezas
con lo que él llama el hermano pueblo
mexicano

Lo primero es salir con banderas
desplegadas de la consulta del 21 de
abril Ya después significa a partir de
octubre cuando el presidente López
Obrador se convierta en el ciudada

no Andrés Manuel y viva en su finca
de Palenque

Para justificar su barbarie dijo que se
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está jugando el futuro de Ecuador Por
lo pronto el político que sustrajeron es
tá hospitalizado y circulan todo tipo de
versiones lo que oscurece todavía más
un episodio de por si siniestro

pepegrillo cronica com mx
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Candidata sin Paz

Mal empezó su campaña la
candidata a la alcaldía Iztacalco

Lourdes Paz Sus tropiezos ya
se vieron desde el primer día de
campaña Hace unos días duran
te el arranque tuvo un acto en
Playa Erizo en los límites de las
colonias Santiago Sur y Reforma
Iztaccíhuatl en el cual se le vio
incómoda a la moremsta Se notó

que no estaba a gusto Llegó tarde
y todo lo hizo de manera acelera
da como si tuviera prisa El martes
2 de abril en el inicio formal de las
campañas de los candidatos en
esa alcaldía nopermitió que ha
blaran sus compañeros de partido
Elvia Estrada Francisco Sánchez
y PabloTrejo Además los colocó
en el extremo del presidium de
tal manera que no salieron en las
fotos que el área de comunicación
de Morena envió a los reporteros
Ellos son los que están recorrien
do el territorio para que Morena
gane incluida ella Con ese tipo de
actitudes la unidad en esa alcaldía

quedará como mero discurso y
pone en riesgo hasta el triunfo
nos dicen

Comisionado

de piel muy delgada

Quien salió muy sensible fue
el comisionado de Seguridad
Pública de Morelos José Antonio
Ortiz Guameros pues en lugar

de atender la cnsisde violencia

que se vive en la entidad ahora
parece que se presta al juego de la
persecución pues mantiene una
demanda en contra de Lucy Meza
candidata de Vapor México a la
gubernativa Al parecer al funcio
nario no le parece que se diga la
verdad que ni él ni el gobernador
con licencia Cuauhtémoc Blanco

han podido resolver la problemáti
ca de la seguridad El que le digan
lo que es evidente le incomoda

Fin a los abusos

Una palomita se sacó el diputado
y dirigente del PAN en el Estado
de México Anuar Azar pues en la
Cámarade Diputados se aprobó
una iniciativa que presentó para
evitar que los negocios comentan
ábusos al cobrar extra cuando el

cliente paga con tarjeta de crédito
o débito Se trata de la iniciativa

con proyectode decreto que
adiciona el Artículo 7 Bis de la

Ley Federal de Protecciónal
Consumidor que establece que
las comisiones que las entidades
financieras cobran al proveedor
del servicio por el uso de termina
les punto de venta o dispositivos
electrónicos que permiten cobros
con tarjetabancaria no podrán
ser trasladados al cliente Anuar

Azar es el número uno de la lista

plurinominal al Congresomexi
quense y junto con el candidato
a senador EnriqueVargas han
sabido mantener la unidad del

panismo en esa entidad
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El eclipse de Xóchitl y sus
fanáticos
Denise Dresser Jesús Sil

va Herzog Márquez y Leo
poldo Gómez lo dijeron

con todas sus letras Claudia Shein
baum ganó el debate Lorenzo Cór
dova y Lorena Becerra fueron en la
misma dirección Amíme tocó mo
derar en Latinus la mesa de análisis
tras el primer debate presidencial y
estuve de acuerdo con ellos

Lorenzo dijo que para Xóchitl

fue una oportunidad perdida los
temas agendados para el debate
eran los de peor factura para el go
bierno salud corrupción trans
parencia y los había desaprove
chado Denise que el mal desem
peño de la opositora había permi
tido a la oficialista ganar aún por
los peores motivos el cinismo pa
ra mentir sobre la realidad Leo
poldo abundó que Xóchitl no fue

capaz de presentar una idea para
guas de su campaña ni siquiera
despertar la indignación con te
mas que lo facilitaban la tragedia
del Rébsamen muertos por la
pandemia abandono a los niños
con cáncer Lorena matizó que si
bien Xóchitl no supo arrinconar a
Claudia la morenista evadió res

ponder temas de altísima grave
dad Línea 12 ivermectina hijos
de AMLO que pueden resurgir en
el post debate Jesús dio la punti
lla el desempeño de Xóchitl fue
un balde de agua fría para la opo
sición ya va siendo hora que se
acepte que no es la candidata que
se pensó que iba a ser

Xóchitl tenía que noquear y ni
siquiera ganó la pelea Tuvo a
Claudia contra las cuerdas logró
que le cambiara la cara y la dejó
zafarse El descaro de la candidata
oficialista para mentir con la fla
grancia de su jefe político tuvo que
haber sido aprovechado en tiem
po real Mira que decir que no hay
impunidad en los femmicidios
que no hizo nada mal en el Metro
y que no hay pruebas de la corrup
ción de los hijos de AMLO

Tras la mesa me llevé una buena
insultada Esta vez desde la opo
sición Los mismos epítetos que el
obradorato ha tratado de endilgar
vendido corrupto chayotero A los
panelistas también les tocó Al
guien en su sano juicio puede sos
tener esas acusaciones contra algu
nas de las voces más críticas de esta

administración de las mas ataca
das desde el poder

Es el reflejo de un México pola
rizado sí pero también es la inca
pacidad de aceptar la realidad has
ta la propia Xóchitl Gálvez en en
trevistas posteriores al debate
aceptó que no tuvo el mejor desem
peño Debe actuar en consecuen

cia Inmediatamente en modo
Plan de Emergencia

No sé cuántas de esas voces fer
vientemente opositoras insultaron
y descalificaron tras la mesa de
análisis porque forman parte de un
ejercicio de propaganda de la cam
paña deXóchitl No sé cuántas real
mente se crean el cuento de que a
Xóchitl le fue bien La incapacidad
de autocrítica y el desapego a la rea
lidad no le hacen ningún favor a la
causa opositora Parece que los
contagió el eclipse están tratando
de tapar el sol con un tuit

Placer culposo ver a los más re
calcitrantes obradoristas ensalzar
la mesa compartirla en sus redes
aplaudir las posturas ahí expresa
das y con ello tirar a la basura cinco
años de sus descalificaciones

historiasreportero gmail com
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Privatizar la salud
En marzo tenemos resuelto

el problema de la salud pública
Vamos a tener funcionando el mejor
sistema de salud pública del mundo

Andrés Manuel López Obrador
21 11 2023

Xóchitl Gálvez afirmó en el de
bate que 50 millones no tienen
hoy acceso a servicios de salud

La cifra es correcta Según el Coneval
el número de personas sin servicios de
salud pasó de 20 1 millones en 2018 a
50 4 millones en 2022 Las propuestas
de Xóchitl para resolver el problema
son revivir el Seguro Popular y emitir
una tarjeta inteligente Mi Salud para
facilitar el acceso a los servicios

Claudia Sheinbaum argumentó
La privatización de los servicios de sa
lud ya se probó en el pasado en México
ya se haprobado en muchos lugares del
mundo y no solo no ha funcionado si
no que se ha convertido en centro de la
corrupción que fue parte de lo que pa
só con el Seguro Popular así que nues
tra propuesta es fortalecer el sistema
de salud pública desde la prevención
Añadió que la Encuesta Nacional de
Calidad e Impacto Gubernamental del
INEGI señala que el grado de satisfac
ción con el Seguro Popular en 2015 era
del 47 por ciento y que con el IMSS
Bienestaren 2023 llegó a 579 por ciento

La encuesta dice eso efectivamen
te pero hay indicadores que sugieren
que el acceso a los servicios de salud se
ha deteriorado los tiempos de espera

para consultas y tratamientos se han
alargado y la disponibilidad de me
dicamentos se ha reducido Una con
secuencia la vemos en el aumento de
personas que acuden a farmacias pri
vadas para consultas y medicamentos
antes que aguantar las largas esperas
en instituciones públicas De hecho el

gobierno de López Obrador ha priva
tizado más que nadie la salud

El plan de Sheinbaum ha sido apo
yado por el doctor David Kershenobich
médico respetado ymiembro de lajun
ta de gobierno de la UNAM esa insti
tución tan vilipendiada por AMLO La
candidata tiene razón cuando dice que
hay que enfocar esfuerzos en la preven
ción pero eso no significa que no se de
ban mejorar los servicios médicos Ella
mantendría las compras consolidadas
de medicamentos en Birmex después
de que le fueron retiradas al IMSS sin
razón alguna en 2019 para empezar
un periplo desgastante por la Oficialía
Mayor de Hacienda la UNOPS el IN
SABI y ahora Birmex No sería mejor
simplemente regresar la responsabili
dad al IMSS Plantear que el Seguro
Popular era una privatización por otra
parte solo revela ignorancia o mala fe
El sistema era público y tenía muchos
problemas pero el remedio de AMLO
fue peor que la enfermedad

Gálvez dijo que la tarjeta Mi Salud
podría utilizarse para obtener servicios
médicos en instituciones públicas pe
ro en caso de no haberlos podría pagar
los de instituciones privadas Esto es
candalizó a algunos entusiastas de la 4t

como Antonio Attolini quien se burló
en X Creo en la salud pública pero
quiero pagar con el erario las cuentas
de los hospitales privados No sabe al
parecer que esto se hace en Dinamar
ca donde el Estado cubre los gastos
de pacientes con médicos y clínicas
privados En Suiza por otra parte to
do el sistema de salud se financia con
seguros privados

De nada sirve discutir el sistema
sin embargo si nadie se atreve a ir al
fondo al dinero AMLO dice que el
problema no es de presupuesto sino
de corrupción pero la verdad es otra
Dinamarca destina 9 1 por ciento del
PIB a salud 6 280 dólares al año por
habitante mientras que México úni
camente 1 181 dólares o 5 5 por ciento
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del PIB Health at a Glance OCDE
Solo que el gasto danés es casi todo pú
blico mientras que el mexicano es 48
por ciento privado mucho de bolsillo
en el momento de la enfermedad Leo
nardo Lomelí Vanegas The Health
Economy in México CepalReview di
ciembre 2020 Si no entendemos que
el gobierno debe gastar más y mejor
nunca mejoraremos el sistema

NORMALISTAS
Los normalistas de Ayotzinapa ata
caron ayer el Palacio de Gobierno de
Guerrero y quemaron una docena de
vehículos varios de ellos privados La
policía no intervino La gobernado
ra Evelyn Salgado como siempre no
apareció
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El enojo de Palacio
El lunes en Mazatlán

cuando le preguntaron
los reporteros cómo ha

bía visto el primer debate pre
sidencial el presidente López
Obrador contestó de manera
muy escueta y sin el apasiona
miento con el que siempre ha
blade las campañas Sí vi el de
bate estuvo bien bastante bien
es lo que puedo decir Interesan
te porque uno recuerda los de
bates enlos que participé Ybien
todo encalma todobien reque
tebien se limitó a repetir el pre
sidente que evitó cualquier
mención sobre el desempeño
de su candidata Claudia Shein
baum ysolo dijo que el formato
fue el que decidió el INE y se de
be respetar

Porquéelmandatarioquese
ha pasado todo lo que va de este
proceso electoral haciendo co
mentarios abiertos y descara
dos en favor de su partido y de
su candidata que le hancostado
incluso denuncias apercibi
mientos y medidas cautelares
del INE por su intromisión ile
gal ahora se portó tan recatado
y tan parco al emitir su opinión
sobre el primero de los debates
en la contienda presidencial

La razón por la que
AMLO mostró tan poco
entusiasmo nos dicen
fuentes internas del Palacio

Nacional tiene que ver con
que al presidente no le gustó
nada lo que vio en el debate
por parte de la abanderada de
su movimiento Claudia
Sheinbaum Y es que si bien la
candidata del oficialismo si
guió al pie de la letra lo que le

dijeron sus asesores y estrate
gas y fue la que mejor se apegó
al guión y al papel que le mar
caron como puntera no fue lo
suficientemente clara y con
tundente al momento de res
ponder a los ataques y señala
mientos de corrupción que se
le hicieron al gobierno lopezo
bradorista incluidos a sus
hijos y varios colaboradores
cercanos del presidente

Ella sólo defendió sugobier
no en la ciudad contestando a
cada señalamiento que le hicie
ron sobre su administración
pero cuando las causaciones de
corrupción ineptitud o negli
gencia tanto de los moderado
res como de Xóchitl o Máynez
se referían al gobierno federal
evitaba contestar El presidente
se sintió agraviado porque Clau
dia no defendió con más vehe
mencia al gobierno federal No
supo defender lo que se ha he
cho en este gobierno aseguró
una de las fuentes cercanas al
inquilino del Palacio

En la percepción que tuvie
ron desde la Presidencia Shein

baum se concentró demasiado
en defender su trabajo en la ciu
dad cuando lo que estaba en
juego ante los ataques de los
opositores era la defensa del
país y dio la impresión de que
no quiso o le recomendaron los
que la entrenaron no meterse
tan a fondo en la defensa de los
temas federales

El problema es que en la sus
ceptibilidad presidencial que se
agudiza conforme se acerca el
fin de sexenio la actitudde Clau

dia en el debate de tomar dis
tancia de las críticas al gobierno
federal fue interpretadacomo el
principio de un desmarque que
podría venir el 3 de junio

Y algo de eso reflejó ayer el
presidente cuando habló escue
tamente del debate durante su
conferencia mañanera en el
puerto de Mazatlán a donde
acudió para presenciar el eclip
se total de solquetuvo lugar este
lunes Yo ya en menos de seis
meses me jubilo de la vida pú
blica dijo el mandatario sin
que le hubieran preguntado so
bre el fin de su mandato

Seráqueensumolestiaporlo
quevio enel debate donde sintió
que su pupila su hija política no
lo defendió lo suficiente y marcó
cierta distancia de los ataques a
sugobierno el presidente yaem

pezó a sentir el eclipse polí
tico de su presidencia

NOTAS INDIS

CRETAS A pro
pósito del enojo
de Palacio y de
Claudia Shein

baum en el de
bate hay que
echarle un
ojo a la Ra

yuela de ayer
del diario La Jor

nada Claro que
tengo padre sos
tenía la adorada
mano Sino cómo

estaría yo aquí El
que le entendió le
entendió Los da
dos mandan Ser
piente Doble
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Xóchitl Gálvez encontró
en la paja en el ojo ajeno
la salida fácil a su mala

gestión durante el primer debate
presidencial Ayer acusó en la
Universidad Iberoamericana
que el formato del debate que
diseñó el Instituto Nacional
Electoral fue un desastre y que
cambiaron las reglas acorda
das incluidas preguntas que
no tenían previstas Su queja es
compartida por sus adversarios
que también sufrieron por los
problemas de comunicación
entre los consejeros o decisiones
unilaterales que alteraron los
acuerdos alcanzados entre ellos
y los equipos de campaña

Pero la evidente incompeten
cia de los consejeros electorales
no en la arquitectura del debate
que es similar al que realizó con
éxito el Instituto Electoral de la
Ciudad de México a mediados
de marzo por la Jefatura de
Gobierno sino en su ejecución
final no justifica el tropiezo de
Gálvez Claudia Sheinbaum y
Jorge Álvarez Máynez padecie

ron de lo mismo pero la percep
ción sobre cómo transitaron es
completamente contraria a la de
Gálvez

Los debates no dan ganadores
a menos que haya un candidato
que arrase claramente a sus opo
nentes como sucedió con Diego
Fernández de Cevallos en 1994
cuando se enfrentó a Ernesto
Zedillo y Cuauhtémoc Cárdenas
o haya un error notable como
pasó con Francisco Labastida
en el debate contra Vicente Fox
y Cuauhtémoc Cárdenas en
2000 Un importante número
de columnistas y analistas en
la prensa política dio como
ganadora Sheinbaum pero es al
tamente subjetivo porque no hay
valores asignados para deter
minar la victoria en un debate
como serían los puntos en una
pelea de box Como explica Luis
Estrada director de SPIN Taller
de Comunicación Política gana
de quien se esperaba menos y
pierde quien estuvo por debajo
de las expectativas

A nadie puede responsabili
zar de su mala noche salvo a ella
misma porque tuvo entrena
miento y realizó varios ensayos
donde algunos de quienes la
vieron tenían dudas de que
fuera a estar a la altura de las
circunstancias Mencionaban su

pasividad a diferencia de otros
candidatos que vieron practicar
en el pasado que se enfurecían
porque las cosas no salían como
lo deseaban y forzaban a su
equipo aspirando a la perfec
ción

Gálvez llevaba material
para intentar un nocaut y hacer
caer a Sheinbaum pero no fue
capaz de golpearla con fuerza
Tenía algunos materiales con
potencial como un oficio que
mostró que le daba elementos
legales a Sheinbaum cuando
era delegada en Tlalpan para
cerrar el Colegio Rébsamen un

ano antes de que colapsara y
murieran 26 menores y adultos
o los documentos de peritos
internacionales que menciona
ban que el accidente en la Línea
12 del Metro que produjo la
muerte de 26 personas cuando
erajefa de Gobierno capitalina
era consecuencia de la falta de
mantenimiento

La candidata de la oposición
que no parece haberse dado
cuenta de lo que sucedió el
domingo por culpa de ella dijo
que cuando mencionó esos dos
temas Sheinbaum ni siquiera la
volteó a ver por lo que reiteró
su señalamiento de que es una
mujer fría y sin corazón Qué
piensa Gálvez Era obvio que
Sheinbaum iba a esquivar esos
temas e ignorarlos por lo deli
cados y explosivos que son La
candidata y sus asesores prefirie
ron llevar los temas por sepa
rado sin alcanzar a comprender
que los debates presidenciales
son puestas a escena donde el
drama produce imágenes que
se quedan en la memoria de
quienes lo vieron o se pueden
traducir en spots para masifi
car el mensaje Cómo hubiera
sido si su primera intervención
hubiera arrancado con algo que
identificara a Sheinbaum como
la primera candidata presiden
cial que llega a un debate con las
manos manchadas de sangre de
52 personas

No inyectó drama en su litigio
con Sheinbaum donde como
ha sido en su campaña fue
muy dispersa A la tragedia del
Rébsamen y la Línea 12 le pudo
haber sumado las más de 280
mil personas que murieron por
la mala gestión del gobierno de
la pandemia del covid 19 que
mencionó de manera aislada
y la aplicación de ivermectina
para curarlos pese a ser una
medicina no aprobada y que su
propio fabricante Merck había
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recomendado no usarla como
tratamiento para el coronavirus

Esa misma disgregación de
temas restó fuerza a otros como
el de la corrupción que tam
bién manejó de manera aislada
pudiendo haber conectado el fe
nómeno a los temas de salud del
ecocidio ambiental con el Tren
Maya y las presuntas relaciones
de los hijos del presidente Andrés
Manuel López Obrador con co
rrupción muerte y continuidad

Gálvez llevaba un buen arsenal
bajo el brazo pero sus disparos
fueron de escopeta y no alcan
zaron a dañar a Sheinbaum ni
sacarla de su zona de confort o
provocarla en busca de un error de
la candidata oficialista Al fallar
en el golpe seco también dejó sin
terminar el camino para que las
imputaciones y los documentos

tuvieran vida despues del debate
como se comprobó ayer cuando
prácticamente desaparecieron
de la arena pública Pudo haber
perdido en el debate porque no
noqueó pero haberlo ganado en el
posdebate que tampoco sucedió

La candidata de la oposición
no termina de convencer a un
importante segmento de la pobla
ción que tampoco quiere a Shein
baum para que vote por ella y
en el debate nunca mencionó
por qué sería importante que
optaran por ella Gálvez no fue
incisiva incluso cuando Shein
baum prometió que hablaría
de la ivermectina lo que nunca
hizo y tampoco se lo recordó su
opositora No la retó a que como
ella admitió que haría tome el
polígrafo para los temas que plan
teó sobre corrupción opacidad y
responsabilidad en las muertes

La dejo ir con rasguños que
nunca llegaron a heridas con
lo que al no ver a Sheinbaum en
la lona muchos consideraron
que había ganado Las percep
ciones son muy importantes y
la valoración cualitativa que le
asignaron a Gálvez tras el primer
debate va a seguir abonando en
la inevitabilidad de su derrota
Se le acaba el tiempo En menos
de tres semanas será el segundo
debate y si no cambia la percep
ción reinante en este momento
el naufragio será real
Llevaba material

para intentar un
nocauty hacer caer
a Sheinbaum pero
nofue capaz de
golpearla confuerza
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México mal pero
Ecuador mucho peor
T

redecibles m el debate del domingo ni el
eclipse de ayer ensombrecieron el insó
lito pleito con Ecuador provocado por el

injerencistapresidente López Obradorycatapulta
do por lademencial irrupción policiaco militar en la
embajadamexicana

Más allá del cobij o aun exmachuchón queyaestu
vo encarcelado por aceptar sobornos yestáhoy acu
sado de peculado el allanamiento es absolutamente
condenable independientemente de que no proce
dieraguarecerloymenos otorgarle asilopolítico

Hasta de chiste el embajadorecuatoriano ante la
ONU José de laGasea tresdíasantes 2 de abril déla
invasión invocó la Convención de Viena que define a
las embajadas espacios inaccesiblespara las fuerzas
yautoridades delpaís anñtrión sin el consentimien
to deljefe de la misión extranjeray estipula que en
casos de conflicto esos lugares son territorios neu
trales por desgracia no hayuna instancia quevigile
y regule el cumplimiento de lacélebre Convención

Apropósito delbombardeo israelí al consulado de
Irán en Gaza De laGasea dijo

Midelegaciónreiterasuposicióndeque nadajus
tifica este tipo de ataquesyreafirma las obligaciones
que todos los Estados según el Derecho Internacio
nal tienen de respetarla inmunidadyla inviolabili
dad de los locales diplomáticos yconsulares así co
mo las disposiciones de la Convención de Viena so
bre las relaciones diplomáticas de 1961 suscrita por

81 países incluidos México
y Ecuador y de Relaciones
Consulares de 1963

Enalteció la promoción
de losvalores compartidos de
lacomunidad internacional
y demandó que los atenta
dos contra representaciones
diplomáticas sean debida

mente investigadosylos au
toresprocesadosyllevados ante lajusticia

Para sujefa la canciller Gabriela Sommerfeld el
asalto a la embajada se debió al temor de que el ex
vicepresidente Jorge Glas con la complicidad de
México se les pelara

Ladecisión delgobierno fue tomadaante unries
go realde fuga inminente deunciudadano requerido
por lajusticia dijo yremató con lababosada de que
con base en la Convención de Viena había pedido
autorización a la embajadora mexicana pero Mé
xico no accedió

Pues qué esperaba si para el Presidente mexica
no ese individuo es perseguido político

Sibien es cierto que el derecho internacional pre
vé que las representaciones consulares no asilen a
probables delincuentes y Glas no solo ha purgado
seis años de cárcel por aceptar sobornos sino que
gozando delibertad condicional fue acusadonueva
mente estavez por peculado su caso equivale a que
aquí se indiciara formalmente a un ex secretario de
Gobernaciónyéste fueraprotegido en algunaemba
jadaextranjera

Lo civilizado racional habría sido que Ecuador
inclusive a riesgo de perder agotara los recursos le
gales internacionales acusara al mexicano porpro
bable complicidad con un delincuente pero jamás
cometer laestúpidabarbaridad de invadirunvirtual
pedazo de territorio mexicano m m

Lo civilizado
racional habría

sido que agotara
los recursos legales

internacionales
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La nota es que AMLO
lo vio no el eclipse

Convirtieron en sinónimo eclipsey debate
Florestán

Ayer se registró el más importante
eclipse solarenMéxico desde 1991

Esto me llevó a recordarelprime
ro que me tocó cubrir como reportero de ElHe
raldo de México nunca habíavisto uno el 7 de
marzo de 1970 hace 53 años

Aquel eclipse tuvo como centro Miahuatlány
esaera la nota el eclipse

Hoy a esa distancia más de medio siglo re
cuerdo que los reporteros en el ocio de la espera
jugábamos aimaginarcómo lo iba apublicarcada
diario La Prensa Sospechosa desaparición del
sol Novedades Ayer hubo un aparente eclip
se El Universalde entonces laperdió ElHeral
do TodounhappeningenMiauh Los cuics allí
ElDía El imperialismo tras elocultamiento del
sol Excélsior En exclusiva para este diario el
sol desapareció ayer por sus 223 enviados espe
ciales y El Nacional el diario oficial El presi
dente de la República Gustavo Díaz Ordaz pre
senció el eclipse solar

Estoúltimo lo traigo porlos mensajes que ayer
subieron elgobernadorde Sinaloaylasecretaria
de Gobernación LuisaMaríaAlcalde que me lle
vó a aquellos tiempos del diario ElNacionaly la
presidencia imperial el gobernador Rubén Ro
cha destacó habervisto el eclipse al lado del Pre
sidenteyella subió en Xunmensaje conunafoto
a contraluz de AMLO donde afirmaba Elpresi
dente deMéxicoLópezObradorobserva el eclip

sesolardesdeMazatlan

Todas estas celebraciones oficiales más que
del eclipse se centraron como en 1970 en quién
lovio el Ejecutivo en turno ymellevarona aque
llos tiempos donde el periódico oficial centraba
todo en el presidente de la República entonces
Díaz Ordaz como hoy los suyos lo hacen en Ló
pez Obrador

Losqueerandiferenteshoy mediosiglodespués
soniguales Elcultopresidencialnocambia Elpre
sidente de la República observó el eclipsesolar
RETALES

1 DEBATE No hubo tal nadie ni las candi
datas salieron satisfechas del esquemade lo que
llamaron debate en el INE el domingopor lano
che Si la producción televisiva la forma que en
televisión es fondo fue un desastre el formato
fue peor lanegación del debate Aver si corrigen
para el segundo
2 REPORTE Lo que ofreció la ministra del
presidente Lenia Batres el jueves pasado un
Ejercicio de rendición de cuentas del primer
cuatrimestre de2024 para el que usó toda la in
fraestructura del Poder Judicial fue un evento
particularyno previsto en laCorte como me di
jeronvarios ministros y
3 NADA López Obrador anunció el 5 de febre
ro 20 reformas constitucionales que quedaronen
unapromocióndecampañayenlacongeladorale
gislativa como élquería Niunahaavanzado en el
Congreso donde carecedemayoríacalificadapara
sacarlas entonces porquélohizo Puesporqueto
does electoralyéljefedecampañadelrégimen jo

Nos vemosmañana pero enprivado
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El primer debate presidencial y el consiguiente posdebate en
los medios no fue el punto de inflexión para la campaña de
Xóchitl Gálvez Lejos estuvo la candidata opositora de por
un lado noquear a Claudia Sheinbaum y por el otro parecer
presidencial

LaXóchitl alegre dicharachera dé buenos reflejos se ausentó
el domingo pasado En su lugar apareció una mujer nerviosa
de rostro adusto malhumorada sin sentido del humor y sobre
todo indisciplinada

Quisiera destacar este último elemento de la
falta de disciplina

Gálvez en efecto atacó a Sheinbaum con
un arsenal de casos de corrupción e ineficacia
gubernamental Uno por uno fue mencionando
un largo catálogo pero no los machacó para que
realmente le pegaran a la candidata morenista

Por ejemplo sacó los presuntos actos de co
rrupción y tráfico de influencias de los hijos del
presidente López Obrador pero cuando Claudia
dijo si tiene pruebas que las presente ante el Mi
nisterio Público Xóchitl no insistió Ahí murió ese
asunto

Para que los ataques tengan un efecto un
candidato debe reiterarlos con mucha discipli
na Xóchitl no lo hizo Más que profundizar en
un caso presentó un amplio catálogo de posibles actos de
corrupción y abuso del poder de los gobiernos morenistas
Siendo justos el formato del debate tampoco le ayudó para
profundizar en los ataques

La falta de disciplina también se vio en el mensaje de la can
didata opositora Ayer en la mesa de Es la hora de opinar
caímos en la cuenta de cómo Xóchitl no había utilizado ni una
sola vez el eslogan de Vida verdad y libertad que tanto nos
había gustado de su discurso de cierre de las precampañas

A mediados de enero Xóchitl realizó un evento en la Arena
Ciudad de México donde apareció alegre combativa y sobre
todo con un mensaje que podía resonar en el electorado En
aquel entonces en un discurso breve bien redactado y leído
con pasión la candidata habló de la pérdida de tres valores
la vida la verdad y la libertad durante este sexenio Ofreció
los argumentos y la evidencia que sustentaban dicha priva
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ción Si esas tres cosas se habían perdido en el país había que
recuperarlas Xóchitl prometía hacerlo La candidata opositora
finalmente estaba dando las razones de por qué votar por ella

Podía gustar o no este mensaje pero su campaña había
encontrado un discurso con sustento que podía repetirse fá
cilmente Vida verdad y libertad

Desafortunadamente para Gálvez este evento llegó en un
mal momento Debido a la estúpida ley electoral que tenemos
vino el llamado periodo de intercampañas donde los candi
datos se vieron obligados a desaparecer de la escena

Y sí Xóchitl desapareció y también Vida verdad y liber
tad Al punto de que no ha vuelto a hablar de esto Ni en sus
spots de radio y televisión ni en el primer debate presidencial

No entiendo por qué su campaña echó a la basura
un mensaje con un buert potencial A lo mejor no
pegó en las encuestas y grupos de enfoque A lo
mejor simplemente se les olvidó

Lo que no hubo es un mensaje sustituto de
Vida verdad y libertad

El domingo más allá de los ataques en con
tra de Claudia Xóchitl no vendió una idea de
por qué había que votar por ella Sheinbaum en
cambio se ciñó al guión de la 4T ésta es una
disputa por continuar con la transformación o
regresar al pasado de corrupción y privilegios

Quedan menos de dos meses de campaña
para remontar una ventaja de dos dígitos en las
encuestas Tic toe el reloj avanza cada día Ya
no queda mucho tiempo en el cronómetro Ha

llegado la última llamada para Xóchitl
Qué significa esto

Para empezar con humildad y pragmatismo reconocer el

error del domingo y aprender las lecciones de un ejercicio
fallido

Segundo ajustar el equipo de campaña para quitar el lastre
que no está permitiendo que la candidata tenga y opere una
estrategia eficaz y consistente

Y tercero encontrar y machacar un mensaje de por qué hay
que votar por ella además de seguir atacando a Claudia Am
bas cosas deben hacerse con disciplina Un estratega electoral
me dijo un día Esto de las campañas es como una pasta con
mucho ajo te la comes y te la pasas repitiendo todo el día

Tic toe el tiempo se acaba y el esperado punto de inflexión
en la elección no llega La realidad es que algo no está funcio
nando en la campaña de Xóchitl Gálvez

X leozuckermann

Tic toe el
esperado punto
de inflexión

no llega
La realidad es

que algo no está
funcionando en
la campaña de
Xóchitl Gálvez
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Me gustas cuando callas porque estás como ausente
Pablo Neruda

Lo que sucede después de los debates presidenciales suele ser
más interesante que el debate en sí mismo porque es el momen
to en que los partidarios los periodistas y la gente resaltan los
aspectos que consideran más importantes y que con las redes
pueden convertirse en temas virales en forma casi inmediata

Pero el debate del domingo resultó aburrido incluso en el
posdebate No sé por qué se sigue insistiendo en que los debates
deben ser de propuestas cuando evidentemente no lo son se
trata de una confrontación de personalidades de convicciones
en la que la gente quiere ver qué hay detrás de cada aspirante

Diego Fernández de Cevallos ganó el debate de 1994 con
tra Zedillo y Cuauhtémoc Cárdenas porque literalmente los
arrolló con un discurso de ataques constantes por lo que sus
oponentes se quedaron hasta sin respuestas Seis años des
pués Francisco Labastida que era un buen candidato del PRI
y que tenía mejores propuestas que sus rivales fue arrollado
por Vicente Fox en los distintos debates incluyendo aquel del
famoso hoy A Labastida nadie lo recordó por sus propuestas
sino por aquella exigencia de Fox de que el debate se hiciera
ese día y ya en el mismo por la malograda frase de Labastida
contra Fox diciendo Me ha llamado mariquita lavestida cha
parro etcétera A lo que Fox le contestó que a él lo majadero
se le quitaba pero a ustedes los priistas lo corruptos no Ganó
el debate y la Presidencia

En 2006 López Obrador se equivocó mucho primero con
aquello de cállate chachalaca dirigido al presidente Fox y
luego al no ir al primer debate confiado en laventaja que llevaba
y que todos sabíamos que se estaba reduciendo rápidamente
En los debates siguientes lo más notable fue cuando Roberto
Madrazo apareció con algo extraño en la cara porque se ha
bía cortado rasurándose según dijo Lo cierto es que el deba
te lo ganó Calderón y también la Presidencia aunque López
Obrador todavía no lo digiere

No hubo nada notable en los debates de 2012 salvo una ede
cán que distrajo a algún candidato y a muchos espectadores y
tampoco en los de 2018 cuando un López Obrador con mu
cho mejor manejo con apenas tres burlas dejó fuera a Ricardo
Anaya que no supo cómo contestar El debate y la Presidencia
fueron para López Obrador

El de este domingo pasará al olvido no hubo emoción no
hubo frases célebres los ataques fueron suaves y previsibles
quizás la única novedad es que Máynez con absoluta claridad
se puso del lado de Claudia contra Xóchitl Sheinbaum hizo
lo que tenía que hacer no equivocarse si de casualidad tenía
una pregunta complicada contestaba otra cosa y se pertrechaba
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en los ataques de Máynez para golpear a Xóchitl tampoco
demasiado

No entendí en absoluto la estrategia de Xóchitl visiblemente
nerviosa sin una línea clara sobre sus objetivos en el debate le
yendo casi todo el tiempo hasta en los momentos que tendrían
que haber sido más íntimos personales No recuerdo jamás en
ningún lugar que alguien haya ganado un debate leyendo Se
habló de salud y no dijo nada de la pandemia de López Gatell
de la compra de vacunas del rechazo de los barbijos de las
muertes inútiles innecesarias de personal médico y pacien
tes del retraso en la compra de vacunas del propio esquema
de vacunación De la falta de medicamentos de los niños con
cáncer del desastre que dejó el Insabi

Se habló de corrupción y sólo como una lejana referencia
se habló de Segalmex de Dos Bocas del Tren Maya de los ne
gocios de los hijos y otros familiares del Presidente Claudia
respondió como era previsible que si tenían pruebas las exhi
bieran y a nadie se le ocurrió llevarlas para hacerlo

Si bien el debate no era sobre violencia el tema se abordó
tangencialmente sobre todo respecto a feminicidios y Xóchitl
también lo dejó pasar cuando las cifras son contundentes res
pecto al brutal incremento de ese crimen y de los asesinatos en
general Eso le quitó emoción profundidad al debate no creo
que nadie haya cambiado su voto después de verlo Nadie des

cubrió nada nuevo en Claudia Xóchitl se vio más incómoda
e imprecisa de lo que se esperaba y de Máynez nunca se supo
qué hacía ahí y de qué se reía

Como nadie ganó el debate la ganadora fue Claudia
Sheinbaum cuya tarea es mantener la distancia respecto a
sus rivales no desgastarse no caer en conflictos que le puedan
quitar puntos y no diferenciarse en nada de López Obrador
sobre todo porque el escenario en varios de los nueve estados
donde también habrá elecciones se está ensombreciendo La
Ciudad de México Veracruz Morelos Guanajuato jalisco y Yu
catán están muy complicados para el oficialismo y eso termi
nará afectando no sólo la lucha por el poder en esos estados
sino también la composición del Congreso federal

Por lo pronto el debate resultó un intento fallido para mo
dificar tendencias Se culpó al formato de lo intrascendente del
debate No fue el mejor como tampoco el set o el tener sen
tados a los candidatos Como formato fue mejor por ejemplo
el de los candidatos a la Ciudad de México Pero creo que más
allá del formato lo que acható el debate fue la actuación de
las candidatas y la banalidad del candidato Estoy seguro que
si hoy se le pregunta a alguien en la calle qué fue lo que más
le llamó la atención del debate dirá que el escudo al revés de
Xóchitl y se preguntará por qué leía tanto De Claudia dirá que
sigue sin conocerla
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Debate para el olvido
Me formo en la fila de los que piensan que no hubo gana
dora o ganador en ei primer debate entre candidatos as
presidenciales

Fue un intercambio verbal mediocre No hubo claridad
en las propuestas pero sí mentiras Prevaleció el autoe
logio los ataques personales las preguntas sin respuesta

El rígido formato la pésima producción y el manejo del
reloj tampoco ayudaron

Es sin duda el peor debate entre presidenciales de los
cuatro que he visto en México

Los candidatos debatieron en el INE sobre educación y
salud transparencia y lucha contra la corrupción grupos
vulnerables y violencia contra las mujeres

Quién ganó La mayoría de las encuestas relámpago
dicen que Claudia Sheinbaum

El País publica una medición flash de Enkoll que da
la victoria a la candidata del oficialismo con el 48 de la
preferencia efectiva contra 25 para Gálvez y 10 Máynez

Otra encuesta relámpago de Demoscopia Digital da
también ganadora a Claudia con el 64 de la preferencia
Xóchitl obtiene el 28 y Máynez el ocho por ciento

El Financiero sintetiza A Sheinbaum no le metieron
muchos goles

La candidata oficialista sabedora de que va adelante en
las preferencias electorales evadió las preguntas capciosas
de Xóchitl Gálvez

Ejemplo en el bloque sobre corrupción evadió res
ponder si investigaría los supuestos negocios de los hijos
del Presidente y a sus amigos Casa Gris balasto de mala
calidad

A Xóchitl se le vio nerviosa y enojada Privilegió el ata
que sobre las propuestas Se le fue la oportunidad de acor
tar distancias

Del emecista Álvarez Máynez sólo se recordará su son
risa congelada Fue propositivo pero quedó rebasado por
la confrontación entre Xóchitl y Claudia
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En primera fila de los invitados al primer debate entre
candidatos as presidenciales estaban en la zona de More
na Mario Delgado Ornar García Harfuch y Adán Augusto
López Hernández

A Ricardo Monreal le asignaron un lugar atrás de Javier
Corral Marcelo Ebrard no asistió Está saliendo de la in
fluenza nos dicen sus colaboradores

El excanciller sin embargo subió a X un comentario en
el que afirma que Sheinbaum salió airosa en el debate

Las conclusiones se las dejo a os lectores

Nos cuentan que en la zona de invitados estaba también el
comisionado presidente del Inai Adrián Alcalá Martínez
El hombre se dijo preocupado por la falta de claridad en
las propuestas de los tres aspirantes sobre el combate a la
corrupción

No se entiende el fenómeno de la corrupción y el daño
que le hace a la sociedad Eso claramente es un obstáculo
para abordarlo como un problema que afecta la vida institu
cional de nuestro país y la calidad de vida de las personas
aseveró Alcalá

Al fiscal de Morelos Uriel Carmona le han hecho la
vida de cuadritos por el caso del asesinato de Ariadna
Fernández una joven encontrada muerta en la autopista
La Pera Cuautla en 2022

La Fiscalía de la CDMX encabezada entonces por
Ernestina Godoy lo acusa de encubrir el feminicidio

A Uriel lo metieron al bote en septiembre de 2023 por
retraso en la impartición de justicia y encubrimiento Tam
bién por ser auxiliador en el caso Ariadna

Fue liberado y reaprehendido por la Fiscalía de More
los esta vez por tortura en agravio de Luis Alberio alias
El Diablo

Se lo llevaron al penal del Altiplano antes Almoioya
donde encierran a los delincuentes más peligi os

Salió mes y medio después luego de que un juez federal
le otorgara su cuarto amparo

Pero ayer el Poder Judicial á la Cmeiaü ele México
decretó el sobreseimiento de la causa contra Carmona
Gándara por presumo retardo de justicia

El bufete de abogados que encabeza Gabriel Regina
distribuyó un comunicado eñ ét ue afirma que la Fiscalía
de Justicia capitalina quedó en éyidencia
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Tiempo nublado
Recurro al título del visionario libro de Octavio Paz de
1983 El fin de la Guerra Fría el avance de la ciencia los
derechos humanos como nuevos motores del proceso
civilizatorio enfrentados con las dictaduras de América
Latina y África ios eternos conflictos en Oriente Medio
y el progresivo desgaste de la noción de autoridad sea
gubernamental o paternal Paz acude a la historiografía
francesa los ciclos largos y los cortos Razones para el
optimismo las había también para lo contrario Vivimos
un tiempo nublado

Cómo imaginar que un rico patán que intentó un golpe
de Estado en una de las democracias más antiguas del
planeta acusado de múltiples felonías pudiera volver a
la presidencia de EU Cómo explicar la actitud criminal
de Netanyahu al negar el acceso de la ayuda humanitaria
a Gaza Viktor Orbán el gran estratega de la extorsión
asesora a Trump Quién podía imaginar que en los Países
Bajos surgiría una derecha cavernaria al igual que en otros
países europeos Rob Riemen por desgracia acertó El
arte de ser humanos y nos alertó No nos engañemos es
fascismo El deterioro de la autoridad de Paz devino en
el colapso de una ética mínima de gobierno de valores
liberales que son cimiento de la libertad Somos testigos
Es fascismo

Miraba atónito las escenas Policía estatal vehículos
blindados alrededor de la bella edificación de Cuernavaca
Motivo la presentación de un libro excelente por cier
to a pesar de la introducción
Contra la regresión autoritaria
Autor Graco Ramírez un refe
rente de la izquierda desde hace
medio siglo Es un recuento de
los orígenes e ideales de los
grupos y partidos que impulsa
ron la apertura No se reconocen
en la 4T Hace un mes un cono
cido centro cultural privado de
la CDMX le canceló el espacio
para la presentación Se dio en
la alcaldía Coyoacán En junio
de 2023 Paco Calderón y Max
Kaiser dieron a conocer un tex

to ingenioso y sólido a la vez
El título Lo aue diga tu dedito
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Manual ciudadano para indeci
sos o decepcionados Cartones
del gran Paco y textos sencillos
piro i nor s ind i Oí s uc LO mu
funciona una república Hasta allí La hora de la presen
tación era extraña El local dentro del Bosque de Cha
pultepec cerraba temprano Raro A sacarse la espina
Con la generosidad del Club de Industriales el encuentro
fue muy exitoso y agradable Lorenzo Córdova Pamela
Cerdeira y el que esto escribe Paco y Max y ahora Graco
Reincidencia no es coincidencia

Fueron libros actos públicos pero hay más En priva
do los dueños de los medios platican de las presiones
Bájenle al tono pon a uno de los nuestros como invitado
permanente y el recordatorio en la mejor estrategia de
Qrbán de sus otros intereses Allí están los cambios en
los espacios televisivos y radiofónicos las plumas expul
sadas de diarios nacionales Allí está el mapa mínimo de
la opresión que no debemos normalizar Coordinados por
Roger Bartra en marzo pasado se publicó un desplegado
El eje equidad en el tratamiento de los medios hacia las
campañas Hubo reacciones de cierta molestia entendible
Grandes periodistas como José Cárdenas cuyos espacios
están cruzados por la pluralidad no aceptaron la observa
ción Pero poco se habló de la gran distorsión A Gálvez y
Sheinbaum se les puede estar asignando el mismo tiem
po Pero López Obrador con megáfono oficial hace
campaña legalmente todos los días Equidad La sema
na pasada de nueva cuenta AMLO arremetió contra Ciro
Gómez Leyva de manera injusta e ilegal No es normal

es fascismo
El fascismo comienza con la persecución de las ideas

y de quienes las exponen Václav Havel publicó en 1978
un ensayo que cimbró El poder de los sin poder La per
secución de ideas encarnadas es el inicio del incendio Lo
estamos viviendo a diario Sacudamos nuestras cabezas
Recordemos El huevo de la serpiente de Bergman Más
allá de partidos y simpatías las libertades están en juego

Tiempo nublado
3

El deterioro
de la autoridad
devino

en el colapso
de una ética
mínima

de gobierno

Consulte otras columnas

del autor siguiendo este
QR
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Un debate
desdibujado
17

4 che de menos en el debate
H i la definición de las candi

datas sobre el país en que
estamos y el país que ellas tratarán de
construir

Creo que las demasiadas preguntas
ylos demasiados temas ysubtemas re
cortaron de más el filete y también la
miradayel tamaño de las propuestas

Eché de menos en Xóchitl Gálvez
su discurso por laVida la Verdad y la
Libertad que a mi parecer es el que
mejor ha explicado qué país ve frente
aellayqué país quiere cambiar

Unpaís donde prevalezcalavidaso
bre la violencia criminal y la quiebra
de la salud donde prevalezca la ver
dad sobre las mentiras del gobierno y
la libertad sobre las tentaciones auto
cráticas del Presidente y su candidata
presidencial

Eché también de menos en Clau
dia Sheinbaum su
discurso sobre el
país que ve y sobre su
compromiso de cam
biarle la arquitectu
ra constitucional si
guiendo las leyes re
dactadas por el actual presidente

Un país presidencialista sin contra
pesos sin representación proporcio
nal en las cámaras con mayoría esta
ble en el Congreso con una Suprema
Corte electa por esa misma mayoríay

una ampliación de la prisión preven
tivaoficiosa

Quizá el debate hubiera adquirido
desde ahí una densidad adecuada un
marco de referencia claro para que los
oyentes pudieran entender lo que es
tá enjuego en las elecciones dejunio

Me parece que quien debió poner
las cosas en esa dimensión es Xóchitl
Gálvez porque desde ahí podía hacer
mejor lo que hizo a medias atacar a la
punterayponerla en aprietos

No lo hizo y la puntera salió relati
vamente indemne aunque con el cos
to implícito de mostrarse evasiva no

contestar puntos cla
ves y mentir sin in
mutarse

La puntera obtu
vo lo que buscaba
no verse mal ni pasar
muchos apuros Xó

chitl perdió una oportunidad
La presencia de MC en el debate

tiene lajustificación democrática de
que es unpartido legal de minoría Pe
ro distrajo a la audiencia de lo funda
mental y le robó tiempo a las candida
tas que son

En resumen un debate sobre regla
mentado y a lavez disperso desdibu
jado Un desperdicio wmmm

Demasiadas preguntas
y ternas recortaron

de más el filete
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Xóchitl se derrotó a sí misma Claudia manejó
su delantera Para Alvarez Máynez todo es
ganancia INE estropeado por un reloj

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

XOCHITL GALVEZ FRACASO
en el primer debate presidencial
Se mostró rijosa y no propositiva
con miradas y actitudes más de
enojo que de inteligencia política

sin una estrategia eficaz para desbordar a su
contrincante puntera casi con aires de impro
visación o cuando menos de insuficiente pre
paración insistente en colocarle a su adversa
ria la etiqueta de dama de hielo o insensible
o carente de corazón oferente descuidada de
una bandera colocada de cabeza aunque luego
intentó alguna excusa peregrina incapaz de
cerrar decorosamente su gran oportunidad de
remontar en el ánimo de futuros sufragantes
pues no pudo improvisar la arenga postrera
sino que a falta de teleprónter hubo de leer el
mensaje que llevaba escrito en papel

CLAUDIA SHEINBAUM MANEJÓ su con
dición de puntera de manera gélida adjetivo
este utilizado aquí para no dejar tan sola a Xó
chitl con su invocación hielera sin caer en las
provocaciones pero saliendo al paso de algu
nas impugnaciones y soltando ciertos dardos a
la retadora sobre todo se mostró con un aire
presidencial que contrastó con la precariedad
de su adversaria

A DIFERENCIA DE sus andanzas de oradora
placera en las cuales su populismo aspiracio
nal no cuaja en la mesa del presunto debate
Sheinbaum se vio firme en su rol verdadero y
por primera vez en un acto político importan
te no se colgó de la figura del actual Presidente
de la República ni se mostró como la calca que
sus opositores dicen que es sino que se exhibió
con credenciales y fraseo propios

PARA JORGE ÁLVAREZ Máynez todo es y
será ganancia menor y poco trascendente
pero ganancia al fin Con su lenguaje de señas
una constante sonrisa tan poco convincente
como la de un vendedor de autos usados y
ciertos chispazos declarativos aprovechó la
oportunidad de hacerse conocer un poco

ESTÁ EN UN lugar muy distante de la puntera

y en todo caso su objetivo sería acercarse a
quien va en segundo lugar y sustraerle algo de
votos Pero la proporción de sus críticas que
fue mayor hacia Xóchitl hizo sentir lo que en
las filas delpripanismo se asegura que Máy
nez como él mismo dice que usualmente es lla
mado y el Movimiento Ciudadano gerenciado
por Dante Delgado están jugando un papel de
esquirolaje al servicio de Morena y Sheinbaum

PERDEDOR TAMBIÉN LO fue el aparato bu
rocrático del Instituto Nacional Electoral por
temas que hacen temer a los opositores que la
operación de junio de este año pueda caer en pi
fias como las del domingo cuando el cronóme
tro evidentemente fundamental para la equi
dad en el uso del tiempo de los participantes
pareció ser manejado por aficionados El curso
del debate fue tropezante en ciertos momentos
por problemas de producción poniendo en
riesgo de equívocos a los moderadores que en
términos generales salieron bien del encargo

VALE CERRAR ESTE tema organizativo con
el señalamiento de que el formato del debate
no permite una verdadera confrontación de
puntos de vista mucho menos una encendida
polémica que permitiera al público apreciar las
capacidades de reacción discursiva y gestual de
los contendientes ante una disputa recia

Astillas

EL GRUPO EN el poder en Ecuador sigue
trastabillante El asalto a la embajada de Méxi
co ha recibido un amplio rechazo internacional
y se han activado mecanismos institucionales
para valorar lo sucedido en Quito El presi
dente Daniel Noboa un júnior empresarial ha
querido justificar sus disparates pero sólo se va
enredando más mientras su también equívoca
canciller hace lo propio En el caso del ex vi
cepresidente Jorge Glas sacado por la fuerza
de la sede diplomática mexicana se filtró ayer
temprano la versión de que había intentado
suicidarse al sobremedicarse con fármacos
antidepresivos y ansiolíticos luego se informó
que Glas se negó a comer durante 24 horas
eufemismo en lugar de está en huelga de

hambre y por ello fue llevado a un hospital
hasta mañana
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GÁLVEZEN LA IBERO

La aspirante presidencial acudió a esa casa partido el PAN no apoya la causa de la
de estudios donde recibió críticas porque su comunidad LGBT Foto Cristina Rodríguez
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El fin de la candidata
del PRIAN

F
lpasado7deabrilserealizoelprimerdeba

i te con laparticipación de las tres personas
candidatasalaPresidenciadelaRepública

Sin asomo de duda Claudia Sheinbaum arrasó en el en
cuentro No esunhechocontrovertido así loconfirmaron

convisible pesar las voces más cercanas ala derecha
endistintos medios de comunicación Y así lo evidencia
cualquieranálisis serio deldesempeño de las dos conten
dientes relevantes en estaelección

Por un lado la candidata de la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia se presentó como una estadista profe
sional articulada con datos duros yuna rutaclara No se
enganchó con mentiras ni provocaciones Sus interven
ciones se enfocaron fundamentalmente en exponer las
propuestas de suproyectode Naciónenmateriade salud
educación corrupción no discriminaciónyviolenciaha
cialas mujeres mismasque destacanporsusolideztécni
cayporsucongruenciaaxiológica

Porotro lado lacandidatadelPRIANse mostró nervio
sa desencajadayenojada desde el primer minuto Lejos
de plantearpropuestas sustantivas yrespondercuestio
namientos sus intervenciones se centraronen formular
agresiones sexistas unamujerfríaysincorazón recur
soshistriónicos elpañueloblanco los cartelones sacados
de contexto labandera al revés negar a los partidos que
representa nose lepuedeculparporello ylasocurrencias
quehancaracterizadoasucampañadesdeel inicio

Así poruna parte escuchamos a Claudia Sheinbaum
proponer el fortalecimiento del sistemanacional de sa
ludpúblicaparaelbienestar desde laprevenciónhastala
atención compleja incluyendolaampliaciónde laforma
ción médica de especialistas el empoderamiento de las
personas enfermeras así como la crea
ción de centros de toma de muestras y
farmacias del bienestar Por otra parte
la candidata opositora se enfrascó en
defenderlaprivatizaciónde los servicios
de salud mediante el regreso al llama
do Seguro Popular que instaló Felipe
Calderón conresultados muypobres en
términos de acceso alcanceyatención

Porun lado escuchamos a la doctora
Sheinbaum defender que la educación pública es un de
recho yproponerun modelo gratuito que incluye becas

universales paralos nivelespreescolar primariaysecun
daria salariosjustosparamaestrasymaestros unprogra
ma de educación inicialynuevas universidadespúblicas
en todo elpaís Por otro lado escuchamos a lacandidata
opositoradefenderque elEstadopaguebecas enescuelas
privadas lo que supone una inversión multimillonaria e
insostenible en el sectorprivado

Deunlado vimosaClaudiaSheinbaumproponerlacrea
dóndeunaAgenciaFederalAnticorrupción asícomoelevar
anivelnacional las políticasde digitalizaciónenmateriade
licitacionesque implementoenlaCiudaddeMéxico yque
levalieronnumerosospremiosnacionales e internaciona
lesenmateriadetransparenciaEncontraste vimosalacan
didatadelPRIANlucrarconeldolordelasvíctimasysobre
vivientes e insistirenungolpeteopolíticomáspropiodelas
redes socialesquedeundebatepresidencial

EnClaudiaSheinbaumvimos aunacandidatacompro
metidacon lajusticia socialyla igualdadde género Laes
cuchamos defenderel incremento del salario mínimopor
encima de la inflación la continuidadyel impulso de los
programas sociales lacreacióndeunSistemaNacionalde
Cuidados laprevisióndegabinetesparitariosanivelde ley
losprogramassocialesparamujeresquehandedicadosuvi

daal cuidadode sus familias ylaadop
ciónnacionaldepolíticasparaprevenir
yerradicarlasviolencias degénero

EnXóchitl Gálvezvimos aunacan
didata improvisada pendenciera y
ofuscada por sus contradicciones
Una candidata que ante la falta de
propuestas optó pordescalificar con
cifras falsas sobre feminicidios y es
bozar programas sociales insosteni

bles desde el punto devistafinanciero que además van
en contrade lo que hanvotado los legisladores deAcción
Nacional yque ellamismaharechazado enelpasado

El resultado del debate es incontrovertible La dere

cha está moral y electoralmente derrotada Lo que vi
mos la noche del domingo es el reflejo de su campañasin
proyecto convicciones nipropuesta No se puede ganar
un debate con descalificaciones No se puede ganar una
elección con ocurrencias Se requiere un proyecto que
defiendalos derechos de lagente porencimade los privi
legios yse requiere congruencia Por eso triunfó Claudia
Sheinbaum el domingo yporeso ganará la elecciónpre
sidencial elpróximo 2 dejunio mm

No se puede ganar
un debate con

descalificaciones ni
una elección

con ocurrencias
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Ganó Claudia o perdió Xóchitl
Debateno fue No en

el sentido de de

batir proyectos de
país propuestas
específicas Inter

cambiaron acusaciones eso sí
Es sintomático que no estemos
confrontando en este momento
lo que una y otra expusieron en
materia de educación o de salud
a pesar de la importancia que es
to tiene para los mexicanos yque
una de ellas será presidenta los
siguientes seis años Y no esta
mos hablando de eso educación
o salud porque en realidad hay
muypoco que decir Apenas ideas
sueltas entremezcladas con ata
ques yventa de atributos del pro
pio curriculum Los debates elec
torales suelenserasí yel formato
atomizado enpequeños segmen
tos diseñado por el INE acentuó
este problema

Lo que sí llena los espacios de
discusión en el arranque de esta
semanaes lamaneraen que el de
bate modifica o no las tendencias
electorales Quién ganó el deba
te Paraefectos políticos eso es lo
que por desgracia importa Las
primeras reacciones favorecen a
Claudia Sheinbaum incluso en
espacios mediáticos que no sue
len apreciarla En el peor de los
casos el saldo es neutro en noti
cieros de lamañanayportadas de
diarios este lunes Pero neutro es
unavictoriapara quien entró a la
cancha con una clara ventaja en
la intención devoto ysalió de ella
sin cambios perceptibles O di
cho en términos futboleros para
quien ganó en el partido de ida
un empate en el de regreso cons
tituye de facto untriunfo

De entrada Xóchitl Gálvez lo
tenía muy difícil La desventaja
de entre 15 y 25 puntos a 50 días

de la elección la obligaba a dar un
campanazo capaz de dar un giro
sorpresivo en las tendencias Un
golpe sobre la mesapara romper
inercias El problema con esa es
trategia es que si no se consigue
el dichoso knockoutse queda ex
puesta porque la falta de conte
nidos sustantivos en la propues
taparagobernar le hace ver muy
poco presidenciable Vimos auna
candidata rijosa claridosaycolo
quial peromáspendientedesuri
val que en ofrecerunaalternativa
alosproblemas de los mexicanos

En el fondo Xóchitl Gálvez
terminó recurriendo a la misma
estrategia que ha empleado la
oposición infructuosamente a lo
largo del sexenio creer que bas
ta criticar al gobierno de la 4T
desengañar a los mexicanos del
espejismo en lugar de construir
una alternativa que resulte co
herente y atractiva a las grandes
mayorías que los abandonaron
Ese es el problemade fondo

Por lo que respecta a Claudia
Sheinbaum no me pareció su me
jorversión en este primer debate
pero consiguió sus objetivos No
incurrir en un error inesperado
un desliz costoso evitar caer en
unaprovocación Sorprendió eso
sí quehayadedicado trozosdeva
rias intervenciones a criticar a su
rival Las reglas no escritas de las
campañas electorales establecen
que a un puntero no le conviene
fajarse en intercambios direc

tos con superseguidor Yaunque
en menor proporción que Xó
chitl Claudiadecidió acusarla di
rectamente en repetidas ocasio
nes Quizá su equipo evaluó que
el ataque era también unaforma
de defensa o simplemente se hizo
eco de la estrategia presidencial

de deslegitimar a sus críticos con
acusacionespersonales Contodo
me parece que no se extralimitó
Predominóensuexposiciónel in
tento devalidar suexperienciaen
la Ciudad de México y a partir de
allí proyectaruna imagensolven
te para presidir el destino de los
mexicanos No se si lo logró real
mente perodado elenormevacío
de Xóchitl en materia de plantea
mientos de fondo lo que Claudia
expresó terminó destacando En
todo caso los que concluyeron
que Sheinbaum había ganado el
debate adujeronjustamente eso
quehabíasido lacandidataque in
tentó exponerunapropuesta

Por lo demás los mexicanos
pueden tener dudas sobre los
matices con los que goberna
ría Claudia Sheinbaum pero su
proyecto de país esta a la vista
justamente porque se trata de la
candidata de la continuidad de
un gobierno que goza de acep
tación En el caso de Xóchitl en
cambio no lo sabemos Qué es
lo que ofreceríaGálvez encaso de
ganarlaPresidencia El regreso a
lo anterior pero acuál anterior
Elde PeñaNieto elde Fox o elde

Calderón O quizáotracosapor
que ella se deslinda de los parti
dos asegurando que es una ciu
dadana Pero sus dos argumentos
de venta son la crítica a la 4T por
un lado y la insistencia en con
tinuar y mejorar los programas
sociales de la4T Más allá no hay
proyecto lo que ella vende es el
ingenio la frase oportuna la ré
plica punzante En el debate pu
do colar muypoco de eso

Ensuma mi impresión es que
en este primer debate el resulta
do es un poco lamezclade ambos
factores una estrategia desespe
rada y fallida por parte Xóchitl

 .  2024.04.09



Pág: 34

para conseguir un golpe que no
se dio yuna solvencia de Claudia
quejugó ano equivocarse Ambas
buscaron descalificarse Xóchitl

a Claudia con la etiqueta de Da

ma de hielo insensible y sin co
razón Claudia aXóchitl con lade
ser personera del PRIAN es de
cir del neoliberalismo corrupto
Pero Claudia al menos abonó a
una segunda agenda a lo largo de
lanoche fui unaeficaz alcalde de
la Ciudad de México yeso garan
tizaque seréunabuenapresiden
ta Me parece que tuvo más éxito
queXóchitl envender su relato

Lo de Jorge Alvarez Máy
nez merece un comentario apar
te Para efectos del contrasta

miento de las dos fuerzas que se
disputan el poder resultó un in
cordio Quitó un tercio del tiem
po distrajo Pero haríamos mal
en creer que su papel es irrele
vante Recordemos que las en
cuestas otorgaban a Samuel
García una intención de voto de
alrededor de 12 por ciento en ca
so de ser candidato por MC A
Marcelo Ebrard todavía un poco
más Cuando ambos nombres se
descartaron y cayó el posiciona
mientode estepartido de caraala
elección Xóchitl Gálvez cosechó
para su causa la mayor parte de
esa migración En diciembre se
hablaba de un desplome de la po
pularidad de Gálvez después de
laespumageneradaporsucandi

daturainicial Entre eneroymar
zo Xóchitl pudo detener esta caí
dayevitó que Claudiaaumentara
laventajagracias aldescalabro de
MC JorgeAlvarezMáynez eraun
perfecto desconocido paraelgran
público al menos hastaeldomin
go No digo que gracias a su inter
vención en el debate el zacateca
novaya aprovocarel entusiasmo
de las masas Pero puestos en los
zapatos de algunos votantes can
sados de la polarización la son
risa congelada de Máynez y su
juventud pueden constituir una
salida al voto desencantado Si
gracias a esta exposición MC lo
graconseguiruno dos o tres pun
tos adicionales esa es mala noti
ciaparaXóchitl Gálvez

jorgezepedap
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TAN PERO tan
relegado está
el Instituto de

Planeación que
no sólo sigue en
la congeladora el
nombramiento de su

nuevo titular sino que
hasta el encargado
de despacho
ya renunció
RESULTA QUE

Patricio Carezzana
quien entró al quite
tras la salida de Pablo

Benlliure dejó el
cargo desde el 15
de marzo y es fecha
que el Gobierno de
la Ciudad no ha sido

ni para informarlo

O SERÁ como dicen
algunos que preñeren
el bajo perfil con
el tema pues quien
está sustituyendo al
sustituto es alguien
que ya formaba parte
de cierta campaña
por la Jefatura

de Gobierno

BUENO PERO
despreocúpese
porque de ser así
seguro que ya le
dejaron claros los
límites entre el servicio

público y el electoral

MUY PERO muy
observado dicen

en Morena que
hay que traer a
René Bejarano
SEGÚN ESTO
aunque asegura estar
haciendo labor para
la 4T con tal de quedar
bien y volver a su
viejo grupo político
algunos sienten que
en el caso de la Ciudad
de México está más

bien soltando de esos

golpes en la espinilla
que se dan bajo
la mesa
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A cumplir con las expectativas
con debate chilango

Nos dicen que luego del primer debate presi
dencial que recibió críticas por la producción del

Instituto Nacional Electoral in
cluso de los equipos de los par
ticipantes muchos voltearon a
ver lo que ocurrió hace unas se
manas en la iudad de México
donde el formato del debate
chilango permitió más oportu
nidad para contrastar criticar y
responder señalamientos entre
los candidatos a la Jefatura de
Gobierno Clara Bragada de la
alianza Morena PT PVEM San

tiago Taboada del PAN PRI PRD y de Salo
món Chertorisvki de Movimiento Ciudadano
Ahora el reto para los consejeros que están orga
nizándolo como Carolina del Angel es cumplir
con la expectativa y que el próximo encuentro del
21 de abril sea fluido y permita el intercambio de
ideas y de ataques

Tras la devastación por incendios
viene la recuperación

Nos comentan que en el Estado de México la
gobernadora Delfina Gómez decidió que su go
bierno emitiera un informe sobre los más de 600
incendios forestales que enfrentaron en el arran

que de 2024 cuyo saldo fue la
afectación de 15 mil 590 hectá
reas de vegetación incluidas
223 hectáreas que tenían árbo
les adultos El censo de los da
ños lo están realizando las auto
ridades mexiquenses que como
ya se lo habíamos adelantado
en este espacio también buscan
acciones para restituir lo perdi
do por ejemplo con un plan de
reforestación Ah y nos recuer

dan que la zona más afectada fue el bosque de
Jilotzingo donde el siniestro duró más de 15 días

Empieza la baraja de los piuris
en el PRl del Edomex

Nos platican que a mediados del mes de abril
los partidos deberán ir entregando sus listas ofi

ciales de candidatos a diputa
dos locales ante el instituto
electoral mexiquense para el
arranque de las campañas el 26
de abril En ése contexto nos
dicen que en el PRI se barajan
los nombres de los abanderados
por la vía plurinominal y entre
ellos están dos legisladores fe
derales Miguel Sámano y Lau
ra Barrera así como el expresi
dente priista mexiquense Eric

Sevilla quien fue relevado por Ana Lilia Herre
ra Así que la disputa por esos lugares ya empezó

 .  2024.04.09



Pág: 38

CIUDAD PERDIDA

El paseo de la derrota
MIGUELANGEL VELAZQUEZ

INCANSABLE EN SU cruzada la seño de
las gelatinas paseó ayer su derrota por to
das las estaciones de radio con el mismo
discurso fallido y la cresta picoteada

SIN ARGUMENTO A favor decidió
descargar culpas en los hombros del INE el
formato que ella aprobó fue el culpable de su
derrota y aseguró que quienes moderaron
y que siempre han estado abiertamente a su
favor ahora le dieron la espalda

ARGUMENTOS ACIAGOS DE la candidata
que reniega de los partidos que la postularon
pero que en un dejo de cinismo muy de ellos
de los dirigentes de esos partidos se hace

acompañar de sus presidentes como para de
mostrar que puede engañar sólo con su dicho

ENVALENTONADA BRAVUCONA CON
tono de venganza lanzó acusaciones un día
después Las mismas que durante un año o
más fueron desmentidas una y otra vez pero
que dejó en claro que no pudieron encontrar
falla alguna en la candidata de Morena que pu
dieran utilizar para descarrilarla

HAY QUIENES ASEGURAN que los debates
se ganan o se pierden en el posdebate y todo
hace indicar que a ella le gustó el sabor de la
derrota y por eso insiste en consolidar uno de
los peores calificativos que pueda obtener un
político intrascendente poco creíble

LA ÚNICA PROPUESTA que intentaba ser
algo serio estudiado era la de la tarjeta del
regreso a la usura esa que prometía a la gente
que los medicamentos y los servicios médicos
regresarían a manos privadas como si la gente
no supiera que desde hace muchos años antes
de este gobierno la atención a los pacientes
por parte de quienes deben impartirlos ha sido
deficiente por decir lo menos

Y EN ESO de los medicamentos los ejem
plos de que nunca se han surtido con opor
tunidad son de todos sabidos como que su
distribución y venta estaban en su totalidad
en manos de grupos financieros donde tam
bién participaban personajes de los partidos

políticos que la apoyan y que ella niega

EN FIN SE diga como se diga estamos frente
a la caída estrepitosa de una opción política
que tal vez nunca cuajó y que tampoco entu
siasmó a las militancias y a las dirigencias de
los partidos que aún así la registraron como
suya y ella se dejó todavía consciente de que
no los tenía de su lado

YESQUE hubo una mala medición El presi
dente López Obrador la mencionó como la can
didata de la oposición y la lectura en las filas
opositoras de tal mención se confundió con un
supuesto miedo de Morena a esa postulación

HOY PUEDEN ESTAR seguros de que fue
una trampa y que en la terrible obsesión por
dañar al gobierno de la 4T cometieron el error
que hoy los hunde

TODO INDICA QUE ya no hay remedio En
los cuarteles generales de cada uno de los
organismos bueno en los del PAN y el PRI
hay reuniones en las que está de manifiesto el
temor a perder algo más de lo previsto

POR LO PRONTO en el caso de Claudia
Sheinbaum quienes la asesoran deberían de
cirle que las promesas que virtió en el debate
se conviertan en un texto explícito y numera
rio para que no queden sólo en reacciones in
teligentes sí a los ataques de los contrarios
Eso no estaría mal

Depasadita
Y YA QUE hablamos de debates no estaría de
más preguntar a quien se concesionó el show
del domingo porque según nos dicen una de
las empresas de televisión más contrarias a
López Obrador fue la ganona y el costo del
numerito fue bastante elevado y claro bien
opaco según nos cuentan

OJALÁ PARA LOS próximos debates las
cosas puedan suceder con mayor claridad y
en una de esas con toda su autonomía el INE
se acuerde de que el Estado mexicano cuenta
con canales de televisión que pueden hacer lo
mismo que los privados pero a menor precio
y puede que mejor O qué no cuentan

cd perdida jornada com mx
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FUGA EN LA CUAUHTEMOC

A Una fuga de agua potable daño el carril
confinado del Metrobús en avenida

Cuauhtémoc a la altura de la estación Doctor
Márquez Foto Alfredo Domínguez
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Escriben

MüMimilJM

Monreal no está ajena Xóchitl Gálvez
la candidata presidencial pues ella es
de las impulsoras de Rojo de la Vega
a grado tal que le recomendó comc
coordinador de campaña a quien le
hizo ganar a ella en 2015 y a Giovani
en Coyoacán en 2021 La agenda de
Xóchitl es una parte contra Monreal
Hay que recordar que inició su cam
paña en Fresnillo la tierra del senador
porque dijo que ahí es el municipio
más inseguro del país

Ya en el territorio al oriente de la
Cuauhtémoc puede que la compe
tencia esté pareja porque por un lado
están los buenos operadores de Mon
real y bases morenistas pero del otro
Alejandra Sánchez Barrios encabeza
una red de más de 60 mil vendedores

ambulantes todos empadronados
en esa demarcación En 2021 le ayu
daron a ganar a Cuevas pero ella los
trató muy mal y terminaron en pleito

Lo que podría definir quién
gane en la Cuauhtémoc es el voto
de las clases medias que en esa
demarcación ronda el 70 Aquí la
desventaja es para Monreal porque
ese bloque de la sociedad cada vez
se ha distanciado más de López
Obrador y todo lo que huela a Mo
rena Con ese nicho puede ganar
Rojo de la Vega Lo veremos

para Caty Monreal disminuyó mien
tras que la de Rojo de la Vega aumen
tó incluso con un posible cruce que
ya la ubica en primer lugar

En su reporte del 29 de febrero
Massive Caller una de las encuesta
doras más asertivas en las elecciones

del Estado de México difundió que
Monreal tenía el 41 de la intención

de voto mientras que Rojo de la Vega
el 35 7 En la última medición la del
4 de abril pasado la morenista bajó al
39 5 mientras que la opositora ya la
rebasó y tiene el 40 2 En realidad
es un empate técnico

En la estrategia contra lo que ca
lifican como el caciquismo de los

marcación de 2015 a 2018

Eso lo leyeron muy bien en la
campaña de enfrente la de Alessan
dra Rojo de la Vega de la coalición
Va X la Ciudad de México y en su

estrategia optaron por resaltar que el
monrealismo ya tiene que irse de la
Cuauhtémoc pues lleva una década
al frente de la Alcaldía Las dos ideas

fuerza que usan Fuera los Monreal
de la Cuauhtémoc y Monreal la
Cuauhtémoc no es Zacatecas enti
dad de donde originario

Sin duda la estrategia parece que
les está funcionando porque en las úl
timas 5 semanas la intención de voto

En el momento político menos
oportuno la ex alcaldesa de
la Cuauhtémoc Sandra Cue

vas pretende congraciarse en público
con las candidatas de Morena Catali
na Caty Monreal a la Alcaldía y Clara
Brugada a la Jefatura de Gobierno

Cuando ambas necesitan tenerla

lo más lejos posible y que no las rela
cionen Sandra Cuevas mandó el fin de
semana pasado a su hermano Jaziel a
llevarle flores a Brugada en un mitin en
la Cuauhtémoc Y de pasada también
a Monreal Ahí estuvo también Marión

Avalos operador político de Sandra
Es una evidencia de desespe

ración de Cuevas Sabe que puede
ser difícil su futuro político y como
ex funcionaría porque no logró
obtener una candidatura que le ga
rantice fuero constitucional El que
ahora compita por Movimiento Ciu
dadano al Senado es una campaña
meramente testimonial Tiene cero

posibilidades de ganar
Pareciera extraño que si Cuevas

ganó la Alcaldía en 2021 como candi
data del PAN PRI y PRD hoy la vincu
len con Morena Eso es porque es de
dominio público que el jefe político
de Cuevas es el senador morenista

Ricardo Monreal delegado en esa de

Por Alejandro Lelo de Larrea

EN CUAUHTÉMOC EL
LASTRE PARA MORENA
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Con Marcelo y Ornar
otro gallo cantaría
a Morena
Pero qué necesidad tenía Morena de andar sufriendo ex
tra pues cada vez crecen más las dudas sobre si el partido
oficial podrá conservar la Presidencia dé la República y la
Jefatura de Gobierno de la CDMX las dos posiciones más
importantes de las que estarán en juego

Los morenistas decidieron jugársela con dos mujeres
Claudia Sheinbaum para la Presidencia y Clara Bragada
en el gobierno capitalino Y no se trata de misoginia pero
en sus manos tenían a los candidatos que les podrían haber
garantizado el triunfo sin sobresaltos

Si Andrés Manuel López Obrador le hubiera cumpli
do el acuerdo a Marcelo Ebrard para hacerlo candidato
a sucederlo y si hubiera apoyado a Ornar Hamid García
Harfuch para la Jefatura de Gobierno la 4T iría en caballo
de hacienda

Además de ser el mejor preparado para llegar al Eje
cutivo Ebrard generaba simpatías incluso en los sectores
adversos a Morena donde empresarios sindicatos líderes
eclesiásticos gobiernos y buena parte de la sociedad civil
lo apoyaban

Porque podrá ser antipático y soberbio pero el cuate
se ha preparado toda la vida para ser Presidente algo que
para su desgracia no logrará porque en 2030 estaría ya
muy viejo y el país será muy distinto

Si bien a nivel nacional Sheinbaum mantiene ventaja en
las encuestas hay cierto nerviosismo de que los mexicanos
salgan en masa a las urnas Y no porque apoyen necesaria
mente a Xóchitl Gálvez sino para castigar a Morena

Porque a diferencia de
Marcelo a quien todos ubica
ban más al centro Claudia se
ha mostrado como una radi
cal que ofrece seguir las políti
cas de López Obrador que han
molestado a buena parte de la
población

Queda claro que la candidata
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de la 4T no quiere o quizá no
puede diferenciarse del actual
mandatario y no ha podido qui
tarse la percepción de que es una
calca de quien la hizo candidata

En lo referente a la capital del país la oposición tenía
miedo de que Morena eligiera a García Harfuch estaban
claros que contra el Batman no tendrían ninguna oportu
nidad Cuando Morena anunció que era Brugada los opo
sitores hicieron fiesta

El tema para Morena es complicado pues Clara cae y sus
posibilidades de ganar disminuyen rápidamente Santiago
Taboada ya le dio alcance y empieza a rebasarla todo el
mundo lo ve

Bueno todos menos Brugada y su equipo que no quie
ren ver que los números se mueven y se concentran en los
que les acercan las empresas que tienen contratadas que
les dicen que van arriba dos dígitos

Y será el sereno pero si Morena hubiera adoptado el
pragmatismo con Marcelo y Ornar Hamid como candi
datos este arroz ya estaría cocido Pero les ganó el dogma
y se fueron con Claudia y Clara por lo que el triunfo se
complica

Por mucho que sus consultores recomendaran a los mo
renistas llamar a Xóchitl candidata del FRIAN así sin el
PRD para cargarle el descrédito de los partidos y evitar
que se presente como aspirante sin partido la hidalguense
busca desmarcarse

O
CENTAVITOS

Quien se metió en camisa de once varas y áver si no
mete a su jefe Ebrard en el paquete es el aspirante mo
renista a alcalde en Alvaro Obregón Javier López Casarín
quien no se destaca precisamente por brillante Pero esta
vez desde su cuenta de X salló el mensaje No me jodas se
vio muy pendeja Claudia no supo responder nada Aun
que el candidato marcelista se quejó de que su cuenta fue
hackeada nadie le cree sobre todo porque la candidata y
su jefe no son precisamente buenos amigos

Cuando
Morena
anunció que
Clara Brugada
era su candidata
los opositores
hicieron fiesta
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NO ES EXPERTO EN
CIBERSEGURIDAD O SE LE
FUE EL TUIT

Si el candidato
de Morena a la
Alcaldía Alvaro

Obregón Javier López Casarín pretendía en
viar un mensaje de What s y se le fue al X muy
mal Y si es cierto que le hackearon su cuen
ta peor porque supuestamente es experto
en ciberseguridad El caso es que después
del debate del domingo López Casarín fue
el hazmerreír de la oposición y causó gran
enojo en el oficialismo Resulta que una hora
después del debate entre Claudia Sheinbaum
y Xóchitl Gálvez en la cuenta de X de López
Casarín operador financiero de Marcelo
Ebrard apareció el siguiente mensaje No
me jodas se vio muy pendeja Claudia no
supo responder nada Casi una hora después
reaccionó a través de un vocero de Ebrard y
luego él directamente con un comunicado Y
este lunes presentó una denuncia de hechos
en la Fiscalía de la CDMX por supuestamente
haber padecido un ciberataque La candidata
del PAN PRI y PRD a la misma Alcaldía Lía Li
món posteó irónica en X Ya sabemos lo que

LopezCasarinJ piensa de su candidata a la

presidencia Claudiashein En esto coincido
con él por eso #MorenaYaSeVa expuso Si
es experto en ciberseguridad y le pasó esto
pues los habitantes de AO ya saben a que le
tiran si se convirtiera en su alcalde donde es
nula su experiencia
SOSPECHOSISIMO HACIA EL IECM

En el cuarto de guerra de la oposición
crece el sospechosísimo hacia la presidenta
del IECM Patricia Avendaño por sus alianzas
políticas de conveniencia con el consejero
Jurídico de la CDMX Néstor Vargas subor
dinado del jefe de Gobierno Martí Batres
Resulta que Vargas intenta meter a la cárcel
a Federico Dóring coordinador de campaña
de Santiago Taboada utilizando a la Fiscalía
Especializada para la Atención de Delitos
Electorales por haber promovido medidas
cautelares contra Batres mismas que se
aprobaron en el IECM a pesar de que Aven
daño operó en contra pero perdió la batalla
porque por lo menos 4 de los 7 consejeros
no la respaldan Fuentes del IECM nos dicen
que Avendaño no se metió y hacen la obser
vación de que ella no vota en comisiones

Foto Especial
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XOLO OTRO ECLIPSE
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Los conteos rápidos en
alcaldías serán confiables
Evitarán la tentación de que algún partido se asuma como ganador sin esperar
el cómputo final de votos señalan integrantes del Comité Técnico Asesor del IECM

OMAR DÍAZ
metropoli eluniversal com mx

Los conteos rápidos en las 16 alcal
días que aseguran los responsables
serán confiables y certeros servi
rían para evitar la tentación de
que algún partido político se asu
ma como ganador sin esperar el
cómputo final de los votos

Así lo consideraron Guillermo
Baz y Carlos Welti integrantes del
Comité Técnico Asesor de Conteos
Rápidos del InstitutoElectoralde la
Ciudad de México IECM

En entrevista con EL UNIVER
SAL coincidieron en la confiabili
dad de estos conteos rápidos pues
de 48 ejercicios que se han hecho
desde la elección de 2015 en todos
han adelantado correctamente al
ganador de las alcaldías

El conteo rápido permite que
no haya la tentación en deter
minada fuerza política de asu
mirse como ganadora sin espe
rar el conteo final de los votos es
decir eliminar hasta donde es
posible la incertidumbre pero
sobre todo la irresponsabilidad
que puede tener por tentación o
cualquier otra cosa determina
da fuerza política por asumirse
como ganadora sin esperar al
conteo definitivo de los votos
dijo Welti

Detalló que estos conteos rápi
dos permiten estimar los resulta
dos en las 16 alcaldías a través de
una prueba probabilística es decir
harán inferencias estadísticas para

obtener un nivel de confiabilidad y
certeza calculada

Guillermo Baz comentó que en
por latarde noche del 2 de junio co
menzarán a tener los primeros re
sultados Es un proceso que em
pieza muy lento y de repente hay
un flujo bastante grande de infor
mación y nosotros tenemos que
decidir en qué momento tenemos
información suficiente y confiable
para dar resultados

Welti sostuvo que aplicarán las
matemáticas y operaciones esta
dísticas para que las muestras que
tomen de cada una de las 16 alcal
días sea confiable precisa y sobre
todo oportuna porque el diseño
muestral puede ser ideal pero no
necesariamente generar resulta
dos con la oportunidad que requie
re un conteo rápido entonces la
parte importante es garantizar la
confiabilidad de los resultados

Recalcó que todo lo tienen
probado pero que dependen del
flujo de la información y carac
terísticas que se detecten en las
casillas pues se tardará más o
menos la información

Comentó que los conteos rápi
dos permiten distinguir cuál es la
fuerzapolíticaganadora pero tam
bién permite distinguir un empate
entre las dos fuerzas que obtienen
el mayor número de votos

Al respecto Baz subrayó que han
hecho 48 conteos rápidos y en to
dos ellos estimaron a los ganado
res por lo que insistió en la confia
bilidad de estos conteos Hemos

tenido la fortuna de que de los 48
conteos rápidos hemos proporcio
nado información correcta en to
das esas ocasiones es decir la in
formación que se proporciona a la
ciudadanía es correcta

Ambos especialistas coincidie
ron en que actualmente no es po
sible establecerenqué alcaldíaspo
dríahaberunempateyen cuáles se
darían los primeros resultados de
bido a ladiferenciaentre el primero
y segundo lugar

Dicho en ocras palabras hay
que esperar hasta el 2 de junio
tras este estudio estadístico para
conocer a los virtuales ganadores
de la elección donde se renovarán
los 16 alcaldes También ese día
se renovarán a los concejales y di
putados locales

44
Hemos tenido la fortuna
de que de los 48 conteos
rápidos hemos
proporcionado
información correcta en
todas esas ocasiones
GUILLERMO BAZ

Integrante del Comité Técnico
Asesor de Conteos Rápidos del IECM
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Expertos del IECM indicaron que los conteos rápidos también permiten
distinguir empate entre las dos fuerzas políticas que tengan más votos
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Instituto imparte
talleres en prisión
sobre elecciones

Busca hacer conciencia de que el voto
es un derecho auténtico libre y secreto

OMAR DÍAZ
metropoli eluniversal com mx

Personal del Instituto Electoral de la
Ciudad de México IECM acude
desde el lunes a siete cárceles a im
partir talleres para informar a las
personas en prisión preventiva que
el voto es un derecho que se ejerce
de forma auténtica libre y secreta

De maneracoordinada convarias
instituciones personal del instituto
impartirápor lo menos 19 talleres en
las cárceles dirigidos principal
mente a las mil 572 personas en pri
sión preventiva que van a votar

Durante el taller se hará del co
nocimiento de las personas en pri
sión preventiva los cargos que po
drán elegir Presidencia Jefatura de
Gobierno diputaciones al Congreso

y alcaldías correspondientes al do
micilio donde se ubiquen los cen
tros penitenciarios que tendrán jor
nada de voto anticipado

Además de los nombres de los
candidatos se mostrará su informa
ción curricular trayectoria profesio
nal y política así como sus propues
tas información que se encuentra
en el sistema Conóceles

1572
PERSONAS

en prisión
preventiva
podrán votar de
manera

anticipada en las
elecciones del 2

de junio

Personal del IECM impartira 19 talleres en las cárceles
hablará de los cargos a elegir entre otros temas
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UN ÁGUILA DEVORANDO
A UN DEBATE
SALVADOR GUERRERO CHIPRES
PRESIDENTE DEL CONSEJO CIUDADANO DE LA CDMX

GUERREROCHIPRES

La candidato del PRI PAN
y PRD se agregó a quienes
hacen historia pero de las

equivocaciones simbólicas

La oposición parece desconcerta
da en la capital del país y en toda
la nación luego de los primeros
debates

De esas experiencias tanto quie
nes ganaron Claudia Sheinbaum y
Clara Bragada como quienes per
dieron Santiago Taboada aludido
negativamente desde las trincheras
local y nacional y Xóchitl Calvez
así como todas las personas atentas
al desarrollo de los mismos pode
mos siempre aprender

Ahora sabemos que el Instituto
Electoral de la Ciudad de México
IECM con infinitamente menos re

cursos respecto al Instituto
Nacional Electoral INE
pudo diseñar un mejor
formato y no fallar en sus
relojes tampoco necesita
un gasto millonario para
construir legitimación
respecto de miles de pre
guntas ignoradas al final e
inútiles al enriquecimiento
de la sesión

Esto desde dos pun
tos de vista de todas las

preguntas recogidas en todo el
país se dio a conocer como no era
posible de otra manera una muestra
infinitesimal y de todas formas los
conductores agregaron cuestiona
mientos ajenos sesgados o no a la
colección promovida institucional
mente

Se generó un cúmulo de asun
tos en una diversidad distractora

del propósito concentrador temá
tico de la propia narrativa incum
plida del Instituto Nacional
Electoral

En esto también el instituto local

ganó al Instituto Nacional Electoral
con un formato facilitador de buen

ritmo y de presentación de propues

tas e Ínteres
Y más económico

Y puede aprender más la oposi
ción

Por ejemplo si tenían urgencia
de aprovechar el eclipse para hacer
propaganda con la referencia de la
improbabilidad de obscurecer al
partido en el gobierno pudieron no
perder de vista que solamente cada
33 o cada 28 años ese eclipsamiento
ocurre y de todas maneras es una
experiencia fugaz temporalmente
mínima

En otras palabras si el mensaje
es ser hegemónico como los eclip
ses ante la luz del astro mayor la
regularidad de la presencia del
mismo se impondrá este 2 de junio
salvo voluntad en contrario de la
luna

Segundo elemento también
desde la primaria sabemos de un
escudo nacional y un águila mon
tada sobre el nopal mientras el ave
devora a la serpiente

Tras la pifia de la colocación
de cabeza del símbolo

nacional digerida regur
gitada en diversos spins
en general incomprensi
bles quedó la intención
de representar a la
bandera nacional en
manos de Xóchitl Gál
vez como su misión

épica hacia la toma del
poder situado en el
horizonte de sus
ilusiones

No se había defendido mal y lo
echó todo a perder

mientras sonreía inhabilitada

para percatarse de su error final y
definitorio

La candidata del PRI PAN y
PRD involuntariamente se agregó
a quienes hacen historia pero de
las equivocaciones simbólicas más
memorables de los debates presi
denciales desde 1994

Quien decidió ver el águila
volar y ha salido victoriosa Claudia
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Sheinbaum lo hizo quien prefirió
omitir el reconocimiento del evento
también

Si quiere la oposición poner
de cabeza al país a los ojos de
la mayoría de un electorado que
debe expresarse copiosamente
este 2 de junio no lo conseguirá
porque la ciudadanía está luminosa

Si el mensaje
es ser hegemó
nico como los

eclipses la
regularidad de

la presencia
del mismo se

impondrá este
2 dejunio
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Arremeten contra el INE por formato de debate
MAYOLO LÓPEZ

Las candidatas presidencia
les Xóchitl Gálvez y Claudia
Sheinbaum cuestionaron el
formato del debate del Insti
tuto Nacional Electroal INE

Xóchitl Gálvez PAN PRI
y PRD consideró que el de
bate del domingo pasado fue
un desastre en cuanto a for
mato y reglas acordadas

Había un formato dis
tinto al que se llevó a cabo
íbamos a tener una bolsa de

tiempo de cinco minutos pa
ra intercambiar entre noso
tros pero se cambió lamen
tó la candidata opositora

Su jefe de campaña San
tiago Creel respaldó las crí
ticas de la candidata y des
tacó que los moderadores
empezaron a meter pregun
tas que no estaban conside
radas en el formato acorda
do con el Instituto Nacional
Electoral

La morenista Claudia
Sheinbaum también repro

cho el formato Que el INE
ajuste el formato que la pro
ducción esté bien y que no
haya dudas con el reloj in
dicó la abanderada morenis
ta en entrevista con W Radio

La consejera electoral
Carla Humphrey presiden
ta de la Comisión de Deba
tes del INE reconoció que
el organismo tomará accio
nes para evitar fallas técnicas
en los dos debates restantes
el 28 de abril y el 18 de mayo
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Analizan trabajo de operadora de cronómetros

Admite INE fallas
en primer debate

Señala Humphrey
a vocería de Instituto
acatan moderadores

el formato asegura
ÉRIKA HERNÁNDEZ

El Instituto Nacional Electo
ral INE tomará acciones pa
ra evitar que en los próximos
dos debates presidenciales
se presenten fallas técnicas
en los relojes afirmó ayer la
consejera Carla Humphrey

La también presidenta
de la Comisión de Debates
aseguró que Comunicación
Social área a cargo de la or
ganización de los ejercicios
analizará si existió algún in
cumplimiento al contrato y si
amerita alguna penalización

Hubo un problema téc
nico y se tomarán las previ
siones necesarias Las y los
consejeros no tenemos que
ver con los temas de admi
nistración licitaciones y adju
dicaciones yo supondría que
habría alguna carga o pena
lización pero habría que ver
las bases de licitación indicó

Sin embargo expuso en
tre una candidatura y otra
fueron cinco segundos de di
ferencia por lo que descartó
afectación en el tiempo total

Además dijo fue un de
bate que garantizó con su
formato equidad entre las

dos candidatas y el candidato
La organización fue im

pecable el escenario inmejo
rable la casa de la democra
cia se convirtió en un foro
que estuvo a la altura de un
debate presidencial El INE
no es un foro de televisión
se estuvo ensayando duran
te varios días para ajustar y
modificar temas técnicos
sostuvo

Sin embargo en el repor
te del INE sobre las fallas de
los relojes se reconoce que
hubo dos eventualidades
La primera fue la operación
de los relojes la cual se afir
mó se corrigió y se regresó el
tiempo a la candidatura afec
tada sin impacto sustancial

Esta falla se registró en
la primera bolsa de tiempo
por lo que en un conteo pre
liminar la morenista Clau
dia Sheinbaum tuvo el uso
de la voz durante 5 minutos
con 6 segundos la panista

Xóchitl Gálvez
5 minutos con
un segundo y
Jorge Alvarez
Máynez de MC
4 minutos 59
segundos

La segunda falla fue en el
cronómetro que los partici
pantes tenían en frente pues
se frizzeó y marcaba tiem

pos distintos pero argumen
tó el INE eso sólo lo visuali
zaron los tres contendientes
pues el cronometraje de los
tiempos fue correcto

Para la organización de
los tres debates se contrató
en conjunto a las empresas
Full Circle y MVS Net y es
ta última está a cargo de los
cronómetros

Todo es perfectible y a
eso nos dedicaremos de cara
al segundo y tercer debates
apuntó Humphrey
LA MODERACIÓN
Humphrey recordó que los
formatos de los tres debates
así como las reglas básicas de
la moderación fueron avala
das por los partidos políticos
y aprobadas por el Consejo
General por lo que ya no se
pueden modificar

Esto luego de que al
concluir el primer ejercicio
Sheinbaum cuestionara si los
moderadores podían contex
tualizar las preguntas o agre
gar a su contenido

Al respecto Humphrey
recordó que el Consejo Ge
neral aprobó una modera
ción activa

Quienes llevan la con
ducción del debate pueden
interactuar preguntas per
sonalizadas e improvisadas
a las candidaturas explicó
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INE fallas no afectaron
los tiempos de aspirantes
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Las fallas técnicas que se presen
taron en el cronómetro durante el
primer debate entre candidatos a
la Presidencia y que por segundos
fueron imperceptibles no resul
taron en una afectación sustancial
en los tiempos aseguró el Institu
to Nacional Electoral INE

Sin embargo fuentes del insti
tuto comentaron a este diario que
fue lamentable la producción que

hay malestar en el órgano electo
ral porque estos incidentes fueron
subrayados por la opinión pública

A pesar de las quejas de los tres
aspirantes a la Presidencia de la
República sobre que no tenían a
la vista el reloj el órgano electoral
admitió los incidentes técnicos
pero puntualizó que la operación
de los relojes se corrigió a tiempo
y se les devolvieron los segundos
que les faltaban

En una medición preliminar de
las intervenciones de cada uno de
los candidatos señaló que Claudia
Sheinbaum abanderada de More
na PT y PVEM habló 25 minutos y
ocho segundos Jorge Álvarez Máy
nez abanderado de Movimiento
Ciudadano intervino durante 25
minutos y cuatro segundos mien
tras Xóchitl Gálvez tuvo 25 minu
tos y tres segundos

De acuerdo con el instituto es
tas fallas ocurrieron en la primera
bolsa de tiempo del debate en

la cual Sheinbaum tuvo el uso de
la voz durante cinco minutos seis
segundos Gálvez cinco minutos

con un segundo yÁlvarez Máynez
cuatro minutos 59 segundos

La segunda falla detalló el INE
se refiere a la composición que se
realizó para que los cronómetros
de la bolsa de tiempo se visualiza
ran en las pantallas de la sala y que
las candidaturas tuvieran la refe
rencia del tiempo que ocupaban

Si bien esta situación afectó la
visualización del tiempo para las
candidaturas el cronometraje de
los tiempos fue correcto justificó
el órgano electoral

Ambas situaciones apuntó se
corrigieron durante el desarrollo
del debate

Dijo además que la Oficialía
Electoral del INE dio fe pública de
cada una de las etapas del proceso
y organización de este debate

El primer debate presidencial
alcanzó más de 7 4 millones de
reproducciones en Facebook así
como 536 mil vistas en la red social
X con 344 mil 214 espectadores
Mientras en YouTube llegó a 823
mil visualizaciones en español 9
mil 800 en maya 15 mil 800 en
náhuatl 34 mil 700 en tsotsil y
164 mil 300 en lengua de señas
mexicanas

Datos preliminares del Institu
to Nacional Electoral INE seña
lan que con corte a las 22 horas
del pasado domingo la etiqueta
#DebateINE se retomó 470 mil
982 veces Lo anterior consideró
posteos originales y reposteos El
hashtag #Elecciones2024MX tuvo
24 mil 406 menciones mientras
la mención #EHNEestálisto tuvo
348 reproducciones
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Entre más de 13 millones de mexicanos

Designa INE a más de 1 5
millones como funcionarios

Maritza Pérez

maritza perez eleconomistQ mx

El Instituto Nacional Electoral
INE logró convencer a más de

1 5 millones de ciudadanos de

todo el país para que se desem
peñen como funcionarios de
casilla durante las elecciones

del próximo 2 de junio
Este más de un millón

532 000 ciudadanas y ciuda
danos de todo el país fueron
designadas de entre casi 13 mi
llones de personas que personal
del INE visitó en meses pasa
dos para invitarles aparticipar
como funcionarios y funcio
narías de alguna de las 170 000
Mesas Directivas de Casilla que
estarán abiertas para recibir y
contar los votos del 2 de junio

De acuerdo con el INE estas
personas aceptaron participar
y cumplieron con los requisitos
legales para desempeñar fun
ciones electorales por lo que
58 16 del funcionariado de

casillas son mujeres 41 83
son hombres y 0 0001 son no
binarios

Asimismo se dijo que cuatro
de cada 10 ciudadanos desig
nados son menores de 39 años
cuatro de cada 10 tienen entre

40 y 60 años y dos de cada 10
son mayores de 60 años

Conformación

También se recordó que las más
de 170 858 casillas que se ins
talarán el próximo 2 de junio
estarán integradas por un Pre
sidente a dos secretarios as tres
escrutadores as y tres suplentes
generales por lo que se designa
ron a un millón 532 358 cargos

Además se dijo que se de
signaron a las y los ciudadanos
que atenderán las casillas que
llevarán a cabo el escrutinio y
cómputos del Voto de las y los
Mexicanos Residentes en el Ex

tranjero delVoto anticipado para
personas en postración y de las
Personas en Prisión Preventiva

Cabe señalar que para este
proceso electoral se determi
nó que las personas nacidas en
marzo y abril serían invitadas a
participar como funcionarios de
casilla es decir quienes recibi
rány contarán los votos de las y
los mexicanos

Estas ciudadanas y ciuda
danos representaron 13 de la
Lista Nominal de Electores y
fueron visitados por unos 42 616
personas Capacitadoras Asis
tentes Electorales y 7 118 per
sonas Supervisoras Electorales
quienes coordinados por las
luntas Distritales y luntas Lo
cales trataron de convencerlos
de participar de manera activa
en estas elecciones para luego
ser capacitadas

Cuatro de
cada 10
ciudadanos

designados
por el INE
son menores

de 39 años
foto ee eric lugo
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Impecable
organización
del debate
pese a fallas

INE defiende que la realización
estuvo a la altura y expertos piden
que el formato se modifique

OTILIA CARVAJAL

Y ENRIQUE GÓMEZ
nacion eluniversal com mx

Carla Humphrey titular de la Co
misiónde Debates del INE afirma
que el primer encuentro entre los
candidatos a la Presidencia tuvo
una organización impecable

Respecto a las fallas técnicas
dice que deben revisarse para evi
tar que se repitan y que se anali
zará si habría sanción para la pro

ductora Full Circle Media
Para expertos el formato se de

be modificar porque no permitió
a los candidatos debatir ni presen
tar propuestas hubo exceso de
preguntas y poco tiempo

Especialistas
proponen discu
sión abierta que
no haya tiempos
fijos y limitar el
número de pre
guntas
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El debate fue desordenado
y limitó a los candidatos
Expertos opinan que debe cambiar el formato de encuentros de aspirantes presidenciales
el que se usó este domingo es obsoleto y no les permitió presentar propuestas y discutir afirman

ENRIQUE GÓMEZ
nacion eluniversal com mx

Se debe modificar el formato para
los debates presidenciales restantes
ya que el primero realizado este do
mingo en las instalaciones del Ins
tituto Nacional electoral INE fue
desordenado y limitó a los candida
tos Claudia Sheinbaum Jorge Álva
rez Máynez y Xóchitl Gálvez pues
no los dejó debatir ni presentar sus
propuestas señalaron analistas
consultados por EL UNIVERSAL

Refirieronque hubo unexceso de
preguntas que no permitió una mo
deración activa con algunas muy
técnicas que no pueden contestarse
en tan poco tiempo además de que
el formato es obsoleto y sigue sobre
protegiendo a los candidatos

Maite Azuela maestra en Políti
cas Públicas señaló que las pregun
tas planteadas no permitieron que
los participantes expusieran sus
propuestas de gobierno o que se
analizaran problemas nacionales
como la corrupción

Creo que el formato teniendo la
posibilidad de que presentaran pro
puestas claves y profundas en los
seis temas que se abordaron se vol
vió muydesordenadoyse sentía in
cluso aveces como exageradamen
te limitativo en cuestión de las pre
guntas que no necesariamente les
permitían a ellas desarrollar sus pro
puestas temáticas y hasta para la
parte crítica poder abonar en aque

llo que resultaba útil para la ciuda
danía en temas de corrupción o de
abuso de poder comentó

Dijo que el formato imposibilitó
que los candidatos pudieran ahon
dar en sus propuestas En contraste
le pareció más accesible la mesa re
donda utilizada en el debate de los
candidatos a la Jefatura de Gobier
no de la Ciudad de México

Tuve la oportunidad de darle se
guimiento muy pausado al debate
de la Ciudad de México y creo que
ese formato era amigable en una
mesa redonda con mucha natura
lidad Se podían responder unos a
otros cuando había necesidad sin
presión sin tanta prisa y con apor
taciones prepositivas Entonces
creo que estamos a tiempo creo
que las candidatas y el candidato
sienten esta frustración que impo
sibilitó con el formato el acerca
miento a las propuestas que sí hacen
falta apuntó

Consideró que es necesario mo
dificar la estructura del siguiente
debate que se realizaráel 28 de abril
y que el INE considere mayor flexi
bilidad y la posibilidad de que los
candidatos conversen Sin ese ex
ceso de preguntas que además es
taban como muy cargadas de co
mentarios ciudadanos dijo

Por su parte Leonardo Curzio
profesor investigador analista po
lítico y columnista de este diario
coincidió en que se utilizó un for
matoerróneo que imposibilitó el de

bate entre los candidatos
Creo que fue un mal formato no

permitió agilidad no permitió mo
deración activa y no permitió que
las candidatas no solamente desa
rrollaran propuestas sino que con
trastaran las mismas por tanto tres
cosas fundamentales de un debate
no se consiguieron Muchas pre
guntas que no me parece que sean
moderación activa finalmente lo
que hacían era leer las preguntas de
alguien más muchas de ellasconun
nivel de especialización y de preci

sión difícilmente procesable para
una respuesta amplia expuso

Añadió que la producción en
general fue mala porque se veía
arrinconado Yo no sé si querían
ahorrar dinero pero fue un debate
apretado y fue un desastre el te
ma de los cronómetros por tanto
generaron confusión

Para mí este debate es un retro
ceso respecto al de 2018 y evitar que
cada fuerza política vaya condicio
nando los mismos debena ser una
capacidad técnica del INE que ya se
diese como una cosa adquirida se
ñaló Curzio

José Antonio Crespo analistapo
lítico calificó el formato como un
desastre con muchas preguntas

que lo hizo incompresible Pienso
que en los dospróximos debates tie
ne que cambiar radicalmente el for
mato dar más tiempo menos pre
guntas irse tema por tema y no
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traer varios temas al mismo tiem
po comentó a este diario

Dijo que se debe permitir más
diálogo directo Si lo van a seguirha
ciendo así no tiene ningún sentido
porque resultó muy aburrido

El Spin Taller de Comunicación
Política analizó el primer debate
presidencial y refirió que en 2024
son igual o más rígidos queen1994

año del primer debate presidencial
televisado

Señaló que en otrospaíses los de
bates evolucionan haciauna abierta

discusión y contraste con interrup
ciones y sin tiempos fijos mientras
que en México se sigue sobreprote
giendo a los contrincantes El en
torno de un debate que minimiza la
discusión los ataques y los contraa
taquestiene impactomarginalonu
lo en las preferencias por lo que la
beneficiada es Sheinbaum quien
aventaja en las encuestas

I PROPUESTAS PARA HACER
MODIFICACIONES

En el debate de este domingo
hubo un exceso de preguntas
que no permitieron la modera
ción activa apuntan expertos

Que haya discusión abierta
entre los candidatos

Que no haya tiempos fijos
de participación
Limitar el número de pre
guntas a los participantes
Evitar que los partidos políti
cos condicionen el formato
de los debates

Para el debate que se realizará el 28 de abril el INE debe considerar dar mayor flexibilidad

a los candidatos para ahondar en sus propuestas y que discutan entre ellos dicen
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Organización fue impecable Humphrey
OTILIA CARVAJAL

nacion eluniversal com mx

La presidenta de la Comisión de
Debates del INE Carla Hum
phrey señaló que la organiza
ción del primer debate presiden
cial fue impecable pero las fallas
técnicas que ocurrieron se deben
revisar para evitar eventualida
des en los ejercicios subsecuen
tes Además dijo se deberá ana
lizar si la empresa productora
tendrá algún tipo de penaliza
ción o responsabilidad

En entrevista con EL UNI
VERSAL señaló que las críticas
al primer formato por parte de
los candidatos presidenciales pu
dieron surgir de una mala com
prensión del mismo y recordó el
papel de la moderación activa

Señaló que hubo errores técni
cos como el desfase en el cronó
metro pero afirmó que se corri
gieran a fin de no afectar el
tiempo de los candidatos

Sobre posibles penalizacio
nes a la empresa Full Circle
Media que está a cargo de la
producción dijo que habría
que revisar claramente en los
anexos técnicos y las bases de
licitación para ver de ser el ca
so cuáles son las penalidades o
cuáles son los temas a los que
tendría que hacer frente la pro
pia casa productora

Es una sede inmejorable el
foro estuvo a la altura de un de
bate presidencial Me parece que
la organización fue impecable y
por supuesto de todos los temas
se aprende Temas particular
mente de producción que se es
tuvieron ensayando por la casa

productora a la que adjudicó el
INE ese contrato afirmó

En estas dos eventualidades
que se detectaron una relacio
nada con la operación de los re
lojes y otra con una composición
que se hizo en los cronómetros
para la bolsa de tiempo que las
podían ver en el set detalló

Precisó que los candidatos ha
blaron 25 minutos aunque hubo
una diferencia de hasta cinco se
gundos entre ellos

La candidata de Sigamos Ha
ciendo Historia Claudia Shein
baum habló durante 25 minutos
y ocho segundos Jorge Álvarez
Máynez de MC 25 minutos y
cuatro segundos y Xóchitl Gálvez
de Fuerza y Corazón por México
25 minutos y tres segundos

Respecto a los formatos con
sideró que pudo existir desinfor
mación o mala comprensión del
mismo así como de las atribu
ciones de la moderación activa
que estableció el INE en los li
ncamientos para los debates
desde noviembre pasado

Los tres formatos son distin
tos Que haya críticas a un pri
mer formato pues es un formato
que ya se extinguió que ya se
acabó era para este primer de
bate expresó Humphrey

Justamente señalábamos que
la moderación activa y así lo de
finimos que quienes llevan la
conducción del debate pueden
interactuar en forma directa ha
cer preguntas personalizadas e
improvisadas a las candidaturas
comentar y contrastar las res
puestas con hechos o datos en
las intervenciones modificar la
duración y el orden de participa

ción incluso requerir directa
mente a la persona participante
que conteste determinada pre
gunta o alusión Ello con el ob
jetivo de dar más dinamismo al
debate facilitar el diálogo sin
que las personas moderadoras
sean la o el actor principal

44
Los tres formatos son
distintos Que haya críti
cas a un primer formato
pues es un formato que
ya se extinguió que ya
se acabó era para este
primer debate

44
El foro estuvo a la altura
de un debate presidencial
Me parece que la organi
zación fue impecable
y por supuesto de todo
se aprende
CARLA HUMPHREY

Consejera del INE
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Se analizará si la productora del debate será penalizada
por las fallas técnicas en la emisión dijo Carla Humphrey
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Elecciones incluyentes
Impulsan voto anticipado
para reos y gente postrada

Al menos 100 mil personas de ambos grupos están llamadas a participar el próximo 2 dejunio aunque
hay desafíos como la infraestructura de los penales y el desconocimiento de los propios involucrados

llk ctiw H s i nc uventes
t

Reclusos y enfermos en postración
votarán por primera vez

t r aje
JANNET LÓPEZ PONCE
CIUDAD DE MÉXICO

Los comicios presi
denciales de este año
serán los más inclu
yentes de la historia
Por primera vez se

reconocerán los derechos políti
co electorales de las personas en
prisión preventiva aunque sin
sentencia y de aquellas que por
alguna discapacidad física están
impedidas de sufragar en lajor
nadadel próximo 2 dejunio

Será el Instituto Nacional
Electoral INE el que lleve las
casillas a las prisiones para que
los reclusos emitan suvoto libre

y secreto y que pueda ser conta
do Del 29 de marzo al 30 de abril
se deberá tener concluida la lis

ta nominal de voto anticipado y
proyectar las boletas necesarias
paralavotación que se realizará
del 6 al 20 de mayo

Ennúmerosgenerales lasper
sonas que están en prisión pre
ventiva así como en situación de
postración por alguna discapa

cidad o enfermedad suman 100
mil aunque las complicaciones
de seguridad logística y desco
nocimiento de estos grupos para
ejercer suderecho enesteprimer
ejercicio reduciráese universo

Respecto al voto para perso
nas en prisión preventiva una
población que cambia todos los
días por el ingreso y liberación
constante en agosto de 2023 co
menzaron los trabajos de orga
nización en el INE entonces se
tenían consideradas 86 mil 851
En contraste los ciudadanos
que podrán votar desde su do
micilio son más de 12 mil

En el primer caso el INE se ha
enfrentado condiferentes obstá
culos por el tema de seguridad y
las condiciones de infraestructu

ra de las prisiones En Veracruz
el gobernador morenista Cuitlá
huac García dijo que no permi
tirá este ejercicio en los penales
estatales por razones de seguri
dad mientras que en Yucatán el
panista MauricioVila solo auto
rizó el ejercicio enunade las cua
tro cárceles el de Mérida

Para el voto de personas pos
tradas el artículo 141 de la Ley

General de Instituciones y Pro
cedimientos Electorales que
se ejercerá por primeravez este
año indica que las y los ciu
dadanos mexicanos residentes
en territorio nacional que se en
cuentren incapacitados física
mente para acudir a inscribirse
ante las oficinas de la Dirección
Ejecutiva del Registro Federal
de Electorado correspondiente
a su domicilio deberán solicitar
su inscripción por escrito acom
pañando la documentación que
acredite su incapacidad

Señala que podrán ejercer el
votodesdesudomicilioúnicayex
clusivamente las personas que se
encuentren en estado de postra
cióndeformapermanentederiva
do de algunadiscapacidadcertifi
cadamédicamente yque losvo
tosseránabiertosycomputadosel
domingo de laelección

Quienes se encuentran enesta
condición elproceso de creden
cialización comenzó en 2018 y
terminó a finales de 2023 en ese
periodose inscribieron 11 mil559
personas seis mil 959 mujeres y
cuatro mil600hombres
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Al comienzo de este año el
Consejo General del INE los in
cluiyó en la campaña intensa de
credencialización y la cifra llegó
a 12 mil 94personas que podrán
votarde maneraanticipada

Aunque deben manifestar su
intención de votar para que las
autoridades electorales acudan a
sus domicilios al cierre de enero
habían solicitado su inscripción
a la lista nominal de electores de
voto anticipado tres mil 971 per
sonas de las cuales dos mil 446
son mujeres ymil 525hombres

El mayor número de solici
tudes provienen de CdMx con
485 registros seguido de 266 en
Jalisco 240 en Veracruz 217 en
Edomex 208 enAguascalientes
180 en Nuevo León 178 en Sono
ra 172 en Guerrero 164 en Gua
najuato 153 en Oaxaca 139 en
Coahuila 133 en Michoacán 123
en Tabasco 119 en Sinaloa 116 en
Chihuahua 111 en Tlaxcala 103
en Querétaro 96 en BajaCalifor
nia 95 en Chiapas 94 en Puebla
81 en San Luis Potosí y 69 tanto
enDurango como en Hidalgo

Le siguen 66 registros en Mo
relos 58 en Nayarit 39 en Quin
tana Roo 38 en Zacatecas 37 en
Yucatán 36 en Baja California
Sur 36 en Colima 33 en Tamau

lipas y 17 en Campeche que era
laentidad con menos solicitudes
hastael cierre de enero

Elvoto anticipado paralas au
toridades electorales es unafor

ma de inclusiónyuna medida de
nivelación orientada a eliminar

los obstáculos que pudieran im
pedir limitar o menoscabar el
ejercicio efectivo y en condicio
nes de igualdad de los derechos
político electorales particular
mente elderecho alvoto de laciu

dadaníaperteneciente aalguna o
algunaspoblaciones ensituación
de discriminación o bien aque
llas que por alguna circunstancia
temporal o permanente se en
cuentran impedidas para acudir
a su casilla como los enfermos
graves o personas con algunadis
capacidad de movimiento

Además ayudará a combatir
el abstencionismo uno de los
principales retos que se ha fija
do el Instituto Nacional Electo

ral en este proceso
En los primeros días de abril

el organismo electoral debe te
ner los números totales de las
personas que podrán ejercer el
voto anticipado desde prisión o
en domicilio por discapacidad

El objetivo es que en mayo se
lleve a cabo esajornada de voto
anticipado en la que están lla
mados a participar 98 millones
de mexicanos para elegir presi
dente de la Repúbica diputados
federales y locales senadores
alcaldes y regidores En total
están en disputa más de 20 mil
cargos en el país

En Veracruz el
gobernador frenó
el proyecto en las
cárceles estatales
por razones de
seguridad
El INE busca am
pliar los derechos
político electorales
de los mexicanos y
bajar los niveles de
abstencionismo
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La IP pide
propuestas

Tras el primer debate entre
los candidatos a la Presiden

cia el sector empresarial lla
mó a los aspirantes a hacer
propuestas responsables
que fomenten el desarrollo y
el crecimiento del país no in
currir en descalificaciones

Nuestro país está muy
diagnosticado por lo que es

necesario que estos ejerci
cios democráticos cuenten

con una suma de acciones

y una ruta de lo que se hará
no de lo que se ha dejado
de hacer señaló Octavio
de la Torre líder de la Con
federación de Cámaras

Nacionales de Comercio

Servicios y Turismo Conca

naco Servytur Recordo que
los debates pretenden que la
ciudadanía conozca los pro
yectos de cada candidato a
la Presidencia sin embargo
el domingo hubo episodios
de descalificaciones que de
ben dejarse de lado

Lindsay H Esquivel

REACCIONES AL DEBATE

PIDE IP PUNES
RESPONSABLES
CONCANACO AFIRMA QUE estos ejercicios
democráticos deben tener una suma de
acciones y una ruta de lo que se hará y no de
lo que se ha dejado de hacer presentarán
más propuestas a aspirantes
POR LINDSAY H ESQUIVEL

Undsay hemandez gimm com rnx

Luego del primer debate entre los can
didatos a la Presidencia de la Repúbli
ca el sector empresarial manifestó que
se requieren propuestas responsables
que fomenten el desarrollo y creci
miento del país no descalificaciones

Nuestro país está muy diagnosticado
por lo que es necesario que estos ejerci
cios democráticos cuenten con una suma
de acciones y una ruta de lo que se haráy
no de lo que se ha dejado de hacer seña
ló el líderde laConfederación de Cámaras
Nacionales de Comercio Servicios y Tu
rismo Concanaco Servytur Octavio de

laTorre

El dirigente del comercio organiza
do recordó que el ejercicio del deba
te pretende que la ciudadanía conozca
los proyectos de cada candidato a la
presidencia de la Repú
blica sin embargo hubo
episodios de descalifica
ciones lo que se debe de
jar de lado

Se esperaban propues
tas concretasy transforma
doras en el ámbito de la educación que
aseguren un sistema inclusivo equitati
vo yde calidad para todos los mexicanos
impulsando así el desarrollo del capital
humano uno de los pilares fundamen
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tales de nuestro país dijo
Asimismo para el em

presario a los aspirantes a
un cargo de elección po
pular se les debe exigir un
firme compromiso en la lu
cha contra la corrupción un
flagelo que socava la inte
gridad de las instituciones
y obstaculiza el desarrollo
económico

Por ello confió en que
se deben comprometer a
fortalecer las políticas de
transparencia y rendición
de cuentas garantizando
así un gobierno abierto y responsable
con la ciudadanía

Es imperativo que los candidatos

presenten estrategias claras y efectivas
para proteger y promover los derechos
de estas comunidades el acceso a la
salud asegurando su inclusión y bien
estar en la sociedad

Para de la Torre nuevamente se
vio la intención del desprestigio en
tre los aspirantes manchando el ejer
cicio las campañas deben de tratarse

de quienes tienen mejores
propuestas no de quien es
mejor descalificando

Anunció que en próxi
mos días sostendrá una
reunión con líderes em
presariales de todo México
para continuar recabando
las opiniones del sector y
presentarles a las candi
datas y el candidato en un
plan específico atendiendo
a la realidad y el día a día de
los negocios familiares

Refrendó que el orga
nismo como parte del convenio de co
laboración que firmó con el INE sigue
promocionando activamente el registro

de observadores electorales fomen
tando la participación en el proceso
democrático

SO
EH
DESTINO

Asistencia

Luego de la
asistencia al primer
debate Octavio de
la Torre dijo que la

IP está

comprometida con
la democracia

Se esperaban propuestas
concretas y transformadoras en
el ámbito de la educación que
aseguren un sistema inclusivo
equitativo y de calidad
OCTAVIO DE LA TORRE
DIRIGENTE DE CONCANACO
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Al 8 de abril de acuerdo con fiscalización del Instituto Nacional Electoral

Candidatos a Presidencia

reportan gastos por 350 5 mdp
Xóchitl Gálvez la

aspirante al Ejecutivo
federal que más gastos ha
reportado hasta ahora
Maritza Pérez

maritza perez eleconomista mx

De acuerdo con datos

sobre la Fiscalización y
Rendición de Cuentas
del Instituto Nacional

Electoral INE hasta
este lunes 8 de abril las tres personas
aspirantes a la Presidencia de la Re
pública Claudia Sheinbaum Pardo
candidata de Morena PVEM y PT
Jorge Álvarez Máynez candidato de
Movimiento Ciudadano y Xóchitl
Gálvez Ruiz del PAN PRIyPRD han
gastado 350 millones 537 278 pesos y
22 centavos en sus eventos de cam

paña para llamar al voto ciudadano
En total Sheinbaum Álvarez

Máynez y Gálvez han gastado 20
millones 668 160 pesos y 96 centavos
en operativos de la campaña

Aunado a 22 millones 34 731 pesos
y 30 centavos en la producción de los
mensajes para radio y televisión

Además de 94 millones 343 706
pesos y 11 centavos en propaganda
72 millones 792 873 pesos y 63 centa
vos en propaganda envía pública y 67
millones 140 961 pesos y 22 centavos
en propaganda utilitaria

En tanto reportan haber des
embolsado un total de 73 millones

555 936 pesos y 63 centavos enredes
sociales y propaganda exhibida en
páginas de Internet

Hasta el momento ni las candi
datas ni el candidato reportan gastos
para propaganda exhibida en salas
de cine ni en propaganda en diarios
revistas y otros medios impresos

Gálvez
En una semana la candidata de
la coalición Fuerza y Corazón por

México Calvez Ruiz ha casi cua
druplicado sus gastos de campaña
reportados

La exsenadora se posiciona tam
bién como la candidata que hasta
ayer más gastos reportó con 154 mi
llones 592 891 94 pesos esta cifra
representó un incrementó de 3507o
en comparación con los 34 millones
352 232 pesos que registró hace una
semana

En total Xóchitl Gálvez reportó
gastos entre el 1 de marzo y el 7 de
abril por 8 millones 451 378 pesos y
58 centavos en operativos de la cam
paña 15 millones 421 232 83 pesos en
propaganda 17 millones 195 489 15
pesos en propaganda en vía pública y
62 millones 808 386 pesos y 78 cen
tavos en propaganda utilitaria

Reportó también haber desem
bolsado un millón 565 489 pesos y
60 centavos en la producción de los
mensajes para radio y televisión ru
bro que en semanas pasadas no con
taba con registro alguno

Asimismo se mantiene como la
aspirante que más ha gastado en re
des sociales y propaganda exhibida
en páginas de Internet con 49 mi
llones 150 549 pesos y 60 centavos

Sheinbaum
Por otro lado Claudia Sheinbaum
Morena PT y PVEM se colocó

como la segunda candidata presi
dencial con más gastos reportados de
campaña ello al erogar hasta el pa
sado 6 de abril 114 millones 965 286
pesos y 21 centavos lo anterior sig
nifica que en una semana los gastos
de campaña de la morenista se incre
mentaron en 32 5 por ciento

Según los datos del INE Shein
baum Pardo lleva gastos reportados
por 8 millones 800 605 pesos y 99
centavos en operativos de campaña
505 641 pesos y 70 centavos en pro
ducción de los mensajes para radio y
televisión lo que la colocó como la

aspirante que menos gasto ha repor
tado en este rubro

No obstante se colocó como la
aspirante que más ha reportado en
pagos de propaganda con 61 millo
nes 695 440 pesos y 98 centavos así
como en propaganda en vía públi
ca para lo cual ha destinado hasta
ahora 37 millones 626 409 pesos y
19 centavos

Mientras que en propaganda utili
taria reportó gastos por 690 157 pe
sos y 60 centavos además de otros
5 millones 646 487 pesos y 78 cen
tavos destinados a redes sociales y
propaganda exhibida en páginas de
Internet

Máynez
Por su parte el candidato que más
había reportado gastos en su cam
paña con anterioridad Jorge Álva
rez Máynez MC seposicionó ahora
como el aspirante a la Presidencia
con menos recursos ejercidos ya que
hasta el pasado 7 de abril reportó
gastos por 80 millones 979 100 pesos
7 centavos 30 7 más que lo repor
tado hace una semana cuando dijo
haber gastado 61 millones 928 861
pesos

En el caso del emecista los datos
indicaron que ha gastado 3 millones
416 176 pesos y 39 centavos en ope
rativos de la campaña 17 millones
227 032 pesos y 30 centavos en pro
paganda otros 17 millones 970 975
pesos y 29 centavos en propaganda
enla vía pública y 3 millones 642 416
pesos y 84 centavos en propaganda
utilitaria

Mientras que se mantiene como el
candidato que más invierte en pro
ducción de los mensajes para radio y
televisión con 19 millones 963 600
pesos al tiempo que ha reportado
gastos otros 18 millones 758 899 pe
sos y 25 centavos en redes sociales y
propaganda exhibida en páginas de
Internet
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80 9
MILLONES
son los gastos
de campaña
reportados por
Jorge Alvarez
Máynez

El INE se encarga de monitorear los eventos de campaña y los recursos públicos utilizados para su
realización Tras ello puede imponer sanciones si se encuentran anomalías foto ee eric lugo
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ANALIZA INE SI HAY PENALIZACIÓN EN CONTRATO

Les destinan 23 mdp
y sus relojes fallan

El servicio de producción y postproducción de los tres debates de
candidatos presidenciales contemplados en la ley que contiene el
cronometraje y otros aspectos técnicos se incluyó en un contrato
asignado a las empresas Full Cirde Media y MVS Net cuya evaluación
técnica estuvo en manos de la Coordinación Nacional de Comunicación
Social del INE con encargado de despacho de acuerdo con el Instituto la
falla no afectó el ejercicio MÉXICO

INE DESCARTA AFECTACIÓN POR FALLA EN CRONÓMETROS

Cobran hasta 23 mdp por el
debate y fallaron los relojes
Responsables El control del tiempo
de los candidatos presidenciales en el
evento del domingofuecontrolado
por dos empresas privadas
ANGELCABRERA

Las empresas encar
gadas de la produc
ción de los debates

presidenciales Full
Circle Media y MVS
Net cobrarán hasta

23 millones de pesos al Instituto Nacional
Electoral INE por sus servicios que incluyen
la operación del servicio de cronometraje el
cual presentó fallas en el primer encuentro
entre los tres candidatos

Yes que Claudia Sheinbaum Xóchitl Gálvez
y Jorge Álvarez Máynez se quejaron del fun
cionamiento de los relojes para la asignación
de tiempo de su participación lo que provocó

llamados de atención a la producción por par
te de los moderadores del debate

El servicio de cronometraje fue asignado
a las empresas
Full Circle Media

y MVS Net para
el debate en el

que se repor
taron las fallas

y los dos siguientes progra
mados para el 28 de abril y
19 de mayo

El pasado 27 de febre
ro se publicó el fallo de la
licitación para el Servicio
integral del diseño preproducción
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producción transmisión grabación y post
producción de los debates de 2024 entre las
candidaturas a laPresidencia de laRepública

La convocatoria señala que se incluye un
sistema de cronometraje para tener el regis
tro de tiempo de duraciónde cada debateyun
segundo cronómetro para asignar tiempos
específicos para cada candidato

Dicho sistema debía incluir el personal
técnico para operarlo incluyendo a un opera
dor principal y un operador para la bolsa de
tiempo de cada candidato

El contrato fue ganado por Full Circle Me
dia y MVS Net por tener la mayor puntuación
técnica económica sobre su competidor el
consorcio Tres News ProduccionesyVDMTV

En el documento se indica que en el rubro
de dominio de herramientas relacionadas

con los servicios la empresa ganadora sacó
1 96 puntos mientras su competidora tuvo la
calificación máxima de 2 0

En cambio ganó en conocimientos sobre la
materia con una puntuación de 7 50 sobre
5 25 de Tres News Producciones

A su vez la empresa Tres News Produccio
nes fue descalificada porque en su oferta no
incluyó diversos conceptos de cotización

LOS RECLAMOS

De acuerdo con la versión estenográfica del
primer debate presidencial el primero en

quejarse fueJorge Álvarez
Máynez quienseñaló es
que no funcionó el reloj y
yo nunca pude ver cuánto

me faltaba para hacermiplanteamiento
El moderador Manuel López San Martín le

respondió A ver vamos a revisar ese detalle
técnico En efecto hubo un problema con el
reloj

Por su parte Claudia Sheinbaum dijo Sí
que resuelvan el problema en los relojes y
luego insistió enque no sé si hayunproblema
ahícon el reloj yo creo quevaldría lapena que
se revisara

Cuando la moderadora Denise Maerker
otorgó la palabra a Xóchitl Gálvez Álvarez
Máynez se quejó de modificaciones a su
tiempo A cada rato le ponen cinco indicó
y Sheinbaum lo secundó Sí Sí quisiéramos
que hubierajusticia en los relojes por favor

El problemacon el sistemade cronometraje
sirvió para que la candidata de Morena acusa
ra que hasta la bolsa de tiempo la candidata
del PRIAN se la quiere robar

JUSTIFICACIÓN OFICIAL

El INE reconoció que en el primer tramo del
debate presidencial hubo fallas en la opera
ción de los relojes y señaló que no afectaron
la equidad de participación de los candidatos

En un comunicado mostró una tabla en
la indicó que Claudia Sheinbaum Pardo de
Morena PTyPVEM fue la que más tiempoha
bló con 25 minutos y 8 segundos en segundo
lugar Jorge Álvarez Máynez con 25 minutos
y4 segundos yXóchitl Gálvez con25 minutos
y 3 segundos

El organismo electoral dijo que en los blo
ques iniciales del debate la primera eventua
lidad estuvo relacionada con la operación
de los relojes la cual se corrigió y se regresó el
tiempo a la candidatura lo que no resultó en
una afectación sustanciaL

Otro de los contratiempos reconocidos por
el INE se refiere a la composición que se rea
lizó para que los cronómetros de la bolsa de
tiempo se visualizaran en las pantallas de la
salayque las candidaturas tuvieran la referen
cia del tiempo que ocupaban

Para el exconsejero del INE Javier Santiago
Castillo las fallas en los relojes fueron un dis
tractor para los tres candidatos

Este asunto de que los relojes funcionaran
adecuadamente se convirtió en un detalle

importante porque distrajo la atención dijo
en entrevista con 24HORAS

Este diario preguntó al INE si se abriría un
procedimiento administrativo contra las em
presas Full Circle MediayMVS Netycontactó
por correo electrónico a la empresa pero no
hubo respuestahasta el cierre de esta edición

Al respecto la consejera Carla Humphrey
dijo que hubo un problema técnico y se to
marán las previsiones necesarias Las y los
consejeros no tenemos qué ver con los temas
de administración licitaciones y adjudicacio
nes yo supondría que habría alguna carga o
penalización

En entrevista con José Cárdenas en Radio
Fórmula detalló que el problema es que se
quiso innovar con que los tres cronómetros es
tuvieran enuna solapantallaymanejadaspor
una sola computadora la cual empezó a fallar
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W

Las compañías
FulICircleMedia

y MVSNet fueron
las encargadas
del manejo de

ios relojes cuya
falla fue notada
por los propios

candidatos
durante el debate

i lrlnmina0
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#PARTIDOSPOLITICOS

SUMAN77MDP
OE MULTAS m

LAS PRECAMPANAS
MORENA CON LA MAYOR

CANTIDAD DE SANCIONES
LE SIGUEN EL PAN Y EL PRI

l foTCTA ELHERALDODEORTECA W MEX C0CQM

Los partidos alcanzaron 77 mi
llones 694 mil pesos en multas
en el periodo de precampaña
informó el Instituto Nacional
Electoral INE

En entrevista con El Heraldo

de México el consejero electoral
Martín Faz dijo que estas multas
obedecen a que los partidos no
presentaron a tiempo los infor
mes que debieron presentar ante
el organismo en el proceso de
fiscalización en precampaña

Agregó que la mayoría de las
multas es decir 46 millones
fueron hacia Morena porque es
el partido con mayores prerroga
tivas y presupuesto por tanto
con más faltas

Es de un proceso de fiscali
zación eso es y Morena es quien
acumula más porque es el que
más recibe dinero también y tie
ne prerrogativas conforme a las
elecciones no es un reparto equi
tativo ordinariamente quien más
recibe dinero más faltas comete
y más multas tienes en total más
de 77 millones Morena dijo el
consejero electoral

Sin embargo Martín Faz reite
ró que esto es debido aun proceso
fiscal y no por otras cuestiones
las que reciben multas partidos
como Morena

La gran mayoría es porque
no presentaron en tiempo los
informes que deben de hacer
y los sistemas de fiscalización
los más tienen que ver con una
información extemporánea de la
información fiscal al INE

De acuerdo con la organización
Laboratorio Electoral Morena
encabeza las multas en este pe
riodo con 46 millones 267 mil

pesos seguido por el Partido
Acción Nacional con 6 millones
507 mil pesos y el PRI con 3
millones 431 mil pesos

Por otra parte el Partido del
Trabajo acumuló multas en ese
periodo por 3 millones 299 mil
pesos mientras que el Partido
Verde Ecologista de México un
millón 769 mil pesos y partidos
locales 2 millones 556 mil pesos
según el reporte

MDP DE MULTA
RECIBIÓ MC EN

FEBRERO PASADO

MASQUE
NUMEROS

Apenas en
febrero pasado
las multas eran
de un monto

de 51 1 mdp

En ese

entonces
Morena fue
sancionado

con 38 mdp
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JOSE WOLDENBERG
Persecución
Unviejo y miserable recurso

es utilizado para ensuciar la
trayectoria de alguien a

quiense consideraunadversariopo
lítico en ocasiones incluso sin ser
lo Es sencillo de activar y las con
sejas populares lo tienen bien ubi
cado calumnia que algo queda
cuando nomancha tizna Uno po

ne a funcionar las aspas del venti
lador y tira mierda de tal suerte que
algo ensuciará al destinatario

El encargado del despacho de la
contraloría del EME compareció ante
la Comisión de Vigilancia de la Cá
mara de Diputados Y de manera si
bilina inyectó su insidia Dice el mi
diccionarioquesibilino esaquel con
apariencia de importante capaz de
expresarse de manera ambigua
críptica con la finalidad de afectar a
alguien Señaló probables daños al
erario pormás de 400 millones en la
administración pasada del EME

hay denuncias en curso pero dijo
no puedo dar detalles por el sigilo

de la investigación EL UNIVER
SAL 5 de abril Es decir por lo pron
to no hay nada solo una investiga
ción que por cierto es lo que hacen
las contralorías y probables da
ños y no puedo decir nada más
porque las pesquisas requieren sigi
lo Pero eso sí yasembró los elemen
tos para la especulación para gene
rar descrédito para ensuciar la fama

publica del exconsejero presidente
del ESTE Lanzó la piedra y trató de
esconder la mano

Se sabe y si no debería saberse
hay algo que se llama y con razón el
derecho del auditado y consiste en
que cuando el auditor encuentra al
guna posible anomalía tiene que re
portarla al presunto infractor para
que éste tenga la posibilidad de ex
plicarse y defenderse el famoso de
recho de audiencia Me entero por
un comunicado de Lorenzo Cordo
va que ni siquieraha sido notificado
de algún procedimiento en su con
tra y sin embargo el encargado de
despacho ya inició su peregrinar pa
ra desacreditar ex ante al anterior
consejero presidente del EME No só
lo estáviciando todo el procedimien
to adelantandovísperas sino que es
tá tratando de afectar la honorabili
dad de un funcionario probo

El IFE EME siempre ha sido revi
sado por la Auditoría Superior de la
Federación dependiente de la Cáma
radeDiputados Nuncahasido nide
be ser una institución autárquica La
autonomía necesaria fundamen
tal estratégica tiene quever consu
capacidad para autogobernarse sin
interferencias externas pero desde
siempre ha estado obligado a rendir
cuentasde los recursos que recibe En
el pasado se creó la Controlaría inter
na para que las autoridades del Ins

titutotuvieran información propiade
lo que sucedía en una institución tan
descentralizada como lo es el
IFE ESIE 32 juntas locales y 300 jun
tas distritales Su titular erapropues
to por el consejero presidente al Con
sejo General quien lo aprobaba por
una mayoría calificada de votos Y
por supuesto el contralor estaba obli
gado a informar al presidente y al
Consejo de manera permanente

Sinembargo la Cámarade Dipu
tados impulsó una reforma para
nombrar ella misma al contralor de
la institución Desde el inicio fue
claro que se trataba de introducir
una cuña en el INE un funcionario
que no respondiera a las autorida
des del Instituto sino al parecer al
grupo mayoritario de la Cámara Y
en esas estamos El actual encarga
do de despacho fue dejado en ese
lugar por su antecesor que salió del
INE para integrarse al gobierno de
Morena en el Estado de México

Malos tiempos y peores usos y
costumbres

Profesor de la UNAM
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El debate la desorganización y el desgobierno del INE

Nuevosnubarrones ensucian el am
biente electoral

Las fallas eneldebate dominical

exhiben problemas en la conduc
ción de Guadalupe Taddei cuyos compañe
ros quisieronestrellas de untema exclusivo de
los candidatos

Y si arriba hay problemas en la des orga
nización la situación abajo debe ser caótica
porque ni siquiera han podido designar al
sustituto de Edmundo Jacobo en la Secreta

ría Ejecutiva del INE
Así no hay defensa posible aunque inten

ten protegerlo organizaciones ciudadanas
partidos políticos y sobre todo la coalición
FuerzayCorazónporMéxico

Porque no es lo mismo impulsar un orga
nismo bajo el mando de Lorenzo Córdova
y Ciro Murayama al de Guadalupe Taddei
uno de cuyosprimeros actos fue llevar atodos
los consejeros ante Andrés Manuel López
Obrador

Conuna acotación sijunto con la presiden
ta es culpable la consejera Carla Humphrey
por la des organización técnica sety forma
to los candidatos presidenciales pusieron su
parte para hacerun ejercicio intrascendente
AUTONOMIA EN RIESGO

De cualquier manera hay preocupación ge
neralizada

Ayer mencionamos la embestida en mar
cha en contra de los órganos electorales INE
y Tribunal Electoral y cómo se prepara una
campaña de apoyo para evitar su debilita
miento

El tema está sobre la mesa de la coalición

opositora y la analizan los dirigentes Alejan
dro Moreno Marko Cortés y Jesús Zam
branojunto con representantes de distintos
agrupamientos civiles

A ellos agregue usted a otros
En aras de llamar la atención la organiza

ciónno gubernamentalyde corte académico
SaveDemocracy organiza un seminario con

el tema Integridad imparcialidady autono
mía de los órganos electorales

Elmoderador será el exsubsecretario exdi
rector del entonces InstitutoFederalElectoral

y exgobernador Arturo Núñez Jiménez en
su calidad de miembro de SaveDemocracyy
consultor de la ONUenmateria electoralpara
AméricaLatinayEl Caribe

Participarán vía zoom el expresidente del
Trife José Fernando Ojesto Martínez y los
expresidentes del IFE hoy INE Leonardo
ValdésyLuis Carlos Ugalde

El seminario será el viernes 12a partir de
las nueve de la mañana con acceso directo y
gratuito a través de SaveDemocracy
EL MAL FARIO DE NAHLE

1 Cuiüáhuac García la hace yRocío Nahle
lapaga

Ayer se difundió otrovideo donde la zacate
cana aspirante a gobernar Veracruz fue abu

cheadaporpobladores de Lerdo de Tejada
Ellos pedían hablar sobre un desaparecido

Brandon y al no obtener respuesta el pue
blo se unióenunrechazo colectivocon el grito
de fuera y corrupta

Como el último domingo de marzo en el
histórico café LaParroquia

Y 2 Las hordas normalistas de Ayotzinapa
han escalado en suviolencia

Ayer prendieronfuego al Palacio de Gobier
no en Chilpancingo y quemaron al menos 15
vehículos varios de ellos particulares

Según la administración de Evelyn Salga
do sus demandashansido atendidasynohay
sustento para incurrir en delitos

El desvarío ayotzinapo lo dibuja otro he
cho muchos manifestantes dijeronprotestar
porque pretenden reinstalar al exsecretario
de Gobierno LudwigMarcialReynoso

No ha sido llamado y en lugar de abando
narel diálogo designó aFranciscoRodríguez
como subsecretario de Desarrollo Político

y Social para hablar con ellos y otros grupos
sociales
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Impugna la CDMX
candado a Batres
SELENE VELASCO

El Gobierno de la CDMX im
pugnó las medidas cautelares
que estableció el Instituto
Electoral IECM tras con
cluir que el Mandatario Mar
tí Batres tuvo intromisión en
el proceso de campañas al
emitir comentarios de carác
ter político electoral contra el
candidato de Oposición des
pués del primer debate por la
Jefatura de Gobierno

No sólo impugnamos las
medidas cautelares impug
namos también la resolución
misma continuó

El Jefe de Gobierno pre
sumió que si le piden bajar
tuits o archivos de sus co
mentarios lo hará porque
consideró que logró que sus
pronunciamientos se difun
dieran antes de tener que eli
minarlos de medios oficiales

Sin embargo amagó con
que seguirá pronunciándose
en temas políticos pese a que

la veda electoral prohibe que
funcionarios intervengan en
las campañas debido a que
se arriesga la imparcialidad
del proceso y que se delimita
difundir logros gubernamen
tales si no son campañas de
salud protección civil o ser
vicios educativos

Ya en su momento se

aclaró cuando hubo alguna
mentira la aclaramos ya se
difundió nuestra aclaración
así es que no tenemos ningún
problema en aplicar esas me
didas cautelares

Y lo que sí quiero su
brayar también es que nun
ca vamos a guardar silencio
frente a la mentira frente a
la calumnia si tenemos que
aclarar lo vamos a aclarar
enfatizó

Batres reclamó que el
diputado del PAN Federico
Dóring denunciara su intro
misión ante el IECM

El fin de semana el le
gislador del blanquiazul acu
só que desde la Consejería
Jurídica del Gobierno de la
CDMX se le persigue y que
buscan que se concrete un
proceso penal en su contra
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Detectan aceites y
lubricantes en agua de
Benito Juárez Batres
PRECISÓ QUE ANTE A LAS CONSTANTES denuncias
de vecinos ahora centrarán la verificación en cons
trucciones comercios y gasolineras en la zona
HECTOR CRUZ

nacion contrareplica mx

Deacuerdo con los estu

dios realizados al agua
en colonias de la al

caldía Benito Juárez el
mandatario capitalino

Martí Batres Guadarrama comentó
que encontraron sustancias de lubri
cantes y aceites motivo por el que
emana los olores

Precisó que ante a las constantes de
nuncias de vecinos ahora centrarán la

verificación en construcciones comer
cios y gasolineras en la zona donde
hay en total de 65 comentó

Además aclaró que los análisis que
se han realizado hasta el momento

de las diversas muestras de los do

micilios descartan la presencia de
gasolina y que tampoco hay riesgo
de explosión alguna

Se ha utilizado un aparatito que se
Harria explosímetro que mide si hay
riesgo de explosión o de explosividad
de alguna sustancia debido a los ga
ses que se encuentren en determinado
sitio Indican que hay cero riesgo de
explosividad

Al parecer la sustancia a la que se
refieren los reportes de esta zona de
la alcaldía Benito Juárez pertenece a
la familia de los aceites y los lubrican
tes señaló

Entrevistado luego de ver el eclipse

solar 2024 explicó que el trabajo en cam
paña seguirá con el Sistema de Aguas déla
Giudad de México Sacrnex y las secreta
rias de Bienestar Protección Ovil y Salud
para atender a las y los vecinos afirmó

Al mismo tiempo que se realizan las
investigaciones correspondientes se
realizan tareas de atención directa in

mediata que han funcionado muy bien
con los vecinos Esa es nuestra prioridad
la atención a los vecinos de esta zona de

la demarcación enfatizó
En las últimas semanas se registra

ron denuncias de vecinos de las colonias

Nonoalco Nápoles Noche Buena entre
otras en las que aseguraban que el agua
salía con olo a gasolina por lo que no era
apta para el consumo humano

Habitantes de la zona anunciaron que
este martes a las 11 de mañana bloquea
rán las avenidas Insurgentes y Xola en
demanda de un informe pormenorizado
sobre la calidad del agua que se distribu
ye en la alcaldía

Descarto la

presencia
de gasolina
y dijo que no
hay riesgo
de explo
sión alguna
Especial
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IMPEDIDO JURÍDICAMENTE

Batres sin denuncia
penal por caso IECM
HILDA ESCALONA

El mandatario dijo que si
les presentan medidas
cautelares como bajar
algún tuit lo van a hacer
El jefe de Gobierno Martí Ba

tres Guadarrama aclaró que
no presentaron ninguna de
nuncia penal que acompañe
a la imputación que realiza

ron en torno a la medida cautelar im

puesta en su contra el pasado 26 de
marzo por el Instituto Electoral local
debido a presunta injerencia en el pro
ceso electoral

El Gobierno como tal no podría hacer
lo jurídicamente hablando pues no hay
tal más bien hay una reacción tardía de
alguna persona pero como decía nosotros
lo que hicimos fue impugnar una decisión
que consideramos equívoca por parte de
Instituto Electoral de la Ciudad de México

entre otras razones por que es una deci
sión sin fundamento jurídico por parte del
Instituto Electoral de la Ciudad de México

porque quien la presenta no tiene legiti
mación para haberlo

Sin mencionar su nombre el mandata
rio se refirió a Federico Dóring coordina
dor de campaña de Santiago Taboada
candidato de la coalición Va X la CDMX

a la Jefatura de Gobierno mencionó que
no tiene la personalidad jurídica para ha
cerlo pues no es de las personas señaladas
por la ley que pueden presentar este tipo
de recursos

En su momento como se acuerdan se

ñalamos que es una persona servidora
pública lo cual es contradictorio con el ti
po de señalamientos que hacen pues ellos
se quejan que siendo nosotros servidores

públicos emítanos alguna opinión y bue
no es un servidor público y hasta coordi
nador de una campaña y eso lo impugna
mos también no solo impugnamos las
medidas cautelares sino la resolución

misma e impugnamos que se haya admi
tido sin que la persona que presentó la
impugnación tuviera la legitimación ne
cesaria para hacerlo

Batres Guadarrama detalló que si les
presentan medidas cautelares como bajar
algún tuit o bajar de los archivos se comu
nicación social determinada frase o de

omitir alguna expresión de determinado
video pues se hará

De todas formas ya hicimos la aclara
ción correspondiente ya en su momento
se aclaró cuando hubo alguna mentira la
aclaramos ustedes tomaron nota de ellos
ya salió en medios ya se difundió nuestra
aclaración así que no tenemos ningún
problema en aplicar esas medidas caute
lares

Por último el jefe del Ejecutivo local
aseguró que nunca guardarán silencio
frente a la mentira a la calumnia Si te
nemos que aclarar algo lo vamos a aclarar
pues sería indigno guardar silencio frente
a una falsedad entonces siempre que ha
ya una fake news haremos la aclaración
correspondiente

Al cuestionarle si existe alguna
prohibición para que hagan ese tipo de
aclaraciones Batres Guadarrama dijo
que no podrían porque se trata de he
chos concretos

Al cuestionarle
si existe alguna
prohibición para que
hagan ese tipo de
aclaraciones Batres
Guadarrama dijo que
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no podrían porque se
trata de hechos
concretos

O MARTÍ
BATRES

GUADARRAMA
EFE DE GOB ERNO

Si tenemos que
aclarar algo lo

vamos a aclarar
pues seria indigno
guardar silencio
frente a lina
falsedad entonces
siempre que haya
una fake news
liare nos la
aclaración
correspondiente

Marti Batres aclaro que no presentaron ninguna denuncia penal que acompañe a a imputación que realiza
ron en torno a la medida cautelar impuesta en su contra el pasado 26 de marzo cortesía gcdmx
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Camino a secarse
DE NO INTERVENIRSE CON URGENCIA Y ANTE LA SEQUIA QUE SE PROLONGA EL LAGO DE XICO PUEDE

TENER EL MISMO FINAL QUE ZUMPANGO LA DESECACIÓN ES ZONA PROTEGIDA SÓLO EN EL DISCURSO

EDUARDO GEDILLO

FOTOS EDGAR MEDEL

La declaratoria como Pa
trimonio Mundial Natural
y Cultural de la Humani
dad de la Unesco decretada
desde 1987 y el más recien
te nombramiento en 2024
como Área Natural Protegi
da por parte del Gobierno
de la CDMX han servido
de nada y hoy el Lago de
Xico está más cerca de la
desaparición que de la
conservación

Lo que en otros años
era un humedal verde lle
no de aves agua y vida hoy
avanza el suelo blancuzco
de sedimentos secos

Cada vez está más vacío
todo llegaban muchos más
patos para allá toda esa
parte de ahí hacia Chal
co ahí toda esa parte se
inundaba inclusive se lle
gaba a inundar la carretera

pero ahorita ya no explica
Pedro Ramírez Palacios

Es productor de horta
lizas en un pequeño terre
no ejidal que anteriormente
quedaba a la orilla del Lago
de Xico pero que hoy que
da a varios metros de dis
tancia del cuerpo de agua

Ha bajado un 30 40
por ciento el agua que te
níamos hacia acá de hecho
también había muchas más
aves que bajaban hacia acá
Afortunadamente todavía
hay agua para los animales
que vienen para acá agre
ga Ramírez

Los cuatro cuerpos de
agua que integran el llama
do Lago de Xico se encuen
tran entre los municipios de
Chalco y Valle de Chalco y
la Alcaldía Tláhuac

Por años fue un oasis la
custre dividido por una ca
rretera que conecta la Ciu
dad y el Estado de México

abundante en patos y garzas
Tanta agua se almace

naba que en lluvias el agua
llegaba a derramarse por la
carretera Un problema que
desde hace años dejó de
padecerse

Este año sí ha sido mu

cho más seco Ha ido dismi
nuyendo la temporada de llu
via de repente sí ha llovido
pero es muy poquito lo que
se empieza a captar de lluvia
no ha llovido como en otros
años que sí ha sido mucho
más el espacio de sequía que
hemos tenido añade Pedro

Al menos uno de los
cuerpos de agua una franja
ubicada al sur a un costado
de la carretera desapareció
por completo En el resto
avanza el suelo fangoso o la
arena sedimentada Se acu
mulan basura llantas y pa
radójicamente envases de
agua que alguien tiró
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DE ORNATO

Mediante un decreto publi
cado en el Diario Oficial de
la Federación DOF el 8 de
enero del 2024 el Lago de
Tláhuac Xico fue declarado
Area Natural Protegida con
la categoría de protección
de recursos naturales

La zona protegida co
rresponde a una superficie
de 3 mil 545 hectáreas en
las que se decretaban acti
vidades específicas de pre
servación y conservación de
ecosistemas investigación
monitoreo del ambiente
educación ambiental y tu
rismo de bajo impacto

Asimismo se permitía el
aprovechamiento extracti
vo de la vida silvestre apro
vechamiento de recursos
forestales no maderables
actividades agrícolas y ga
naderas pesca acuacultura
restauración de ecosistemas
erradicación de fauna tóxi
ca y construcción y mante

nimiento a infraestructura
REFORMA publicó en

abril del 2021 cómo uno de
los cuerpos estaba muy cer
ca de desaparecer La alerta
fue ignorada y ahora algu
nas personas comenzaron a
sembrar en lo que antes era
el embalse

En diciembre de ese
mismo año algunas perso
nas comenzaron a rellenar
con desechos de la cons
trucción que se derramaron
sobre una parte del lago

Semanas después el si
tio fue clausurado por las
autoridades pero este año
continuaron ahora alma
cenando materiales de la
construcción mismos que
ahora se derraman sobre el
cuerpo de agua ubicado al
pie del Volcán de Xico

Con todas las proble
máticas de la zona protegi
da no hay vigilancia y las
autoridades continúan per
mitiendo actividades que

dañan este ecosistema que
alberga uno de los recursos
más importantes de la Ciu
dad de México

Y SERÁ PEOR

Carlos Álvarez experto en
gestión de residuos y cambio
climático asegura que la fal
ta de lluvia tiene comprome
tida el agua que aún queda

Irremediablemente si
sigue sin llover como todo
indica mañana el año que
entra en algún momento
el agua que está ahí se va
a desaparecer y esa laguna
va a parecer como la lagu
na de Zumpango que ahori
ta está seca totalmente se
ca advierte va a pasar a
ser simplemente el lecho de
un cuerpo de agua que ya
se secó

Las autoridades pero
tampoco los ciudadanos han
puesto atención en el cuida
do de los cuerpos de agua
que va desde no contami

narlos hasta conservarlos
Es un tema olvidado

para las autoridades locales
y federales Los cuerpos de
agua sean artificiales o sean
naturales están olvidados

de hecho las lagunas de
Xico son como un basurero
en ese lugar igual que mu
chos los mexicanos vertimos
tiramos y los contaminamos
lamenta el ambientalista

fif Cada vez está
más vacío todo

llegaban muchos
más patos para allá
toda esa parte de ahí

hacia Chalco
aJü toda esa parte se
inundaba inclusive
se llegaba a inundar
la carretera
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CAOS Y DESORIENTACION EN CETRANI INDIOS VERDES
Ni las escaleras eléctricas ni elevadores funcionaron y en los usuarios hubo confusión entre las nue
vas rutas de acceso salida y conexión además de que sobre Insurgentes Norte se registró conges
tionamiento vial que se extendió hasta la carretera México Pachuca

Sin escaleras
eléctricas arranca
Cetram l verdes
Personas con bastón en silla de ruedas y adultas mayores
sufren la falta de estructuras y elevadores prevalece
confusión entre usuarios por nueva señalética pese a que hay
200 trabajadores de gobierno para orientarlos en el lugar
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ALBERTO ACOSTA

Escaleras eléctricas y elevadores sin
funcionar caos vial sobre avenida
Insurgentes Norte y confusión de
usuarios por la nueva señalética y
nuevas rutas de acceso salida y co
nexión entre los diversos sistemas
de transporte que convergen en el
nuevo Centro de TransferenciaMo
dal Cetram IndiosVerdes es el am
biente que imperó un día después
de que fue inaugurado

La falta de escaleras eléctricas y
elevadores lo padecieron personas
conbastón ensillade ruedasyadul
tas mayores quienes tuvieron que
ser auxiliadasporpolicíasparasubir
o bajar escalones estáticos

Antes sí era directo el acceso al
Metrobús ahoradamos másvueltas
y tenemos que subir escaleras Hay
gente que tiene dificultadesparaca
minaryellos lopadecenmás men
cionó Gisela vecina del municipio
de Ecatepec

El domingo entró en operaciones
la primera etapa del nuevo Cetram

Indios Verdes cuya inversión total
será de 590 millones pesos y con
sistió en la construcción de estacio
nes adicionales del Metrobús y Me
xibús la habilitación de andenes en
los carriles centrales de avenida In
surgentes y la adecuación de acce
sos subterráneos al Metro a fin de
agilizar el transbordo de un millón

de usuarios que convergen diana
mente en este lugar

Ayer para orientar a los usuarios
sobre las adecuaciones fueron des
plegados 200 funcionarios de Me
trobús Metro Mexibús Secretaría
de Movilidad Semovi Policía Au
xiliar y de la Bancaria

Pero el dispositivo que comenzó
desde el inicio de operaciones de los
diversos sistemas de transporte no
evitó que los viajeros se mostraran
desorientados y molestos por los
cambios que generó la apertura de
la primera etapa

Para ir al Mexibús es por
aquí Por dónde es la entrada al
Metrobús Porquémehacendar
lavueltapara entrar al Metro fue
ron las constantes preguntas de pa
sajeros del Estado y la Ciudad de
México que coinciden en ese Ce
tram ubicado en la alcaldía Gustavo
A Madero

Salida por su lado derecho si
vamos a abordar Metrobús nos pe
gamos del lado izquierdo avance
no se detenga indicaba con gritos
y mediante altavoces personal de
los diversos organismos que operan
en el Cetram

Quién los entiende El viernes
me bajaron aquí sobre la avenida
Insurgentes queporqueyavaaser
así y ahorita queríanbajarme aden
tro del viejo paradero Pónganse de

acuerdo expreso con molestia Ji
mena mientras caminaba a paso
lento apoyada en unbastón rumbo
a las instalaciones del Metro

No se enoje jefa estamos me
jorando le respondió a la adulta
mayor uno de los funcionarios del
Metrobús que brinda información a

los pasajeros que descienden de las
unidades de transporte público
concesionado provenientes del Es
tado de México

Las autoridades capitalinas estre
naron este domingo la primera eta
pa del Cetram Indios Verdes y se
ñalaron que la segunda y tercera
parte de obra son menores y esta
rán listas en junio próximo
Gongestlonamientovlal
En laentradaa laCiudad de México
sobre avenida de los Insurgentes se
generóuncuellodebotellaentre au
tomovilistas peseras combis ca
miones y unidades del Metrobús
rumbo al Centro generando un es
tacionamientoeninmediaciones de
la colonia Residencial Zacatenco
donde pasan de cuatro carriles a
uno como parte de las adecuacio
nes del Cetram Indios Verdes

El congestionamiento vehicu
lar se extendió hasta la carretera
México Pachuca que era visible
desde la pasarela del nuevo Ce
tram Con información de Juan
Carlos Williams

IIMENA

Usuaria del Metro

Quién los entiende El
viernes me bajaron aquí
sobre la avenida
Insurgentes que porque

ya va a ser así y ahorita
querían balarme adentro
del viejo paradero
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v
GISELA

Vecina de Ecatepec

Antes sí era directo el
acceso alMetrobüs ahora
damos más vueltas y
tenemos que subir esca
leras Hay gente que tiene
dificultades para caminar y
ellos lo padecen más

590
MILLONES
es la inversión
total en el Cetram

Indios Verdes
que busca agilizar
transbordo de un
millón de
usuarios al día

En la entrada a la Ciudad sobre Insurgentes se generó
un cuello de botella hacia el Centro

Las escaleras eléctricas siguen sin funcionar en el primer día de operación del Cetram Indios Verdes policías auxiliaron a adultos mayores a subir o bajar
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Buscan origen del problema
de agua en la alcaldía BJ
El jefe de Gobierno informa que se realizan labores de verificación análisis y
rastreo en establecimientos mercantiles gasolinerías y obras de construcción
ALBERTO ACOSTA

Como parte de las investigaciones
para dar con el origen del agua con
taminada que han reportado veci
nos de la alcaldía Benito Juárez se
realizan labores de verificación
análisis y rastreo en establecimien
tos mercantiles gasolinerías y obras
de construcción de la zona poniente
de la demarcación donde están fo
calizadas las anomalías denuncia
das informó el jefe de Gobierno
Martí Batres

Hay 65 obras de construcción
que están en esta zona refirió el
mandatario al insistir que tras rea
lizar análisis a los tres eslabones de
la cadena de suministro se descartó
que la contaminación del agua ten
ga su origen en el Sistema Cutzama
la en el tanque de Santa Lucía y en
los pozos Rosendo Arnaiz Miraflo
res y del Jardín Pombo

El punto de origen está focaliza
do en una zona delimitada del po
niente de la demarcación de ahí

viene esta problemática enfatizo
Abundó que por eso continúa el

despliegue operativo en campo
por el Sistema de Aguas de la Ciu
dad de México Sacmex la Secre
taría del Bienestar Protección Ci
vil y la Secretaría de Salud para
atender a los vecinos y analizar
muestras de agua de los domici
lios donde denuncian supuesto
olor a combustible

En ese sentido el mandatario ca
pitalino precisó que los análisis des
cartan la presencia de gasolina en el
aguade lazonaafectada pues lo que
se ha detectado es una sustancia
que pertenece a la familia de los
aceites y los lubricantes

Se ha estado utilizando un apa
ratito que se llama explosímetro que
mide si hay riesgo de explosividad de
alguna sustancia debido a los gases
que se encuentren en determinado
sitio y hay cero riesgo aseguró

La semana pasada vecinos de
diversas colonias de la alcaldía

Benito Juárez denunciaron pu
blicamente que el agua que les es
suministrada en sus domicilios
tiene un fuerte olor a solvente y
gasolina ante lo cual las autori
dades de la demarcación y del
Gobierno central realizaron re

corridos por la zona donde se re
gistraron los reportes

La Secretaría de Gestión Integral
de Riesgos y Protección Civil instaló
un puesto de mando en el Parque
San Lorenzo de la colonia Del Valle
para atender de manera directa los
reportes de vecinos afectados

En su cuenta de X el Sacmex in

formó este lunes que 40 brigadas
han sido desplegadas en un ope
rativo conjunto de atención para
acudir a los domicilios de la zona
y tomar muestras que serán envia
das al laboratorio del organismo
así como a laboratorios del Insti
tuto Mexicano del Petróleo de la
UNAM y de Conagua
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CDMX refuerza la
detección de sismos

Hasta hace unos años
ía capital del país tenia
20 estaciones para
monltorear temblores con

transmisión en tiempo real
ahora cuenta con 140 ele
estas instalaciones
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PORIONASLOPEZ

jóncis lopez glmmcommx

a Ciudad de México
cuenta con una red
de 140 estaciones de
monitoreo sísmico

que envían informa
ción en tiempo real
lo que convierte a la
urbe en la más super

visada de Latinoamérica
en la materia incluso se
puede comparar con me
galópolis como Tokio y
Los Angeles
JJUJ 1 IllgViVJ

Así lo considera Artu
ro Iglesias jefe del Servi
cio Sismológico Nacional
SSN quien indicó que a

partir de la detección de la
grieta de Plateros Mixcoac
también se han instalado
estaciones portátiles en la
alcaldía Alvaro Obregón

Es un número muy

notable quizá compara
ble con ciudades como
Los Ángeles o Tokio pero
hay más estaciones segu
ramente que en ciudades
como Santiago de Chi
le o cualquier ciudad que
se le ocurra a uno de Lati
noamérica y gran parte del
mundo dijo

Esta red de monitoreo
sísmico se conformó por
medio de un proyecto fi
nanciado por la Secreta
ría de Educación Ciencia
Tecnología e Innovación
Sectei y la Secretaria de

Gestión Integral de Riesgos
y Protección Civil SGIRPC
del Gobierno de la Ciudad

de México

El proyecto Red Sísmica
de la Ciudad de México ini
ció en 2019 y lleva una in
versión de 44 millones de
pesos de acuerdo con da
tos de la SGIRPC

Ya existían un numero

importante de estaciones
pero estaban distribuidas
en diferentes redes y esas
redes las operaban ins
tituciones diferentes la
UNAM el Cires Centro de
Instrumentación y Regis
tro Sísmico A C la UAM
el Cenapred entonces a
través de un proyecto jus
tamente financiado por la

i oíos tspeciai

Sectei y por la Secretaría de
Gestión Integral de Ries
gos se logró conjuntar los
datos de todas las estacio
nes dijo

Además de lograr la
transmisión en tiempo real
de la información tam
bién se realizó la rehabili
tación y renovación de los
equipos

Antes de la Red Sísmi
ca de la Ciudad de México
sólo existían unas 20 esta
ciones con transmisión en

tiempo real indicó el jefe
del SSN

Ha aumentado la ca

pacidad de detección de
manera notable si uno
compara el catálogo del
Sismológico de estos úl
timos años con respecto
de hace unos tres o cuatro
años diez años tenemos
mucho mejor caracteriza
ción de la sismicidad dijo

GRIETA PLATEROS j
MIXCOAC j
Para realizar un mejor I
monitoreo de la actividad j
sísmica de la grieta Píate j
ros Mixcoac se han colo j
cado nuevas estaciones j
portátiles en la alcaldía Al I
varo Obregón j

Específicamente para j
la secuencia de sismos que j
han ocurrido en el ponien j
te de la ciudad en la zona j
de Mixcoac Plateros San s
José Insurgentes en esa j
zona además se han des
plegado estaciones portá j
tiles que tienen carácter de j
temporal eso con la finali j
dad de la mejor caracteri j
zación indicó i

Actualmente existen j
estaciones fijas en colonias
de Alvaro Obregón como j
Santa Fe Colinas del Sur i
Lomas de San Ángel Inn j
Cove y Plateros j

Además se instalaron
estaciones portátiles en la i
sede de la alcaldía Alvaro jObregón y en la Asociación j
México Japonesa j

Ha sido un trabajo
fundamentalmente de la I
UNAM a través del Institu j
to de Ingeniería y a través j
del Instituto de Geofísi j
ca específicamente el Sis j
mológico nosotros somos i
parte del Instituto de Geofí
sica entonces ése es el pa
norama y estas estaciones j
recientemente instaladas i
en la alcaldía Alvaro Obre
gón pues responden a esta
necesidad de estudiar estos
sismos recientes dijo

1
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140
ESTACIONES
de rtionilore o de iismos

hr y b t 13 clodad
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ÍNDICE DEL IMD

Baja CDMX en
lista de ciudades
inteligentes
9

FERNANDA ANTÚNEZ
rnantunez elflnandero com mx

En 2024 la Ciudad de México se
ubicóenel lugar 122 en el ranking
de ciudades inteligentes Smart
CityIndex elaborado porel Inter
national Institute forManagement
andDevelopment IMD conlo que
evidenció un retroceso contra la
edición2023 dondese ubicóen el
puesto 121

El ranking mide la competitivi
dad de países y evalúa a 150 ciu
dades alrededor del mundo 142
en esta últimaedición yse realiza
a través del análisis de diferentes
indicadores económicos y tecno
lógicos además deunaencuestaa
ciudadanos de dichas ciudades en
laquese les cuestiona sobre aspec
tos de salud seguridad movilidad

inclusividad oportunidades ygo
bernanza

Respecto alaCiudadde México
el IMD compartió con El Finan
ciero que unade las causasporlas
cuales lacapitaldelpaísbajódepo
siciónsedebió aque 82 7porciento
de losencuestadosafirmaronque la
inseguridad esuntemaimperante
a resolver

De igual manera el 53 9 de los

capitalinos queparticiparoneneste
sondeoseñalaron quese requieren
mejoras en temas de transparen
cia y corrupción mientras que el
52 7 apunta la necesidad de pulir
los sistemas de salud en la ciudad
y otro 52 6 por ciento solicita un
buenmanejodelaescasezdeagua

Inclusive el 38 3 por ciento de

los citadinos remarcó aldesempleo
como otro de los grandes proble

mas para que la ciudad progrese
además del desafío de mejorar la
contaminación con el 34 1 por
ciento de las opiniones

A nivel regional la Ciudad de
México se vio superada por urbes
como Santiago y Medellín las
cuales fueron ubicadas en los lu
gares 117 y 119 respectivamente
según datos de la institución De
igual manera otras ciudades de
LATAM como Buenos Aires San
José Bogotá Brasilia Sao Paulo
Lima Río deJaneiroylaCiudad de
Guatemala fueron incluidas en la
clasificación ocupandolasúltimas
posiciones

Respecto a los hallazgos globa
les el Smart City Index arrojó
que las cinco ciudades conmayores
condicionespara liderarel ranking
fueron Zurich Oslo Canberra Gi
nebray Singapur en ese orden

Las que destacan
Indice de Ciudades Inteligentes 2024

Del mundo

1 Zúrich Suiza
2 Oslo Noruega
3 Camberra Australia
4 Ginebra Suiza
5 Singapur Singapur
6 Copenhague Dinamarca
7 Lausana Suiza
8 Londres GBJ

FUENTE Smart City Index 2024 IMD

De Latinoamérica

117 Santiago Chile
119 Medellín Colombia
122 Ciudad de México México
123 Buenos Aires Argentina
125 San José Costa Rica
127 Bogotá Colombia
130 Brasilia Brasil
132 Sao Paulo Brasil

 .  2024.04.09



Pág: 113

Familias del Rébsamen piden no
lucrar con caso a presidenciables

Redacción

pol t ca eleconom sta mx

Familiares de las víctimas
del Colegio Rébsamen el cual
colapso tras el sismo del 17 de
septiembre del 2017 en la Ciudad
de México hicieronun llamado
a los candidatos a la Presiden

cia de la República a no lucrar
políticamente con estos hechos

Lo anterior se da luego de
que en el primer debate presi
dencial la candidata del PAN
PRD y PRI Xóchitl Gálvez
recriminara a la aspirante de
Morena PT y PVEM Claudia
Sheinbaum que tenía conoci
miento de las irregularidades de
la escuela en donde perdieron
la vida 26 personas la mayoría
menores de edad

Quienes suscribimos nos
dirigimos a ustedes para ex
presar nuestra profunda pre
ocupación y rechazo pro el uso
desmedido y descontextualiza

do con fines políticos del trá
gico suceso del Colegio Enrique
Rébsamen se puede leer en
una carta firmada por algunos
familiares de las víctimas

De igual manera aprovecha
ron para denunciar que en los
tiempos electorales de nuestro
país se lucra con la memoria de
quienes perdieron la vida

Denunciamos la constante

utilización de imágenes de la
desgracia las menciones en las
campañas políticas y la repro
ducción de videos de esos días

aciagos en amplios espacios in
formativos sostuvieron

Los familiares solicitaron de

manera enérgica a todas y todos
los actores políticos que paren
de inmediato estos intentos de

lucro derivado de la tragedia de
este colegio

Esa práctica revictimiza a
quienes fallecieron Revictimiza
también a las familias que per
dimos a nuestras niñas niños

y adultos cuyas ausencias nos
causan un profundo dolor a la
vez que socava la justicia y me
moria de nuestros seres queri
dos refirieron

Presentarán recurso
Por otro lado los familiares in
formaron que presentarán una
demanda de juicio de amparo
con el fin de proteger sus dere
chos fundamentales y preservar
la dignidad de las víctimas

Este procedimiento busca
garantizar que el caso del Co
legio Enrique Rébsamen no sea
utilizado de manera tendenciosa

y que se respete el dolor y el due
lo de quienes aúnlo padecemos

Asimismo solicitaron a los
medios de comunicación so

lidaridad para no difundir in
formación que busca beneficio
personal de candidatos a cargos
de elección popular durante el
proceso electoral que está en
marcha
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Mexican Mafia
revela otra tanda de
datos del GCDMX

OPERACIÓN CHILANGO LEAKS

Hackers filtran 459 mil 279
archivos del gobierno local

El servidor vulnerado

tenia alerta de este tipo
de ataques desde 2019
REDACCIÓN

DDMexico

Después que el jueves pa
sado se dio a conocer que
cerca de 2 1 millones de

correos confidenciales de más
de dos mil cuentas de servidores

públicos del Gobierno de la Ciu
dad de México fueron puestas a
la venta por el grupo de hackers
Mexican Mafia quienes denomi
naron su filtración como Chilan

go Leaks ayer 459 mil 279 archi
vos también han sido expuestos
informó Publimetro México

De acuerdo con dicho rotati

vo que se ha encargado de dar a
conocer esta trama desde el 2 de

abril de este año la reciente acción
del hacker Lord Peña se da tras
la respuesta del gobierno local de
minimizar estas vulneraciones a

su sistema de seguridad digital
Publimetro México refirió que

Mexican Mafia extrajo informa
ción del servidor Zimbra que uti
lizan las autoridades citadinas el
cual contiene correos electróni

cos entre otras cosas Lo llama
tivo de este asunto es que desde
2019 se alertó de una posible vul
nerabilidad a nivel global en este
software

Fue el martes pasado que este

grupo de piratas cibernéticos de
nominado Mexican Mafia dio a
conocer la vulneración de los ar

chivos en un megahackeo que
nombró Chilango Leaks

Antes de que sucediera este
robo de datos el hacker Lord
Peña puso a la venta dicha infor
mación y este lunes libró otros 158
GB de correos que incluyen texto
así como documentos en formato

PDF abundó en su publicación el
citado rotativo

MENSAJES DE DEPENDENCIAS

Con base en Publimetro México
luego de una revisión de los correos

electrónicos aseguró que encontró
mensajes enviados y recibidos de
dependencias y organismos autó
nomos como el Heroico Cuerpo de
Bomberos HCB la Secretaría de
Obras y Servicios Sobse la Secre
taría de Finanzas entre otras

Agregó que en los archivos fil
trados hay documentos como
contestaciones de diversas de

pendencias a observaciones de la
Contraloría por presuntos actos

de corrupción y que también se
encontraron informes sobre el re

traso de las obras públicas que se
realizan en la entidad

En este sentido Publimetro
México subrayó que las demoras
en las construcciones se las llegan
a achacar a eventos del presiden

te Andrés Manuel López Obrador
como en el caso de una renova

ción en el Bosque de Chapultepec
Y es que a diferencia del hackeo

a las cuentas de la Secretaria de la

Defensa Nacional Sedeña asun
to conocido como Guacamaya
Leaks que dejó abiertos millones
de correos electrónicos para uso
libre la cuenta Lord Peña deci
dió comercializar los datos de la
administración citadina
DE BAJA PRIORIDAD O INACTIVAS

Martí Batres Guadarrama jefe de
Gobierno sustituto mencionó el

viernes pasado que la filtración
de correos electrónicos institu

cionales pertenece a direcciones
inactivas o de baja prioridad por
lo que minimizó el caso

Por su parte la Agencia Digital
de Innovación Publica ADIP en
fatizó en un boletín que la infor
mación revelada no compromete
datos sensibles para la adminis
tración pública local

El mismo servicio almacena

principalmente cuentas inactivas
y cuentas de baja prioridad que
no contiene información crítica
esto debido a que la gran mayo
ría de las cuentas de correo elec
trónico del Gobierno de la Ciudad

de México son alojadas en otros
servidores de correo que utilizan
otras tecnologías se lee en el do
cumento de la dependencia local
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O EL grupo de piratas cibernéticos Mexican Mafia expone varios correos electrónicos de Las autoridades
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ciberaraaues por wnarsApp
afectan a más de 30 mttnes
Seguridad Realizar fraudes por medio de aplicaciones de celular estaalaorden del día empresaespecializada
en ciberseguridad detectaalza exponencial en los intentosyusuarios afectados en el primer trimestre

Ciüeraraaues por
wnarsApp crecen
sin freno ubican
30 millones
Tendencia Realizar estafas o fraudes por me
dio de aplicaciones de celular estáa laorden
del díay en segundos la información sensible
yde contactos quedaexpuesta

Riesgos Empresadetectaun alza exponencial
en los intentosyusuarios afectados por los ci
berataques en el primer trimestre del año
KarlaCruz

Delincuentes cibernéticos inten

sifican los ataques para apoderar
se de cuentas deWhatsApp yrea
lizar estafas o fraudes el más co
mún en la actualidad y que se ha
reciclado desde el año pasado se
da en chats en donde se solicita el
reenvío de un código de seis dígi
tos a un número celular con el

propósito de autenticar la cuenta
yal hacerlo se apoderan de toda la
información del teléfono

Sobre el tema la empresa Di
namic realizó una investigación
con apoyo de Inteligencia Artifi
cial en la cual detectó que en el
primer trimestre del año más de
30 millones de cibernautas con

versaron interactuaron o cono
cieron información sobre fraudes

enMéxicoatravés deWhatsApp
Debido a estanueva modalidad

de estafa 40 de los usuarios de
redes sociales alertaron a quienes
hacenuso delWhatsApp para que
tengan cuidado 23 de ellos cri
ticaron los intentos de los delin

cuentes para concretar esta esta
fa y 14 exigieron a las autorida

des que haganjusticia asimismo
7 de los internautas consideran

que las empresas de telefonía son
cómplicesymencionan el uso in
debido que dan a los datos perso
nales de los usuarios

Por lo que corresponde a lapro
porción entre el género de los par
ticipantes 47 del total del estu
dio fueron mujeres que se mos
traron preocupadas por el incre
mento de las estafas entanto 41
de los hombres abordaron el

tema el resto de los usuarios 12
no se identificaron con algún gé
nero Por edades las personas de
46 a 55 años fueron quienes más
hablaron del tema seguido de
quienes tienen de 36 a 45 años

Al respecto Salvador Guerrero
Chiprés presidente del Consejo

para la Seguridad yJusticia de la
Ciudad de México expuso en en
trevista con Publimetro que los
fraudes porWhatsApp en la capi
tal del país tuvieron un creci
miento exponencial de 640 du
rante el primer trimestre de 2024

Actualmente el 52 de los

fraudes porWhatsApp son consu

mados en tanto que el 48 que
da en un intento de fraude hace
unos tres años el 95 de las esta

fas eran consumadas entonces
esto nos da una idea de que el
tema persiste que tuvo un au
mento muy importante en ca
sos pero alavez podemos desta
car que el porcentaje de personas
afectadas ha bajado porque ya la
población está mejor informada
con relación al modusoperandi de
los delincuentes explicó

Refirió que el tema suele ser
multicausaly obedece a la necesi
dad de comunicación de la pobla
ción a través de redes sociales y a
la necesidad de las personas por
estar vigentes en el mundo digi
tal y responder mensajes que no
se verifican

Por lo general el robo de cuen
tas por WhatsApp se utiliza para
extorsionar o defraudar a los con

tactos de la víctima en la mayo
ría de los casos reciben mensajes
en donde se pide realizarun depó
sito de dinero lo malo es que la
mayoría de lasveces los afectados
no quieren presentar la denun
cia señaló Chiprés
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Fraudes Las victimas de los ciberdelitos son principalmente mujeres CUARTOSCURO

El Consejo Ciudadano para
la Seguridad yJusticia de la
Ciudad de México te ofrece

algunos consejos para evitar
caer en este tipo de fraudes

Evita entregar informa
ción personal o códigos de
seguridad de cuentas a tra
vés de internet

Lee detenidamente los

mensajes que recibes y en

la medida de lo posible no
abras ningún mensaje no
solicitado o de una cone
xión desconocida

No utilices enlaces que
provengan de cuentas que
no estén verificadas

Activa el doble factor de
autenticación de la aplica
ción

Bloquea a usuarios que
no sean confiables

aumentaron las denuncias

relacionadas con fraudes por
WhatsApp durante el primer
trimestre de 2024 en Ciudad
de México con relación al
mismo periodo del año ante
rior al pasar de 30 casos
denunciados a 222 casos
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Irregular la aplicación de
adjudicaciones directas
por el IECM Jorge Gaviflo
Se aplican en casos
específicos Se corre
el riesgo de que se
utilicen como regla y
no como excepción

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Luego de que el Instituto Electoral
de la Ciudad de México IECM ad
judicó de manera directa la compra
de papelería y dulcería el diputado
local Jorge Gaviño ex director del
Metro aseguró que no está justifi
cada la aplicación de procedimien
tos de adjudicación directa para la
compra de ese tipo de suministros
los cuales pueden adquirirse vía li
citación pública

En entrevista explicó que la ad
judicación directa se utiliza por
ejemplo para la adquisición de su
ministros específicos de una marca
o cuando existen patentes de por
medio En una revisión hecha a
los contratos del IECM se detectó
que la Dirección de Adquisiciones
compró bolsas de plástico ligas
enmicadoras libros florete teléfo
nos celulares y hasta rentó sillas y
mesas por medio de esta vía

El riesgo que existe es que las

adjudicaciones se usen como regla
y no como excepción dejando en
posibilidad de que exista un espacio
de corrupción donde se privilegie
a determinadas empresas o los
proveedores recurrentes no ten
gan competencia y con ello no se
aseguren las mejores condiciones
para el Estado dijo Gaviño

Ayer este diario publicó que el
IECM otorgó contratos para la
adquisición de dulces transporte
y hasta para la realización de obras
de mantenimiento a un particular
con actividad de contaduría Tam
bién se desconoce el origen de los
recursos para la construcción de
una regadera en la oficina de la con
sejera presidenta Patricia Aven
daño Durán Hasta el momento la
contraloría interna del instituto no
se ha pronunciado al respecto

Además de la opacidad en las
contrataciones el instituto se ha
caracterizado por responder de
manera escueta diversas solicitu
des de información que han sido
presentadas

Con la justificación de que no
tiene la obligación de presentar
respuestas ad hoc el organismo
únicamente se limita a presentar
ligas o links de información que de
por sí ya se encuentra publicada
en su página de transparencia sin
ahondar en el contenido
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Declara PAN que administraciones
futuras deben atender a jóvenes
Situación La diputada
Frida Guillén alertó la falta de

propuestas para garantizar el
acceso a vivienda y empleo

ANA GARCÍA

La Cuarta Transformación y el Go
bierno de la Ciudad de México no

tienen propuestas para darle em
pleo vivienda y educación a losjó
venes a corto plazo mucho menos
en el proyecto que representa la
exalcaldesa de Iztapalapa señaló la
diputada Frida Guillén

No ofrece nada el proyecto de
Ciudad que promueve Morena
para la población juvenil son más
los acontecimientos de violencia y
de acoso hacia nosotros porque no
hay autoridad que mire y resuelva
indicó

Por ello destacó que es urgente
que en próximas administraciones
escuchena estapoblaciónycrearun
proyecto de gobierno a partir de sus
inquietudesynecesidades

La diputada subrayó que la ca
pital es rehén de las malas decisio
nes del gobierno de Andrés Manuel
López Obrador y en su momento
por Claudia Sheinbaum exjefa de
Gobierno

No es regalando dinero como lo

hacia la exalcaldesa de Iztapalapa
con los programas sociales que ad
ministraba Clara Brugada la forma
de retenervotos para Morena acu
só Guillén

Destacó que se han asfixiado las
políticas de empleo por el pleito
con los empresarios lo que ha gene
rado una reducción en la educación

de calidad ennivelmedioysuperior
a su vez cancelando la voz de quie
nes exigenjusticia ante la comisión
de algún delito

La legisladora quien ha tenido
diversos encuentros con jóvenes
capitalinos dijo que el Presidente
ha llegado al grado de calificar
nos como corruptos por ser parte
de una sociedad crítica desde la

oposición
Lo anterior de acuerdo a la pa

nista representa división social y
no abona a una democracia la cual
cada vez está más lastimada por los
señalamientos populistas de un
mandatario que no podrá levantara
la4T en la Ciudad de México

Son ellos los que han ofendido
a la Ciudad con negar ofertas labo
rales a losjóvenes que quieren tra
bajary estudiar para prosperar en la
vida Es Morena quien abraza a los
delincuentes que lastimanalas estu
diantesyesMorena elpartido que le

cerro la puerta a los que quieren de
sarrollarse porvía honesta indicó

Guillén apuntó queno esporlavía
de regalar dinero como se mantie
ne a losjóvenes que no encuentran
escuela o trabajo sino por medio
de políticas públicas y sociales con
enfoque productivo

Adelantó que solicitará a la Jun
ta de Coordinación Política crear

un forojuvenil en el que participen
quieneshan sido relegadosporelgo
bierno así como quienes se sienten
satisfechosconunabeca sinestudiar

nitrabajar esdecir beneficiariosdel
gobierno

Hagamos un contraste de ideas
para conocerel sentirdiario de quie
nes reclaman un espacio de discu
siónyMorenaselosniega abundó

jjíij jjíik Se han asfixiado
las políticas de

empleo por el pleito con los
empresarios reduciendo
la educación de calidad
en nivel medioysuperior
y cancelando la voz de
quienes reclamanjusticia

FRIDAGUILLÉN
Diputada del PAN
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REFLEXIÓN
La legisladora
del PAN advirtió

que no es

regalando
dinero la forma

debrindar

ayuda sino
a través de

políticas
públicas para
queeste sector
poblacional
tenga las
herramientas

necesarias

ypueda
desarrollarse de

forma honesta
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Rechazan
diputados del
PAN elección
de jueces
PATRICIA CARRASCO

Legisladores de oposición en el Congreso
local se unieron a la defensa por la inde
pendencia del Poder Judicial de la Federa
ción donde sus trabajadores protestan en
contra del denominado Plan C que bus
ca obradorizar al sistema de justicia

El diputado Ricardo Rubio Torres advir
tió desde que vamos a acompañar a la ba
se trabajadora este 5 de mayo en el Ángel de
la Independencia nuestra solidaridad y
apoyo total a los trabajadores del Poder Ju
dicial de la Federación el Plan C de Morena
es una canallada es una burda trampa para
partidizar la justicia y darles posiciones a
los delincuentes en el Poder Judicial

Como integrante de la Comisión de
Administración y Procuración de Justicia
puso como ejemplo Guerrero Sinaloa Mi
choacán Tamaulipas Sonora y Chiapas
que ahora tienen serios problemas de
narcoestado por los pactos electorales

de Morena con el crimen organizado
Para el legislador sería predecible que

Morena quiera reemplazar a las personas
honestas con capacidad y autonomía por
algún aliado hampón cómplice de la delin
cuencia organizada que resultará electo

El diputado Rubio indicó que la 4T no de
be inmiscuirse en la vida interna del Poder

Judicial ya que eso rompe por completo la

credibilidad de un sistema autónomo que
ha dado resultados para la comunidad

En ese sentido Diego Garrido López
legislador del PAN e integrante de la Co
misión insistió que el PAN rechaza de
manera tajante el Plan C y se va a com
batir desde el Congreso de la Unión ya
que la oposición apoya todas y cada una
de las protestas que vulneran el espíritu
del servicio civil de carrera

Los trabajadores del Poder Judicial son
los que por méritos propios deben ii esca
lando en posiciones con su experiencia y
conocimiento no andar compitiendo contra
la delincuencia organizada y los partidos
políticos para esas posiciones

El diputado Ricardo Rubio indicó que
la 4T no debe inmiscuirse en la vida
interna del Poder Judicial cortesía
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RESILIENCIA INFANTIL PARA
SUPERAR EL ABANDONO

MARINA SAN MARTÍN
REBOLLOSO
COMISIONADA
INFOCDMX

NAVYSAN MARTIN

En México más de un
millón de infantes no
cuentan con el cuidado de

sus progenitores

Al escuchar la palabra niñez
lo lógico sería traer a la mente
imágenes de risas juegos afecto
y felicidad brindada por una fami
lia que la proteja cualquiera que
fuera su composición

Cuando este núcleo social se

desintegra y enfrenta problemas
legales de maltrato negligencia o
desamparo el entorno de los pe
queños llega a cambiar por com
pleto al quedar bajo la tutela del
Estado adscritos a casas hogares
o albergues esperando que su
estancia sea temporal misma que
puede prolongarse hasta cumplir
la mayoría de edad

Como colectividad sabemos

poco de las condiciones en las
que ellos habitan ya sea por
que somos indiferentes porque
nos duele ver su realidad y nos
negamos a reconocerla por falta
de información sobre los me
canismos de asistencia social

existentes o bien porque nos
influyen nuestras ideas precon
cebidas sobre la orfandad como

una situación que impedirá la
expresión de su potencial

En México más de un millón
de infantes no cuentan con el
cuidado de sus progenitores a
causa de diversos factores como
la violencia intrafamiliar
la desnutrición la pobre
za la explotación sexual
el consumo de drogas la
migración entre otros

Estos elementos los

exponen a ambientes de
alto riesgo pues pueden
convertirse en el blan
co de abusadores ser
objeto de trata verse
reclutados por pandillas
sufrir problemas físicos
o mentales entre otros cance
lando sus derechos a la salud a la
educación a una vivienda digna
y a su desarrollo integral

El abandono infantil tiene
que abordarse desde una visión
multidimensional así como en
foques de prevención y atención
que permitan construir resilien
cia para superarlo En nuestro
país existen fundaciones que se
dedican a solventar las carencias
de quienes están en ese supuesto
como la asociación M F U enfo

cada a implementar programas
para revertir su vulnerabilidad
fomentando sus aptitudes para
afrontar las adversidades de la

vida además de impulsar sus

capacidades y progreso
Su directora Marianna Franco

implementa un sistema llama
do Rueda en donde cada rayo

representa una herra
mienta a trabajar por
ejemplo la moralidad
la independencia la de
cisión la creatividad la
confianza y la identidad
analizando el estado

que guarda cada uno de
ellos Ante el plantea
miento de este proyecto
es fácil hacer alusión a lo
que sostenía el matemá
tico griego Arquímedes

dadme un punto de apoyo y
moveré el mundo lo que nos re
cuerda que todos necesitamos un
cimiento sólido al cual aferramos

para vencer cualquier obstáculo
Por lo antes referido en el

marco del Día Internacional de

la Niñez que tiene lugar el 30
de abril así como del relativo a
aquella que vive en la calle que
es el 12 de este mes dejemos de
normalizar sus privaciones y por
el contrario encontremos la ma
nera de apoyar a su crecimiento

El abandono

infantil tiene que
abordarse desde
una visión multi

dimensional así
como enfoques
de prevención y

atención

 .  2024.04.09

Evaluation Warning : The document was created with Spire.PDF for .NET.



INAI



Pág: 126

Gobierno evade
transparencia con
argucias judiciales
Dependencias niegan información con el argumento de que se trata de
datos reservados porque forman parte de un proceso judicial en curso y
su publicación vulneraría la conducción d el mismo acusan comisionados
ANTONIO LÓPEZ

nacion eluniversal com mx

Los sujetos obligados en su mayo
ría dependencias del gobierno fe
deral encontraronun nuevo modo
de evadir la transparencia al negar
solicitudes de información bajo el
argumento de que se trata de datos
reservados porque formanparte de
un proceso judicial en curso y su
publicación vulneraría la conduc
ción del mismo

Sólo del 1 de enero de 2023 al 31
de mareo de 2024 se contabilizan
865 casos de esta índole siendo la
Secretaría de MedioAmbiente y Re
cursos Naturales Semarnat el Ser
vicio de Administración Tributaria
SAT la Secretaría de Infraestruc

tura Comunicaciones y Transpor
tes SICT la Secretaría de Salud
SSA él Instituto Mexicano del Se

guro Social IMSS y la Secretaríade
Economía SE las que más incu
rren en esta práctica

Sin embargo de ese total sólo en
ocho casos el Inai confirmó que la
clasificación era procedente

En años anteriores la negativa
de información bajo este argu
mento era prácticamente nula y

es que antes uno de los princi
pales motivos para reservar la in
formación era por motivos de
seguridad nacional

De acuerdo con el Instituto Na
cional de Transparencia Acceso a la
Información y Protección de Datos
Personales Inai del 12 de junio de
2003 al 11 de marzo de 2024 se con
tabilizaron 2 mil 885 solicitudes que
fueron negadas por tratarse de
asuntos de seguridad nacional de
las cuales 965 ocurrieron en lo que
va de esta administración federal
2019 2024 es decir que en sólo 15
meses la clasificación de documen
tos por presuntos litigios en curso
prácticamente igualaron a las reser
vadaporseguridadnacional en todo
el sexenio

Lo anterior fue a la baja cuando
él pleno de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SCJN con
cedió al Inai una suspensión a la
reserva generalizada de la infor
mación por tratarse de asuntos ca
talogados como de seguridad na
cional lo cual vulneraba el dere
cho de acceso a la información y el
principio de máxima publicidad

Por lo anterior en 2023 los suje
tos obligados comenzaron a utilizar

los procesos judiciales como argu
mento para negar información
práctica que ha sido rechazada por
los comisionados del Inai

Pese a la resolución de la Supre
ma Corte seguimos recibiendo este
tipo de casos esta respuesta segu
ridad nacional la siguen usando los
sujetos obligados o lo hacen tam
bién declarándose incompetentes o
declarando que la información es
existente pero ahora se agrega esta
nueva práctica de enfrentar proce
sos judiciales encuentran la mane
rayesas prácticas sonel virus actual
de la transparencia declaró el com
sionado presidente del instituto
Adrián Alcalá durante un foro or

ganizado por EL UNIVERSAL que
se realizó el pasado 22 de marzo

LaSemarnatencabezala listacon
147 casos la mayoría relacionados
con estudios de suelo e impacto am
biental de obras federales o estata
les como lo es el Tren Maya

Por mencionar algunos casos en
septiembre de 2023 un particular
solicitó los estudios de mecánica de

suelos geofísicos y geohidrológicos
para los tiros Sur y Norte del Tramo
5 del Tren Maya así como las actas
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de las visitas de campo en las que se
hubiese consignado el estado natu
ral de la vegetación

En respuesta la Semarnat negó
los datos debido a la existencia del
juicio de amparo 2878 2022 radica
do en el Juzgado 1 de Distrito en el
estado de Yucatán De divulgarse
puede afectar el debido proceso

Otro particular también le pidió
a la Semarnat las autorizaciones en
materia de impacto ambiental
cambio de uso del suelo u otras pa
ra el desarrollo del proyecto Puerta
al Mar en Quintana Roo dentro de
la reserva de la biosfera de Sian
ka an la cual le fue negada porque
hay un juicio en curso y la divul
gación de la información represen
ta un riesgo real demostrable e
identificable de perjuicio significa
tivo al interés público subrayó

El segundo lugar en la lista de
dependencias que usan este nue
vo modus operandi para negar in
formación es el SAT con 100 ca
sos entre los que destaca la nega
ción a hacer públicas las actas de
sus juntas de gobierno mientras
que el tercer sitio es para la SICT
con 69 casos clasificados en su
mayoría de obras emblemáticas
del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador como el Tren del Ist
mo de Tehuantepec y proyectos
carreteros en todo el país

El cuarto sitio es para la Ssa con
52 casos ya que entre otras cosas
negó el contrato firmado por el go
bierno de México para la adquisi

ción de las vacunas Abdala contra
Covid 19 con el gobierno de Cuba
solicitadaen enero de 2023 le sigue
el IMSS con 38 casos la SE con 32
la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público SHCP con 29 la Profeco
con 27 y Pemex con 22 casos que

entre otras cosas rechazo hacerpú
blica la correspondencia entrega
da y recibida de la Comisión Espe
cial para el Caso Oceanografía

Hay muchos más ahorita en
tránsito tenemos temas de Fonatur
sobre el Tren Maya donde argu
mentan que tienen procedimientos
jurisdiccionales yque poreso no en
tregan la información del uso de vía
o temas ambientales También la

consejería jurídica expide mucha
información de expedientes rela
cionados con servidores públicos
está Sedatu SICT Semarnat Presi
dencia muchas dependencias fede
rales y los proyectos que más reser
van son los que tienen que ver con
obras puntualizó la comisionada
del Inai NormaJulieta del Río tam
bién durante el foro organizado por
El Gran Diario de México el 22 de
marzo pasado

De acuerdo con el artículo 110 de

la Ley Federal de Transparencia y
Acceso a la Información Pública los
sujetos obligados pueden clasificar
la información como reservada
cuando existe un proceso delibera
tivo que contenga las opiniones re
comendaciones o puntos de vista
que formen parte del proceso deli
berativo de los servidores públicos
hasta en tanto no sea adoptada la
decisión definitiva

Pese a ello del total de solicitudes
de información pública 865 que se
clasificaron en los últimos 13 meses
1 de enero de 2023 al 31 de marzo de

2024 bajo el argumento de reserva
por proceso deliberativo y vulnera
ción en la conducción de expedien
tes judiciales sólo se contabilizan
140 recursos de revisión interpuestos
ante el instituto de transparencia

De ese total el máximo órgano de
transparencia en México confirmó
la clasificación en sólo ocho casos

mientras que en 50 mas revocó la
clasificación y en 55 situaciones pi
dió modificar la respuesta mientras
que el resto sobreseyeron o se en
cuentran en proceso de análisis

En las clasificaciones que se han
revocado el Inai ha comprobado
que los procesos judiciales ya con
cluyeron al momento que se solicitó
la información que las causales re
servadas no tienen relación alguna
con los documentos que se pidie
ron y que lo que se solicitó no afecta
en ningún sentido a los procesos de
liberativos o judiciales en curso

V
ADRÍAN ALCALÁ
Comsionado presidente del Inai

Pese a la resolución de
la Suprema Corte
seguimos recibiendo
este tipo üe casos
esta respuesta
seguridad nacional

la siguen usando

V
NORMA JULIETA DEL RÍO
Comisionada del Inai

Hay muchos mas ahorita
en tránsito tenemos
temas de Fonatur sobre
el Tren Maya donde
argumentan que tienen
procedimientos
jurisdiccionales
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Sl Sin información Fuente Inai

El Inai señala que del 12 de junio de 2003 al 11 de marzo de 2024 hay dos
mil 885 solicitudes negadas por tratarse de asuntos de seguridad nacional

contrato firma

do por el gobier
no de México

para la adquisi
ción de las vacu
nas Abdala

La Ssa tiene 52

casos de infor
mación negada
entre otras el
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I ADRIÁN ALCALA MÉNDEZ
Transparencia y
anticorrupción el debate
El domingo pasado se llevó a

cabo el tan esperado primer
debate presidencial entre

las personas candidatas Claudia
Sheinbaum Pardo Xóchitl Gálvez
Ruiz y Jorge Álvarez Máynez Una
primera noticia positiva fue el he
cho de haber celebrado este ejerci
cio democrático en la sede del Ins

tituto Nacional Electoral ESTE por
primera vez en la historia de estos
debates lo que envía un mensaje
claro de que este organismo elec
toral es también una arena de de
bate público efectivo

La segunda noticia positiva fue
el ambiente festivo vivido en torno
a este suceso pues de alguna for
ma diferentes actores institucio
nales que se dieron cita así como la
sociedad que estuvo pendiente de
latransmisión envivoyen las redes
sociales esperan con gran interés y
como cada seis años que la Admi
nistración Pública Federal y diver
sas autoridades se renueven para
refrescar la vida pública e institu
cional de nuestro país

El tema de la corrupción estuvo
presente desde los primeros minu
tos esto pudo haber sido la tercera
noticia positiva si hubiera sido
abordado con la seriedad que ame
ritaba y hubiéramos escuchado
propuestas sólidas para prevenir

controlar y combatir este fenóme
no pero no fue así el temamásbien
fue aprovechado para que las per
sonas candidatas se descalificaran
entre sí Seguramente escandali
zada por todo lo dicho la sociedad
se estará preguntando qué es real
qué no y qué ha pasado con cada
uno de los señalamientos que po
drían ser calificados como escan
dalosos delitos de corrupción

A pesar de esto hubo ideas ge
nerales que bien valdría la pena de
sarrollar más para conocer a pro
fundidad las propuestas de las per
sonas candidatas sobre los temas

de transparencia rendición de
cuentas y combate a la corrupción
Por ejemplo lo expuesto por el can
didato Álvarez Máynez respecto de
establecer incentivos y controles
más claros sobre las empresas que
participan en licitaciones para ga
rantizar la honestidad y la transpa
rencia en las contrataciones públi
cas también la propuesta de digi
talización para evitar la corrupción
en trámites y servicios que hizo
Claudia Sheinbaum y asimismo la
propuesta que hizo Xóchitl Gálvez
sobre fortalecer a las instituciones
de impartición de justicia de audi
toríay de persecución de delitos de
corrupción mediante el ejercicio de
una autonomía real

Con este primer debate queda
ron claras las posturas acerca de las
instituciones públicas que pro
mueven la transparencia el acceso
a la información y combaten la co
rrupción pero no se profundizó so
bre su relevancia en la promoción
de esquemas de rendiciónde cuen
tas que permitan asegurar el estado
de derecho hacer responsables a
los servidores públicos por su toma
de decisiones así como mejorar la
participación de la sociedad en los
asuntos públicos Esta es una mala
noticia sobre todo poique desde el
Ejecutivo federal se pretende desa
parecer a los organismos constitu
cionales autónomos mismos que
han sido producto del ideal demo
crático por el que han peleado mi
les de mexicanas y mexicanos a lo
largo de la historia de nuestro país
y que funcionan como contrapesos
al ejercicio absoluto del poder

Sin lugar a duda aún hay mucho
que trabajarenel formato deldebate
paraconvertir este ejercicio enunes
pacio donde hayá más intercambio
de ideas y presentación de propues
tas que permitan a las y los electores
tomar una decisión más informada
al momento de ejercer su voto

Comisionado presidente del INAI
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íí vi

COLABORADORA
INVITADA

Dra Julieta
del Río Venegas
Comisionada del INAI

Q Opine usted
economia elfinancieroxom mx

JulietDelrio

En el primer debate pre
sidencial escuchamos
propuestas en materia de

transparencia y combate a la co
rrupción Independientemente
de que son tiempos electorales
y que es inevitable la brecha
entre lo proyectado previo
a gobernar y lo alcanzable
una vez ocupado el poder es
positivo que la corrupción sea
nombrada como un problema
grave que el Estado mexicano
debe atender y que sigue sin re
solverse las preguntas realiza
das por la sociedad y expuestas
en el debate son clara muestra
de ello

Desde mi experiencia actual
como comisionada del Instituto

Nacional de Transparencia Ac
ceso a la Información y Protec
ción de Datos Personales INAI
de noviembre de 2020 a la
fecha y hablando como alguien
que ha ocupado cargos de con
tralora de una entidad federa
tiva quisiera comentar algunos
puntos que pueden enriquecer
el debate sobre el tema

Como lo expresó la Organi
zación para la Cooperación y el
Desarrollo Económicos OCDE
en su informe Panorama
Anticorrupcióny de Integridad
2024 existe una distancia

importante entre el marco nor
mativo mexicano para combatir
la corrupción y la aplicación
del mismo Es decir las leyes
en la materia son de las más
avanzadas a nivel internacional

una calificación de 93 puntos
sobre 100 por ejemplo la Ley
General de Transparencia es la
segunda mejor del mundo sin
embargo las fallas residen en
su implementación 53 pun
tos lo cual es la causa principal
de la impunidad La ley existe
falta su aplicación

Lo anterior refleja que un
gobierno no puede pecar de
ingenuidad al creer que las le
yes por sí solas bastan para que
sean cumplidas Por ejemplo el
INAI surgió como IFAI en 2003
y luego adquirió autonomía
en 2014 por la falta de dispo
sición de las autoridades para
cumplir con las leyes de trans
parencia

El aumento en la cantidad de
recursos de revisión que resol
vemos semana a semana en el
Instituto 20 mil 905 en materia
de acceso a la información entre
octubre de 2022 y septiembre
de 2023 15 47 más que en el
mismo periodo previo refleja
que las autoridades o sujetos
obligados continúan sin entre
gar información que es pública
y que la ciudadanía les solicita
lo cual genera un clima de opa
cidad y aumenta la percepción
social de la corrupción No por
nada Transparencia Interna
cional indica que México lleva
cuatro años estancado en la
percepción de la corrupción 31
puntos sobre 100

En este sentido existe ya un
Sistema Nacional Anticorrup
ción y un Sistema Nacional de
Transparencia toda propuesta
anticorrupción es bienvenida
pero considero que es perti
nente adaptarla al esquema que
ya tenemos No vale la pena

duplicar esfuerzos sino optar
por mejorar los ya existentes
El fortalecimiento y desarro
llo del Sistema Nacional de
Transparencia puede servir
como caso de éxito en cuanto a

coordinación interinstitucional
se refiere

Otro punto relevante es la
autonomía en instituciones
dedicadas a la transparencia y
al combate a la corrupción El
INAI la Auditoría Superior de
la Federación ASF la Fiscalía
General de la República FGR
las fiscalías anticorrupción
por mencionar algunas deben
mantener y fortalecer su sepa
ración con el poder político La
independencia de dichos orga
nismos es resultado de deman
das históricas por controlar los
abusos de poder y para que la
sociedad pueda exigir rendición
de cuentas

Entre los puntos que se abor
daron antier en el debate se
encuentran salud y educación
en ambos necesitamos solu
ciones concretas La sociedad
quiere información y que no
existan negativas de acceso o
que se reserve o clasifique la
misma alegando seguridad
nacional sobre todo si toma
mos en cuenta que el 83 de
las solicitudes reservadas están
mal fundamentadas

Nos hubiera gustado escu
char propuestas más ambiciosas
pero ubicadas en la realidad
también orientadas a la movili
dad social y a terminar con la im
punidad Entre dimes y diretes
que quien llegue aplique la ley
liviste una

distancia importante
entre el marco
normativo mexicano

para combatir
la corrupción y
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la aplicación del
mismo

Ims autoridades
continúan sin

entregar información
que es pública v
que la ciudadanía
les solicitalo cual

genera un clima de
opacidad
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Inai ordena
abrir informes
de Ayotzinapa
ANTONIO LÓPEZ

nacicm eluniversal com mx

La Consejería Jurídica del Eje
cutivo Federal debe buscar y
en su caso dar a conocer los

informes presentados por la
presidencia de la Comisión pa
ra la Verdad y el Acceso a la
Justicia del Caso Ayotzinapa
en agosto de 2022 y septiem
bre de 2023 así como sus ane
xos y cualquier documento de
soporte utilizado para su emi
sión videos entrevistas men
sajes entre personas claves co
municaciones telefónicas cap
turas de pantalla conversacio
nes cuestionarios entre otros
resolvió el Instituto Nacional
de Transparencia Acceso a la
Información y Protección de
Datos Personales Inai

Al presentar el proyecto de
resolución ante el pleno la co
misionada Norma Julieta del
Río Venegas recordó que el es
clarecimiento de los hechos de
aquel 26 de septiembre de
2014 fue uno de los compro
misos que generó más expec
tativa al inicio de la actual ad
ministración federal y para el
cual se creó esa comisión

Subrayó que el reclamo so
cial sigue vigente y no parará
hasta conocer la verdad de los
hechos y lograr la reparación
del daño a los afectados por
ello la importancia de abrir
toda la información relaciona
da con el caso

Estos informes que se es
tán solicitando son documen
tos que continuamente los
han hecho públicos se nos ha
informado sobre este caso se
han hecho las denuncias co
rrespondientes y se han di
fundido entonces la informa
ción existe recalcó

Del Río Venegas dijo que
por las resoluciones de este
organismo garante se ha po
dido abrir información sobre
el caso Ayotzinapa

Gracias a la existencia de
institutos como el Inai se ha
podido abrir información a la
sociedad por ser un caso de
máximo interés esa es la im
portancia del Inai Entonces
la Consejería Jurídica del Eje
cutivo Federal deberá atender

esta resolución y entregar la
información que se solicita
del caso Ayotzinapa afirmó

En respuesta a la solici
tud formulada por una per
sona la Consejería Jurídica
indicó que no había registro
o constancia alguna sobre la
información requerida

Inconforme la persona
solicitante presentó un re
curso de revisión ante el

Inai argumentando que la
dependencia no buscó en
otras áreas competentes ni
en los archivos de la Presi
dencia de la República

Al presentar sus alegatos la
Consejería Jurídica reiteró su

respuesta inicial y señalo que
no está en posibilidades de
buscar en los archivos de la
Presidencia de la República
ya que se trata de un sujeto
obligado distinto

Los informes que se solicitan
sobre el caso Ayotzinapa son
públicos asegura el Inai
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ACLARA INAI
NEXOS CON
GÁLVEZ
El Instituto
Naciona I de

Transparencia
Acceso a la In

formación y Pro
tección de Datos
Personales Inai
aclaró que las
últimas contrata

ciones públicas
realizadas con

la empresa
Operación y
Mantenimiento
a Edificios

Inteligentes S A
de C V OMEI
datan de marzo
de 2019

El organismo
garante señaló
que el contrato
identificado con
la clave OA
COI 5 1 9
celebrado en
marzo de 201 9
mediante el

procedimiento
de Licitación
Pública Na
cional LPN
006HHE001

004 1 9 estuvo
vigente del 1
de marzo al 3 1
de diciembre de
201 9 Redac
ciónI
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Inai conmina a abrir
información de los 43

El Instituto Nacional de

Transparencia y Acceso a la
Información ordenó ayer a la
Consejería Jurídica de la Presidencia
dara conocer los informesde la

Comisión para la Verdad y el Acceso a
la Justicia del CasoAyotzinapa

El organismosostienequeesta
información debedifundirse al

público en general detallóqueestos
documentos incluyen videos entre
vistas mensajesentre personas clave
y llamadas entreotras

Por su parte la comisionada Norma
Julieta del RíoVenegas recordó que
hacer público los detalleses parte del
compromisodel presidenteAndrés
Manuel LópezObrador QUADRATlN
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Lanza reto
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Carlos Rojas artífice
del programa
Solidaridad recibió
homenaje postumo
en el antiguo Senado
Falleció el 17 de enero a los 69 años
amigos lo recuerdan con aprecio
ANGÉLICA ENCISOL

Carlos Rojas Gutiérrez quien fa
lleció el pasado 17 de enero estuvo
comprometido con los grupos más
vulnerables con los que nunca dejó
de trabajar y siempre puso énfasis
en la organización comunitaria
fue impulsor de la política social
creador del Programa Nacional de
Solidaridad Pronasol y un hombre
generoso

Así fue recordado ayer en el ho
menaje postumo que se le hizo en
la antigua sede del Senado de la
República en presencia de sus hi
jos hermanos familiares su viuda

la senadora Mónica Fernández y
amigos como Miguel Limón y José
Narro Robles

Rojas Gutiérrez falleció a los 69
años era ingeniero mecánico por
laUNAM fue funcionario senador
y diputado Se le conocía como El
jefe Rojas

Fue un hombre sencillo pero no
simple Era un hombre serio pero
profundamente amoroso Una de
sus grandes virtudes era escuchar
y observar comentó su hijo Juan
Carlos Rojas Sotres Recordó que
trabajó en el Instituto Nacional
Indigenista en Hopelchén Cam
peche y desde ahí comenzó todo

Creó el Pronasol durante el
sexenio de Carlos Salinas es un
reto visitar cualquier lugar sin en
contrar un logo de Solidaridad todo
México está repleto de sus obras
Desde esta sede mi papá defendió
las causas de miles de mexicanos
Fue un hombre genial aficionado
de los Pumas disfrutaba del béisbol
e iba a la lucha libre

Cuando se habla de política social

no se puede dejar de mencionar a
Carlos Rojas siempre estaba con
los de abajo iba a los lugares más
remotos y abandonados recordó
el senador José Narro Cespedes
organizador del homenaje

También la senadora Beatriz
Paredes manifestó que Rojas Gu
tiérrez vivió intensamente por
sus ideales se expuso por las cau
sas en las que creyó Si algo supo
sembrar fue amistad Con la voz
entrecortada aseveró que fue un
funcionario que no se detenía ante
inclemencias del tiempo o la esca
sez presupuestal sabía del trabajo
de campo y podía vincularse con
los indígenas campesinos y sabía
hacer amigos

Celebramos la vida de una per
sona especial que caminó la sierra
donde dejó huellas su estrategia de
trabajo fue incidir en las comunida
des sensible ante las circunstancias
que se vivían brindó apoyo para
ayudar impulsó trabajos producti
vos con la faena y prácticas comu
nitarias sostuvo a su vez Paulina
Garrido de la sociedad cooperativa
Tosepan Titaniske

66
Evocaron su

compromiso
con los grupos
más vulnerables
del país
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Ex compañeros y familiares
recordaron la labor de Rojas al
frente del Pronasol hace 36 años
Foto Roberto García Ortiz
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DIPUTADOS

Urgen a
acelerar
mando civil
de Guardia
POR IVONNE MELGAR

ivonne melgar glmmcom mx

Al continuar los foros dé
consulta sobre las refor
mas presidenciales el pre
sidente de la Comisión de
Defensa Nacional el dipu
tado Ricardo Villareal Gar
cía PAN afirmó que los
resultados de la Guardia
Nacional podrían ser me
jores y de mayor impacto
si la gestión de la mate
ria se hubiera sometido al
consenso plural y no sola
mente a directriz y linca
mientos unipersonales

En Guanajuato el exal
calde de San Miguel Allen
de pidió a la mayoría
legislativa afín al gobierno
atender otras propuestas
que ahora están puestas
sobre la mesa sobre la

transición que debe pro
tagonizar la institución que
se creó con el aval de todas
las fuerzas políticas en el
inicio del sexenio

Distintas voces se han
alzado para proponer ace
lerar la transición total de
la Guardia Nacional como
policía civil tal como fue
ofrecida por el titular del
Ejecutivo en un inicio con
personal reclutado y entre
nado para tareas policiacas
que son distintas y distingui
bles a la naturaleza de una
Guardia Nacional confor
mada de manera actual so
lamente militar comentó

Respecto a los cambios
que el presidente de la Re
pública propone el legis
lador del PAN sostuvo que
éstos modifican lo que ori
ginalmente se ría que fuera
la GN
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Velasco da espaldarazo
a Alejandro Armenta
PORBRENDASALAS

brenda salas glmm com mx
Manuel Velasco Coello ase
guró ante cientos de po
blanos que el candidato a
gobernador del estado de
Puebla Alejandro Armen
ta es un hombre de traba
jo cercano a la gente por
lo que no solamente gana
rán sino arrasarán con la
gubernatura

El coordinador de Alian
zas en la campaña de la can
didata Claudia Sheinbaum
afirmó que Armenta tam
bién continuará con los pro
gramas sociales impulsados
por el presidente Andrés
Manuel López Obrador en

especial a las mujeres que
son el pilar de las familias
anunció que se les otorgará
unapensión para las jefas de
familia dé 60 a 64 años

Manuel Velasco enlistó
las siete propuestas nacio
nales del Partido Verde que
serán fundamentales en el
segundo piso de la cuarta
transformación la creación
de laboratorios nacionales
para combatir el desabasto
de medicamentos el acce
so al agua como un dere
cho constitucional nuevas
tecnologías para reducir los
índices de delincuencia la
beca universal para todos
los estudiantes desde los 3
años de edad la clasifica

ción como delitos graves
a aquellos que actúen con
dolo contra el medio am
biente un mercado laboral
digno para las personas con
discapacidad y la creación
de la fiscalía especializada
de la mujer

Manuel Velasco der dijo que el Partido Verde arropa con
propuestas a la Cuarta Transformación
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Habitantes de Lerdo corren
a la candidata Rocío Nahle

POR RAUL FLORES

rflores gimm com mx

A pesar del excesivo cintu
rón de seguridad que trae
la candidata de la coalición
Sigamos Haciendo Histo
ria en Veracruz Rocío Na
hle García no evitó que los
habitantes de Lerdo de Te
jada le gritaran corrupta

Durante una gira de tra
bajo por el municipio vera
cruzano familiaresy amigos
de Brandon Arellano quien
fue asesinado por policías
municipales el pasado 19 de
enero la confrontaron y la
corrieron de la zona

No es la primeravez que
los veracruzanos han corri
do a la exsecretaria de Ener
gía Rocío Nahle quién hasta
el día de hoy no haaclarado
de dónde surgieron los más
de 60 millones de pesos
para la compra de sus pro
piedades en menos de tres
años enVeracruz y Tabasco

Tampoco habla de la
triangulación de más de
6 mil millones de pesos
en contratos de la refine
ría Olmeca Dos Bocas que

fueron destinados a 21 em
presas dadas de alta en ca
sas particulares locales
de abarrotes o en colonias
populares de Veracruz y
Tabasco cuyos dueños son
su compadre hermanos
sobrina sobrinos y amigos

Cabe recordar que jun
to con las empresas es
tablecidas legalmente
también se han localizado
algunas factureras qué uti
liza el crimen organizado
para la triangulación de los
dineros con la finalidad de
realizar el lavado de dinero
público

II
Tenemos a una

candidata improvisada
Corruptos Fuera de
Lerdo justicia para
Brando quien fue
asesinado por policías
Fuera fuera fuera

HABITANTES DE
LERDO DE TEJADA
VERACRUZ

La candidata es señalada de no cumplir promesas cuando
fue aspirante a otros cargos en Veracruz
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SENADO

Farristas ven fracaso en foros
por las reformas presidenciales
Sólo faltan siete
días para que
venza el plazo
para que en San
Lázaro se aborde
el tema y aún
faltan que se
realicen 23 más
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticia robles gimm commx

A sólo siete días de vencer el
plazo para que el pleno de la
Cámara de Diputados discu
ta para aprobar las reformas
constitucionales del Pre

sidente de la República la
evaluación de senadores del
PAN es que se trata de un fra
caso pues sólo se han reali
zado 18 foros con un máximo
de 90 personas asistentes
pero todavía faltan otros 23
que están programados in
cluso después del 15 de abril

De acuerdo con infor
mación proporcionada a
Excélsior por senadores
del PAN que han dado se
guimiento a la realización
de los foros en la sede de la
Junta de Coordinación Polí
tica jucopo del Senado en
foros estatales y regionales
los diálogos no generaron
mayor interés salvo uno re
lacionado con el salario de
los trabajadores el derecho
a la vivienda y pensiones
que provocó la presencia
de organizaciones sindica
les realizado en Veracruz
que rebasó el centenar de
asistentes

El resto han tenido una

afluencia de entre 30 y 90
personas mientras que las
vistas en las plataformas de
transmisión son también mí
nimas sin superar el cente
nar la mayoría de ellas

De acuerdo con la evalua
ción de senadores del PAN
la organización dejó mucho
tiempo entre el 20 de febrero
y este 9 de abril para la rea
lización de los foros y ahora
busca que en una semana se
desarrolle 14 entre este mar
tes y hasta el viernes dos más
el lunes 15 de abril que es la
fecha fijada para que los di
putados federales concluyan
estos foros a fin de elabo
rar los dictámenes uno más
programado el 17 de abril y
hay seis más que todavía no
tienen fecha de realización
pero que están en la agenda

En el seguimiento he
cho por senadores del PAN
se observa que los foros no
cumplieron con el calenda
rio aprobado por la Junta de
Coordinación Política de la
Cámara de Diputados para

los foros regionales
La junta aprobó realizar

los los días 7 de marzo en Pa
chuca Hidalgo 14 de marzo
en San Luis Potosí 4 de abril
en Oaxacay 11 de abril en To
luca Estado de México Sin
embargo se realizaron el 21
de marzo 2 de abril y 5 de
abril

La Junta realizó los foros
en sus instalaciones el 5 de
marzo para temas de bien
estar el 19 de marzo para los
de justicia el 27 de marzo
para los denominados de li
bertad y mañana martes 9 de

abril realizará el único toro
sobre democracia tema que
no cuenta con foros ni regio
nales ni estatales

Hasta el momento el 21 de
marzo es el día que más foros
estatales se realizaron justicia
libertad y órganos autónomos

Aunque los foros se inau
guraron el 21 de febrero en
ese mes sólo se realizó uno
el 27 de febrero sobre el pa
quete de libertad En marzo
se realizaron nueve entre
reuniones en la Junta a nivel
estatal y regional

En abril se intensificó la

agenda en la medida que es
la última oportunidad para
realizarlos Los días 1 2 4 5
y 6 se realizar uno cada día
para sumar cinco Ayer lunes
8 de abril tuvieron lugar dos
más uno sobre bienestar y
otro sobre justicia por lo que
suman 18 en total

Hoy se realiza el único
sobre democracia el próxi
mo miércoles 11 de abril se
realizan cinco de los cuales
uno es de justicia y cuatro de
los temas relacionados con
el bienestar el jueves 12 hay
otros cuatro uno por cada
uno de los cuatro ejes te
máticos el viernes hay otros
cuatro de los cuales son dos
de bienestar y dos de temas
identificados con el eje te
mático de libertad

El próximo lunes 15 hay
otros dos foros uno de bien
estar y otro de justicia el 17
hay otro de libertades y hay
seis sin fecha uno sobre li
bertades dos sobre bienes
tar dos se justicia y uno de
democracia
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Así el total de foros por
realizarse es de 23 sesiones
El Congreso de la Unión sólo
tiene 21 días para concluir el
análisis de las iniciativas pre
sidenciales y desde la pers
pectiva de los senadores será
imposible que una discusión
seriase concrete en reformas
constitucionales ya no tanto
en el Senado que es la Cá
mara revisora sino en la pro
pia Cámara de Diputados
de acuerdo con senadores
panistas

Quedaron espaciados
Según la evaluación
de senadores del

PAN la organización
dejó mucho tiempo
entre el 20 de febrero

y este 9 de abril para
la realización de los
foros

18 90 23
foros de personas foros para
parlamento aproximadamente discutir las
abierto para an acudido reformas
discutir las 20 a los f ros de presidenciables
reformas del parlamento faltan por
Presidente se han abierto realizar hasta el
realizado hasta la momento
fecha

Foto Especial

En el seguimiento hecho por senadores del PAN se observa que
los foros no cumplieron con el calendario aprobado
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SOBRECARGAN AGENDA EN SAM LAZARO

Atiborran la semana
con discusiones
EN SÓLO SEIS
DÍAS SE BUSCA
desahogar este
ejercicio de
parlamento sobre
las reformas del

Ejecutivo federal
POR IVONNE MELGAR

ivorÍne melgar gimm commx

A última horay sobrecargando
la agenda legislativa se reali
zarán de golpe esta semana
15 foros de consulta sobre las
reformas presidenciales pre
sentadas en febrero

De manera que en tan sólo
seis días se busca desahogar
éste ejercicio de parlamento
abierto que inició siete sema
nas atrás Los 15 foros se rea
lizarán tanto en la sede de la
Cámara en el Palacio Legis
lativo de San Lázaro como en
espacios de otras entidades

Tan sólo el miércoles habrá
cinco foros simultáneamente
el viernes tres e incluso otro
está programado para el do
mingo 14

Ayer hubo uno sobre GN en
Guanajuato y otro sobre el siste
ma de vivienda en Chihuahua
en ambos se analizaron las re
formas que envió el Ejecutivo
federal en esas materias

Hoy por la tarde en la Cá
mara de Diputados tendrá
lugar el foro denominado Re
formas constitucionales para
la Democracia en el que se
estarían abordando tanto
las iniciativas presidencia
les que una vez más propo
nen cambiar al INE reducir el

Congreso y modificar el pre
supuesto de los partidos

Mañana los cinco foros
programados tendrán lugar
en Ciudad Victoria con el tema
de Programas para el Bienes
tar Universidad Autónoma de
Nuevo León con una abulta

da agenda que incluye maíz
transgénico fracking minería
y agua en Tapachula para la
reforma en remuneraciones
otro también en la capital de
Chiapas sobre inclusión la
boral y uno más en San Láza
ro sobre el programa Jóvenes
Construyendo el Futuro

La ruta trazada para sacar
adelante las iniciativas presi
denciales fijó como plazo el
próximo lunes 15 de abril para
definir cuántos dictámenes
podría avalar la Comisión de
Puntos Constitucionales Para

entonces al periodo sólo le res
tarán dos semanas de trabajo

Los foros contienen otros
temas como fentanilo vapea
dores y bienestar animal

Además de Guanajuato
Nuevo León Chiapas y Chi
huahua hay foros progra
mados en Hidalgo Tlaxcala
Hidalgo Edomexy Guerrero
DEMANDA PRI A
MORENA AVANZAR
EN REFORMAS
Cuando sólo le faltan nueve
sesiones al último periodo or
dinario de la actual 65 legisla
tura el coordinador del PRI
Rubén Moreira llamó a Mo
rena a concretar los acuerdos

que permitan sacar adelante
las reformas que podrían al
canzar la mayoría calificada

A través de un exhorto el

líder parlamentario opositor
planteó que es imprescindible
aprobar dictámenes que me
joren las pensiones de maes
tros y policías así como la
jornada laboral de 40 horas y
bajar a 60 la edad de la pen
sión para adultos mayores

Puntualizó que se trata de
llamados que envió alas comi
siones de Puntos Constitucio

nales y del Trabajo y Previsión
Social para dar sentido de ur
gencia al análisis y a la discusión
de estas iniciativas congela
das por el partido oficialista

El coordinador del grupo
parlamentario del PRI retó ala
bancada de Morena para que
las propuestas se discutan y
voten ya en el pleno e incluir
la iniciativa del Ejecutivo para
dar la pensión a 100 del últi
mo sueldo de los trabajadores

Moreira Valdez anunció

además que es urgente que
los diputados puedan llamar
a comparecer al secretario de
Hacienda para conocer a de
talle las situaciones de riesgo
que entrañan los precriterios
económicos que para 2024
presentó ante esta Cámara

Urgen a discutir
Rubén Moreira retó a los
morenistas para que las
propuestas se discutan y
voten ya en el pleno e incluir
la iniciativa del Ejecutivo
para dar la pensión a 100
del último sueldo de los
trabajadores
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Los 15 foros se realizaran tanto en la sede de la Camara en el Palacio Legislativo de San Lázaro
como en espacios de otras entidades
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#Salud # mProtección
de datos
personales

Propone el PT
en el Senado

de la República
garantizar
la máxima

transparencia
sobre los fines

y los resultados
de las pruebas

médicas que
se exigen a los

trabajadores
en los centros

laborales

POR RUBÉN ARIZMENDI

Para garantizar la pro
tección y el correcto
uso de datos perso
nales en los centros

laborales en específico los
relativos a los temas de salud
los senadores del Partido del

Trabajo PT Geovanna Bañue
los Cora Pinedo y Joel Padilla
propusieron modificaciones a
diversos artículos de la Ley Fe
deral del Trabajo

El tratamiento de datos per
sonales sobre la salud y las en

fermedades de los trabajadores
por parte del patrón debe rea
lizarse de manera cuidadosa y
conforme a las leyes y la legisla
ción relativa a la protección de
datos personales

Al fundamentar la propues
ta la coordinadora del grupo
parlamentario del PT Geovan
na Bañuelos señaló que ac
tualmente la ley contempla las
pruebas y revisiones médicas
para el ingreso o reingreso a
un trabajo sin embargo no
establece cuál debe ser el tra

tamiento de los datos perso
nales de carácter sensible que
los patrones obtienen sobre las
pruebas médicas que se reali
zan al amparo del Reglamento
Interior de Trabajo

Además no establece de
forma expresa la garantía de
proteger los datos personales
sensibles ni cuáles pueden ser
las sanciones para los patrones

en caso de hacer mal uso de los

datos personales sensibles de
las personas trabajadoras

Los empleadores tienen la
responsabilidad de garantizar
la seguridad de los datos per
sonales de sus empleados es
pecialmente aquellos relacio
nados con su salud por lo cual
deberán implementar medidas

de seguridad adecuadas contra
el acceso no autorizado el uso
indebido la divulgación o la
modificación de dichos datos

Transparencia
en pruebas médicas

Geovanna Bañuelos senadora
por Zacatecas explicó que su
propuesta tiene por objetivo
garantizar la máxima transpa
rencia sobre los fines y los resul
tados de las pruebas médicas
que se exigen a los trabajadores
en los centros laborales

Lo anterior permitirá garan
tizar que los trabajadores reci
ban una copia fiel de los resul
tados de sus exámenes médicos

por parte de los patrones para
que en caso necesario reciban
oportunamente tratamiento y
cuidado de su salud

De igual forma que los datos
personales sobre la salud sean
protegidos por los patrones en
términos de la legislación apli
cable en materia de protección
de datos personales en pose
sión de particulares

Y establecer la prohibición
del uso y traspaso de los datos
personales relativos a la salud

a terceros no vinculados a las

instituciones de salud y seguri
dad social

Hoy el artículo 134 de la Ley
Federal del Trabajo establece en
su fracción X que como parte de
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las obligaciones de los trabaja
dores se encuentra el someter

se a los reconocimientos médi

cos previstos en el reglamento
interior y demás normas vigen
tes en la empresa o estableci
miento para comprobar que no
padecen alguna incapacidad o
enfermedad de trabajo conta
giosa o incurable mencionó
Geovanna Bañuelos

Medidas preventivas
y sanitarias

No obstante estas pruebas se
contemplan como medidas pre
ventivas que utilizan los patrones
para prevenir futuros accidentes
o enfermedades laborales y po
der tomar medidas sanitarias

para proteger al conjunto de sus
trabajadores ante una nueva en
fermedad o padecimiento

Por ello los empleados deben
comprender completamente
cómo se utilizarán sus datos y de
ben otorgar su consentimiento
explícito además los datos per
sonales sobre la salud de los tra

bajadores sólo deben recopilarse
para fines específicos y legítimos
relacionados con la gestión de
recursos humanos así como a la
seguridad en el lugar de trabajo

Me
tratamientode
datospersonales
sobrelasaludylas
enfermedadesde
los trabajadorespor
partedelpatrón
deberealizarsede
maneracuidadosa
yconformea
lasleyesyla
legislaciónrelativa
alaprotecciónde
datospersonales
Senadoresdel PT
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Llueven
críticascontra
eldiputado
pevemistaJavier
López Casarín
porsupuestas
críticasa Claudia
Sheinbaum
traseldebate
presidencial
el legislador
denuncióquesu
cuentaenXfue
hackeada
POR YVONNE REYES

El diputado del Partido
Verde Ecologista de Méxi
co PVEM Javier López

Casarín denunció haber sido

victima de hackeo cuando en
su cuenta en la red social X an

tes Twitter apareció un mensaje
con críticas e insultos respec
to a la candidata presidencial
del partido Movimiento de Re
generación Nacional Claudia
Sheinbaum

La publicación hecha la no
che del domingo 7 de abril tras el
debate entre los tres candidatos

a la Presidencia de la República
no ha sido eliminada de la cuen

ta LopezCasarinJ
Sin embargo el legislador pe

vemista denunció un ciberata

que y pidió hacer caso omiso al
mensaje en el que se lee No me
jodas se vio muy pendeja Clau
dia no supo responder nada

Se trató de un ciberataque ar
gumentó de inmediato el diputa
do del PVEM

Posteriormente el legislador
difundió un mensaje aclaratorio
indicando que las palabras di

fundidas en su cuenta en X fue
ron producto de un hackeo

Informo que hace unos mo
mentos mi cuenta deX antes re
conocida como Twitter ha sido
objeto de un ciberataque Les
pido hacer caso omiso a la infor
mación generada en ese canal
argumentó

Una vez recuperado el acce
so a la cuenta correspondiente
lo haré de su conocimiento Con

deno este tipo de actos cobardes
que en medio de este contexto
electoral pretenden instalar la
desinformación y resquebrajar
la unidad de nuestro movimien

to agregó textualmente

Reacción panista
Sin embargo la publicación oca
sionó reacciones entre algunos
diputados federales del Partido
Acción Nacional

El vicecoordinador Jorge
Triana y su compañera de frac
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cion Mariana Gómez del Cam
po dijeron coincidir con el dipu
tado López Casarín Coincido
y además mentirosa anotó la
legisladora Gómez del Campo
Gurza en su cuenta enX

La legisladora citó un mensa
je escrito por ella misma en el
cual aseguró que la candidata
Sheinbaum Pardo mintió con ci

nismo durante su participación
en el primer debate presidencial

El cinismo con el que mien
te Claudia Sheinbaum es irreal

Mintió diciendo que los femini
cidios se redujeron en un 40 por
ciento y que hay cero impuni
dad Mintió al decir que transpa
rentó los contratos en la Ciudad

de México Mintió al decir que en
México no hay desabasto de me
dicamentos indicó

Absolutamente de acuerdo
candidato es muy cobarde la
corcholata comentó el diputa
do panista Jorge Triana Tena

Una vez recuperado el acceso a la
cuenta correspondiente lo haré

de su conocimiento Condeno este tipo
de actos cobardes que en medio de este
contexto electoral pretenden instalar la
desinformación y resquebrajar la unidad
de nuestro movimiento
Javier López Casarín
Diputado federal
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Legisladores del PAN buscan
reducir la pobreza y mejorar la
calidad de vida de este sector de
la población además es un acto
de justicia social indicaron
PORYVONNEREYES

La fracción parlamentaria
del PartidoAcción Nacional

PAN en laCámaradeDipu
tados impulsa una iniciativa de re
formas al artículo 4o de la Consti

tución con el propósito establecer
la edad de 60 años para acceder a
la pensión universal de personas
adultas mayores en nuestro pais
así como la obligación del Estado
mexicano de incrementar anual

mente dicha pensión conforme al
índice inflacionario

A través del diputado Jorge
Arturo Espadas Galván la ban
cada panista señaló que ante un
contexto de envejecimiento de la
población el reto de mantener a
los adultos mayores alejados de la

pobreza es de gran envergadura
Recordó que el Ejecutivo envió

a la Cámara de Diputados una ini
ciativa para que el pago de la pen
sión universal sea a partir de los 65
años de edad

Sin embargo la diputación albi
celeste subrayó que la población
mayor de 65 años aumenta más o
menos al doble cada 20 años

Vejez enMéxico

Por consiguiente agrega el PAN en
su iniciativa se esperaque la pobla
ción mexicana envejezca mucho
más rápido que el promedio de los
países de la Organización para la
Cooperación y el Desarrollo Eco
nómico OCDE Aunque actual
mente la tasa de dependencia de
la vejez sigue por debajo del nivel

promedio de la OCDE la proyec
ción esque lo alcanzaráen2070

De manera que en México
vivimos una profunda transfor
mación demográfica en la que
por una parte la extensión de la
esperanza de vida se traduce en
un mayor porcentaje de personas
mayores en la población y por
otra que estas personas vivirán
más años

En consecuencia se coincide
con la creación de una pensión no
contributiva la que sibien deberá
ajustarse a los términos que se es
tablezcan en la ley reglamentaria
respectiva ésta deberá respetar
los principios de uniformidad

individualidad periodicidad y
universalidad se destaca en la
exposición de motivos de la refor
ma planteada por los legisladores
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parustas

Rango constitucional

Indicaron que con este tipo de
pensión elevada a rango cons
titucional deberá homologarse
cualquier programa social cuya
finalidad sea la entrega directa de
apoyos económicos a los grupos
a que se hace alusión en la propia
Constitución

Afirmaron que ampliar el uni
verso de personas beneficiarlas

de la pensión universal no con
tributiva no solo es un acto de

justicia social sino también una
inversión en el bienestar de toda

la sociedad Al garantizar que
nuestras personas adultas mayo
res vivan con dignidad estamos
promoviendo un entorno más
inclusivo y equitativo para todas
y todos

Consideraron que esta medida
no solo beneficiará a las personas
adultas mayores sino que tam
bién tendrá un impacto positivo

en sus familias y comunidades
Al asegurar que las personas

adultas mayores tengan acceso a
una pensión estamos contribu
yendo a reducir la pobreza y me
jorar la calidad de vida de todas y
todos los ciudadanos es una me
dida necesaria y justa que refleja
nuestros valores como sociedad
concluyeron
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Riesgo#DerechosHumanos
del periodismo
en México
Plantéala
diputada Lidia
García Anaya
leyes generales
en materia de
violaciones
a la libertad
de expresión
y delitos
cometidos
contra
periodistas

POR YVONNE REYES

La diputada federal de
Morena Lidia García
Anaya consideró fun
damental que se faculte

al Congreso de la Unión trabajar
en marcos normativos claros
eficientes y eficaces que permi
tan regular las violaciones de la
libertad de expresión y delitos
cometidos contra periodistas

Para ello dijo que es urgente
establecer un marco legal que no
solo reconozca la libertad de ex

presión y de prensa sino que pro
teja la integridad y los derechos
humanos de las personas encar
gadas de investigar documentar
y difundir los acontecimientos
que suceden a nivel nacional e
internacional

La legisladora propuso refor
mas al artículo 73 de la Constitu

ción Política de los Estados Uni

dos Mexicanos pues consideró
que la libertad de expresión es
un tema de interés para todas
las naciones

Dijo que la libertad de expre
sión ha sido reconocida por nu
merosas naciones porsu invalua
ble contribución a la democracia

libertad deexpresión

Además indicó que la Declara
ción Universal de los Derechos

Humanos de las Naciones Unidas

consagra en su artículo 19 la liber
tad de expresión como uno de los
derechos humanos más funda

mentales con base directa en la

dignidad intrínseca de todos los
miembros de la familia humana

García Anaya comentó que
en México la libertad de prensa
actualmente está garantizada
en la Carta Magna sin embar
go en la práctica la libertad de
prensa depende de mucho más
que el simple reconocimiento
de dicho derecho en las leyes
supremas pues esta no solo
puede ser menoscabada por le
yes o disposiciones oficiales que
censuren a los medios sino que
también puede ser coartada de
facto por situaciones extrajudi
ciales tales como los oligopo
lios de los medios de difusión
las acciones de los grupos de

poder la impunidad o los actos
que deben hacer los periodistas
para ganarse su sustento

Manifestó que nuestras le
yes presentan carencias que es
necesario resolver si se quiere
garantizar una verdadera liber
tad de prensa

La morenista comentó que
esta situación resulta apre
miante ya que conforme a los
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estudios internacionales el
periodismo en México es una
profesión peligrosa

Indicó que de acuerdo con
la organización Reporteros sin
Fronteras México figuró en el
puesto 128 de 180 en la clasi
ficación mundial de libertad

de prensa en 2023 a la par de
países como Zimbabue Etiopía
o Ruanda

Profesión peligrosa

En temas como seguridad
pública la profesión del pe
riodismo en México es tan pe
ligrosa que las redes sociales
y los rumores no verificados
han tenido que llenar el vacío
informativo que han dejado los
periodistas que han sido asesi
nados o silenciados

Dijo que esto pone en evi
dencia la urgente necesidad
de un marco legal que no solo
se limite a reconocer la libertad

de expresión y de prensa sino
que también proteja la integri
dad y los derechos humanos
de las personas encargadas
de investigar documentar y
difundir los acontecimientos

que suceden a nivel nacional
e internacional así como las
ideas que cada día se gestan

Por ello dijo que resulta
fundamental legislar en la
materia con el fin de facultar

al Congreso de la Unión para
trabajar en marcos normati
vos claros eficientes y efica
ces que permitan regular las
violaciones de la libertad de

expresión y delitos cometidos
contra periodistas
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La legisladora propuso para
ello reformas al artículo 73 de la
Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos
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Que MH sea bastión
de las libertades
Por Eumce Cruz

TABE candidato del Frente plantea
que desde la alcaldía se defiendan las
instituciones y la democracia

Formación El panista tiene una licenciatura en Administración Pública por parte
del Colegio de Méxicoy formó parte de la Asamblea Constituyente entre 2016 y
2017 que se encargó de redactar la Constitución de la Ciudad de México

Trayectoria Entre 2009y 2012 fungió como diputado en la V Legislatura de la
Asamblea Legislativa Luego y hasta 2018 fue presidente del PAN en la Ciudad de
México En los comicios de 2021 fue votado como alcalde en Miguel Hidalgo

Busca su reelección en la alcaldía

Tabe llama a que
la MH sea bastión
de las libertades y
defensa de México
EL CANDIDATO de oposición afirma que el
morenismo tiene los días contados en el país
destaca sus logros en seguridad en la alcaldía y
anuncia que combatirá la corrupción

Por Eunice Cruz
eunice cruz razon com mx

Elaspirante de PAN PRI y PRD a
la alcaldía Miguel Hidalgo Mau
ricio Tabe Echartea afirmó que
busca que la demarcación sea el

bastión de la libertad y de la defensa de
México ante Morena

En entrevista con La Razón el panista
criticó las acciones en materias de seguri
dad y salud principalmente implemen
tadas por el Gobierno federal

Es el sexenio de la muerte derivado

de una mala estrategia de seguridad que
consistió en abrazar delincuentes se
despedazó el sistema de salud esta ad
ministración tiene sus días contados y
estamos llamados todos los mexicanos
a salir a defender a México mencionó

El también exdiputado capitalino
presumió que durante su gestión como
alcalde la alcaldía Miguel Hidalgo pasó
de ser una de las cinco alcaldías más in

seguras a ser una de las tres más seguras
de la ciudad

De acuerdo con el candidato este lo
gro es porque replicó la estrategia de se
guridad implementada por el exalcalde y
ahora aspirante a la Jefatura de Gobierno
Santiago Taboada Cortina con el plan
Blindar Benito Juárez
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Tabe Echartea dijo que anteriormente
75 por ciento de los habitantes de la de
marcación se sentía inseguro y hoy con
la estrategia de seguridad implementada
la cifra bajó a 46 puntos porcentuales

Además expresó que su prioridad es
defender el principio de que las mujeres
y jefas de familia son primero en todos
los programas sociales

Los gobiernos de cuarta creen que
sólo repartiendo tarjetas y promesas la
gente está contenta pero están muy dis
gustados porque han salido los ejércitos
de chalecos guindas a prometer y no
cumplir afirmó el exdirigente del PAN
en la Ciudad de México

Quéresultadosenmateriadesegu
ridad dejó en Miguel Hidalgo

Duplicamos el número de policías
auxiliares y el presupuesto para la segu
ridad recuperamos cerca de 20 módulos
de seguridad en las colonias lo cual per
mitió la proximidad de la policía esta
mos muy atentos a los delitos además
iluminamos y recuperamos muchas de
nuestras calles yparques

Dejó algopendienteenlaalcaldía
Nuestros parques son de primera

pero no todas las calles están bien y de
eso se trata la continuidad de asegurar
que continuamos con la recuperación de
espacios sobre todo en los barrios má
gicos que es recuperar el entorno de los
mercados que son el corazón del barrio

Se decía quedegobernar la oposición
se terminarían los programas sociales
Qué piensa sobreeso

Nada más falso acabamos con los
corruptos y con la corrupción de los pro
gramas sociales Ahora los programas so
ciales llegan a quienes más lo necesitan
antes los de Morena los utilizaban para
llenar eventos políticos para llenar o pre
tender llenar las urnas de votos

Presume que Miguel Hidalgo es la fa
vorita para invertir cómo lojustifica

Tres razones tiene buenos servicios
es segura y porque no te extorsionan
somos aliados de quien emprende es el
mejor lugar para invertir un inversionis
ta no es un loco que trae el nombre no
arriesga su inversión en un lugar donde
hay mal gobierno

Porquéquiere ser reelecto
No nada más estoy viendo por mi

parcela veo que desde Miguel Hidalgo

se defienda a México y que la alcaldía se
convierta en un bastión de la libertad y
de defensa porque están amenazadas
las libertades las instituciones y la de
mocracia Esto representa una amenaza
al crecimiento económico

Creequetieneventaja sobresus con
trincantes al habergobernado laalcaldía

Escucho a gente en las calles y veo una
gran respuesta muchas personas esta
ban en Morena yse han sumado porque
están viendo la victoria inminente de la

oposición en la ciudad

Cómo combatir la corrupción en la
alcaldía Miguel Hidalgo

Hablando claro y asumir la posición
en publico y en privado que sea igual
con los empresarios que con los veci
nos por ejemplo no permitimos usos
de suelo ni en lo oscurito ni en

público

Se ha dichoquehabíagente
de la alcaldía Benito Juárez en
áreas de obras de su Gobier
no algunos relacionadoscon el
Cártel Inmobiliario Cómodar confianza
a la ciudadanía

Somos claros no hay permisos para
acabar con la corrupción uno tiene que
serpromotor de que se le sancione a quie
nes violen la ley acabar con la impunidad
hay que pelear para que se castigue

Yo denuncié al secretario de Desarro

llo Urbano Carlos Ulloa porque emitió
cambios de uso de suelo a través del cer

tificado de derechos adquiridos

Considera que el Cartel Inmobiliario
podríaafectar sus aspiraciones asícomo
su cercanía con JorgeRomeroyChristian
VonRoehrich

El Cártel Inmobiliario es una campa
ña que desde el Gobierno de la Ciudad se
emprendió ante la amenaza de perder la
capital del país

El propio Presidente Andrés Manuel
López Obrador un día en una mañanera
se confesó y dijo la ciudad se está empa
nizando Ya vimos que es el grito deses
perado de Morena el Cártel Inmobiliario

Miguel Hidalgo ha tenido anteceden
tesdedisputasfuertes Qué pulsotiene
a nivel detierra sobre la tensiónduraque
seda en las campañas

Tenemos muy buena recepción de la
gente enla calle estamos desgranándole
la mazorca a los de Morena porque se es

tánviniendo muchos liderazgos ante dos
fenómenos primero vieron que inverti
mos en las colonias populares ybarrios
y que saben que van a perder la ciudad
se genera una buena condición
Morena estájugando rudo

Si están desesperados y
con todos los ataques desde el
Gobierno a partir de que llega
mos Morena se ha dedicado a
calumniar mentir y tratar de
construiruna percepción equi
vocada en la ciudadanía

tí
PARA ACABAR

con la corrupción
uno tiene que ser
promotor de que
se le sancione a

quienes violen la
ley acabar con la

impunidad hay que
pelear para que se

castigue
ACABAMOS con

los corruptos y
con la corrupción
de los programas
sociales ahora los
programas sociales

llegan a quienes más
lo necesitan antes
los de Morena los

utilizaban para llenar
eventos políticos

MauricioTabe
Candidato a la alcaldía

Miguel Hidalgo

99

1 4
Puntos porcentuales

bajó la percepción
de inseguridad en

Miguel Hidalgo
LAS PROPUESTAS

Entre las distintas propuestas del
candidato destacan las siguientes

1 DUPLICAR módulos de seguridad en las co
lonias y más cámaras de vigilancia

2 APOYO al deporte
3 COMBATE al cambio irregular de uso de

suelo y a la corrupción inmobiliaria
4 IMPULSO de programas sociales en espe

cial los destinados a mujeres
5 IMPULSO a la atracción de inversiones en

laalcaldía
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Tabe y Torruco van por Miguel Hidalgo coinciden
en que la seguridad es temaprioritario

Los aspirantes a encabezar
la alcaldía hablan de
las necesidades de los

habitantes y del territorio

Elecciones 2024CDMX
Gerardo Mayoral
metropoli cronica com mx

Mauricio Tabe candidato por la Alian
za Va por la Ciudad de México a la Mi
guel Hidalgo y su contrincante Miguel
Torruco de la coalición Seguiremos
Haciendo Historia en la Ciudad de Mé

xico platican con Crónica sobre sus as
piraciones y propuestas para liderar la
alcaldía ambos personajes coinciden en
que la seguridad es un tema de suma
importancia para quien encabece la si
guiente administración

Convertir a la Miguel Hidalgo en la
alcaldía más segura de la capital es la
visión de Mauricio Tabe asegura que
durante dos años y medio al frente de
la demarcación logró convertirla en uno
los espacios más seguros con mejoras
en la infraestructura pública y con un
enfoque en la igualdad de género No
obstante presume que busca convertir
la en el territorio más seguro de la Ciu
dad de México

En entrevista comparte su visión y
planes para la alcaldía y los habitan

tes que la habitan comenzando su cam
paña con optimismo y enfatizando los
resultados publicados en los sondeos
Arrancamos con el pie derecho con

una ventaja muy importante en las en
cuestas y con un gran respaldo de la
gente Estuvimos el 1 de abril desde el
primer minuto en la Plaza Cívica llena y
con nuestras vecinas y vecinos listos pa
ra defender Miguel Hidalgo y también
para defender a México

Enfrentando críticas y desafíos pen
dientes Tabe expresa su compromiso
de seguir escuchando a los vecinos pa
ra tomar decisiones informadas Esta

mos abiertos a la crítica constructiva
siempre buscando mejorar y construir
sobre lo logrado Salgo a esta campa
ña no a tomarme la foto sino a escu
char lo que hay que mejorar porque
esa información me sirve para orga
nizar mi programa de gobierno y así
tomar decisiones que sean de altísimo
valor para las personas no lo que a
un burócrata se le ocurre o a un ser

vidor público sino en lo que la gente
pulsa como necesidad y eso es lo que
nos permite tomar decisiones que res
ponden a la necesidad de la gente es
cuchar y corregir lo que no está fun
cionando

EN CAMINO A SER LA ALCALDÍA
MÁS SEGURA DE CDMX

El candidato explica que dos años y me
dio son insuficientes para manejar a una
alcaldía tan diversa como lo es la Miguel
Hidalgo y sobrepone la idea de conver
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tirla en la demarcación mas segura de la
Ciudad de México

No somos conformistas Siempre se
pueden hacer mucho mejor las cosas y
continuar un proyecto porque siempre
van a haber más problemas que solucio
nes Vamos en una ruta en donde la se

guridad es una prioridad de donde pre
tendemos ser la alcaldía más segura de la
Ciudad de México esa es nuestra lucha
bajar el número de delitos Porque cuan
do digo que somos una de las tres alcal
días más seguras no quiere decir que no
haya delitos

También destaca su enfoque de go
bierno colaborativo sobre otras opciones
uniéndose a todos los sectores para resol
ver problemas comunes

Nosotros no nos sentimos dueños de

lo público Sabemos que el liderazgo del
gobierno es convocar a todos y unir para
resolver problemas conjuntos los otros se
sienten dueños de lo público los adversa
rios son sus enemigos dividen Gobiernan
para unos no gobiernan para todos se pe
lean con los empresarios con los activis
tas con los periodistas y con los críticos

Para Tabe el futuro de la alcaldía es
luminoso pues cuenta con que Santiago
Taboada esté al frente Jefatura de Gobier

no lo que implicaría un factor clave para
el progreso Con Taboada el cambio vie
ne y le va a ir mucho mejor a la alcaldía
Las cosas van a ir mucho mejor Vamos a
arreglar escuelas públicas reparar fugas
de agua y pavimentar calles Prometió se
guir impulsando políticas que fomenten el
empleo y reduzcan la desigualdad

UN PISO PAREJO PARA TODOS

Al hablar de los desafíos pendientes Ta
be enfatizó la importancia de continuar
trabajando para hacer el piso más parejo
en la alcaldía especialmente en la lucha
contra la desigualdad de género

Buscamos hacer menos desigual o más
equitativas las cosas combatiendo la des
igualdad entre hombres y mujeres y mejo
rando las condiciones en nuestros barrios

y colonias populares Por eso estamos in
virtiendo más en nuestros barrios y en
nuestras colonias populares ahí es donde
se empieza a notar mucho más el cambio
En términos de empleo Tabe destaca el
papel de Miguel Hidalgo como la capital
de la reactivación económica y se com
prometió a seguir impulsando políticas
que fomenten la generación de empleo y
el crecimiento económico en la alcaldía

AUSENCIA DE AUTORIDAD HA GENERADO

INSEGURIDAD TORRUCO

A diario habitantes de la alcaldía Miguel
Hidalgo enfrentan inseguridad debido al
deterioro del mantenimiento urbano y la
desigualdad social Estos retos han surgi
do debido a la falta de liderazgo y presen
cia efectiva por parte del actual alcalde
considera Miguel Torruco quien en con
versación con Crónica delineó diversas
estrategias necesarias para enfrentar los
desafíos que aquejan a los habitantes de
la demarcación

La gente está cansada porque llevan
dos años y medio en el abandono total
hay demasiados problemas que se sin
tetizan en servicios básicos inexistentes

por la falta de la presencia del alcalde
Reconoce los numerosos problemas que
enfrenta la alcaldía ubicada al norponien
te de la capital desde la falta de lideraz
go hasta la ausencia de servicios básicos

Recorriendo las calles te das cuenta
que hay una falta de liderazgo Desde la
poda de árboles el desazolve de las colade
ras la inseguridad en las calles la falta de
cámaras de seguridad la falta de policía
la falta de reencarpetamiento el exceso de
basura y focos de infección hay demasia
dos problemas que se sintetizan servicios
básicos inexistentes por la falta de un acal
de presente expresó con preocupación

Como menciona el candidato morenis

ta temas como la inseguridad la falta de
mantenimiento urbano la movilidad defi
ciente y la desigualdad social deben abor
darse mediante un plan integral de recon
ciliación que involucre tanto a la iniciativa
privada como a la comunidad para abor
dar estos problemas de manera efectiva

PLAN DE SEGURIDAD

Con enfoque en la seguridad de los ciuda
danos Miguel Torruco expuso que la Mi
guel Hidalgo es la tercera alcaldía con ma
yor índice delictivo de alto impacto según
la Encuesta Nacional de Seguridad Públi
ca Urbana e hizo énfasis en que por ello
debe abordarse desde la visión de los habi

tantes de las 92 colonias que la componen
y no sólo de algunas zonas populares

La alcaldía actual dice que es la ter
cera más segura no es cierto Si nos va
mos al índice de cada 100 mil habitantes

por algún conflicto en cuanto a la insegu
ridad es la tercera más insegura son 414
mil personas Hay un índice delictivo de
masiado alto Muchos piensan que Miguel
Hidalgo es Polanco y las Lomas de Chapul

tepec Miguel Hidalgo son 92 colonias las
Anáhuac las Pensil Francisco I
Madero Tacuba Tacubaya Plu
tarco Elias Calles etcétera Y si
vemos que Polanco está aban
donado imaginen cómo están
las demás colonias parques y
zonas de nuestra alcaldía

En este contexto el candida
to presentó este lunes una es
trategia integral en colabora
ción con Ornar García Harfuch
basada en una serie de 12 pun
tos que incluyen la implementa
ción de tecnología de vanguar
dia coordinación estratégica
con diversas entidades guber
namentales y la sociedad civil
Entre las medidas destacadas se
encuentran la creación del Cen

tro de Inteligencia y Seguridad
CIS una nueva aplicación ciu

dadana conectada al CIS la ins
talación de miles de cámaras de

videovigilancia y la creación de
Sedes Centinela en los seis sec
tores de la demarcación

Además precisó que se for
talecerá la presencia policial
en las colonias se establecerán
gabinetes de seguridad en ca
da barrio se creará un Concejo
de Seguridad Vecinal y se pro
moverá el reconocimiento pú
blico de los buenos elementos

de seguridad También se prio
rizará la atención a las causas

subyacentes de la inseguridad
mediante la reintroducción de

programas sociales para re
construir el tejido social en las
áreas más vulnerables

DIVISIÓN CASTIGARÍA
PÚBLICAMENTE A CORRUPTOS
El morenista se mostró con

fiado al comprometerse con la
transparencia y la lucha con
tra la corrupción en la alcal
día por lo que propuso la crea

ción de una división anticorrup
ción directamente conectada

con la comunidad y un siste
ma de reporte de actos corrup
tos para una acción inmediata
Se requiere un alcalde pre

sente Para ello voy a proponer
una división anticorrupción di
rectamente conectada con los
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empresarios con los restau
ranteros con las vecinas y ve
cinos para que cualquier acto
de corrupción se reporte direc
tamente Yo como alcalde di

rectamente voy a llegar y voy a
corregir a esa persona que esté
implementando corrupción im
pulsando a los vecinos a que le
vanten un acta y lo vamos a co
rrer de la alcaldía y lo vamos a
hacer público para que seamos
un ejemplo de que no vamos a

tolerar la corrupción
Además de sus propuestas

concretas Torruco destacó la
importancia de la participación
ciudadana en el proceso demo
crático La gente está harta del
mal gobierno que han vivido en
Miguel Hidalgo señaló Es
fundamental escuchar y aten
der las necesidades de la comu

nidad para construir un gobier
no verdaderamente representa
tivo y responsable

En este sentido el candidato
se comprometió a establecer ca
nales directos de comunicación

con los ciudadanos y a imple
mentar mecanismos de partici
pación activa en la toma de de
cisiones Vamos a implementar
una nueva aplicación para que
los ciudadanos puedan reportar
sus inquietudes y sugerencias de
manera rápida y eficiente anun
ció La voz de la comunidad se

rá escuchada y tomada en cuen
ta en todas nuestras acciones

Miguel Torruco de la coalicion Morena PT PVEM
Mauricio Tabe candidato de la Alianza Va por la Ciudad de México
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Pide sólo la Oposición
medidas de seguridad

De las 2 mil 336 candidaturas
de diferentes partidos sólo
la Alianza PAN PRI PRD ha
pedido al Instituto Electo
ral de la Ciudad de México
IECM medidas de seguri

dad y lo hizo en tres ocasio
nes para dos de sus aspirantes

La candidata a diputada
local por Milpa Alta Tláhuac
Mariana Moguel hija de la ex
Jefa de Gobierno Rosario Ro
bles solicitó el mecanismo el
3 de abril

Moguel argumentó la
presencia del crimen organi
zado en Tláhuac y el registro
de feminicidios en MilpaAlta

También sustentó su pe
tición en un enfrentamiento
que hubo entre brigadistas de
la Oposición y de otro parti
do del que no dijo su nombre
en el pueblo de San Agustín
Ohtenco en la Alcaldía Mil
pa Alta

En el acto uno de sus sim
patizantes fue amenazado con
un cuchillo por el grupo rival

Con ello instó al IECM
que se le considere a su candi
datura con riesgo medio alto
además de que se estudie el
peligro que enfrenta su equipo
cercano y la casa de campaña

Exhortó para que se le
destine una patrulla de tiem

po completo
El escenario no es ama

ble y como muestra está lo
lamentable ocurrido en Ce
laya Guanajuato hace un par
de días Tláhuac es también
un foco rojo a nivel nacional

es lo que me obliga a
prevenir cualquier acto o re
presalia que atente contra mi
integridad y la de mi equipo
añadió Moguel en el reque
rimiento que hizo al IECM
SEGURIDAD
PARA TABOADA

Santiago Taboada es el otro
candidato por el que la Opo
sición pidió al Instituto en
dos ocasiones medidas de
seguridad para dos eventos

Para un acto que protago
nizó el aspirante a la Jefatura
de Gobierno en Iztapalapa el
16 de marzo el PRD solicitó
que hubiera presencia de ele
mentos de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana SSC

El Sol Azteca justificó
que a unas cuadras habría
un acto de la candidata de
Morena Clara Brugada

Con el fin de salvaguar
dar la integridad de nuestros
simpatizantes y militantes y
evitar actos violentos en nues
tra contra es que solicitamos
el apoyo de la autoridad com
petente planteó el PRD

El próximo 13 de abril

Taboada encabezará un even
to en la Macroplaza de Izta
palapa y el PRD señaló que
se trata de un espacio abier
to y una zona complicada

Motivo por el que ex
hortó a la SSC mediante el
IECM a otorgar medidas de
vigilancia

La consejera Erika Estra
da explicó que a partir de los
hechos de violencia contra
candidatos en otras entida
des del País han alertado a
los aspirantes en la Capital
para que conozcan el meca
nismo de seguridad

Sepan que pueden acu
dir al Instituto Electoral de
la Ciudad de México y te
ner pues los protocolos muy
muy estudiados muy pulidos
muy a la mano comentó Es
trada en entrevista
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Propone desaparecer el Invea
ALEJANDRO LEON

Santiago Taboada candidato
de la Oposición a la Jefatura
de Gobierno propuso elimi
nar al Instituto de Verifica
ción Administrativa Invea
de la Ciudad de México

Dicha iniciativa la ha
planteado el PAN al menos
desde 2018 cuando la ban
cada de ese partido estimó
que se ahorrarían más de 294
millones de pesos en la desa
parición del Instituto

En ese año legisladores
panistas indicaron que el pro
pósito sería eliminar funcio
nes duplicadas erradicar las
quejas y dotar de autonomía
a las alcaldías

Ayer en un evento en Co
yoacán Taboada denunció
que el Invea ha lastimado a di
ferentes sectores de la CDMX

Se los dije a los transpor
tistas el Invea ha servido pa
ra lastimar al transporte pa
ra lastimar a los taxistas para
lastimar al comercio estable
cido en esta Ciudad

Muchos nos han dicho
que son las quincenas prácti
camente los días más impor
tantes donde llega el Invea a
quererlos clausurar esas son
facultades que les vamos a
dejar a los alcaldes comen
tó el aspirante

Acusó que el Instituto
amedrentó a transportistas
para que no acudieran al ac
to que protagonizó

Luego de que en el deba
te presidencial del domingo la
candidata Claudia Sheinbuam
hablara del llamado Cártel In

mobiliario en la Alcaldía Beni
to Juárez Taboada insistió que
la Fiscalía de Justicia no le ha
comprobado algún delito

Si hay un Cártel en esta
Ciudad está en las oficinas de
Martí Batres aseveró

También consideró que
Morena no ha dicho laverdad
sobre los gastos de campaña
de la candidata Clara Brugada

Así como se les cayó el
Metro sus mentiras se están
cayendo una a una y así se
les va a caer la candidatura
expreso
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Acude Clara Brugada al IPN
SELENE VELASCO

La candidata a la Jefatura de
Gobierno de la CDMX por
Morena Clara Brugada rea
lizó campaña en el Instituto
Politécnico Nacional IPN

Ayer en la sede de estu
dios superiores la morenista
prometió otra vez que de ga
nar la elección el 2 de junio
se eliminaría el examen con
el que la Comisión Metropo
litana dé Instituciones Públi
cas de Educación Media Su
perior Comipems evalúa el
aprendizaje de quienes bus
can ingresar al nivel medio
superior y les asigna una es
cuela pública

También prometió que si
es electa se crearían más be
cas aunque no informó cómo
se evaluaría a los estudiantes
sin el examen de Comipems
o presupuestos estimados pa
ra cubrir los montos que re
presenten las becas

Brugada dijo que se da
rían becas de transporte pú
blico a universitarios dinero

por cumplir 25 años de edad
y apoyos en especie para pro
yectos colectivos como jóve
nes autogestivos

Habló sobre crear un
programa de salud mental
y emocional en todas las es
cuelas de la Ciudad y contra
la eliminación de la violencia
en contra de las mujeres

Acerca de este tema Bru
gada no brindó detalles de
cómo se lograría o el presu
puesto o planes necesarios
Dijo que se crearía una de
fensoría social de las mujeres

y un programa para atención
casa por casa en apoyo a es
te sector

La ex Alcaldesa de Izta
palapa añadió que si gana re
queriría a la institución para
aumentar el número de cáma
ras en la Ciudad de México

Necesito al Instituto Po
litécnico para trabajar con
tecnología en estos temas
expresó

En el evento también es
tuvo en acto de campaña la
candidata presidencial de
Morena Claudia Sheinbaum
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Busca establecer eutanasia
EDUARDO CEDILLO

El candidato a la Jefatura de
Gobierno por Movimiento
Ciudadano Salomón Cher
torivski prometió garantizar
la eutanasia en la Ciudad de
México

Vamos a legislar y vamos
a lograr que en esta Ciudad
de derechos la muerte digna
sin dolor sea una realidad es
decir hay que entender con
puntualidad que estamos en
vejeciendo las enfermedades
crónicas no transmisibles van
a ser cada vez más prevale
cientes señaló

Ayer el emecista presen
tó su proyecto de Salud don
de destacó que la Capital de
be de mantener su propio sis
tema de salud y recuperar la
inversión que se dio a IMSS
Bienestar así como la garan

tía a la eutanasia
Aunque prevengamos

aunque curemos mucho de
lo que suceda va a haber per
sonas que tendrán una enfer
medad terminal que sea in
curable va a haber personas
que tengan un dolor que sea
insoportable y no responda
ya a los tratamientos paliati
vos resaltó

Chertorivski enfatizó que
la muerte digna también es
un derecho por lo que será
un tema prioritario a través
de modificaciones desde el
Congreso de la Ciudad de
México

Va a haber la posibilidad
de que en condiciones lími
te una persona en pleno uso
de sus facultades y ejercien
do su derecho pueda optar
por la eutanasia como una
posibilidad de finalizar su vi

da sin dolor y con dignidad
puntualizó

El plan de salud que pro
pone el emecista va en siete
vías recuperar el sistema de
salud de la CDMX crear un
esquema de prevención ga
rantizar atención médica a los
primeros mil días de las perso
nas sistemaúnico hospitalario
digitalizarla salud eutanasiae
inversión de 100 millones para
lograr los objetivos

Que uno de cada tres ca
pitalinos no tengan acceso
a la salud eso no es de una
ciudad inteligente criticó

E Salomón Chertorivski propuso impulsar el derecho
a una muerte digna y sin dolor
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Busca que la
CDMX sea lamás
videovigilada
Dice que trabajará
con el IPN para
desarrollar la

tecnología necesaria

FRIDA SÁNCHEZ
metropoli eluniversal com mx

Clara Brugada candidata de la
coalición Sigamos Haciendo
Historia propuso trabajar en
conjunto con el Instituto Poli
técnico Nacional IPN para
desarrollar la tecnología que
permita hacer de la Ciudad de
México la más videovigilada

En un evento junto a la ca
nadidata a la Presidencia de la
República Claudia Shein
baum la aspirante a la Jefatura
de Gobierno resaltó algunas de
sus propuestas para la Ciudad
en materia de seguridad y mo
vilidad y pidió el apoyo al IPN
para trabajar de la mano

Vamos a necesitar la mejor
tecnología para garantizar que
esta seauna Ciudad de paz y de
justicia así que este es un gran

tema A mi me encantaría y ha
go la propuesta de una vez de
trabajar con el Instituto Politéc
nico para convertir a la capital
del país en la Ciudad más vi
deovigilada de América dijo

Durante su mensaje Bruga
da Molina se comprometió a
duplicar el número de cámaras
de videovigilancia para que
haya unas 150 mil a lo largo y
ancho de la capital

Ante un auditorio llenó de

jóvenes estudiantes la aspiran
te a la Jefatura de Gobierno re
cordó su propuesta para la
creación de 100 Utopías entre
ellas una Escuela Utopía de la
mano con el IPN iniciativa que
fue recibida por los presentes al
grito de Queremos las Utopías
en todas las alcaldías

Mencionó algunas de sus
propuestas en favor de los estu
diantes entre ellas otorgar be
cas para el transporte público a
universitarios así como la crea
ción del programa Alas un apo
yo para jóvenes de 25 años de
edad con el fin de que puedan
iniciar su proyecto de vida
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Ante estudiantes del IPN se comprometio a duplicar el numero
de cámaras de videovigilancia en toda la capital
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El Invea ha
lastimado al
transporte

En el paradero de
Metro CU con Ciovani
Gutiérrez platica con
concesionarios

OMARDÍAZ
metropoli eluniversal com mx

El candidato a la Jefatura de
Gobierno de la coalición Va por
la CDMX Santiago Taboada
acudió ayer al paradero del Me
tro CU a realizar la pega de mi
croperforados en unidades del
transporte público y aprovechó
para escuchar a transportistas
y reiterar su propuesta de de
saparecer al Instituto de Verifi
cación Administrativa Invea

El Inveaha servido para las
timar al transporte para lasti
mar a los taxistas para lastimar
al comercio establecido en esta
Ciudad porque precisamente
es en las quincenas los días
más importantes de venta
cuando llega el Invea a querer
los clausurar e inhabilitar esas
son facultades que le vamos a

dejar a los alcaldes apuntóTa
boada quien estuvo acompa
ñado por el candidato a la al
caldía Coyoacán Giovani Gu
tiérrez y por Patricia Ruano lí
der de transportistas

El abanderado del PAN PRI
y PRD aseguró que durante las
últimas semanas operadores y
líderes han sido amenazados
para votar por Morena

Estamos con Giovani con
líderes transportistas de aquí
de Coyoacán y de toda la Ciu
dad de México ahora llamán
dolos Cártel del Transporte di
ciéndoles que les van a quitar
sus rutas Estén serenos ya se
van faltan menos de 50 días
apuntó el panista

Santiago Taboada descartó
encabezar el llamado Cártel
Inmobiliario como lo aseguró
la abanderada a la Presidencia
de Morena Claudia Shein
baum durante el debate pre
sidencial y reviró que el único
cártel está en la oficina de
Martí Batres No me han po
dido comprobar absoluta
mente nada dijo
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Taboada y Giovani Gutiérrez aspirante a reelegirse en Coyoacán
pegaron microperforados en unidades del transporte público
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Plantea recuperar
el Seguro Popular
en la capital
Afirma que la Ciudad
de México entregó a
la Federación su
sistema de salud

ALBERTO ACOSTA

metropoli eluniversal com mx

Al presentar sus propuestas en
materia de salud el candidato
de Movimiento Ciudadano a la
Jefatura de Gobierno Salomón
Chertorivski planteó la necesi
dad de recuperar el tradicional
sistema local para que opere
nuevamente el Seguro Popular
en la capital del país

El abanderado naranja ex
puso que tras la eliminación
de dicho seguro del sistema
de abasto de medicamentos y
aunado a la pandemia la sa
lud de los y las mexicanas em
peoró significativamente

La capital entregó a la Fe
deración su sistema de salud
manifestó en un acto público
organizado afuera del Hospital
General La Villa donde pre

sentó propuestas en el marco
del Día Mundial de la Salud

Al calificar de invento el ac
tual sistema IMSS Bienestar
refirió que con el rescate de los
servicios de Salud de la Ciudad
de México la administración
capitalina recuperaría los 6 mil
millones de pesos que el Go
bierno capitalino actual decidió
regalar a la Federación

Además de la salida del
IMSS Bienestar las propuestas
del candidato emecista en la
materia consisten en imple
mentar la salud preventiva el
programa primeros mil días la
digitalización de los servicios
un sistema único hospitalario y
la muerte digna sin dolor Va
mos a legislar y vamos a lograr
que enestaCiudad de derechos
la muerte digna sin dolor sea
una realidad sostuvo

Para ello prevé generar las
condiciones para que una per
sona en perfecto uso de sus fa
cultades yenplenouso de sude
recho pueda optar por la euta
nasia como una forma de fina
lizar su vida con dignidad
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Chertorivski aseguró que legislará para lograr que en esta Ciudad
de derechos la muerte digna sin dolor sea una realidad
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Torruco
presenta
plan de
seguridad

Asegura que su prioridad de ganar la
demarcación será salvaguardar la
integridad de los habitantes de MH

FRIDA SÁNCHEZ
metropoli eluniversal com mx

Miguel Torruco candidato a la al
caldía Miguel Hidalgo por la coa
lición Morena PT PVEM presentó
su Plan Maestro de Seguridad en
el que incluyó una docena de pro
puestas con las que buscará devol
verle la tranquilidad a los habitan
tes de esa demarcación

Acompañado por el candidato
al Senado Ornar García Harfuch
Torruco Garza afirmó que su prio
ridad deganar la alcaldía será sal
vaguardar la integridad de las y los
miguelhidalguenses

Detalló su plan en materia de
seguridad en el que contempla
innovación tecnología de última
gama coordinación estratégica
con la fiscalía de la capital con la

ciudadanía y con los tres niveles
de gobierno

Propuso la creación de un Cen
tro de Inteligencia y Seguridad
GIS con tecnología de última

generación el cual estará conec
tado directamente al CS la crea
ción de una aplicación ciudada
na conectada al CIS para que las
y ios vecinos cuenten con comu
nicación directa y un botón de
pánico georreferenciado

Asimismo la instalación de
15 mil nuevas cámaras de vi
deovigilancia con iluminación
vecinal conectadas al GIS y al
C5 instalación de seis sedes
Centinela estos módulos de se
guridad serán extensiones del
CIS y estarán ubicados en los
seis sectores de la demarca

ción Tacuba Tacubaya Sote
lo Polanco Castillo Embajadas
y Chapultepec

Torruco Garza se comprometió
a duplicar el número de la policía
auxiliar complementaria para pa
sar de 399 elementos a más de 800

y en conjunto con la SSC se des
plegarán a dos mil elementos en
las 92 colonias

PROPUESTAS
Duplicar la Policía Auxiliar pa
ra pasar de 399 a más de 800
Gabinetes de seguridad por
colonia

Centro de Inteligencia y
Seguridad conectado al C5
Instalación de 15 mil cáma
ras de videovigiiancia con ilu
minación vecinal
Seis sedes Centinela
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Torruco prometió duplicar el
número de la policía auxiliar
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Promete
Tabe reforzar
blindaje de la
M Hidalgo
En la alcaldía mandamos a volar la
absurda idea de abrazar delincuentes
y nos pusimos a trabajar afirma

OMAR DÍAZ
metropoli elunlversal com mx

El candidato a la alcaldía Miguel
Hidalgo de la coalición Va por la
CDMX Mauricio Tabe presentó
su plan de seguridad para los pró
ximos tres años que consiste en
reforzar la estrategia Blindar a fin
de colocar a la demarcación en el
lugar número uno en seguridad
en toda la Ciudad de México

En Miguel Hidalgo manda
mos a volar la absurda idea de Ló
pez Obrador de abrazar a los de
lincuentes y nos pusimos a traba
jar en serio contra la inseguridad
apuntó el panista

Tabe quienbusca la reelección
refirió que hace tres años Miguel
Hidalgo estaba en los peores luga
res en materia de seguridad yhoy
luego de implementarse la estra
tegiaBlindarMH esuna de las tres
más seguras de la capital

Por ello aseguró que para este
nuevo trienio dará continuidad a
esta estrategiaque consiste en cin
co acciones duplicar elnúmero de

modulos de vigilancia en las co
lonias incrementar el número de
cámaras de vigilancia en puntos
estratégicos instalar centros de
monitoreo y videovigilancia por
sector blindar las unidades habi
tacionales y reiluminar todas las
colonias de la alcaldía

El candidato del PAN PRI y
PRD afirmó que durante los tres
primeros años de gobierno se in
virtieron recursos propios de la al
caldía para triplicar el número de
policías en la demarcación

De igual forma se rescataron
los módulos de seguridad en las
colonias que se encontraban en el
abandono o que eran utilizados
para otros fines a fin degarantizar
una policía cercana a las y los ve
cinos y brindar un espacio digno
a los elementos de seguridad

Presumió que se reiluminaron
calles parques y jardines

PROPUESTAS
Duplicar el número de módu

los de vigilancia en las colonias
Incrementar el número de
cámaras de vigilancia en pun
tos estratégicos
Instalar centros de monitoreo
y videovigilancia por sector
Blindar las unidades habita
cionales
Reiluminar todas las colonias

Tabe indico que MH será la
número uno en seguridad
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Alfa González
propone

regularizar
colonias y

pueblos
La aspirante de Vamos

por la CDMX para Tlalpan
indica que apoyará a

pobladores con recursos

OMAR DÍAZ
metropoli eluniversal com mx

La candidata a la alcaldía Tlalpan
de la coalición Vapor la CDMX Alfa
González se comprometió a lanzar
un programa de regularización pa
ra las colonias pueblos y barrios de
la demarcación

Explicó que se trata de regiones
que se construyeron en al menos
las últimas cinco décadas y que ya
están consolidadas pero que care
cen de documentos que le den cer
teza jurídica a las familias

Detalló que será mediante un
programa social con el cual se ofre
cerán apoyos económicos o mate

rial de construcción para que las y
los vecinos que han sido abando
nados accedan a calles senderos y
caminos en mejores condiciones y
mejor movilidad

Aseguró que tres años no alcan

zan para acabar con el rezago que
encontramos en la alcaldía des
pués de la pandemia por eso con
tinuaremos con el resurgimiento
de Tlalpan Por ello dijo es nece
sario que se avance en la regulari
zación de los más de 190 asenta
mientos irregulares que existen en
la demarcación

Ante pobladores de San Mi
guel Topilejo y Parres El Guarda
la exalcaldesa explicó que Tlal

pan seguirá destacando como la
alcaldía con más programas so
ciales en toda la Ciudad

Dicha política social impactará
de forma importante en los 10 pue
blos originarios en especial en To
pilejo que es el más grande y en
donde hay zonas irregulares como
Tezontitla Xaxalco Toxiac y Ayo
catitla mismas que recorrió la can
didata este fin de semana

Resaltó la importanciade los pro
gramas sociales y los resultados que
dieron en casi tres años de gobierno
entre ellos el caso de Parres en don
de la gente que resultó afectada por
inundaciones fue apoyada con re
cursos de programas sociales
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#Elecciones2024

PIDEN GARANTIZAR
CALIDAD DEL AGUA
Parabuscar soluciones
a la problemática de la
calidad del agua en la
alcaldía Benito Juárez el
candidato de la coalición
Vapor la CDMX por
esta demarcación
quiere interceder por
los vecinos ante las
autoridades locales
POR DAVID MARTÍNEZ

TamarizDavid

Luis Mendoza can

didato a la alcaldía

Benito Juárez por la
coalición Va por la
CDMX exigió al Go

bierno de la Ciudad de México

garantizar calidad de agua para
los vecinos de la demarcación

Esto en el contexto de las quejas
vecinales por el olor a gasolina
que hay en algunas zonas

Los vecinos de Benito Juárez

exigimos al Gobierno capitalino
que resuelva la crisis de salud
pública que existe en nuestra
alcaldía y que ellos han provo
cado por suministrar agua con
taminada con olor a gasolina y
visiblemente sucia mencionó

Mendoza a través de un comu

nicado

El candidato opositor aseguró
que el Gobierno de la capital ha
simulado acciones que ponen en
riesgo la salud y la vida de todos
los vecinos Asimismo calificó
de irresponsable el actuar de
las autoridades locales al prio
rizar un despliegue electorero
de funcionarios cuando la vida
de millones de personas podría
estar en riesgo

Mendoza relató que llegaron
a Benito Juárez más de 700 fun

cionarios públicos de distintas
dependencias del Gobierno local
como la Secretaría del Bienestar
la del Trabajo y del Sistema de
Aguas de la Ciudad de México

Es de llamar la atención que
estaban idénticamente unifor

mados a los del partido Morena

la incursión de estos servidores

públicos a favor de Morena cons
tituye una clara violación a las le
gislaciones electorales vigentes
y una irresponsabilidad absoluta
al no velar por la seguridad de
los vecinos acusó

Por otra parte el candidato
de Va por la CDMX recriminó
que las autoridades se están
haciendo los locos y exigió
transparencia en los resultados
de laboratorio que el Gobierno
saque las manos del proceso

electoral y haga su trabajo en el
tiempo que le queda

Finalmente afirmó que las
celebraciones de las y los can
didatos del partido guinda en
Benito Juárez por la llegada ilegal
de 700 funcionarios públicos no
cambiará su derrota electoral el

próximo 2 de junio
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#CambioDeMando

DEFENDER

Mauricio Tabe Echartea candidato de la coalición Va
por la CDMX a la alcaldía Miguel Hidalgo afirma que se
deben defender los resultados que se lograron durante
los tres años de su administración para evitar que
Morena retome el poder
POR DAVID MARTÍNEZ

TamarizDavid

Lomas importante en
las elecciones del 2

de junio para los ha
bitantes de la alcaldía

Miguel Hidalgo es
defender los logros que se han
tenido en la demarcación afirma
Mauricio Tabe Echartea candi
dato a alcalde por la coalición
Vapor la CDMX

Independientemente de
que las encuestas nos colocan
en muy buena posición y con
una gran diferencia lo más im
portante es que la gente nos está
recibiendo muy bien Estamos
haciendo un llamado a defen

der nuestros logros y defender a
México explicó aReporte índigo
el edil con licencia indefinida

Tabe Echartea fue electo

como alcalde en 2021 tras ven

cer al abanderado de Morena
Víctor Hugo Romo Ahora en
las próximas elecciones busca
rá reelegirse con los avances de
su gestión como punta de lanza

El candidato señala que du
rante su administración se ha

logrado mejorar la seguridad y

los espacios públicos
Durante su trayectoria políti

ca Tabe ha ejercido diversos car
gos públicos y partidistas Prime
ro de 2009 a 2012 fue legislador
de la Asamblea Legislativa del
Distrito Federal De 2015 a 2018

se desempeñó como presidente
del Comité Regional del Partido
Acción Nacional PAN en la Ciu
dad de México CDMX

Posteriormente de 2018 a
2021 fue integrante del primer
Congreso de la capital y luego
coordinó la bancada del PAN en

el legislativo antes de convertir
se en alcalde de Miguel Hidalgo

El territorio que hoy dispu

tan Tabe Miguel Torruco de la
coalición Seguimos Haciendo
Historia en la Ciudad de Méxi

co y Antonio Carbia de Movi
miento Ciudadano es una de
las demarcaciones con mayor
actividad económica de la capi
tal de acuerdo con la Radiogra
fía Chilanga 2024 del Instituto
Mexicano de la Competitividad

Dicho estudio pone a esta

alcaldía como la tercera más

competitiva de la capital con un
promedio general de 74 4 puntos

por su desempeño en aspectos
de sociedad medio ambiente e
infraestructura

Además de lo anterior Miguel
Hidalgo cuenta con el bosque
urbano más grande de Latino
américa Chapultepec y tiene
una población total de 414 mil

470 habitantes según datos del
Instituto Nacional de Estadística

y Geografía

Loslogros

Tabe Echartea sostiene que la
próxima elección es muy impor
tante porque se deben defender
los logros que se han obtenido en
los últimos tres años luego de

que el PAN recuperó la demar
cación que estaba en manos de
Morena en 2021

Decían los mentirosos de

siempre que si ganábamos no
íbamos a voltear a ver nuestros

barrios Pueden ver el ejemplo
de la Pensil o en laAnáhuac en el
Barrio de Santa Julia detalla el
candidato de Va por la CDMX
quien afirma que gracias al tra
bajo de su equipo y el de los ve
cinos Miguel Hidalgo es una de
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las demarcaciones mas seguras
de la ciudad Aspiramos a ser la
alcaldía más segura subraya

En este sentido reiteró que su
proyecto apuesta a la seguridad
en barrios y colonias populares
donde han mejorado espacios
públicos y promovido una ima
gen urbana positiva

Asimismo señaló que se re
cuperaron los módulos de po
licías y se triplicó el número de
elementos del orden en la de

marcación Si tú iluminas un

parque o una calle promueves
que una persona quiera poner
un pequeño negocio añadió

Por otra parte Tabe comentó
que durante su periodo como go
bernante en Miguel Hidalgo ha
puesto a las mujeres en el centro
de la política pública y de los pro
gramas sociales Los de Morena
decían que si ganábamos íbamos
a quitar los programas sociales
nada más falso acabamos con
la corrupción de los programas
sociales porque los utilizan para
llenar sus eventos de personas
acusó

Los pendientes

El panista refirió que aún no to
dos los parques y las calles de
la demarcación son de primera
calidad por lo que de ganar las

elecciones del 2 de junio dara
continuidad a este proyecto

Respecto a seguridad Tabe
Echartea comentó que cuan
do llegó al gobierno Miguel
Hidalgo era una de las demar

caciones más inseguras y que
actualmente es de las que más
ha disminuido la incidencia

Tenemos que trabajar para
seguir reduciendo los índices
de inseguridad y que nuestros
vecinos se sientan muchísimo

más seguros sostuvo
El candidato asegura que

cuando Santiago Taboada sea
jefe de Gobierno habrá mayor
coordinación en seguridad y

mejores resultados Se com
prometió a arreglar las escuelas
públicas de la alcaldía y eso me
da mucho gusto porque vivirán
sus mejores días aseveró

Otro proyecto al que afirma
dará continuidad es al rescate
de los mercados públicos en los
barrios lo que ayudará a me
jorar su imagen y promoverlos
como barrios mágicos para dar
vida a las calles y que la comu
nidad se los apropie

Uno de los peores
sexenios

El balance de Mauricio Tabe so

bre el sexenio 2018 2024 que

encabezo Morena a nivel federal

y en la CDMX sostiene que fue
uno de los peores en la historia

del país por el poco respeto
que desde su perspectiva se
tuvo hacia las instituciones y
por problemáticas como la in
seguridad

Todos los días polariza y di
vide a los mexicanos señala el
candidato sobre Andrés Manuel

López Obrador y agrega tene
mos que llamar a la unidad en
luchar en las mismas causas

Sobre el escenario que espe
ra para las elecciones del próxi
mo 2 de junio Tabe indica que
las elecciones presidenciales y
la de la Jefatura de Gobierno no

están decididas por lo que hace
un llamado a votar

Cabe recordar que el 2 de ju
nio los habitantes de la CDMX

elegirán al titular de la Jefatu
ra de Gobierno a los integrantes
del Congreso local así como a
los 16 alcaldes y sus concejales
Mientras que a nivel federal
también votarán por la presi
dencia de la República la Cá
mara de Diputados y el Senado

La elección depende de no
sotros El llamado es a participar
y a que votemos por un cambio
en Miguel Hidalgo los logros se
defienden resaltó

El abanderado de la coalición Va por la
CDMX quiere darle continuidad a sus
proyectos en seguridad y mejoramiento
del espacio público para que Miguel
Hidalgo aspire a ser la alcaldía más
segura de la capital

 .  2024.04.09



Pág: 181

w
Independientemente
de que las
encuestas nos
colocan en muy
buena posición
y con una gran
diferencia lo más
importante es
que la gente nos
está recibiendo
muybien
Estamos haciendo
un llamado a
defender nuestros
logros y defender a
México

MauricioTabe Echartea

candidato alianza Va por la
CDMX a la alcaldía Miguel
Hidalgo
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#OMARGARCÍAHARFUCH
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EL CANDIDATO A LA MH

TRABAJÓ EN PROPUESTA
QUE VA A LA PAR DE LO
DESEADO POR BRUGADA

rajmJJCSi
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STETTIN mexico com

El candidato al Senado de la

República por la coalición
Sigamos Haciendo Historia
Ornar García Harfuch respaldó
el plan maestro de seguridad
propuesto por el candidato a la
alcaldía Miguel Hidalgo Miguel
Torruco Garza

Yo estoy convencido de
que Miguel tiene el interés de
dialogar de escuchar y de re
solver los problemas de la gen
te es por eso que platicamos de
manera directa que es lo que se
tiene que hacer en materia de
seguridad manifestó

Durante la presentación
García Harfuch señaló que de
la mano de Torruco analizaron

qué es lo que se tiene que me
jorar para proponer ysolucionar

a corto y mediano plazo
En nuestras pláticas lo

hemos analizado para que así
podamos presentar propues
tas no para que nos ayuden
en campaña sino que él pueda
trabajardesde el primer semes
tre Tiene ideas muy puntuales
y claras agregó

El candidato a senador

aseguró que las propuestas
presentadas por Torruco se
encaminan con la estrategia
de la candidata a la Jefatura de

Gobierno Clara Brugada
A propósito de la ex alcal

desa de Iztapalapa acompañó
a la candidata a la Presidencia

por Sigamos Haciendo Histo
ria Claudia Sheinbaum a un
encuentro con la comunidad
estudiantil del Instituto Poli
técnico Naciona IPN

Ahí Brugada y Sheinbaum
refrendaron su compromiso
para seguir ampliando y ga
rantizando el derecho a la edu

cación de la juventud tanto de
la ciudad como del país

La candidata presidencial
y la aspirante a la Jefatura de
Gobierno coincidieron y se pro
nunciaron por garantizar que
ningún joven sea excluido de
la educación media superior

Por otro lado el candidato
de Va X la CDMX Santiago
Taboada recorrió el Cetram
Universidad con Giovani Gu
tiérrez candidato de la alianza a
la alcaldía Coyoacán y Patricia
Ruano líder de transportistas

Ahí Taboada Cortina detalló
que en las últimas semanas
operadores y líderes del sector
han sido amenazados

Estamos con Giovani con
líderes transportistas de aquí de
Coyoacán y de toda la ciudad
ahora llamándolos Cártel del

Transporte diciéndoles que les
van a quitar sus rutas Estén se
renos ya se van faltan menos
de 50 días apuntó

Mientras que Gutiérrez dijo
que Coyoacán es una alcaldía de
éxito por eso vamos a ganar

 .  2024.04.09



Pág: 183

FUE HECHO
CON GARCÍA
HARFUCHAL
RECORRER
LAS CALLES Y
ESCUCHARLAS
NECESIDADES

MIGUEL TORRUCO
CANDIDATO DE
MORENAALA

MIGUEL HIDALGO

EJES TIENE LA
PROPUESTA DE
SEGURIDAD DE

TORRUCO GARZA

ACTIVIDAD
NARANJA

El candidato de Movimiento
Ciudadano MC Salomón
Chertorivski presentó su
propuesta en salud

Busca lograr que en la
CDMX sea una ciudad de

derechos y la muerte digna
sin dolor sea una realidad

Por eso impulsara el
derecho a la eutanasia

para las personas con una
enfermedad terminal

También propuso siete
acciones para recuperar el
sistema de salud en la capital
del país
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ACCIONES I Siguen con su promoción a 50 días de terminar las campañas
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La candidata a la Jefatura de
Gobierno por la coalición Sigamos
Haciendo Historia presentó sus
propuestas de apoyo al deporte
Ante deportistas atletas olímpicos in
tegrantes y representantes de organiza
ciones del deporte de la Ciudad de Méxi
co la candidata a la Jefatura de Gobierno
por la coalición Sigamos Haciendo His
toria Clara Brugada presentó la agenda
deportiva que forma parte de su Proyec
to de Gobierno Reiteró su compromiso
de construir loo Utopías en la capital
las cuales dijo que contarán con toda la
infraestructura deportiva además de
afirmar que impulsará la construcción
de una Utopía especial del deporte pa
ra el uso y disfrute de deportistas de al
to rendimiento Desde la Sala de Armas

de la Unidad Deportiva de la Magdale
na Mixhuca en Iztacalco en el marco
del Día Internacional del Deporte para
el Desarrollo y la Paz Brugada Molina
se comprometió a convertir a la Ciudad
de México en una potencia deportiva y
recuperar su posición de primer lugar
en el medallero nacional Que la ciudad
se convierta en la más saludable la más
participativa la campeona como hemos
sido siempre declaró
Activación en escuelas

Detalló que promoverá el deporte con un
programa de promotores comunitarios y
de forma masiva en las escuelas publicas
por medio de un acuerdo con el gobier
no federal para lograr que en todas las
escuelas se active el deporte y sea parte
de la formación educativa de las infan
cias Propuso desarrollar instalaciones
deportivas innovadoras para todas las
disciplinas accesibles para todos en los
espacios públicos de la Ciudad de Méxi
co como gimnasios crossfit skate entre
otros deportes urbanos Vamos a invertir
para que todas las alcaldías tengan im
portante infraestructura deportiva a lo
largo y ancho de la Ciudad de México dijo
Brugada quien afirmó que el corazón
de las comunidades es deportivo por lo
tanto organizará torneos comunitarios
y de barrio en distintos deportes como
fútbol béisbol básquetbol entre otros
en todas las colonias pueblos barrios y
unidades habitacionales

Agregó que continuará con la orga
nización de clases masivas deportivas
en espacios públicos y deportivos así
como en el Zócalo y se comprometió
a ganar más récords Guinness asocia
dos al deporte además de impulsar el
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Maratón de la Ciudad de México como

uno de los más importantes del mun
do También promoverá los deportes
tradicionales de los pueblos y barrios
originarios asimismo dijo que esta
blecerá instalaciones adaptadas en las
escuelas para personas con discapa
cidad y aumentará las becas para de
portistas profesionales y de élite para
que tengan condiciones de vida ade
cuada y representen con dignidad a
México a nivel internacional

Clara
Brugada
señaló que creará un
fondo de apoyo para
deportistas que tengan
cualidades para el alto
rendimiento

100 Utopías
en la capital

se comprometio a
construir la candidata
las cuales tendrán

toda la infraestructura

deportiva

187 millones
de pesos
en toda la ciudad la

inversión en deporte
que se hizo durante la
administración de Claudia

Sheinbaum

Equipo con padres
y madres de familia
Daniel Aceves presidente de
la Asociación de Medallistas
Olímpicos reconoció a pa
dresy madres de familia por
el apoyo que brindan a sus
hijxs deportistas y recordó
que México ha sido histórica

mente escenario y destaca
do participante del deporte
internacional Mientras que
María José Alcalá presidenta
del Comité Olímpico Mexicano
quien dijo que se hará equipo
con familiares así como con
asociaciones del deporte pa
ra fortalecer las disciplinas
deportivas en la CDMX
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SE COMPROMETE ALEIDA AL BUEN
MANTENIMIENTO DE MERCADOS

Por CDMX Magacín

La candidata Aleida Alavez firmó el

acuerdo para la sostenibilidad cuida
do atención y desarrollo de los mer

cados y concentraciones de abasto popular
en la Alcaldía Iztapalapa Aleida expuso que
este compromiso es con el fin de hacer exi
gible el derecho al trabajo al comercio y a la
alimentación entre otros establecido en el
Constitución CDMX el Reglamento de Mer
cados y en los distintos ordenamientos

Esto es una muestra de voluntad política
entre quienes integran este sector comercial
en las comunidades y quienes encabezare
mos el próximo gobierno de Iztapalapa para
que cuando lleguemos a la alcaldía conte
mos inmediatamente con una política pública
construida de manera conjunta dijo Aleida

La candidata a la Alcaldía de Iztapalapa
mencionó que para hacer efectivo estos de
rechos que permite el uso pleno y equitativo
de las personas a abastecerse a la alimen
tación y a desarrollar su trabajo los distintos
sectores sociales comerciantes vecinales y

concesionarios se establece planear diseñar
e implementar acciones y políticas públicas
bajo los principios de justicia social partici
pación igualdad sostenibilidad de respeto
a la diversidad cultural

En dicho acuerdo se prevén los siguientes
objetivos establecer un mecanismo de consul
ta diálogo y propuestas a partir de las necesi
dades y demandas de las personas que parti
cipan en el comercio el abasto popular en los
mercados y las concentraciones en la Alcaldía

Asimismo dicho mecanismo constará de
tres elementos El primero la articulación de
una mesa de trabajo permanente para la aten
ción de los mercados y concentraciones para
genera un diagnóstico específico y la cons
trucción de la política pública de la Alcaldía

El segundo la articulación de un proceso
organizativo para dar respuesta a las diversas
demandas e implementar una política públi
ca a partir del presente mecanismos de diá
logo consulta y trabajo

El tercero se procurará de acuerdo con la
situación jurídica de las concentraciones un me
canismo de transición a mercado público ofidal
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Increpan a Xóchitl
porFrente en UIA
La candidata presidencial de Oposición recibió

ayer cuestionamientos de estudiantes sobre
la alianza que la postula responde que la crisis

partidaria es generalizada

MAYOLO LÓPEZ

Xóchitl Galvez estuvo en la Ibero y le reclamaron sus vínculos
conpriistasy panistas

A Xóchitl Gálvez terminó
por exasperarla el recurren
te cuestionamiento de los
universitarios de la Ibero
por la presencia incómoda
en su campaña de los diri
gentes del PRI y del PAN

Descalificar a la alian
za es injusto alegó para
luego traer a escena la fi
gura ausente de su conten
diente la morenista Claudia
Sheinbaum quien ha des
deñado los acercamientos
con estudiantes de planteles
privados

A ver por qué no vie

ne Sheinbaum aquí Ella no
aguantaría un debate co
mo este protestó la hidal
guense

El auditorio José Sán
chez Villaseñor estaba lle
no Muchos estudiantes más
seguían la participación de
la candidata presidencial
opositora en las pantallas
A Gálvez la recibieron con
pancartas hostiles y con al
gunas de apoyo A la postre
fueron más las voces de res
paldo que concitó

Claudia cobarde Ven a
la Ibero se leía en la pan
carta que alzaba una estu

diante Xóchitl estás en el
mismo barco que Meade y
Anaya decía otra

Varios estudiantes ha
bían extendido una gran
manta frente al escenario
donde estuvo la candidata
Ibero tiene memoria 68 71

ABC los 43 rezaba la le
yenda Xóchitl observaba la
consigna

En todos los partidos se
cuecen habas dijo

Como Presidenta no
seré daltónica quien come
ta delitos será castigado sin
importar el color o el partí
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do al que pertenezca pro
metió

Gálvez tampoco no elu
dió los insistentes señala
mientos de varios mucha
chos sobre los líderes de los
partidos que apuntalan su
campaña

Tersonajes de la alianza
con la que estás contendien
do tienen acusaciones públi
cas de corrupción Qué po
demos esperar de su partici
pación en tu Gobierno Vas
a condonar sus prácticas co
rruptas le cuestionaron

Si alguno de los inte
grantes de la alianza tiene
algún acto de corrupción
observó la abanderada el
actual Gobierno está obliga
do a denunciarlo

Pero Xóchitl por qué
esperarte hasta cuando lle
gues y no hablar de colabo
radores tuyos que están im
plicados en casos como por
ejemplo Moreira o Francisco
Cienñiegos en Nuevo León
señaló el universitario

Yo lo qué digo es que si
hay alguna acusación con
creta contra Moreira por
qué el Gobierno no actúa
Pareciera que sólo persi
guen mientras se los jalan
a Morena y eso yo sí no lo
voy a hacer por eso quiero
un Fiscal autónomo reviró

Y resumió Ese es par
te del dilema si estás muy
cerca de los partidos pues
por qué están los partidos
Y si están alejaditos ya me
abandonaron O sea que no
les doy gusto en ningún la
do pero los partidos están
donde tiene que estar La
crisis de los partidos políti

cos es generalizada
Luego Gálvez acusó al

líder morenista Mario Del
gado de estar relacionado
con delitos de huachicol

Al final nadie me ha
preguntado de eso Y es
te Gobierno no lo investiga
entonces tratar sólo de des
calificar a una alianza me
parece que en este momen
to no es justo pero mi es
trategia va a ser dar la cara
insistió

La aspirante la alianza
PAN PRI PRD aseguró en
seguida que en caso de ga
nar el 2 de junio no debe
existir el temor de que ella
se pueda convertir en panis
ta priistá o perredista pa
ra tratar de beneficiar a un
partido

Cuando otro estudian
te le preguntó que si estaría
dispuesta a aceptar errores
Xóchitl hubo de admitir que
es una mujer que ha come
tido errores

Sí creo que mi campaña
ha tenido algunos errores
en el sentido de no demos
trar claramente las propues
tas necesitamos reforzar la
comunicación de la campa
ña y como persona quizá el
error más grande es haber
me casado tan joven di
jo para tratar de atenuar el
cuestionamiento

Una voz más le pidió
que dijera algunas palabras
sobre Sheinbaum y reveló
que había apoyado a la en
tonces aspirante a Jefa de
Gobierno con un video

Es una mujer disciplina
da múy trabajadora repuso

Otro universitario le hi

zo notar que los precios de
la vivienda eran inalcanza
bles pero Xóchitl tuVo un
resbalón y trajo a escena la
figura de su hijo Juan Pablo
envuelto recientemente en
el escándalo que le provocó
la difusión del video donde
aparece con algunas copas
de más

A ver yo tengo un hi
jo joven bueno hasta me
da pena hablar de él porque
se volvió muy famoso pe
ro sigue viviendo conmigo
porque hacerse de una vi
vienda para él es práctica
mente imposible Antes a
los 26 te casabas y te ibas
respondió
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i A su arribo a la Ibero Xóchitl fue recibida con gritos hostiles y también porras de apoyo

LUPA UNIVERSITARIA La candidata de Oposición tras la megamanta que fue colocada frente al presidium

 .  2024.04.09



Pág: 192

La morenista Claudia Sheinbaum estuvo ayer en el Instituto
Politécnico Nacional

Evitan preguntas de estudiantes a morenista

Arma Poli a Claudia
encuentro a modo
Respalda candidata
eliminar examen

de admisión en nivel

medio superior
MARTHA MARTÍNEZ

En su primer encuentro con
estudiantes desde el ini
cio de la campaña Claudia
Sheinbaum optó ayer por un
formato cerrado que impidió
a los jóvenes cuestionarla

En pleno eclipse la aspi
rante presidencial de Morena
se reunió con estudiantes del
Instituto Politécnico Nacional
en el auditorio Alejo Peralta
en Zacatenco

Acompañada por la can
didata al Gobierno capitalino
Clara Brugada la prima del
Presidente Andrés Manuel
López Obrador Manuela
Obrador y el líder del SNTE
Alfonso Cepeda Sheinbaum
arribó más de 40 minutos
tarde cuando impacientes

los convocados ya empeza
ban a lanzar rechiflas

Fue el director general
del IPN Arturo Reyes quien
marcó el tono del evento

El Instituto Politécnico
Nacional abre sus puertas a
dos de las mujeres que están
haciendo historia en México
doctora Claudia Sheinbaum
Pardo y licenciada Clara Bru
gada Molina elogió en su
bienvenida

La abanderada presiden
cial escuchó a dos docentes y
dos estudiantes politécnicos
quienes llevaban mensajes
por escrito

César Atzin Sánchez
alumno de la UPICSA lla
mó a Sheinbaum Brugada y
Ernestina Godoy ex Fiscal y

aspirante a senadora muje
res transformadoras

El estudiante dijo ver en
Sheinbaum a una verdadera
hija del 68

La doctora Claudia
Sheinbaum con su compro
miso inquebrantable y con
su visión transformadora re
presenta una luz de esperan
za para todos los jóvenes
destacó

Al grito de Presidenta
Jacibe López alumna del
Centro de Estudios Cientí
ficos y Tecnológicos núme
ro 2 obsequió a Sheinbaum
y a Brugada una chamarra
de IPN que ambas se pusie
ron y portaron el resto del
encuentro

López dijo no tener du
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das de que Sheinbaum será la
próxima Presidentay le pidió
oportunidades laborales para
los egresados

Ya demostramos qüe las
mujeres ya no aspiramos a ser
princesas ya aspiramos a ser
Presidentas indicó

Luego de escuchar el
mensaje de Brugada quien
presentó su programa de Go
bierno Sheinbaum inició su
discurso con un guiño a los
politécnicos al leer dos estro
fas de la canción Qué vivan
los estudiantes de la can
tautora chilena Violeta Parra

Habla de lo que repre
sentan los estudiantes de lo
que representaron durante
el periodo de barbarie y au
toritarismo no sólo en nues
tro país sino en los países de
América Latina dijo

La morenista buscó co
nectar con los politécnicos al
mencionar que su madre fue
expulsada del IPN por su ac
tivismo en el movimiento del
68 y recordó su participación
en el movimiento de los re
chazados en 1986

Sheinbaum pidió a los
estudiantes no olvidar que
hubo Gobiernos capaces de
acribillar a estudiantes por
luchar en contra de la repre
sión

A lo mejor dicen es que
el movimiento estudiantil fue
hace 40 años pero si no re
memoramos de dónde veni
mos tenemos la terrible po
sibilidad de que no sabemos
a dónde vamos y por qué lu
chamos advirtió

La ex Jefa de Gobierno
reiteró su propuesta de abrir
más espacios universitarios
echar atrás el examen del Co
mipems para que pueden es
tudiar en un plantel cercano
a sus casa así como transfor
mar los planes de estudio de
la educación media superior
para que los jóvenes estén fe
lices y contentos

Entre porras y de gritos
de Presidenta Presidenta

Sheinbaum bromeó sobre el
tricolor cuando un estudian
te le gritó Ya se va el PRI

Ya se fue fíjense nada

más les voy a decir hay más
ex Gobernadores del PRI en
la cárcel y prófugos de la jus
ticia que en funciones indi
có en medio de risas de los
asistentes

PROPONE MESA
POR JORNADA LABORAL

Claudia Sheinbaum afirmó
ayer que está a favor de re
ducir la jornada laboral de
48 a 40 horas pero después
de que se realice una mesa de
trabajo en la que participen
empresarios y trabajadores

Durante un mitin en Ler
ma Estado de México afilia
dos a la sección 23 de la CTM
le exigieron la reducción de la
jornada laboral

40 horas le gritaron lo
que obligó a la candidata pre
sidencial de Morena a salirse
de su discurso

Dijo estar de acuerdo con
la iniciativa impulsada por
Morena pero que entró en
un impasse luego de que el
Presidente Andrés Manuel
López Obrador pidió apla
zarla junto con la reforma en

materia de aguinaldos
A tono con el Mandatario

Sheinbaum dijo que antes de
aprobar la reforma de debe
escuchar a los empresarios y
a los trabajadores

Sí también eso nada
más que hay que hacer una
mesa de trabajo ya lo dije Yo
estoy de acuerdo pero hay
que hacer una mesa de tra
bajo como se ha hecho con
el aumento al salario y otros
temas en donde están em
presarios y trabajadores Sí
vamos a cambiar esa condi
ción respondió

Durante el acto de cam
paña también ofreció traba
jar con la Gobernadora del
Estado de México Delfina
Gómez para descontaminar
el río Lerma

La vamos a apoyar para
descontaminar el río Lerma
que no sólo afecta al muni
cipio de Lerma El Lerma
llega también hasta Jalisco y
lleva muchos años con mu
cha contaminación que pro
duce incluso enfermedades
advirtió

d La ex Fiscal Ernestina Godoy el líder de Morena Mario
Delgado el director del IPN Arturo Reyes y Manuela Obrador
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es En el auditorio Alejo Peralta Sheinbaum refrendó su plan
de crear más universidades públicas

i La abanderada de Morena estuvo ayer en la explanada de Zacatenco donde la recibieron estudiantes del IPN
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I CLAUDIA SHEINBAUM PARDO

Pide ayuda al IPN
para lanzar satélite
La aspirante recibe el respaldo de la comunidad
politécnica y se pone la chamarra guinda y blanco
SALVADOR CORONA

Sinpreguntas ni reclamos estu
diantes del Instituto Politécnico
Nacional IPN dieronsu respal
do a Claudia Sheinbaum Pardo
abanderada presidencial de la
coalición Sigamos Haciendo
Historia para que si llega al go
bierno apoye a la educación
tanto en el tema presupuestario
como en la ampliación de espa
cios para jóvenes

Acompañadapor la candida
ta alaJefaturade Gobierno Cla
ra Brugada el dirigente de Mo
rena Mario Delgado y de lapri
ma de Andrés Manuel López
Obrador Manuela Obrador la
aspirante pidió a la comunidad
estudiantil combatir las profun
das desigualdades en el país y
no cultivar un pensamiento in
dividualista sino colectivo

Saliendo los estudiantes de
sus carreras no sólo piensen en
ellos mismos y en el desarrollo
individual piensen en el país
en su sociedad y sobre todo en
cómo disminuir esas profundas
desigualdades que dejó un mo
delo desarrollo en nuestro país
sumamentecruelqueestuvodi
señado para pensar exclusiva
mente en los de arriba y que se
olvidó por décadas de los de

abajo dijo en el Auditono Alejo
Peralta del Centro CulturalJai
me Torres Bodet

Ante 865 alumnos profeso
res y público en general reiteró
que va por el llamado segundo
piso de la Cuarta Transforma
ción que consiste enque laedu
cación debe ser gratuita La
educaciónesunderechonouna
mercancía Hay que transfor
mar los planes de estudio de la

educación media superior para
que lepermitanal jovenestar fe
liz estar contento aprender
nos vamos a poner de acuerdo
con el director del IPN porque
todas las universidades deben
ser gratuitas no debe haber co
legiaturas argumentó

Sheinbaum Pardo dijo que la
educación es la base para dar
continuidad al proyecto de na
ción pues sin este derecho no
existiría el acceso a otras garan
tías como la salud el trabajo la
vivienda entre otras

Ese segundo piso tiene que
estarsustentado principalmen
te en la educación como dere
cho porque el derecho a la edu
cación abre otros derechos Si
no hay médicos cómo se va a
cumplir con el derecho a la sa
lud Si no hay ingenieros cómo

se va a cumplir con el derecho a
la vivienda expuso

Sheinbaum Pardo planteó al
IPN que le ayude a poner en ór
bitaun satélite mexicano Si no
hay quien diseñe un satélite
que por cierto vamos a enviar al
espacio un satélite cuando lle
gue porque 2027 es el último
tiempo para poderlo enviar y le
voy a pedir apoyo al Instituto
Politécnico Nacional

La candidata de Morena re
cibió una chamarra del IPN al
corear la porra Huélum hué
lum gloria A la cachi cachi po
rra A la cachi cachi porra Pim
pom porra Pim pom porra Po
litécnico Politécnico gloria
Ante el grito de que el PRI ya se
va dijo que el tricolor tiene más
exgobernadores prófugos de la
justicia que en fünciones

El director general del IPN
Arturo Reyes Sandoval recono
ció a la candidata y su rival de
oposición Xóchitl Gálvez por
poner al centro el fortalecimien
to de la educación con inversio
nes en infraestructura educati
va En Lerma Estado de México
Sheinbaum se proclamó gana
dora del debate presidencial y
agregó que defendió con el co
razón y alma a la 4T
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PROPUESTAS
Combatir las profundas
desigualdades en el país
Cultivar un pensamiento
colectivo no un pensa
miento individualista
Educación gratuita
Construcción de un millón
de viviendas para jóvenes
por medio de Infonavit
Descontaminar el río
Lerma Estado de México
Dar apoyo al Estado de
México para mejorar su
transporte público
Incrementar el número
de preparatorias en todo
el país

4
La educación es un
derecho no una
mercancía Hay que
transformar los planes
de estudio
CLAUDIA SHEINBAUM PARDO

Candidata presidencial

Claudia Sheinbaum Pardo candidata de Morena PT y PVEM a la Presidencia se reunió con
estudiantes del IPN quienes sin preguntas ni reclamos le dieron su total apoyo
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XOCHITL GÁLVEZ RUIZ

No solapare a
dirigentes corruptos
Es cuestionada por alumnos de la Ibero al ser
postulada por el PRI y el PAN y le exigen congruencia
VICTOR GAMBOA

En medio de ion duelo de man
tas ypancartas a favory en con
tra lacomunidadestudiantil de
la Universidad Iberoamericana
criticó a la candidata presiden
cial de la coalición Fuerza y Co
razón por México Xóchitl Gál
vez por ser impulsada por par
tidos y dirigentes cuestionados
por actos de corrupción

Enunencuentro de doshoras
conjóvenes devarias carreras la
aspirante opositora reconoció
que los partidos atraviesan por
una crisis de credibilidad pero
se deslindó de los dirigentes de
la alianza que la postula

Ismael estudiante de Dere
cho cuestionó la congruencia
de la candidata al señalar que
pide el voto para una coalición
en la que se encuentran políti
cos impresentables

Como usted dice hay que
ser congruente con lo que uno
diceylo que hace porque si uno
quiere votar por usted tiene que
votary tachar al PRI alPAN o al
PRD remarcó

Yo creoque lo que máspreo
cupa de la candidatura y de la
alianza son sus dirigentes na
cionales ConAlito Moreno que
deberíaestaren la cárcel porco
rrupción conMarko Cortés pu
blicando qué se reparten nota
rías usted considera que Mito
y Marko son buenos políticos
merecen o no representar a la

gente planteó el alumno
Yo puedo ser responsable de

los queyonombre nopuedo ser
responsable de los que otros
nombraron respondió Gálvez
al desmarcarse de los presiden
tes de los partidos aliados

Dijo que si hayalguno de esos
dirigentes que haya cometido
delitosno lovaasolapar Como
presidenta seré daltónica

Sobre los señalamientos de
corrupción contra el diputado
RubénMoreira integrantedesu
equipo respondió que no me
terá las manospornadie que co
meta conductas ilegales

Si este gobierno tiene indi
cios de que alguien ha cometido
actosdecorrupción yo digo que
lo investigue y lo castigue tráte
se de quién se trate insistió

Recalcó que ella no tiene ni
tendrá ninguna filiación parti
dista que encabezaunproyecto
ciudadano y que se va a rodear
de las mejores personas

Yo no puedo resarcir el pa
sado de los partidos políticos
Me queda claro que los partidos
tienen una crisis no en México
en el mundo pero a lo que sí me
comprometo es a tener el mejor
equipo en mi gabinete un equi
po de expertos que necesaria
mente va a venir de los partidos
políticos apuntó

Durante el encuentro con la
comunidadde la Ibero enelAu
ditorio Jesús Sánchez Villase
ñor algunos jóvenes desplega
ron una manta con la leyenda
La Ibero tiene memoria 68 71

Guardería ABC los 43

La candidata respondió que
el caso de los 43 de Ayotzina

pa es inaceptable lo de la guar
dería es inaceptable pero tam
bién lo del Colegio Rébsamen y
lo de Línea 12 delMetro donde
dijo que hay responsabilidad de
Claudia Sheinbaum

Otros estudiantes mostraron
pancartas en favor de Gálvez
mientrasquetambiénsalierona
relucir algunas contra la candi
data de Morena quien no acep
tó acudir a este foro donde ya
estuvo el candidato de Movi
miento Ciudadano Jorge Álva
rez Máynez

Claudia cobarde ven a la
Ibero se leía en una de ellas

Saben por qué no viene
Sheinbaum aquí Porque no
aguantaría las preguntas co
mentó Xóchitl Gálvez quien al
término del evento dedicó unos
minutos a tomarse selfies con
los estudiantes

La candidata opositora fue
autocrítica al hacer un balance
de su campaña y reconocer que
se han cometido errores

Mi campaña ha tenido los
errores de no demostrar clara
mente las propuestas Necesita
mos reforzar la comunicación
de la campaña admitió

Por otra parte la candidata
deploró la irrupción en la em
bajada de México en Ecuador
pero advirtió que las represen
taciones diplomáticas no pue
den ser utilizadas para refugiar
a delincuentes
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44
Puedo ser responsable
de los que yo nombre
no puedo ser
responsable de los
que otros nombraron
XÓCHITL GÁLVEZ RUIZ
Candidata presidencial

Xóchitl Gálvez sostuvo un encuentro de dos horas con jóvenes de varias carreras en la Universidad
Ideroamericana donde se deslindó de los dirigentes de la alianza que la postula
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La campaña
por Centro
de nuevo las
mismas caras
Varios de los aspirantes al municipio más
importante de Tabasco considerado la
joya de la corona participaron en la
elección 2021 pero con otros partidos

LEOBARDO PEREZ Corresponsal
estados elumversal com mx

Villahermosa La disputa por el
municipio de Centro considerado
como la joya de la corona en Ta
basco será entre caras conocidas
principalmente viejos políticos y
pocos cuadros nuevos

A diferencia de los últimos comi
cios en los que participaron ocho
partidos y una coalición ahora son
seis los que han registrado candida
tos incluyendo a los que van en
alianza anivel estatal como el PT el
PVEM y Morena que en este nivel
competiránporseparadoycon can
didatos propios

A estos se suman los aspirantes
del PRI PRD y Movimiento Ciuda
danos MC que van en solitario en
la disputa por el edén tabasqueño

En el caso del PVEM registra
ron como candidato externo a
Humberto de los Santos Bertruy
quien entre 2013 y 2015 fue el pri
mer alcalde de izquierda PRD
en gobernar este municipio

Feliciano Wong Ortiz oftalmolo

go de profesión y quien fue el can
didato del PVEM en la contienda
pasada cuando obtuvo 4 mil 904
votos 2 14 del total ahora com
pite con el PT

Fernando Mayans Canabal
quien fue candidato del PRD en
2009 partido al que renunció en
2018 para sumarse a Morena al que
también renunció en marzo de este
año finalmente contiende en esta
eleccióncomo candidatoexternode
Movimiento Ciudadano

Este caso ha sido severamente
cuestionado pues a dos meses de
abandonar el partido guinda co
menzó a criticar las acciones de go
bierno estatal del que formó parte
como director general del Instituto
de Seguridad Social del Estado de
Tabasco ISSET

Por su parte el PRD registró pa
ra estaelección aAlcides Menaco
mo su candidato se trata de un
eterno aspirante a la alcaldía de
Centro desde sus tiempos como

militante del PRI y mas reciente
mente exdirigente del sol azteca
en este municipio

En laelección pasada el PRD con
el exgobernador Manuel Andrade
como candidato lograron 17 mil 538
votos que representaron apenas
766 del total

El PRI por su parte tiene como su
abanderada a Diana Calzada quien
era militante de Morena hasta hace
un par de meses

En la elección de 2021 el tricolor
fue en coalición con el PAN y con el
exgobernador Andrés Granier Meló
como candidato Lograron 51 mil
221 votos que representaron 22 36
del total quedando como segundo
lugar en la contienda

Morena en tanto busca repetir la
victoriaaplastante e irrevocable que
obtuvo en las elecciones anteriores
Va nuevamente con Yolanda Osu
na quien busca su reelección y que
obtuvo 139 mil 818 votos en la elec
ción pasada 61 04 del total

Hay que precisar que la alcal
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día de Centro significa un bastión
importante para cualquier parti
do con cerca de 700 mil electores
una votación importante que po
dría ser el fiel de labalanza incluso
en la elección de gobernador de
ahí su importancia

Para el analista político Luis
Antonio Vidal el mosaico de can
didatos que se presenta en esta
elección demuestra que los parti
dos opositores no tienen cuadros
propios por lo que se ven obliga
dos a echar mano de personajes
diferentes aunque tengan carre
ras políticas desgastadas

No veo competencia en Centro
ni en las diputaciones locales en
disputa El PRD no tiene un can
didato competitivo que era la se

gunda fuerza política y los demás
sólo participan para hacer crecer a
sus partidos aseveró

La importancia del municipio de Centro
Ganar la elección para la presiden
cia municipal de Centro va más allá
de un triunfo electoral

Aquí es donde se ubica la capital
del estado Villahermosa que es la
sede de los tres poderes del estado
Ejecutivo Legislativo y Judicial

Además de que concentra todas
las oficinas federales los hospitales
las universidades públicas y priva
das el sistema bancario y es la sede
de congresos nacionales e interna
cionales sin contar que se le asigna
un presupuesto anual de casi cuatro
mil millones de pesos el más gran
de los 17 municipios

44
No veo competencia en
Centro El PRD no tiene un
candidato competitivo
que era la segunda fuerza
política y los demás solo
participan para hacer
crecer a sus partidos
LUIS ANTONIO VIDAL

Analista político

Conoce qué
se elegirá en
cada estado

m

De arriba a abajo y de izquierda a derecha Yolanda Osuna Morena Feliciano Wong PT Humberto de los Santos Bertruy PVEM
Diana Calzada PRI Fernando Mayans Canabal MC y Alcides Mena PRD todos buscan la presidencia municipal de Centro
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Critican Morena y
PAN estructura y
fallas en transmisión
No se respetó el modelo acordado por
el INE acusa Santiago Creel

Líderes del PAN y Morena se que
jaron por el formato del debate y los
problemas técnicos incluso pidie
ron al INE la modificación del mis
mo para el encuentro que se reali
zará el próximo 28 de abril

Santiago Creel coordinador de la
campaña de Xóchitl Gálvez denun
ció que no se respetó el formato
acordado para el primer debate y
no nos avisaron

Para los candidatos fue algo
completamente sorpresivo el ma
nejo del tiempo verdaderamente
incomprensible Creo que tenemos
que cambiar esto señaló al llegar a
la Universidad Iberoamericana

Creel dijo que parael segundo de
bate se tendránquecorregirlos erro
res de produccióny también impul
sar un formato mucho más ágil

Por medio de la red social X Ge
rardo Fernández Noroña señaló que
el primer debate estuvo fatal por lo
que dijo el INE debería hacer una
evaluacióncríticayexplicar los erro
res que se cometieron

Estuvo fatal C Humphrey J
tendrá que hacer una evaluación
crítica y una explicación de los ye
rros sucedidos particularmente con
la medición del tiempo de interven
ción en el mismo escribió

El también coordinador de enla
ce con organizaciones sociales y vo
cero de la campaña de la candidata
presidencial Claudia Sheinbaum
criticó que se hayan gastado 10 mi

llones de pesos para transformar
el salón de sesiones del INE en sede
del primer debate

Por su parte el presidente Andrés
Manuel López Obrador calificó el
encuentro como interesante y dijo
que estuvo requetebién

Son ejercicios necesarios im
portantes y es lo que planeó el INE
y se tiene que respetar el formato
que se decide Y también los can
didatos pueden ir o no ir en este ca

so han decidido participar las can
didatas y el candidato Y bien todo
en calma todo bien requetebién

Destacó que no se estigmatizaron
los programas de bienestar Ya todo
mundo ofrece programasdebienes
tar ya no lo consideran populismo
ni paternalismo ya todos Me da
muchísimogusto eso porel bien del
pueblo indicó Redacción

44
Estuvo fatal
BC Humphrey J tendrá
qué hacer una evaluación
critica del debate
GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA
Diputado del PT

Para el segundo debate el INE debe
corregir los errores e impulsar un
formato más ágil señalan

 .  2024.04.09



Pág: 202

Sheinbaum en
el debate defendí
la 4T con alma
y pensamiento

Ofrece en encuentro en
el IPN que la educación será
un derecho no privilegio

Triunfé defendí
con el corazón y
elalmaala4T
que es el pueblo
dice Sheinbaum
Prometió que no traicionará
ni defraudará a los mexicanos
GEORGINA SALDIERNA

Y ENRIQUE MÉNDEZ

Un día después del primer debate
entre candidatos a la Presidencia
del país la aspirante de la coalición
Sigamos Haciendo Historia Clau
dia Sheinbaum expresó en Lerma
estado de México su satisfacción
por el resultado y el impacto de
ese ejercicio Estoy contenta no
sólo porque salí triunfante sino
porque defendí con el corazón el
pensamiento y el alma a la Cuarta
Transformación que es el proyecto
del pueblo de México resaltó

La tarde de ayer en ese munici
pio donde ofreció limpiar el con
taminado río Lerma Sheinbaum
expresó que dará continuidad al
proyecto No los voy a traicionar
ni a defraudar insistió

Ante miles de mexiquenses
reunidos en la plaza municipal y
ante la demanda de un grupo de
trabajadores de la sección 23 de
la CTM también manifestó estar
de acuerdo con la jornada laboral
de 40 horas pero consideró nece
sario convocar a mesas de trabajo
con empresarios y trabajadores

Vamos a cambiar esa condición
agregó en respuesta a la petición
de los cetemistas

Al recordar el aumento sin pre
cedente al salario mínimo en el
actual sexenio y criticar que los
gobiernos anteriores presumían
la mano de obra barata cuando
los mexicanos son muy trabaja
dores desde el público alguien le
gritó y somos muy chingones
Sheinbaum respondió Sí pero
esa palabra ya no nos gusta en
alusión a que su contrincante de
la oposición la utiliza en su pro
paganda

También en el mitin en Lerma el
dirigente de Morena Mario Delga
do felicitó a la candidata por haber
ganado el debate en el que actuó
con templanza e inteligencia y fue
la que más propuestas presentó al
pueblo y rebatió con fuerza las
previsibles mentiras de Xóchitl
Gálvez

Al mediodía Sheinbaum sostu
vo una reunión con estudiantes
académicos directivos y personal
sindicalizado del Instituto Poli
técnico Nacional que empezó 45
minutos tarde por el retraso de la

candidata que llegó al auditorio
del Centro Cultural Jaime Torres
Bodet en pleno eclipse solar

Previsto como un diálogo con la
comunidad del Poli al final no se
aceptaron preguntas de los estu
diantes porque el formato alargó
las intervenciones previas a la de
Sheinbaum incluida la de Clara
Brugada quien se extendió más
de 20 minutos

Te quiero mucho Claudia le
gritó una alumna Y la ex jefa de
Gobierno capitalino le respondió
Yo los quiero más los amo
Ahí Sheinbaum ofreció a los jó

venes que la educación como un
derecho y no un privilegio será
esencia de próximo gobierno en
contraste con el periodo neolibe
ral que cerró espacios educativos
y reiteró su oferta de echar atrás
el examen de admisión al bachi
llerato mediante el modelo de la
Comisión Metropolitana de Ins
tituciones Públicas de Educación
Media Superior para que todos los
jóvenes cuenten con oportunidad
de estudiar

Nadie puede decir es un
honor estar con Calderón
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Presentó un video con su visión
del México que vamos a construir
Hemos avanzado mucho con el
Presidente es un hombre extraor
dinario y siempre lo vamos a de
cir es un honor estar con Andrés
Manuel López Obrador Del otro
lado nadie puede decir es un honor
estar con Vicente Fox con Feli
pe Calderón o con Alejandro A li
to Moreno o cualquiera de ellos

expreso entre las ruidosas risas de
los alumnos

Sheinbaum inició su participa
ción con la lectura de las prime
ras dos estrofas de Que vivan los
estudiantes de Violeta Parra para
referirse al periodo de barbarie
y del autoritarismo de la década
de los 60 y 70 del siglo pasado en
México en especial la masacre de
estudiantes en 1968

El modelo aplicado entonces di
jo fue sumamente cruel diseñado
para los de arriba y se olvidó de los
de abajo Y al referirse al viejo
modelo político y económico un
joven gritó Fuera el PRI ante
lo cual la candidata presidencial
secundó Ya se fue Hay más ex
gobernadores del PRI en la cárcel
que en funciones
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META 2 A El INE alega que en todo momento se respetó el tiempo y que la falla
del reloj solo resultó en que la morenista hablara de cuatro a cinco segundos más

Sheinbaum Xóchitl y
Álvarez Máynez exigen
otro formato de debate

Sheinbaum Xóchitl y
Álvarez Máynez exigen
otro formato de debate
Queja Falla del reloj solo resultó en que Claudia hablara de4a 5segundos más INE

ISRAEL NAVARRO JANNET LÓPEZ
PONCE Y REDACCIÓN CDMX

El formato del primer debate
presidencial no dejó conforme
a nadie La candidata del bloque
opositor XóchitlGálvez lo califi
có de desastre yacusó que no se
respetaron las reglas acordadas

En tanto la abanderada de la
4T Claudia Sheinbaum propu
so al Instituto Nacional Electo
ral INE cambios al formato al
señalar fallas en el reloj y dema
siadas preguntas de los modera
dores quienes impidieron di
jo profundizaren las propuestas

En su visita a la Universidad

Iberoamericana la candidata
de PAN PRI y PRD acusó que el
formato no permitió a los candi
datos siquierapresentarse ni de
tallar sus propuestas

Fue undesastre habíaun for
mato acordado distinto íbamos a
tenerunabolsa de cinco minutos

libre para intercambiar debatir
entre nosotros yse cambió

Me encantaría que nos die
ranchance de presentarpropues
tas nonos lodieronniparapresen
tarnos entraron apreguntas con

cretasycuandoyo tratabadehacer
una propuesta el moderador me
decía conteste lapregunta

En entrevista con Joaquín Ló
pez Dóriga en Radio Fórmula
señaló que el formato dejó mu
cho que desear al no permitir el
debate y acusó que este modelo
al finalbenefició a Sheinbaum

Pésimo el formato no de
jaban debatir porque tenías cin
co minutos para todos tus temas

dependía de que el conductor
te diera lapalabra pero de repen
tepasabaaotrotema Elformato le
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beneficio aClaudia No se prestaba
ahacereste diálogo expuso

Por su parte la candidata de
Morena y los partidos Verde y
del Trabajo señaló que solicitará
al INE ajustes para los próximos
dos debates que la producción

sea eficiente yque el reloj sea co
locado en un sitio cómodo

Pusieron el reloj en donde era
muydifícilhablaralacámarayver
lo sehubieravisto muymal si uno
estávolteando Los cinco minutos

unopodíautilizarlos como qui
siera perolo máximo eraminutoy
medio y a mí nunca me pusieron
en rojo cuando habíacumplido el
tiempo entonces dices aquéhora
me loterminé dijo aWRadio

En entrevista radiofónica con

Ciro Gómez Leyva añadió que los
moderadoreshicierondemasiadas

preguntas lascuales considero no
sonlasgrandespreocupacionesdel
pueblo lo que impidiódarsuspro
puestasconmás tiempo

Sheinbaum agregó que los re
presentantes de los partidos de
su coalición plantearon previa
mente diversos desacuerdos so
bre el debate en el INE

Nuestros representantesplan
tearonmuchas cosasconlasqueno
estabandeacuerdo pero alfinal se
tomaladecisiónporpartedelCon
sejo General del INE apuntó la
morenista quien se reunióeste lu
nes con estudiantes del Instituto
Politécnico Nacional

En tanto el candidato de Movi
miento Ciudadano JorgeÁlvarez
Máynez aseguróquetambiénpro
pondrácambios enel formato del
debate e insistió en que haya más
ejercicios de estetipo

No solamente cambios en el
formato que haya más debates
que hubiera cuatro sería funda
mental y que nos den más tiem
po dehablar señaló enentrevis
tacon Gómez Leyvaen Fórmula

Sinembargo agregó que elfor
mato fue acordado por los repre
sentantes de todos los partidos
por lo que dijo no entiende las
quejas de GálvezySheinbaum

Se respetó bolsa de tiempo
El INE sostuvo que en todo mo
mento se respetó el tiempo en
el debate presidencial y que las
fallas del reloj solo derivaron en
que Sheinbaum hablara cuatro
segundos más que Alvarez Máy
nezycinco más que Gálvez

Sin explicar por qué falló el re
loj en una tapeta informativa se
refirió a incidentes técnicos que

noafectaronlabolsade tiempo
Destacó que la Oficialía Electo

ral del INE dio fe públicaylos tres
aspirantes completaron su bolsa
de 25minutosde intervenciones

En tanto luego de que
Sheinbaumseñalóeneldebateque
Santiago Taboada candidato de la
oposiciónala Jefatura de Gobier
no forma parte del cártel inmo
biliario éste aseguró No me han
podidocomprobarabsolutamente
nada tandesesperadosestánde
perderlaciudad quehasta fuimos
temadeldebatepresidencial

Piden producción
más eficiente y ma
yor espacio para ex
plicar propuestas

Laaspirante de laoposición quienftie increpadaen la Ibero ylamorenistacon alumnosdel Politécnico ARIEL OJEDA Y ARIANA PÉREZ
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Acusan omisiones del
INE pero se defiende

DE LA REDACCIÓN

Para las dos candidatas pre
sidenciales el INE fue omiso
al cambiar el formato del pri
mer debate acusación que el
arbitro electoral rechazó

Tras la mesa del domin
go tanto Claudia Sheinbaum
como Xóchitl Gálvez critica
ron que nadie les dijo que
los moderado

res podían ha
cerles preguntas
durante la bolsa

de tiempo que
cada aspirante
tuvo a lo largo
de varios temas Todo son

preguntas no era el formato
pactado la verdad es que lo

cambiaron sin avisarle a na
die afirmó Gálvez en entre
vista con Francisco Zea para

Imagen Radio
Por separado entrevis

tados por Pascal Beltrán del
Río para Imagen Radio el
morenista Alfonso Ramírez

Cuéllar y Marko Cortés líder
nacional del PAN coincidie
ron en que el formato del de
bate no permitió profundizar
en el intercambio de ideas

No obstante la conseje
ra electoral Carla Humphrey
salió al paso de las críticas al
afirmar que en noviembre se
fijaron las reglas para un de
bate con moderación activa

En entrevista radiofónica

con Denise Maerker una de
las moderadoras de la mesa
explicó que ese acuerdo
aprobado por el Consejo Ge
neral del INE con aval de los
partidos permitía a los con
ductores interactuar en for
ma directa hacer preguntas
personalizadas e improvisa
das a las candidaturas Dijo
que tal vez falló la comuni
cación de los partidos pues
el debate se ensayó dos ve
ces con presencia de repre
sentantes de las candidatas

Con información de Aurora Zepeda

 .  2024.04.09



Pág: 208

ACUSAN OMISIONES

DEMANDAN DEVISAD
FORMATO DE DEBATE

ALFONSO RAMÍREZ CUÉLLAR dice que son11 muchísimas preguntas y las respuestas se quedan
ff a ia mitad ia intervención de los aspirantes

DE LA REDACCIÓN

nacioml gmm com ivx

El formato del primer
debate entre los tres
candidatos presiden
ciales impidió que se
profundizara en las
propuestas coincidie
ron integrantes de las
campañas los propios

abanderados y analistas
Para Xóchitl Gálvez no

hubo oportunidad de te
ner un espacio para que
cada aspirante hiciera sus
propuestas Todo son pre
guntas no era el formato
pactado la verdad es que lo
cambiaron sin avisarle a na

die dijo en entrevista con
Francisco Zea

La candidata opositora
afirmó que para el segundo
debate quiere que haya más
espacios libres que no todo
sean preguntas que pue
das interrumpir a Claudia y
la puedas cuestionar más
debate libre

Desde la noche del do
mingo Sheinbaum también

expresó su informalidad
sobre el formato y pidió re
visarlo para los próximos
encuentros así como el
manejo del reloj la bolsa
de tiempo y la cantidad de
preguntas

Con ella coincidió Alfon
so Ramírez Cuéllar coor
dinador de los Comités de
Apoyo de la candidata de
Morena a la Presidencia de
México quien consideró que
el INE debió dar mayor posi
bilidad de profundizar en las
propuestas

Son muchísimas pre
guntas las preguntas y las
respuestas como que dejan
a la mitad la intervención y
la claridad con la que pue
den expresar sus puntos de
vístalos candidatos dijo en
entrevista con Pasca Bel

trán del Río para Imagen
Radio

En tanto Marko Cortés
líder nacional del PAN cri
ticó el formato del deba
te presidencial organizado
por el INE y dijo esperar que
para os próximos se hagan
cambios para que los candi

datos puedan realmente de
batir y dar sus réplicas

Aseguró que con el deba
te de ayer se quedaron mu
chas preguntas sin resolver

En entrevista con Pascal
Beltrán del Río para Ima
gen Radio indicó que el
actual formato no permitió
el debate réplica contra

rréplica porque ahí es en
donde se establece si hay un
compromiso en contra de la
corrupción

El dirigente panista seña
ló que hay áreas de opor
tunidad de mejora en el
formato del debate en los
tiempos para que realmen
te permitan el debate entre
las dos candidatas

Para Gisela Rubach di
rectora general de Consul
tores en Marketing Político
el debate generó muchas
expectativas que al final del
día no se cumplieron

En entrevista con Pascal

Beltrán del Río puso de ma
nifiesto que el formato no
ayudó mucho puesto que si
bien contó hasta 52 propues
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tas hechas por los candidatos
el formato fue un verdade

ro bombardeo y además con
tiempos de un minuto y me
dio para exponer temas que
ameritan mucho más tiempo

Lamentó que los candi
datos fueron con estrategia
prácticamente no se movie
ron de allí Pese a ello dio
por ganadora a la candidata
Claudia Sheinbaum puesto
que no cometió errores que
era una de las expectativas

Con información de Aurora Zepeda

flfl
Hay áreas de
oportunidad de
mejora en el formato
del debate en los
tiempos para que
realmente permitan el
debate entre las dos
candidatos

MARKO CORTÉS
DIRIGENTE DEL PAN

flfl
El formato fue un

verdadero bombardeo

y además con tiempos
de un minuto y medio
para exponer temas
que ameritan mucho
más tiempo
G ELA 8USACH
LIDER DE CONSULTORES
EN MARKETING POLÍTICO

El pasado domingo se llevó a cabo el primer debate presidencial afuera de las instalaciones
del INE había simpatizantes de las candidatas y el candidato
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Equipos de aspirantes
sabían desde noviembre

DE LA REDACCIÓN

nacional gimmcom mx

La consejera electoral Car
la Humphrey rechazó las
críticas contra el Instituto
Nacional Electoral al afir

mar que las candidatas no
pueden llamarse a sorpresa
cuando desde noviembre

se fijaron las reglas básicas
para un primer debate con
moderación activa

En entrevista radiofó
nica con Denise Maerker
una de las moderadoras
de la mesa explicó que ese
acuerdo aprobado por el
Consejo General del INE
con aval de los partidos
permitía a los conductores
interactuar en forma direc
ta hacer preguntas perso
nalizadas e improvisadas a
las candidaturas

La consejera dejó ver
que tal vez hubo una falla
en la comunicación de los

equipos de campaña pues
se hicieron dos ensayos
del debate con el mismo
formato del domingo a los

que acudieron represen
tantes de las candidatas

Por otra parte el INE in
formó que ninguna candi
datura tuvo afectación en

sus tiempos durante el de
bate luego de la falla del
cronómetro que podían
consultar las candidaturas
para el uso de su bolsa de
tiempo de cinco minutos

Humphrey comentó
que tomarán acciones para
que no vuelva á suceder la
falla en los relojes en los
siguientes debates y esté
martes habrá conferencia

de prensa para hablar
de lo que fue el primer
encuentro

El INE informó que las
fallas no afectaron a el y las
candidatas pues en total
Claudia Sheinbaum tuvo

25 minutos 8 segundos
Jorge Álvarez Máynez 25
minutos con 4 segundos y
Xóchitl Gálvez 25 minutos
con 3 segundos

Se admitió que se pre
sentaron dos fallas técni
cas la primera relacionada

con la operación de los re
lojes la cual se corrigió y
se regresó el tiempo a la
candidatura

Con información de Aurora Zepeda

Discriminan
a madre
buscadora
de Sonora
El INE discriminó a Cecl

Flores presidenta fun
dadora de Madres Bus

cadoras de Sonora y
México que tras acudir
al debate presidencial
como invitada de Xó

chitl Gálvez intentó ha
blar con la prensa pero
comunicación social del
Instituto no le abrió el
micrófono

Durante el pasado
debate comunicación
social del INE instaló un

pódlum donde aspiran
tes e invitados hicieron

uso de la palabra
Aurora Zepeda
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Apuesta el Verde a beca universal
PORBRENDASALAS

brendasalas gimm commx

La beca universal para em
pezar tiene como objetivo
prevenir la deserción esco
lar desde edades tempranas
así lo señaló Karen Castre
jón Trujillo líder nacional del
Partido Verde Ecologista de
México PVEM quien pre
sentó una iniciativá destina
da á respaldar la economía de
las familias mexicanas y for
talecer el sistema educativo
del país

De acuerdo con datos del
Consejo Nacional de Eva
luación de la Política de De
sarrollo Social Coneval en
2020 el 12 3 de la población

nacional de tres á 17 años de
edad presentaba rezago edu
cativo lo que significó que
cuatro millones de niñas ni
ños y adolescentes en Méxi
co no asistieron a la escuela y
no completaron la educación
obligatoria

La propuesta del Parti
do Verde Ecologista busca
otorgar un apoyo económi

co a familias con hijos en
edades de tres a 15 años de
edad con el objetivo dé ase
gurar que las infancias en
México no abandonen sus
estudios por falta de recur
sos económicos

Para garantizar la opera
ción de estabeca la Secretaría
del Bienestar y la dé Educa
ción Pública serán las ins
tancias encargadas debido a
que cuentan con los regis
tros de estudiantes y farnilias
mexicanas

La dirigente del Verde Karen Castrejón dijo que se busca respal
dar la economía de las familias
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ASÍ LO DIJO EL FISCAL DE GUANAJUATO

Repudia Delgado que
pongan conflictos en
Morena como móvil
en crimen de Gisela
Mejor que la fiscalía

responda por qué no
le dio protección

1di c11 t id dia

VICTOR CHÁVEZ
vchavez elfinanciero com mx

El líder nacional de Morena Ma
rio Delgado descalificó las afir
maciones del fiscal de Justicia de
Guanajuato Carlos Zamarripa que
señalanque unalíneade investiga
ción del asesinato de la candidata
morenista a la alcaldía de Celaya
Gisela Gaytán es la división y los
conflictos internos en el partido

Sostuvo quenohayconflictos en
Morena que lleven al asesinato de
un candidato ydijo que la fiscalía
del estado no tiene ninguna credi
bilidadylo que quieren en elestado
es sólo sacar raja política

Si no tuvieron lacapacidadpara
darla protección que se solicitó ysi
es lamisma fiscalía que haenvuelto
a Guanajuatoen unaola deviolen
ciayasesinatosdesdehace 12 años
por qué levamos a creer al gober

nador Por qué le vamos a creer
al fiscal Zamarripa cuestionó

Demandó que mejorquecontes
ten porqué no dieronprotección
Son ellos los que tendríanque estar
rindiendo cuentas

Por lo anterior Delgado pidió
que ojalá la Fiscalía General de la
Repúblicapudieraatraerestainves
tigaciónparaque tengamoscerteza

Lohanpedidoya a la FGR se
le preguntó

Vamos a analizar cuál es la

manera de pedírselo Se lo pido yo
públicamentealafiscalíaporqueno
confiamos en el fiscal Zamarripa
ni en ese gobernador que tienen a
Guanajuato como uno de los esta
dos másviolentos delpaísyfueron
ellos omisos en darle protección a
nuestra candidata Gisela Gaytán

Delgado celebró que el INE ya
dio copia del oficio que envió la
Secretaría de Seguridad Pública
para atender su petición y ya te
nemos información por parte de
los candidatosy candidatas queya
los contactaron para organizar la
logística yque tengan protección
de la Guardia Nacional los 40 can
didatos que así solicitamos

Quiero agradecerle pública
mente de parte de nuestra candi
datayde su servidor alPresidente
de la Repúblicapor la atención tan
rápidaquehahechoalapetición y
por supuesto a la secretaria de Se
guridad Pública Rosa Icela Rodrí
guez porlaatencióninmediata que
le ha dado a la petición de nuestro
movimiento comentó eldirigente
morenista

Explicó que aunque el acuerdo
fue que los gobiernos de los estados
se hacían cargo de la seguridad de
los candidatos aalgúncargode elec
ciónpopularanivel local nosotros
como excepción pedimos que en
el caso de Guanajuato la asuma la
autoridad federal
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POSTURA

Mario Delgado
presidente na
cional de Mo

rena ayer en el
IPN
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LE CUESTIONAN CORRUPCIÓN EN EL FRENTE

En la Ibero Xóchitl reclama
al INE por desastroso
formatodeldebate
Había uno acordado distinto al que se llevó a cabo íbamos a tener una bolsa de

cinco minutos libre para intercambiar debatir entre nosotros y se cambió acusa
Vive claroscuros en su
visita a la universidad
le aplauden y también
reclaman su alianza
PEDRO H IR ART

phiriart elfinanciero com mx

Xóchitl Gálvez entró al auditorio
José SánchezVillaseñor en la Uni
versidad Iberoamericana entre
aplausos yvítores A lo mejor fue
laalegríalo que llevó a lacandidata
opositora aser francayreclamaral
Instituto Nacional Electoral INE
por la organización del primer de
bate presidencial

Apenashabíadicho 15 palabras
para saludar a la comunidad estu
diantilcuandosoltó elprimerdardo
en contra del órgano electoral

Ayer domingo fue undesastre
el debate Había un formato acor
dado distinto al que se llevó a cabo
íbamos a tener una bolsa de cinco

minutos libre para intercambiar
debatir entre nosotrosyse cambió
reclamó con una sonrisa

Los alumnos que moderaron la
discusiónhabíanhechounabroma
antes señalando que el tempori
zador sí iba a funcionar en este en

cuentro algo que Gálvez tampoco
dejó pasar

Entonces qué bueno que aquí
hay reglas claras y eso es muy im
portanteyque la tecnologíafuncio
na sostuvo

Este enojo contra la manera en
la que se organizó el primerevento
donde los tres candidatos podrían
intercambiar ideas estuvo presente
a lo largo del encuentro

Después de queJuanPabloVás
quez estudiante de la licenciatura
de Relaciones Internacionales le
pidiera más propuestas y menos
ataques Gálvez se defendió

A míme encantaríaque hubiera

un formato en los debates donde

nos dieran chance de presentarpro
puestas No nos dieronni chance de
presentarnos entraron apreguntas
concretas y cuando yo trataba de
hacer una propuesta el modera
dorme decía conteste lapregunta
sostuvo

Además agregó que a mí me
parece que debierahaberse abierto
en saludydecircuáles son sus pro

puestas en salud y luego empezar
el debate de salud Haberse abierto

educación cuáles son sus propues

tasde educaciónyasi propuestas en
corrupción el tema es que fueron
siempre preguntas

Los alumnos esperaron horas
para entrar Mientras los trabaja
dores de la institución aspiraban el
auditorio afueraya se escuchaban
gritos de Xóchitl presidenta

También se hicieron presentes
los reclamos en contra de Claudia
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Sheinbaum candidata de Morena
Mientras esperaba el inicio del en
cuentro un alumno levantó una
pancartaque decía Claudia cobar
de ven a la Ibero

Debajodelescrito elestudiante
pegó unafoto deEnrique PeñaNie
to enclarorecuerdode lasprotestas
que se desataronen esta institución
durante su visita como candidato
en mayo de 2012

Rezagos de esta movilización
también se encontraban a lo largo
del campus La fuente donde se
reúnen los alumnos entre clases y
que generalmente tiene un poten
te chorro al centro ahora estaba
vacía

Hace 12 años durante la visita
de Peña Nieto acabó pintada de
rojo Apesar de que el ambiente se
sentía tranquilo muylejano al eno
jo colectivo de aquellavieja visita
parece que la universidad no quiso
tener un problema

Aunqueno todofueronaplausos
Un alumno levantó una cartulina
amarillo fosforescente que decía
PAN PRI PRD corrupción Xó

chitl Otra estudiantejunto aél es
cribió Xóchitl estás en el mismo

barco que Meade yAnaya como
vaticinando una posible derrota
en las urnas

En las cerca de dos horas que es
tuvo enlalbero GálvezRuiz recibió

51 preguntas entre las hechas por
los moderadores las que envió la
comunidad y las que hicieron los
alumnos en micrófono abierto

Un asunto quepreocupóparticu
larmente a los alumnos es lacorrup
cióny las manchas que le ha dejado
a la coalición que ella encabeza

Al respecto lapanistarespondio
que como presidenta no seré dal
tónica quien cometa delitos será
castigado sin importar el color o el
partido al que pertenezca eso se
los digo claramente

En tanto su coordinador de
campaña Santiago Creel escu
chó desde la cuarta fila y sólo de
manera ocasional volteó a ver a
los estudiantes que lanzaron sus
preguntas

El auditorio se vació conveloci
dad Los estudiantes corrían a ver

el eclipse enlas canchas debásquet
bol o en la explanada Algunos se
quedaron a tomarse fotos con la
candidata que nuevamente se fue
entre aplausos

Qué bueno que aquí hay reglas
Ww claras y eso es muy importante y

que la tecnología funciona
Xóchitl Gálvez Aspirante presidencial

Me encantaría que hubiera un
formato donde nos dieran chance
de presentar propuestas
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ATAQUES EN REDES

ES UN HONOR NO
SER SU CANDIDATO
MÁYNEZ A FCH

Ante las críticas del expresidente
Felipe Calderón que lo llamo es
quirol de Morena por los ataques
que lanzó contra la aspirante del
Frente opositor Xóchitl Gálvez
el candidato presidencial de
Movimiento Ciudadano Jorge
Álvarez Máynez le respondió
que en realidad quien polariza es
el expresidente panista

A través de sus redes sociales
Álvarez Máynez respondió al
señalamiento que es un honor no
ser su candidato

En este sentido el emecista
acusó que el que no se da cuenta
de las consecuencias de la polari
zación que su mezquindad trajo a
México en 2006 es usted

Pedro Hiriart

 .  2024.04.09



Pág: 218

SHEIJNBAUM
GANO

EL DEBATE
SEGUN

I M I l SI l K S
FRANCISCO MENDOZA NAVA

Tras confrontación Enkoll y MEBA
levantaron encuestas se impuso
candidata de Morena PT y PVEM
A la pregunta de quién fue la
perdedora o perdedor la encuesta
flash determinó que fue Xóchitl
La exjefa de la CDMX celebró haber
ganado el debate y defender con
éxito el proyecto de la 4T
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Enkoll y MEBA dan como
ganadora a Sheinbaum
LA ENCUESTA flash de
Enkoll determinó que
fue Xóchitl Gálvez la
perdedora de los 3

FRANCISCO MENDOZA NAVA

nacion contrareplica mx

Lasempresas demoscópicas
Enkoll y Mendoza Blanco
Asociados MEBA dieron
como ganadora del deba
te presidencial a Claudia

Sheinbaum Pardo candidata presiden
cial de Morena Partido del Trabajo PT
y Partido Verde Ecologista de México
PVEM En tanto al menos una de ellas

dio oficialmente corno perdedora a Xó
chitl Calvez Ruiz candidata del Partido

Acción Nacional PAN Partido Revolu
cionario Institucional PRI y Partido de
la Revolución Democrática PRD

Según la encuesta de Enkoll para el
diario español El País Claudia Shein
baum fiie identificada corno la ganado
ra del primer debate presidencial por el
46 de las personas encuestadas Por
su parte solamente el 25 de las per
sonas entrevistadas apoyaron la idea de
que Xóchitl Gálvez fue la vencedora del
ejercicio demoscópico En tanto el 10
consideró que Jorge Alvarez Máynez
candidato presidencial de Movimiento
Ciudadano se alzó con la victoria

La encuesta flash también pregun
tó a la gente quién fue la perdedora o
perdedor de primer debate rumbo a
la elección por la Presidencia de la Re
pública Ante tal cuestioriamierito la
exsenadora panista aparece en primer

lugar con 43 de las opiniones el se
gundo sitio pertenece al excoordinador
de diputados federales de MC con 27
y finalmente la exjefa de Gobierno de
Ciudad de México CDMX aparece con
el 10 de personas que la consideraron
corno la derrotada de la noche

Por su parte MEBA reportó que de
los encuestados que vieron o escucha
ron el primer debate presidencial 82
el 69 5 dijo que Claudia Sheinbaum
Pardo fue la ganadora del evento Mien
tras tanto solamente el 21 3 opinó que
ganó Xóchitl Gálvez y 6 4 consideró
que arribas fueron derrotadas por Jorge
Alvarez Asimismo indicó que el 72
de estas personas que atestiguaron la
transmisión del Instituto Nacional Elec

toral INE no cambiaron su intención
de voto por alguna persona candidata
mientras que el 28 reportó que sí lo
hizo

La candidata celebró al finalizar el primer debate presidencial Cuartoscuro
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Tras la irrupción a
embajada Ecuador
se quedará aislado
Entrevista
Loretta Ortiz Ahlf
Experta en derecho internacional
y ministra de la SCJN
ALEJANDRO DOMÍNGUEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Loretta Ortiz Ahlf
experta en derechc
internacional y mi
nistra de la Supre
maCorte considere

que elallanamiento alaembaja
da mexicana en Quito por parte
del gobierno de Ecuadorpuede
llevar a que elpaís sudamerica
no quede en un aislamiento po
lítico comercialydiplomático

En entrevista con MILENIO

explicóqueloocurridoenlasede
diplomáticamexicanarepresen
tónosolamenteunaviolaciónala
ConvencióndeVienasobre rela
ciones internacionales sinotam
biénaacuerdosenmateriade asi
lo político principalmente el de
Caracasde1954

Porello previo que eventual
mente Ecuador se va a quedar
aislado sevan aromper relacio
nes diplomáticas yconsulares

Aseguró que conbase enesas
normas la Corte Internacional
de Justicia se va a declararcom

petenteyvaaconocereste asun
to enlíneaconlo anunciadopor
la cancillería mexicana sobre la
presentación de una demanda
anteesainstanciaenLaHaya

La ministra explicó parte del
artículo 22 de laConvención de
Viena y cómo se puede aplicar
al caso de Ecuador No podrás
penetrar en ellos sin el consen
timiento deljefe de lamisión El
Estado receptor tiene la obliga
ción especial de adoptar todas
las meelielas adecuadas parapro

tegerlos locales de lamisióncon
tratoda intrusión daño yevita
que se turbe la tranquilidad o si
atente contraladignidad

Sobre los antecedentes qut
puede sentar una resolución de
La Haya recordó la toma de h
embajadade EUen Teheránpoi
parte de estudiantes militante
del islam lacual concluyó en que
Irán tuvo que compensar los da
ñosygarantizar lano repetición

Con Ecuador siendo el prin
cipalperpetradorde laviolador
del acuerdo diplomático Loreto
Ortiz expuso que se faltó aprin
cipios más que fundamentales
del derecho internacional poi
lo que además de los alcances
déla demandaante LaHayaes
pera la reacción de organismos
quepuede irdesde sancionespoi
parte de la Comunidad de Esta
dosLatinoamericanos yCaribe
ños suspensiones de derechos
ante laOrganización de Estados
Americanos hasta el término de
acuerdoscomerciales incumpli
miento de contratos y suspen
siones devisas

Ante esta situación explicó
queesdeseable tratardeenmen
daryreiniciar las relaciones di
plomáticasconsulares porque es
muyalto elcostoparaEcuador

Explicó que México actuó co
rrectamente al refugiar al exvi
cepresidente Jorge Glas quien
tiene dos condenas pendientes
y otro cargo por peculado pues
as decisión del país que otorgael
asilo establecer si es merecedor
ietalbeneficio Tanes así que el
sxfuncionario es unperseguido
político porlo que las autorida
des ecuatorianas se aventaron
ivulnerar la inviolavilidad de la
jmbajadade México dijo
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SCJN niega a
Santa Clara
amparo contra
etiquetado
nutrimental
La Suprema Corte de Justicia de
la Nación SCJN dio su aval al eti
quetado nutrimental y rechazó ayer
amparar por unanimidad de votos
a la empresa de lácteos Santa Clara
propiedad de Femsa contra la nor
ma oficial mexicana que regula a los
productos prenvasados

Hoy el tribunal analizará otros
dos litigios impulsados por las em
presas Herdez y Desde el Corazón
del Fruto en manos de la ministra
Yasmín Esquivel quien propone
negar el amparo

Durante la sesión del pleno el mi
nistro ponente Alberto Pérez Dayán
argumentó que las reformas a la
Ley General de Salud y a la norma
oficial mexicana no vulneran la li
bertad de comercio ya que no inhi
ben el consumo sino que informan
al consumidor

En este caso se califican de in
fundados aquellos conceptos en los
que la quejosa sostiene básicamen
te que los artículos cuestionados
vulneran su libertad de comercio
y la libre concurrencia al prever
como mecanismo de prevención
un etiquetado que busca inhibir el
consumo de productos explicó

Pérez Dayán puntualizó que la
leyenda Contiene cafeína Evitar
niños no es discriminatoria ya que
requiere para productos con cafeí
na adicionada y no para aquellos
con cafeína natural

Aunque en lo personal podamos
compartir o no el diseño del etique
tado y reconocer que pueden existir

criticas válidas y áreas de oportu
nidad para mejorar estas políticas
públicas nuestro papel no es ese
estamos obligados a dar deferen
cia al regulador en cuanto a su di
seño reconociendo su expertise en
la materia y sobre todo acotarnos
estrictamente a estudiar el funcio
namiento de la medida señaló el
ministro Juan Luis González Al
cántara

Para los ministros son constitu
cionales las reformas a la Ley Gene
ral de la Salud y la modificación a la
NOM 051 SCFI SSA1 2010 vigente
desde el 27 de marzo de 2020

Se puntualizó que dicho etiqueta
do busca salvaguardar los derechos
a la salud a la alimentación nutriti
va a la protección del consumidor y
el interés superior del menor ade
más de que es el medio idóneo apto
y adecuado para ello y es la herra
mienta más efectiva y rápida para
garantizar esos derechos

En su demanda la empresa ase
guró que dicho sistema de etiqueta
do constituye una barrera al comer
cio al supuestamente generar una
interferencia significativa en la rela
ción entre consumidor y productor

Sin embargo la SCJN concluyó
que el nuevo etiquetado frontal tie
ne como propósito identificar pro
ductos que contengan cantidades
excesivas de nutrientes críticos y
como consecuencia inhibir el con
sumo de aquellos productos nocivos
para la salud

Juan Pablo Reyes
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SALID

Corle validó reforma
de etiquetado frontal
LaSupremaCorte de Justicia
de laNación SCJN validó la
reforma a la Ley General de
la Saludyla modificación a la
NormaOficialMexicanapara
un nuevo etiquetado frontal
que entró en vigor en 2020
conlaintenciónde incentivar
alapoblacióndeevitarel con
sumodeproductos no saluda
bles o chatarra
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Corte refrenda etiquetado en alimentos
POR DAVID VICENTEÑO
davidvicenteño gimm com mx

El pleno de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación SCJN
negó por unanimidad el pri
mer amparo de una serie
promovidos en contra de los
etiquetados frontales de ad
vertencia en alimentos y bebi
das no alcohólicas envasadas

El proyecto elaborado por
el ministro Alberto Pérez Da
yán estableció que el sistema
de advertencia basado en se
llos octagonales en los enva
ses de los productos es una
medida proporcional nece
saria e idónea

Los sellos se resolvió
cumplen con un propósi
to constitucionalmente vá
lido sin violar los derechos
de libertad de comercio

seguridad jurídica y trato
igualitario

En la sesión de este lunes
se resolvió negar la protec

ción de la justicia federal a la
empresa productora de lác
teos Santa Clara Mercantil de
Pachuca que promovió el
amparo en revisión 227 2022
en contra de resoluciones de
la Ley General de Salud y de
la Norma Oficial Mexicana
NOM 051 Especificaciones
generales de etiquetado para
alimentos y bebidas no alco
hólicas preenvasados infor
mación comercial y sanitaria

Quedaron pendientes de
resol ver parala sesión de este

martes los amparos en revi
sión 465 2022 y 358 2022
promovidos por las empresas
Herdez S A de C V y Desde
el Corazón del Fruto S A dé
C V

La función del etiquetado
es precisamente la de permi
tir que el consumidor pueda
identificar productos que con
tienen cantidades excesivas de
nutrientes críticos como azú
cares grasas totales grasas sa
turadas grasas trans y sodio a

fin de que haga una mejor se
lección de sus productos se
estableció en el proyecto del
ministro Pérez Dayán

La Corte avaló la coloca

ción de los sellos octagonales
en los que se advierte sobre
el contenido en exceso de los
denominados nutrimentos
críticos los azúcares grasas y
el sodio

También se resolvió que
son válidas las advertencias
en los etiquetados para evitar
su consumo por parte de me
nores de edad

Sellos

El etiquetado en alimentos
permite saber cuáles
tienen exceso de azúcares
grasas o carbohidratos lo
cual ayuda al consumidor a
tomar mejores decisiones a
la hora de comprar

Él ministro Alberto Pérez Dayán dijo que el etiquetado es una
medida proporcional necesaria e idónea
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Corte avala
etiquetado
frontal en
alimentos
La Suprema Corte de Justicia de
la Nación SCJN negó amparar
a Santa Clara una filial de Coca
Cola contra la norma nacional
sobre el etiquetado frontal de
alimentos

Por unanimidad los ministros
determinaron que la Norma Ofi
cial Mexicana para que en los ali
mentos envasados se coloquen
advertencias sobrelosexcesosen
su contenido noviola la libertad

de comercio de las empresas
Los ministros votaron en

contra del amparo en revisión
227 2022 por lo que el minis
tro Javier Laynez explicó que se
trata del etiquetado frontal de
advertencia

Esta parte que estamos ana

lizando solo fue para facilitar al
consumidor el identificar exce
sos enlos denominadosnutrien
tes críticos

Dicha norma abundó fue
aprobada por el Legislativo y no
fue modificada a iniciativa de

las dependencias de grupos de
consumidores o productores el
legislador ya decidió que debe
ría de existirun etiquetado fron
tal de advertencia

Señaló que unadecisiónlegis
lativadefinió contodaclaridadlo

que es el etiquetado frontal y lo
que son los nutrientes críticos a
mi me parece que es totalmente
infundado y no veo ningún asi
dero constitucional para exigir
parámetros a una Norma Oficial
Mexicana ángelcabrera

NORMA La SCJN argumentoque
dicho etiquetado busca proteger
los derechos a la salud
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Sonia Venegas nuevo capítulo
en la Facultad deDerecho
de la UNAM
La Junta de Gobierno de la

UNAM concluyó en días pa
sados el proceso de designa

ción de quien dirigirá durante los
siguientes cuatro años la Facultad
de Derecho FD de la máxima casa
de estudios Resultó vencedora la
Dra SoniaVenegas Álvarez segun
da mujer en ocupar el cargo

La elección no fue fácil pues la
terna enviada por Rectoría fue in
tegrada con tres excelentes candi
dat s El Dr Edgar Corzo Sosay las
Dras Julieta Morales Sánchez y So
nia Venegas Álvarez Los tres am
pliamente reconocidos por sus res
pectivas carreras de excelencia aca
démica brillantes juristas y desta
cados maestros e investigadores

La Junta de Gobierno JG vivió
momentos de intensa deliberación y
análisis Ponderó los excelentes pla

nes de trabajo propuestos valoró la
brillante trayectoriaprofesionalyaca
démica de las y el integrante de la ter
na1 así como la activa participación
de lacomunidad universitaria Proce
so que como todos los que desarrolla
laJGsellevóacabocongranseriedad
respeto y profesionalismo

Quién es la Dra Venegas Es Li
cenciada y Doctora en Derecho por
la UNAM ambos títulos obtenidos
con Mención Honorífica Con estu
dios de Maestría y Especialidad
Con más de 30 cursos de actuali

zación principalmente en materia
fiscal y género Investigadora de
Conahcyt nivel I PRIDE D Ob
tuvo por oposición los nombra
mientos definitivos de Técnica
Académica Profesora de Asignatu
ra y de Carrera en la UNAM

En la FD la Dra Venegas ha sido
Directora del Seminario de Derecho
Administrativo SecretariaAcadémi
ca y General de dicha entidad Re
presentante de la Comisión de Igual
dad de Género Integrante de los Co
mités de evaluación de los Progra
mas de Apoyo a Proyectos de Inves
tigación e Innovación Tecnológica
PAPIIT ydeApoyoaProyectospara

la Innovación y Mejoramiento de la
Enseñanza PAPIME Ocupa la Vi
cepresidenciadel Claustro de Docto
res en Derecho e integra el Consejo
Asesor del Programa de Actualiza
ción y Superación Docente PASD

Integrante de Jurados Califica
dores para concursos de oposición
en el área de Derecho Administra
tivo en las FES Aragón y Acatlán
Preside la Comisión Dictaminado
ra de Derecho Fiscal en la Facultad
de Contaduría y Administración

Autora de 10 obras coordinadora
de 6 de carácter colectivo coautora
de 41 52 artículos en revistas espe
cializadas y 49 voces en el Dicciona
rio Jurídico de la FD Imparte cátedra
en la UNAM ininterrumpidamente

desde 1987 Ha dirigido 90 tesis de li
cenciatura maestría y doctorado

Ha recibido un sin número de re
conocimientos por mencionar algu
nos las Medallas SorJuana Inés de la
Cruz 2019 Ignacio L Vallarta al Mé
rito Universitario la Legión de Honor
Nacional de México y el reconoci
miento del día del Abogado 2022

La elección de la Dra Sonia Ve
negas ha sido recibida con gran en
tusiasmopor lacomunidaduniver
sitaria La ceremonia de toma de
posesión registró gran afluencia de
maestros alumnos y funcionarios
El aplausómetro registró una lar
ga ovación tanto para la nueva di
rectora como para el director sa
liente Dr Raúl Contreras Busta
mante La Comunidad universita
ria ve en su liderazgo la continua
ción de los valores y la calidad edu
cativa que caracterizan a la FD

Su visión para el futuro su com
promiso con la innovación y la in
clusión seguramente impulsarán a
la Facultad hacia nuevos horizon
tes Su elección no solamente refle
ja el reconocimiento a su destacada
trayectoria sino que marca el co
mienzo de un nuevo capítulo en la
historiade una institución que pro
mete mantener y mejorar su for
mación jurídica de primer nivel
Felicidades y Enhorabuena

Ministra en retiro de la SCJN
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ARTICULISTA
INVITADO

H UJIS
GONZALEZ
ALCANTARA
CARRANCA

Inamovilidad
judicial

En días recientes la Corte Interamerieana de Derechos Humanos emitió una
resolución en torno al caso Gutiérrez Nava y otros v Honduras

La labor de difusión del conocimiento jurídico y de la impartición de jus
ticia regional del sistema interamericano es de importancia trascendental
y el caso Gutiérrez Nava resulta coyuntural en una época en la que se han
v uelto comunes las amenazas autoritarias hacia la independencia judicial

Una de las v ertientes de dicha independencia es la inamov ilidad la cual
se constituye en garantía de estabilidad para las personas juzgadoras frente
a los embates amenazantes provenientes de quienes la imparcialidad de la
justicia les resulta incómoda Pero pongamos el contexto

En 2012 la Sala Constitucional de Honduras emitió diversos fallos que
determinaron la inconstitucionalidad de ciertos actos de autoridad los cua
les incomodaron al presidente en turno Porfirio Lobo Consecuentemente
bajo la inv ocación de una democracia popular malentendida se conformó
una comisión parlamentaria acl hoc para inv estigar el actuar indisciplina
rio de tres de los magistrados la cual concluyó en un informe que la con
ducta de los jueces era incongruente con la política de Estado

El fallo legislativ o era anticipado por ende la comisión sólo tenía teatrali
dad política la destitución de esos tres magistrados Los afectados acudieron
a la Corte Interamerieana la cual decidió la existencia de responsabilidad
del Estado hondureño por haber destituido ilegal y arbitrariamente a las per
sonas juzgadoras con pleno desconocimiento de las garantías judiciales y de
los principios de legalidad e independencia judicial

La Corte IDH fue enfática en la sentencia al decir que la independencia
judicial es uno de los pilares básicos de las garantías del debido proceso en
un Estado de Derecho el cual resulta afectado cuando la permanencia en el
cargo de los jueces se interrumpe de manera arbitraria Y que de dicha in
dependencia deriva entre otras las variantes de estabilidad e inamovilidad
del cargo durante el mandato

Por lo tanto las y los jueces sólo pueden ser separados por faltas graves
de disciplina o incompetencia La puesta en escena con el que se destituye
ron a los magistrados fue calificada de ilegal

Una enorme lección aporta este fallo de la Corte IDH la independencia
judicial no debe ser vista sólo como una prerrogativa para las personas juz
gadoras sino como un derecho fundamental que tienen todas las personas

Ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
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#AMLOTrack ngpoll
Liga nueva disminución
La tendencia de la popularidad presi
dencial se mantiene negativa perdió
medio punto en la semana

Aprobación presidencial
prolonga descenso

El presidente López Obrador enfrenta falta de apo
yo por el tema de Ecuador mientras la campaña
polariza opiniones La tendencia negativa persiste
con una pérdida de medio punto El Tianguis Turís
tico de Acapulco carece de atención posiblemen
te llevando al presidente a actuar
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Es un
privilegio
vivir para
contarlo

Organizan mañanera a cielo abierto
en Mazatlán para que el Presidente
observe a plenitud el eclipse total
de sol de ayer en compañía
de inteorantes de su aabinete
ANTONIO BARANDA
ENVIADO

MAZATLÁN Estamos a
segundos de que se tape por
completo el sol de que se
nos haga de noche expre
sa la titular del Conahcyt
María Elena Álvarez Buylla

Son las 11 06 horas
tiempo local y el Presiden

te Andrés Manuel López
Obrador se dispone aho
ra sí a ver el eclipse total
de sol

Sin premura junta a los
integrantes de su gabinete
que lo acompañan en la ma
ñanera y ya sin la ayuda de
lentes especiales observa el
fenómeno astronómico

Llegan las 11 07 ho
ras Oscuridad total López
Obrador comienza a aplau
dir Lo siguen sus colabora
dores En la pantalla se pro
yecta la imagen del anillo
rlp Hiamantp

Con ios lentes ya no se
ve nada sin los lentes se ve
bellísimo ahorita el anillo
Que hermosura suelta Al

varez Buylla mientras todos
miran al cielo en la III Re
gión Militar

Cuatro minutos después
tiempo que en este destino
turístico de Sinaloa dura el
punto máximo del eclipse
oscuridad AMLO se lleva

los brazos hacia atrás y vol
tea en varias direcciones

Sus colaboradores y el
Gobernador de Sinaloa el
moreriista Rubén Rocha se
apartan unos metros deján
dolo solo entre el atril y la
pantalla

Qué le pareció le pre
guntan mientras aumenta
la luz poco a poco y suena
un cuete a lo lejos cerca
del atiborrado malecón de
Mazatlán

Algo bellísimo muy in
teresante bello responde

Empieza la mañanera
otra vez bromea el vocero

Jesús Ramírez mientras el
tabasqueño regresa al atril

Buenos días Animo Va
mos a iniciar nos da mucho
gusto estar aquí en Mazat
lán sigue López Obrador
la broma después de casi
tres horas de conferencia de
prensa

El Mandatario federal
quien eligió esta ciudad
para ver el eclipse a pleni
tud considera que fue un
día inolvidable

La verdad es un día in
olvidable muy interesante
todo este fenómeno muy
muy bello y es un privilegio
vivir para contarlo mani
fiesta mientras el fenóme
no sierue

ALARGA CONFERENCIA
El Mandatario decidió ver
el eclipse en plena maña
nera Invitó a científicas del

Conahcyt e incluso le lleva
ron un telescopio que final
mente no ocupó
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Para ello pidió que la
conferencia iniciara des
pués de las 8 00 horas
tiempo local y se desarro

llara al aire libre sin ningún
tipo de techo Una gran car
pa quedó sin utilizarse

A las 9 51 horas cuando
el fenómeno astronómico
inició López Obrador se
guía respondiendo pregun
tas Le dijeron que el eclipse
ya había comenzado pero
decidió seguir

Adelante con una com
pañera o compañero na
cional cómo vamos en
tiempo preguntó López
Obrador a las 9 55 horas
cuando el fenómeno ya era
visible

El vocero le contestó
que el eclipse ya había em
pezado La temperatura co
menzó a bajar y el viento

arrecio

Vamos a dar media
hora para que avance le
dijo al Presidente antes de
dar la palabra a otro repor
tero que le preguntó de te
mas como el debate presi
dencial del pasado domingo
y el conflicto diplomático
con Perú

Las Secretarias de Go
bernación Luisa María Al
calde y de Seguridad Rosa
Icela Rodríguez comenza
ron a probar sus lentes es
peciales mientras el Presi
dente hablaba

También los probaron la
Canciller Alicia Bárcena y el
Gobernador Rocha a quie
nes les pasaron sombreros
durante la mañanera para
capear el sol

A unos 20 minutos del

punto máximo del eclip
se López Obrador pidió a
especialistas del Conahcyt
que hablaran otra vez so
bre las características del
mismo

Ya la mayoría de funcio
narios y reporteros presen
tes estaba más al pendiente
del desarrollo del eclipse
solar que de cualquier
explicación

Ya empezó se pueden
poner los lentes primero
y luego voltear a ver al sol
Hace unos minutos empe
zó el mordisco a las 09 51
exactamente empezó el
eclipse de sol explica Álva
rez Buylla

Emnezó este evento ra

ro muy impresionante ma
ravilloso del eclipse de sol
total agrega la funcionaría
cuyas explicaciones duraron
hasta las 11 06 horas

López Obrador se puso
y se quitó los lentes especia
les unas cinco veces Des
pués se dedicó a admirar el
fenómeno que se repetirá
hasta dentro de tres décadas

REI Presidente López Obrador observó el fenómeno
astronómico durante su conferencia mañanera
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Fue un privilegio
observarlo AMLO

E OLIVARES R MARTÍNEZ Y
CORRESPONSALES

Es un privilegio estar aquí
para contarlo López Obrador
EMIR OLIVARES ALONSO

ENVIADO

MAZATLÁN SIN

Con un aplauso el presidente An
drés Manuel López Obrador cerró
la observación del eclipse total de
Sol Es un privilegio vivir para con
tarlo señaló

De inmediato secundó la broma
de su vocero Jesús Ramírez para
los reporteros que lo acompañaron
en una mañanera distinta a otras
pues se prolongó hasta el final de
los poco más de cuatro minutos que
duró la totalidad del eclipse

Buenos días Ánimo Vamos a
iniciar la conferencia Nos da mu
cho gusto estar aquí en Mazatlán
dijo entre risas aludiendo a que se
trataba del segundo amanecer el día
causado por el evento astronómico

La verdad es un día inolvida
ble muy interesante todo este fe
nómeno muy bello concluyó para
despedirse

El mandatario encabezó su
conferencia desde este punto del
Pacífico para testificar el eclipse
uno de los pocos sitios del orbe
donde se observó en su totalidad
junto a miembros de su gabinete
y destacados científicos como la
multipremiaday mundialmente re
conocida astrónoma mexicana de

la Universidad Nacional Autónoma
de México Silvia Torres Peimbert

La experta divulgadora por dé
cadas dio la explicación del fenó

meno de eclipses que se han dado
en el pasado y de los tres que se po
drán ver en México entre los años
2050 y 2100 2052 2071 y 2078

Al abrir su participación vino el
regaño para el equipo de logística
de Presidencia Les voy a pedir
que para el eclipse total por favor
apaguen esa luz porque si no no
se va a hacer de noche

La poca frecuencia con la que
estos fenómenos se repiten en un
mismo territorio detalló es que el
satélite debe estar en fase de Luna
Nueva y también depende del ta
maño de ésta y el Sol la distancia a
la que estén de la Tierra su inclina
ción y el punto del tránsito a lo largo
de sendas órbitas

A primeravista apreciamos que
el tamaño del Sol y la Luna es el
mismo pero en realidad el astro es
400 veces más grande que el satéli
te pero está 400 veces más alejado
que la ésta por eso la imagen que
vemos es muy semejante

Los eclipses pueden ser totales
que se haga de noche por minutos

anulares queda un anillo de luz fue
ra de la intersección o parciales
cuando no se cubre por completo

el Sol
Por qué no ocurre esto cada

mes Porque la órbita de la Tierra
es un plano que está girando alrede
dor del Sol y la Luna y está también
en un plano girando alrededor de
la Tierra no están perfectamente

alineadas hay una inclinación de
cinco grados en la órbita de la Lu
na Entonces sólo cuando está en
el momento preciso alineados es
cuando ocurren

Cuando la Tierra está más cerca
del astro se define como perigeo
dijo y se ubican a una distancia de
147 millones de kilómetros en cam
bio cuando está más alejada a 152
millones de kilómetros se le deno
mina apogeo Lo mismo ocurre en
la distancia entre nuestro planeta y
su satélite el primero es a 363 mil
kilómetros y el segundo a 406 mil

En el apogeo se dan los eclipses
anulares mientras en el perigeo
los totales explicó la investigadora
emérita del Sistema Nacional de
Investigadores

De su lado en la línea del presi
dente López Obrador de destacar
los grandes avances y aportaciones
de nuestras antiguas culturas la ti
tular del Consejo Nacional de Hu
manidades Ciencias y Tecnologías
María Elena Álvarez Buylla desta
có ejemplos de sitios antiguos ma
yas en cuyas inscripciones de tem
plos se hace referencia a eclipses y
otros fenómenos astronómicos

La funcionaría continuó hablan
do hasta unos minutos antes de la
totalidad del eclipse y cuándo está
comenzó a las 11 07 dio algunas
explicaciones como el que el presi
dente y el resto podían observar ya
sin las gafas protectoras
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El primer mandatario durante
el transcurso del eclipse total
en Mazatlán Sinaloa Foto
Presidencia
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APLAUDIÓ QUE NADIE CUESTIONARA LOS PROGRAMAS SOCIALES

El debate presidencial estuvo
requetebién López Obrador
EMIR OLIVARES

ENVIADO
MAZATLÁN SIN

Al considerar que el debate presi
dencial estuvo requetebién el
jefe del Ejecutivo Andrés Manuel
López Obrador expresó su satisfac
ción porque no se cuestionó la per
tinencia de los programas sociales
Una de las cosas que me dio mucho

gusto anoche del debate es que ya
no se estigmatizan los programas
de Bienestar ya todo mundo ofrece
programas de Bienestar ya no los
consideran populismo ni paterna
lismo Me da muchísimo gusto eso
por el bien del pueblo

Al destacar que ve que hay bas
tante tranquilidad en el país sostu

vo que el debate entre los candidatos
se realizó sin mayores problemas
Observé cómo al final se abrazaron

y se dieron besos Existe como es
natural una confrontación política
estamos hablando de una elección
presidencial pero también de elec
ciones en estados creo que es la
votación de más candidatos la más
concurrida en la historia del país

Expresó su deseo de que no haya
violencia que nadie pierda la vida
porque algunos están como zo

pilotes están esperando a ver qué
desgracia nos sucede para culpar
piensan que así van a salir adelante

Cumplió con la expectativa que
tenía en el intercambio de ideas

Es que no puedo hablar de eso

Creo que son ejercicios necesarios
importantes y es lo que planeó el
Instituto Nacional Electoral Y se
tiene que respetar el formato que
se decide Los candidatos pueden
ir o no ir en este caso han decidido
participar las candidatas y el can
didato Y bien todo en calma todo
bien requetebién

En días previos el mandatario de
la República recordó que se trató
del primero de los debates entre
candidatos presidenciales en el
que él no participa en los pasados
18 años porque la tercera fue la
vencida y ahora despacha desde
Palacio Nacional

El presidente Andrés Manuel
López Obrador destacó que hay
bastante tranquilidad en el país

Foto Presidencia
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# Ni Pinochet se atrevió
a un allanamiento así
recalca López Obrador

# Flagrante violación
de leyes internacionales
les falta oficio político

EL GOBIERNO DE ECUADOR ESTA MAL ACONSEJADO INDICA

Invasión de la embajada
fue un acto autoritario e
increíble López Obrador
EMIR OLIVARES

ENVIADO

MAZATLÁN SIN

Fue un acto autoritario increíble
Es malo a veces usar ejemplos pero
ni Pinochet el temible Pinochet y
otros se habían atrevido a eso Creo
que están muy mal aconsejados los
que tomaron esa decisión no quie
ren a Bolivia y sin duda no quieren
a su pueblo perdón a Ecuador
no quieren al pueblo ecuatoriano
que es un pueblo noble hermano
sostuvo el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador al condenar la
irrupción de las fuerzas de seguri
dad ecuatorianas en la embajada de
México en Quito

En su conferencia de inmediato
justificó su error al referirse a Boli
via al señalar que la víspera sostuvo
una amplia y fraternal conversación
telefónica con el presidente Luis Ar
ce quien le refrendó su solidaridad
ante este episodio También reco
noció la postura asumida por el ex
mandatario Evo Morales a quien
en un hecho similar México logró
sacar de Bolivia para traerlo al país
en los albores del sexenio

Agradeció el respaldo de buena
parte de la comunidad internacio
nal de Europa y América Latina así
como de organismos multilaterales

con mención específica de Nicara
gua que también rompió relaciones
con Ecuador a raíz de este incidente
diplomático

López Obrador definió el asalto
a la embajada como una violación
flagrante de la soberanía mexicana
del derecho al asilo político y de las
leyes internacionales que regulan
las relaciones diplomáticas Quie
nes tomaron esa decisión no saben
o tienen malos instintos o de pla
no están mal aconsejados porque
siempre hay zalameros que meten
sus narices

Afirmó que detrás de la deter
minación del uso de las fuerzas de
seguridad está la confrontación
interna y eso los lleva a tomar una
medida de este tipo pero sin dimen
sionar la repercusión que tiene para
su pueblo para Ecuador

Consideró además que el otro
argumento las responsabilidades
legales del ex vicepresidente ecua
toriano Jorge Glas es un asunto
que deberá dirimirse a través del
derecho internacional

Criticó la falta de oficio político
en el gobierno de Ecuador frente
a esta coyuntura Cuando hay
gobiernos débiles que no tienen
respaldo popular o no tienen capa
cidad porque ya ven cómo fabrican
candidatos y presidentes precisa

mente con la política mediática

hacen telenovelas y quien no tiene
experiencia llega como si la política
fuese cualquier cosa lo cual condu
ce a actitudes prepotentes

Subrayó que eso pasa cuando no
se tiene profesionalismo ni capaci
dad política porque ésta se ejerce
como un oficio y esto significa
actuar con prudencia y equilibrar
la pasión con la razón tener el co
razón caliente pero la cabeza fría

Si no se tiene eso ni siquiera el
respaldo popular entonces llegan
los asesores y los asesores pues son
gente que actúa de acuerdo a sus
intereses

Se pedirán sanciones para
Ecuador

Eso lo va a decidir la Corte In
ternacional de Justicia

Expresó su orgullo por el desem
peño de la embajadora Raquel Serur
y los funcionarios de la represen
tación diplomática Serur fue de
signada a ese país porque su espo
so el filósofo Bolívar Echeverría
1941 2010 uno de los mejores

intelectuales de América Latina
era ecuatoriano
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El presidente ecuatoriano
Daniel Noboa en la imagen no
dimensionó las repercusiones de
esta situación para su pueblo
señaló López Obrador Foto Ap
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Ya se recurrió a la Corte
de La Haya a la ONU y a
otras instancias Bárcena

DEBIÓ RECURRIR A PROCEDIMIENTOS PACÍFICOS DESTACA

Bárcena nadajustifica
la irrupción de Ecuador
en la sede diplomática
EMIR OLIVARES

ENVIADO

MAZATLÁN SIN

La secretaria de Relaciones Exte
riores Alicia Bárcena sostuvo que
no había justificación alguna para
que el gobierno de Ecuador orde
nara el allanamiento de la embajada
de México en Quito ni para agredir
físicamente al personal diplomático
mexicano o agraviar su dignidad
México se ha apegado al derecho
internacional a la Convención de
Viena y la Convención de Caracas
en materia de asilo

Bárcena enfatizó en que si
Ecuador tenía una interpretación
diferente respecto a las convencio
nes de asilo o de Viena sobre rela
ciones diplomáticas debió recurrir
en todo momento a procedimien
tos pacíficos tal como establece la
Carta de la Organización de Nacio
nes Unidas o el Pacto de Bogotá y
no lo hicieron

Durante la conferencia presiden
cial en esta ciudad en víspera del
eclipse total del Sol la canciller
describió el conjunto de acciones
que están en marcha como respues
ta diplomática al ataque a la misión
mexicana entre las que destacó en
viar una carta al secretario gene
ral de la ONU Antonio Guterres
para que se presente ante toda la

membresia de Naciones Unidas el
Consejo de Derechos Humanos y la
Asamblea General

Recordo que inmediatamente
después del ataque México des
plegó un conjunto de acciones in
ternacionales entre las que destacó
el cumplimiento de la disposición
presidencial de romper relaciones
con esa nación ante este lamenta
bilísimo incidente

También condenamos pública
y enérgicamente la violación de la
inmunidad y el ingreso ilegal de las
fuerzas de orden ecuatorianas a
la embajada y la agresión física al
personal

Posteriormente tras el anuncio
del rompimiento de las relaciones
se instruyó la salida del personal
mexicano solicitando a las autori
dades las garantías para el abando
no del país a quienes laboraban en
la embajada Estamos recurrien
do ya a la Corte Internacional de
Justicia y a otras instancias para

denunciar a Ecuador por violacio
nes al derecho internacional ofi
cializándose este rompimiento de
relaciones con una nota verbal que
ya salió el domingo comunicándose
además la ruptura de las relaciones
consulares

La canciller informó que se ha ha
bilitado a las embajadas de México
en Chile Bolivia y Perú los países

mas cercanos a Ecuador para apo
yar a mil 600 connacionales y 30
empresas que operan allá en cual
quier procedimiento Quienes así
lo requieran podrán efectuar los
trámites de manera verbal

Resaltó que a nivel de organismos
internacionales ya se están toman
do una serie de acciones Colombia
y Chile quieren convocar a una reu
nión de la Organización de Estados
Americanos OEA este miércoles
Ecuador también quiere acudir a
la OEA y por cierto a petición de
la presidenta de Honduras Xioma
ra Castro que es la presidenta pro
tempore de Celac está convocan
do a una reunión hoy lunes de la
troika y mañana martes de can
cilleres proponiendo una reunión
de presidentes

66
Colombia y
Chile quieren
convocar a

una reunión
de la OEA
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La titular de Relaciones
Exteriores Alicia Bárcena
detalló las medidas que el
gobierno mexicano ha realizado
tras la incursión de fuerzas
especiales ecuatorianas en la
embajada Foto Presidencia
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Ya hay abasto de agua y energía

Con unión de IP

y la población
Acapulco renace

EL TITULAR DE SECTUR Miguel Torruco Marqués señala
que cuentan con 1 337 compradores 787 empresas y 43 paí
ses están en proceso de reconstruir el turismo en el puerto

Por Cuahutli R Badillo

negocios razon com mx

Luego del impacto del huracán
Otis en Acapulco Guerrero y
que dejó considerables daños
a la infraestructura de más de

200 mil casas y de 600 hoteles el mu
nicipio costero sigue con la reconstruc
ción no sólo del sitio sino también de su
principal fuente de empleo el turismo
gracias a la unidad del sector privado
con la población local y los tres niveles
de gobierno

De acuerdo con Miguel Torruco Mar
qués secretario de Turismo federal Sec
tur este avance fue posible luego de que
en noviembre del año pasado después
de la Sesión Extraordinaria del Comité de

Selección del Tianguis Turístico México
2024 se informara que pese a los daños
que tenía Acapulco se había acordado
que el evento más importante del sector
se realizaría en el puerto guerrerense
pues además serviría como apoyo e in
centivo a la economía local a los presta
dores de servicios y a todos los sectores
que resultaron afectados por Otis

Durante la presentación del billete del
Sorteo Zodíaco Especial Acapulco Rena
cerá en las actividades previas a la in
auguración del Tianguis Turístico 2024
Marco Antonio Mena Rodríguez titular
de la Lotería Nacional destacó que se

emitieron dos millones 400 mil cachitos
el Premio Mayor es de 11 millones de pe
sos en una serie y una bolsa a repartir de
43 millones de pesos en diferentes pre
mios asimismo el cachito tiene un costo
de 35 pesos y la serie cuesta 700 pesos
el propósito de la emisión es que se con
tribuya a la reactivación del puerto

Por su parte Torruco Marqués infor
mó que al corte del día 6 de abril están
registrados mil 337 compradores 787
empresas están contemplados 43 países
incluido México hay aproximadamente
mil 952 expositores de mil 037 empresas
y participan las 32 entidades federativas
del país

Además ya están disponibles nueve
mil 500 cuartos de hotel y se ha supe
rado el número pues para estas fechas
se contemplaban sólo 500 habitaciones
para poder realizar el Tianguis Turístico

Miguel Torruco adelantó que hay no
ticias gratas pues algunos hoteles que
sufrieron daños importantes tras Otis se
están remodelando y habrá inaugura
ciones de hoteles nuevecitos como es
el caso del tradicional Princess

El titular de la Secretaría de Turis

mo indicó que Acapulco se ha recu
perado por el gran esfuerzo que se ha
hecho entre la secretaría de Turismo

de Guerrero la gobernadora Evelyn Sal
gado y Sectur federal pues el puerto
ya cuenta con energía eléctrica y agua
potable aunque se sigue trabajando en
otras áreas

Miguel Torruco Marqués dijo que se
trabajó en muchas zonas por ejemplo
lo que fue el antiguo Centro de Conven
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dones estaba dividido en dos partes y
en una se está construyendo un hospi
tal de 56 Especialidades del Instituto de
Seguridad y Servicios Sociales para los
Trabajadores del Estado ISSSTE que
posicionará a Acapulco en los primeros
lugares en salud Señaló que definiti
vamente es un hecho que las acciones
que ha instruido el Presidente Andrés
Manuel López Obrador van a consolidar
este bello puerto

DESDE 1975 el tianguis turístico promue
ve la gran variedad de destinos y productos
turísticos de México a nivel nacional e inter
nacional

SE PRESENTA

RÁ la segunda
edición de la zona

gastronómica del
Tianguis Turístico
2024 los días 10
11 y 12 de abril en
la capital de Gue
rrero en la Expo
Mundo Imperial

3
Estados partipan
en la experiencia
mar de sabores

9
Mil 500 cuartos de
hotel ya están dispo
nibles en Acapulco
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TRABADO CONFLICTO DIPLOMATICO

Justicia no se negocia
reta presidente de

Ecuador ni Pinochet
se atrevió a eso AMLO
Daniel Noboa se dice dispuesto
a resolver diferencia pero justifica
acción en embajada ante riesgo de
fuga de exvicepresidente su deci
sión por dignidad sostiene
López Obrador ve actitud prepo
tente de un gobierno por rivalidad

interna están mal aconsejados
allá Cancillería acusa provocación e
intromisión de México

Barcena responde que si teman
interpretación distinta de conven
ciones debieron recurrir a métodos

pacíficos mandará carta a la ONU

SERGIO RAMIREZ

Sostiene postura

Lajusticia no se
negocia justifica
Noboa en asalto a
embajada mexicana
EL MANDATARIO ECUATORIANO reite

ra que había un inminente riesgo de fuga de
exvicepresidente Jorge Glas canciller de esa
nación acusa una provocación de nuestro país
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Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx
Elpresidente de Ecuador Daniel

Noboa sostuvo su postura en
su diferendo con México acerca

de la condición del exvicepresi
dente Jorge Glas

En un mensaje dirigido a los ecua
torianos pero también a nuestro país
expresó Al pueblo hermano de México
quiero expresarle que siempre estaré
dispuesto a resolver cualquier diferencia
pero que la justicia no se negocia y que
jamás protegeremos a criminales que les
han hecho daño a los mexicanos

Mediante una misiva donde no men

cionó en ningún momento al Presidente
mexicano Andrés Manuel López Obra
dor ni las críticas que ha recibido de la
comunidad internacional reconoció que
en los últimos días ha requerido fuerza
en la toma de decisiones excepcionales
para proteger la seguridad nacional el
Estado de derecho y la dignidad de un
pueblo que rechaza cualquier tipo de
impunidad a criminales delincuentes
corruptos o narcoterroristas

Ante las tensiones entre ambas nacio

nes tras la irrupción policiaco militar en
la embajada mexicana en Quito para de
tener al exvicepresidente Jorge Glas No
boa Azín expuso que debía actuar contra
cualquier acto de impunidad luego de
que el exfuncionario que solicitó asilo a
México es un delincuente bajo proceso y
dijo había riesgo inminente de su fuga
como nos ha pasado antes y se burlen
nuevamente del pueblo ecuatoriano

Sostuvo que como jefe de Estado su
obligación es cumplir con los dictáme
nes de la justicia y no podíamos permitir
que se asile a delincuentes sentenciados
involucrados en crímenes muy graves
pues Glas Espinel es acusado de presun
to peculado yya había pagado cinco años
de prisión por corrupción

Resaltó que Ecuador es un país de paz
y de justicia que respeta a todas las na
ciones y el derecho internacional

El mandatario sudamericano denun

ció que algunos políticos ecuatorianos
caducos en alusión al expresidente Ra
fael Correa han solicitado a México que
nos declare la guerra y a la comunidad

internacional que nos sancione econó
micamente incurriendo en una traición

de la patria nunca antes vista
Opinó que estas reacciones son de

algunos grupos que han puesto sus inte
reses y proyecto político por encima de
la soberanía la dignidad y la justicia de
Ecuador mientras que otros han tratado
de volverlo una lucha ideológica tratan
do de encasillarme en un extremo del

cual nunca he sido parte
El presidente agradeció a la Policía Na

cional las Fuerzas Armadas y la sociedad
en general de su país por el respaldo a las
acciones tomadas en contra del exvice

presidente Glas luego de la irrupción en
la embajada mexicana
AMBOS INCUMPLIERON Previa

mente la canciller ecuatoriana Gabriela
Sommerfeld denunció que antes del
rompimiento de relaciones diplomáticas
con México hubo una provocación intro
misión y constantes incumplimientos a
la Convención de Viena sin embargo
manifestó su apertura a restablecer lazos
con nuestro país

Ecuador recibió una provocación re
iterados incumplimientos y más grave
aún es la intromisión de las declaraciones

del Presidente de México donde cuestio
na la legitimidad de las últimas eleccio
nes cuestiona nuestras elecciones libres
democráticas y sobre todo cuestiona un
luto nacional que hasta el día de hoy lo
llevamos apuntó

En entrevista con Telemazonas Som
merfeld admitió que ambas naciones
cometieron violaciones y en consecuen
cia resultaron afectadas pero enfatizó
que Ecuador recibió una provocación

en referencia al asilo diplomático a Glas
Aceptó que la tensión no comenzó el

5 de abril cuando las fuerzas armadas
irrumpieron en la embajada sino mucho
antes No obstante se dijo dispuesta a
abrirun canal con nuestro país y subrayó
que la situación se soluciona con la ver
dad poniendo en la mesa lo que México
ha faltado lo que el Ecuador ha faltado
entendiendo que ambos países fueron
afectados por incumplimientos

Sommerfeld explicó que como canal
diplomático hicimos llegar toda la docu
mentación que demostraba a través de
la Corte de Justicia cuál era la situación
del entonces huésped y después solici
tante de asilo para que no se procedapor

que no correspondía esa medida dijo al
considerar a Glas un delincuente común

Según la titular de la diplomacia ecua
toriana México no dio una respuesta
positiva y sólo mencionaba que estaban
analizando el caso

Indicó que Noboa tenía información
de que Glas iba a salir de la Embajada la
noche del viernes poco después de que
México le concedió el asilo político por lo
que se ordenó la incursión policial pese
a que la Convención de Viena ampara la
inviolabilidad de las embajadas

Cuestionada sobre si hubiera sido me

jor requisar algún vehículo a la salida de
la embajada respondió Viola el mismo
artículo de la Convención de Viena

RUSIA EXPRESÓ su extrema preocupa
ción por el asalto inaceptable a la emba
jada de México en Ecuador ello tras una
reunión en la cancillería con el embajador

á
QUIERO EXPRE

SARLE al pueblo de
México que siempre
estaré dispuesto a
resolver cualquier

diferencia pero que la
justicia no se negocia
y que jamás protege

remos a criminales

que les han hecho
daño a los mexicanos

Daniel Noboa
Presidente de

Ecuador

n

íé
QUIEN PRIMERO
empieza a incumplir
varios artículos de
la Convención de
Viena y de asilo

diplomático es Mé
xico Había una clara
interferencia de un
Estado dentro de

asuntos internos en
el Ecuador Ecuador
recibió una provo

cación

Gabriela
Sommerfeld

Canciller de Ecuador

H

 .  2024.04.09



Pág: 244

Asalto a embajada en Ecuador un acto autoritario dice

AMLO Ni el temible Pinochet y
otros se habían atrevido a eso
EL PRESIDENTE considera que el hecho fue por un conflicto interno entre el gobierno de
Noboa y afines al correismo Quito debió recurrir a procedimientos pacíficos señala Bárcena
Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx
ElPresidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador calificó el asalto a la
embajada de México en Ecuador
como un acto autoritario que ni

el temible Augusto Pinochet se atrevió
a cometer

Fue un acto autoritario increíble es
malo a veces usar ejemplos pero ni Pi
nochet ni el temible Pinochet y otros se
habían atrevido a eso Yo creo que están
muy mal aconsejados los que tomaron
esa decisión expresó

En conferencia consideró que la
irrupción violenta fue por un conflicto
interno entre el gobierno de Daniel No
boa y políticos afines al expresidente
Rafael Correa donde estaba resguar
dado el exvicepresidente Jorge Glas

Tiene que ver con la actitud prepo
tente de un Gobierno posiblemente por

una rivalidad interna No posiblemente
sí hay una confrontación interna y eso

los lleva a tomar una medida de este tipo
pero sin dimensionar la repercusión que
tiene para su pueblo para Ecuador y para
los países del mundo indicó

Aseveró que la mayoría de la comuni
dad internacional está apoyando a Mé
xico porque fue una violación flagrante
a la soberanía al derecho de asilo y a las
normas y leyes internacionales

Señaló que este tipo de actoslosrealizan
gobiernos débiles que no tienen respal

do popular o que no tienen experiencia
Quienes tomaron esa decisión no saben

o tienen malos instintos o de plano dicho
de forma contundente están mal aconse
jados porque siempre hay zalameros que
meten sus narices opinó

Recordó que México denunciará a
Ecuador ante la Corte Internacional de

Justicia CIJ y agradeció el comporta

miento de la comunidad internacional
de las naciones porque han sido muy ge
nerosos muy fraternos y solidarios

El domingo hablé con Luis Arce
presidente de Bolivia y fue muy fra
terno y también estuve pendiente de
la solidaridad expresada por Evo Mo
rales y así otros gobiernos Sin que no
sotros lo pidiéramos Nicaragua decide
romper relaciones con Ecuador y le
agradecemos a Nicaragua comentó

SIN JUSTIFICACIÓN En su oportu
nidad la titular de la Secretaría de Rela
ciones Exteriores SRE Alicia Bárcena
cuestionó nuevamente el asalto a la sede

diplomática yafirmó que si Ecuadortenía
una interpretación distinta de las conven
ciones de asilo o de Viena sobre relacio

nes diplomáticas debió recurrir a proce
dimientos pacíficos como lo establece la
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Carta de la Organización de las Naciones
Unidas o el Pacto de Bogotá y no lo hizo

Al refrendar la condena a estos hechos
dijo que antes del incidente diplomático
se había mantenido comunicación direc

ta y constante con ese país para el tema
del asilo diplomático al exvicepresidente
Jorge Glas

No existe ninguna justificación para
que las fuerzas de policía hayan irrumpi
do en la embajada de México en Ecuador
ni de agredir físicamente la dignidad del
personal diplomático Segundo México
se ha apegado a derecho internacional
respecto a la Convención de Viena y a la
Convención de Caracas aseguró

La canciller Bárcena ratificó que el
Gobierno de México enviará una carta

al secretario general de la ONU Antonio
Guterres para denunciar el asalto y la vio
lación a las convenciones internacionales

por parte de Ecuador
Vamos a enviar una carta al secretario

general de las Naciones Unidas para que
se presente ante toda la membresía de las
Naciones Unidas el Consejo de Derechos
Humanos y la Asamblea General señaló

Otra acción inmediata que realiza
rá México tras la ruptura de relaciones
diplomáticas con Ecuador refirió es la
demanda ante la CIJ en La Haya además

de que se solicitara el respaldo de los paí
ses que integran la Celac que son 33
excepto Ecuador

Agregó que México ha recibido el res
paldo y apoyo de 29 países 20 de América

Latina y nueve de Europa y de ocho orga
nizaciones internacionales mientras que
los países que han manifestado energéti
camente su condena a la acción de Ecua

dor son Bolivia Brasil Chile y Colombia
Dio a conocer que las embajadas de Mé

xico en Chile Colombia y Perú habilitaron
algunos servicios a la comunidad mexica
na en Ecuador que son alrededor de mil
600 personas y 30 empresas por lo cual
no se emitirán documentos presenciales
en este último país y la atención será por
vía digital o desde esas naciones vecinas

Precisó que por instrucciones del PRe
sidente se hace un llamado a la calma
porque nosotros no les vamos a aplicar la
misma ahora sí que la misma receta que
ellos hicieron con nosotros

LA BARRA Mexicana Colegio de Abogados
condenó enérgicamente el allanamiento de
la embajada de México en Ecuador por parte
de efectivos militares y policiacos de ese país

á
FUE UN ACTO

autoritario increíble
es malo a veces usar

ejemplos pero ni Pi
nochet ni el temible
Pinochetyotros se

habían atrevido a eso

Andrés Manuel

López Obrador
Presidente de México

n
tí
SI ECUADOR tenía

una interpretación
diferente a la de

México respecto a las
convenciones de asilo
o de Viena sobre rela

ciones diplomáticas
debió recurrir en todo

momento a procedi
mientos pacíficos

y no lo hicieron

Alicia Bárcena
Secretaria de

Relaciones Exteriores

w
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#CRISISDIPLOMATICA

LLEVA MEXICO
A LA ONU QUEJA

YS ECUADOR
LA CANCILLER ALICIA BARCENA DIJO QUE TAMBIEN PRESENTARAN UNA DEMANDA

ANTE LA CORTE INTERNACIONAL PARA SALVAGUARDAR LA EMBAJADA EN OUITO

POR NOEMI GUTIERREZ

#MEXICOVSECUADOR

ESCALA
CONFLICTO
A LA ONU

EL ESTADO MEXICANO PLANTEA ACUDIR ANTE
LA CORTE INTERNACIONAL DE JUSTICIA Y EXPONER
EL CASO DEL ASALTO EN REUNIÓN DE CANCILLERES

NOEMÍ GUTIÉRREZ ENVIADA

AZATLAN El

M gobierno de
México plan
tea llevar una

carta a Antó

B I nio Cuterres
secretario General de las Nacio

nes Unidas en la queexpondrá el
asalto a la embajada de nuestro
país en Ecuador lo que viola la
Convención de Viena

Ello para que la conozcan

todos los países miembros al
Consejo de Derechos Humanos
y a la Asamblea General

En la mañanera Alicia Bár
cena Ibarra secretaria de Rela

ciones Exteriores detalló que
también se presentará una
demanda ante la Corte Interna

cional deJusticia en la que soli
citarán medidas provisionales

cautelares para salvaguardar la
embajada de México en Quito

Otra de las acciones es que
México participará en la reunión
decancilleresdeCELACeste9de

abril previo a una convocatoria
de reunión dejefes de Estado

La canciller recalcó que el
presidente de Ecuador Daniel
Noboa ha perdido la mayoría le
gislativa en su congreso a través
de la ruptura de la alianza entre
su partido la Acción Democrá
tica Nacional y la de Revolución
Ciudadana

 .  2024.04.09



Pág: 247

No existe justificación para
que lasfuerzas de policía hayan
irrumpido en la embajada de
México en Ecuador ni de agre
dir físicamente la dignidad del
personal diplomático recalcó

Tras la detención de Jorge
Cías ex vicepresidentede Ecua
dor yaquien México le otorgó el
asilo político Bárcena puntualizó
que si el gobierno de Noboa te
nía una interpretación diferentea
la de México respecto a las con
venciones de asilo o de Viena

sobre relaciones diplomáticas
debió recurrir en todo momento

a procedimientos pacíficos
Por su parte el presidente

López Obrador afirmó que fue
un acto autoritario el asalto a la

embajada de México en Quito es
maloa veces usarejemplos pero

ni Pinochet el temible Pinochet
y otros se habían atrevido a eso

Dijo que las autoridades de
Ecuador están malaconsejadas
por lo que tomaron esa decisión
nosabenotienen malos instin

tos o de plano están mal acon
sejados porque hay zalameros
que meten sus narices #

EL TAMAÑO
DEL CHOQUE

1600 29
PAISES

MEXICANOS RADICAN SE HAN
ACTUALMENTE EN PRONUN
ECUADOR CIADO

AVALAN
REUNION
URGENTE

O
Miembros

de la Celac
se reunirán

hoy con
carácter de

urgente

0
Entre los

puntos está
la condena
de la Celac
al asalto de
Ecuador

0
Se busca

definir
acciones

para que
Ecuador

rectifique

O
También

promover
el diálogo
para nor
malizar las
relaciones

RESPALDO La canciller Alicia Bárcena detalló las acciones que México plantea emprender para defender la soberanía nacional
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SE MANTIENE ESTRATEGIA
DE ABRAZOS NO BALAZOS
AFIRMA EL PRESIDENTE
Subrayó que son las circunstancias las que llevan
aalgunosarealizarc mducLasanús H iales

CLAUDIA BOLAÑOS

Aiulrés Manuel López Obrador presidente
de México dejó en claro que mantendrá la
misma estrategia de seguridad de abrazos
y no balazos Eso debido a que su gobierno
considera que los seres humanos no nace
rnos malos son las circunstancias las que
llevan a algunos a tornar el camino de las
conductas antisociales Consideró que si se
cambian esas circunstancias es posible vivir
en una sociedad mejor

Desde Mazatlán Sinaloa subrayó que
para su gobierno no basta con el uso de la
fuerza cárceles y leyes más severas para
construir la paz en el país nosotros soste
nemos que la paz es fruto de la justicia que
no se puede enfrentar el mal con el mal

Dijo que eso lo hace diferente a quienes
tienen pensamiento conservadory para quie
nes todo se resuelve con el uso de la fuerza
de manera coercitiva

Reiteró que es necesario atender las cau
sas que originan la violencia y aseguró que
es lo que está realizando su gobierno

Afirmó que nunca se había atendido a los
jóvenes en México y subrayó que en su go
bierno se han destinado solo para el progra

ma Jóvenes Construyendo el Futuro 108 mil
millones de pesos a diferencia de los cinco
sexenios anteriores que en total destinaron
en ese periodo 7 mil millones de pesos para
la atención de los jóvenes Además destacó
la entrega de becas en todos los niveles a 12
millones de estudiantes de familias pobres

Agregó que con ello se puede identificar
la diferencia sustancial entre una política y

otra entonces ramos nosotros a continuar
con lo mismo pues con todo y la propagan
da politiquera en contra de su gobierno los
resultados son buenos

AMLO sostuvo que no se puede enfrentar
el mal con el mal Especial
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El golpe
de Noboa
para ganar
electorado

El presidente de Ecuador defendió su
decisión de ordenar la irrupción policial
en la embajada de México pues la
justicia no se negocia su objetivo
impulsar su imagen en el país de cara a
la consulta de seguridad del 21 de abril

Noboa no cede ante México
justicia no se negocia dice

Quito El presidente de Ecua
dor Daniel Noboa rompió el si
lencio tres días después de de
satar la peor crisis diplomática
con México y defendió su deci
sión de ordenar la irrupción de
las fuerzas policiales en la em
bajada mexicana alegando que
la justicia no se negocia y que
nos estamos jugando el país

En un comunicado Noboa
dijo que tuvo que tomar decisio
nes excepcionales para proteger
la seguridad nacional y que los
ecuatorianos rechazan cualquier
tipo de impunidad a criminales
delincuentes o narcoterroristas
Aludió así al exvicepresidente
Jorge Glas acusado de peculado
y a quien sacó de la embajada de
México que le ofreció asilo

Noboa insistió en que su go
bierno no permite que se asile
a delincuentes sentenciados in
volucrados en crímenes muy
graves y acusó que el asilo era
violatorio del Acuerdo de Cara

cas y la Convención de Viena
Aun así se declaró dispuesto a
resolver cualquier diferencia

con México Resaltó que Ecua
dor vivirá el 21 de abril una con
sulta impulsada por su gobier
no que busca dar mayor poder a
las Fuerzas Armadas para luchar
contra bandas criminales y nar
cotraficantes que asolan el país

La irrupción desató una fuer
te condena internacional a Qui
to a la que ayer se sumó Rusia
Ayer Glas detenido provisio
nalmente en la prisión de La
Roca fue trasladado al Hospital
Naval de Guayaquil Según el
Servicio de Penitenciaría se
descompensó tras negarse a

comer Los dimes y diretes bila
terales continúan Mientras la
canciller Gabriela Sommerfeld
subrayó que fue el gobierno
mexicano el que primero in
cumplió la Convención de Vie
na y las normas de asilo diplo
mático en México la canciller

Alicia Barcena alego que Quito
violó la soberanía mexicana

Bárcena adelantó que México
emprenderá tres acciones una
demanda ante la Corte Interna
cional de Justicia solicitar el
respaldo de las cancillerías y de
los países de CELAC y solicitar
que la demanda ante la Corte
Internacional de Justicia CIJ
se presente en la Asamblea Ge
neral de Naciones Unidas y el
Consejo de Derechos Humanos

El presidente Andrés Manuel
López Obrador dijo que la irrup
ción fue un acto autoritario Ni
el temible Pinochet y otros se ha
bían atrevido a eso La Organi
zación de Estados Americanos
revisará la crisis México Ecuador
hoy a petición del gobierno de
Noboa y el miércoles de Colom
bia que exige una condena
enérgica a Quito También habrá
hoy sesión de cancilleres en la
CELAC José Meléndez corres
ponsal y Alberto Morales y Pedro
Villa y Caña reporteros

La policía resguarda la embajada mexicana en Quito tras la salida del
personal el domingo
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ECUADOR PACTO CRIMINAL
PRECEDIO A LA RUPTÜRA
En medio de la crisis con el gobierno mexicano carteles del narcotráfico matia albanesa y de los
Balcanes sellaron una alianza en suelo ecuatoriano para mantener el control del flujo de drogas

Texto JOSÉ MELÉNDEZ
Corresponsal

SanJosé Larupturade re
laciones diplomáticas de
México con Ecuador por el
asalto que la policía ecuato
riana lanzó el viernes pasa
do contra la embajada me

xicana en Quito fue precedida por
un pacto criminal trasnacional de
alta peligrosidad e intensidad

Una alianza ecuatoriana de orga
nizaciones criminales políticas y
económicas emergió desde enero
de 2024 enEcuador e involucró a los
cárteles mexicanos de Sinaloa y Ja
lisco Nueva Generación CJNG nlas
mafias de Albania y los Balcanes y
a delincuentes de Colombia para
burlar los controles portuarios esta
tales implantados en los últimos
tres meses y preservar los mecanis
mos de contrabando de cocaína a
México Estados Unidos Centroa
mérica y Europa

El objetivo sería mantener el con
trol de los puertos ecuatorianospara
continuar con el narcotráfico y elu
dirlos operativos militaresypolicia
les de Ecuador de combate al cri
men organizado

La Corte Constitucional de Ecua
dor advirtió el 21 de marzo pasado
que la alianzahabríapermitidoque
las acciones del Estado hayan sido
limitadas y que los grupos manten
gan el control de puertos aseguran
do un enlace directo con organiza
ciones criminales transnacionales
como las mexicanas albanesas bal
cánicas y colombianas

La alerta fue emitida por la Corte
al aprobar una solicitud guberna
mental para prolongar el estado de
excepción o de emergencia que la
administración del presidente de

Ecuador el derechista Daniel No
boa decretó el 8 de enero de este año
en ese país para enfrentar a las ma
fias nacionales e internacionales de
la delincuencia organizada

El pacto evaluado con inquie
tud en reportes de la inteligencia
ecuatoriana militar y policial ra
tificó una realidad Ecuador se
convirtió en el siglo XXI en esla
bón clave de los cárteles mexica
nos colombianos y europeos del
narcotráfico internacional

La coalición fue forjadaapartirde
que Noboa implantó el 9 de enero de
este año el conflicto armado inter
no para combatir a 22 organizacio
nes delincuenciales terroristas

De acuerdo con informes de in
teligencia militar de Ecuador remi
tidos por Noboa a la Corte para re
novar el Estadode Excepciónporun
mes tres de las 22 se unieron en un
vínculo directo con redes extranje
ras e influyentes sectores políticos y
económicos ecuatorianos y con
operadores o controladores princi
palmente de puertos
Bloqueo a los militares
Descrita por autoridades de Ecua
dor como alianza de poder la
meta principal entre otras fue
restringir bloquear o limitar la ac
tuación desplegada por militares
policías y otros estratos de segu
ridad y garantizar o sostener el

control ilegal en puertos como
terminales marítimas claves para
el contrabando de drogas según
los reportes

Un factor esencial adicional se re
gistró con que ambos cárteles me
xicanos siguieron manteniendo do
minio de la mayoría de las prisiones
de Ecuador por medio de las agru
paciones criminales Los Tiguerones

y Los Lobos con el CJNG y Los Cho
neros con Sinaloa

Reparto de franquicias
Por razones de seguridad ninguna
fuente oficial confirmó a EL UNI
VERSAL si esas tres son las que
consiguieron pactar Los datos de
las fuentes coincidieron en que
ahora existiría un mando superior
con órdenes de repartir franqui
cias criminales y temporales agru
pos subalternos

Las revelaciones sobre el
acuerdo secreto de las diferentes
redes criminales con presencia
en Ecuador surgieron antes del
estallido el jueves y el viernes pa
sados de la más grave crisis en la
historia de los lazos diplomáticos
entre México y Ecuador

Ninguna fuente sugirió que
los pleitos de los dos países fue
ran estimulados por intereses
criminales aunque la falta de
cooperación policial o militar bi

lateral crearía un vacío y favore
cería a las mafias

El jueves Ecuador declaró no
grata a la embajadora mexicana
en Quito Raquel Serur en recha
zo a que el día previo el presiden
te de México el izquierdista An
drés Manuel López Obrador
cuestionó los comicios presiden
ciales y legislativos de agosto y oc
tubre de 2023 en ese país por el
impacto de un asesinato político
Noboa ganador de esas eleccio
nes consideró la declaración co
mo injerencia en asuntos inter
nos ecuatorianos

El viernes México otorgó asilo
diplomático al exvicepresidente o
Jorge Glas Espinel 2013 2018 re
fugiado en la embajada en Quito
desde diciembre de2023y con deu
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das pendientes ante la justicia
ecuatoriana pero se declaró perse
guido político

Ecuador repudió ese día la deci
sión de México de conferirle asilo
anunció su negativa de otorgarle
salvoconducto para viajar a suelo
mexicano y por la noche asaltó la
embajada extrajo a Glas a la fuerza
y abrió un lío diplomático interna
cional Esa noche México rompió
relaciones Glas fue trasladado a la
prisión de máxima seguridad cono
cida como La Roca en Guayaquil

En este contexto de profundo
choque en las sombras avanzó
una negociación de las cadenas
mañosas Ecuador se hundió
paulatinamente en el siglo XXI en
una aguda inseguridad con una
violencia indiscriminada que se
agravó por la penetración de los
dos cárteles mexicanos de ma

ñas colombianas y de emisarios
de las albanesas y balcánicas
Puente del narco
La ofensiva transformó aEcuador
en puente del narcotráfico inter
nacional por mar tierra y aire a
Centroamérica México EU Eu
ropa Asia África y Oceanía de la
cocaína que se elabora en Colom
bia primerproductor mundial de
la droga y Perú segundo Ya hay
alertas de siembras de hoja de co
ca materia prima de la droga y
producción en Ecuador

Por la alianza en el organigra
ma criminal ecuatoriano apare
cieron nuevas jerarquías o man
dos verticales con la responsabi
lidad de negociar la unión mo
mentánea con otros bandos y ex
pandirse para crear redes y asegu
rarse el dominio territorial

DANIEL NOBOA

Presidente de Ecuador

Tomamos decisiones
excepcionales para
proteger la seguridad
nacional y la dignidad de
un pueblo que rechaza la
impunidad a criminales
Estare dispuesto a

resolver cualquier
diferencia pero la
justicia no se negocia
Jamas protegeremos
a criminales que les
han hecho daño a
los mexicanos

1600
MEXICANOS

radican en

Ecuador dijo
Bárcena Serán

atendidos por
las embajadas de
México en Chile
Colombia y Perú

30
EMPRESAS

mexicanas
funcionan en
Ecuador las
cuales serán
atendidas vía

digital o desde
países vecinos

El presidente de Ecuador Daniel Noboa a su llegada a un evento con jóvenes en El Quinche este lunes 8 de abril
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Imposición de visas por tensión diplomática
La decisión unilateral

de México no tomó
por sorpresa a Perú
asegura canciller
Lima El cancillerperuano Javier
González Olaechea declaró que no
descarta que la imposición de visas
a peruanos para ingresar a México
anunciada el sábado y que su país
aplicaráenformarecíproca respon
da a las tensiones diplomáticas en
tre ambas naciones

No lo descarto pero no estoy
en condiciones de afirmarlo de
claró el ministro de Relaciones Ex
teriores peruano en declaraciones a
la emisora RPP

Las relaciones diplomáticas en
tre ambos países se mantienen a ni
vel de encargados de negocios tras
el rechazo abierto del presidente de
México Andrés Manuel López
Obrador a la presidenta peruana
Dina Boluarte a la que incluso ca
lificó de usurpadora tras asumir
la jefatura de Estado luego del fa
llido autogolpe de Estado del pre
sidente Pedro Castillo endiciembre
de 2022 Además del retiro de am
bos embajadores este enfrenta
miento generó que López Obrador
se negara a entregar en 2023 a Perú

la presidencia pro tempore de la
Alianza del Pacífico una situación
que sólo se logró resolver tras la in
termediación de Chile

González Olaechea agregóque la
decisión unilateral de México no

los tomó porsorpresa Sin embargo
expresó que han ido calibrando las
repercusiones internas porque evi
dentemente afecta en primer lugar
a la Alianza del Pacífico que forma
párteel Perú junto aMéxico Colom
bia y Chile y que claramente esta
blece como principio la circulación
de personas y de bienes

Con respecto a la decisión de Pe
rú de también pedir el visado para
los ciudadanos mexicanos el mi
nistro explicó que se ha tomado a
raíz precisamente de la medida
impuesta por México por el prin
cipio de reciprocidad

La embajada mexicana en Lima
confirmo en la red social X que a
partir del 20 de abril de 2024 las
personas nacionales del Perú nece
sitarán visa para ingresar a México
para realizar turismo y negocios

México había eliminado en no
viembre de 2012 este requisito para
los peruanos en condición de visi
tantes sin permiso para realizar ac
tividades remuneradas con el obje
tivo de agilizar el flujo de personas

y el comercio
A su vez Perú anunció el sábado

que impondrá el visado obligatorio
para los ciudadanos de México
Ante el anuncio unilateral del go

bierno de México de imponer la exi
genciadevisatemporalparalos ciu
dadanos peruanos que decidan vi
sitar su país y en aplicación del
principio de reciprocidad regla fun
damental en la relación entre Esta
dos soberanos el gobierno del Perú
impondrá el requisito de visa a los
ciudadanos mexicanos que decidan
visitar nuestro país

Agregó que Perú lamenta esta
decisión de México que menoscaba
los esfuerzos pormejorar las relacio
nes bilaterales y afecta los compro
misos programáticos asumidos en
la Alianza del Pacífico para facilitar
el libre movimiento de personas en
tre ambos países

Al igual que México Perú hará
algunas excepciones que serán pre
cisadas en un próximo decreto su
premo acotó EFE

20
DE ABRIL FECHA DESDE LA CUA
los ciudadanos de Perú necesitarán

visa para ingresar a México

Dina Boluarte
investigada por
enriquecimiento
ilícito en una
conferencia

de prensa
en Lima el
5 de abril
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Noboa ordeno el
asalto a la sede
mexicana cueste
lo que cueste

El Ejecutivo de Ecuador
rompe el silencio y afirma
la justicia no se negocia

MÉXICO INCUMPLIÓ CONVENCIONES DICE

Noboa ordeno
el operativo
costara lo

que costara
No se podía permitir el asilo de un
delincuente sentenciado indica
ORLANDO PÉREZ
ESPECIAL PARA LA JORNADA

QUITO

En reconocimiento tácito de que
Ecuador violó la Convención de Vie
na sobre relaciones diplomáticas y
consulares la canciller de este país
Gabriela Sommerfeld afirmó que
fue el mismo Daniel Noboa quien
ordenó ingresar a la embajada de
México en Quito para detener al ex
vicepresidente Jorge Glas

Además en entrevista en un ca
nal local reconoció que su gobierno
está consciente de las consecuen
cias de esta incursión que violenta
convenios internacionales Al ser
consultada por qué no se lo detuvo
afuera de la embajada en el vehí
culo que podía llevar a Glas al ae
ropuerto señaló Viola el mismo
artículo en referencia al 22 de la
Convención de Viena que mani
fiesta Los agentes del Estado
receptor no podrán penetrar en
ellas las sedes diplomáticas y
demás bienes así como los medios
de transporte de la misión

Más tarde tres días después del

asalto Noboa rompio el silencio
Tras reiterar que el país atraviesa
una situación compleja y sin prece

dente he tomado decisiones excep
cionales para proteger la seguridad
nacional el estado de derecho y la
dignidad de un pueblo indicó en un
comunicado dirigido a la ciudadanía
y la comunidad internacional que
publicó en su cuenta de X

Entonces justificó la acción con
tra la soberanía mexicana al des
tacar que no podíamos permitir
que se asile a delincuentes senten
ciados involucrados en crímenes
muy graves violando el artículo 111
del Acuerdo de Caracas el artículo
I de la Convención de Montevideo
y el artículo 41 de la Convención de
Viena o se corra el riesgo inminen
te de su fuga como nos ha pasado
antes y se burlen nuevamente del
pueblo ecuatoriano

Noboa puso por delante que nos
estamos jugando el país Dijo que
las críticas en su contra salen una
vez que ven que la gran mayoría de
los ecuatorianos votará por la digni
dad nacional en la consulta popular
del 21 de abril

Remato con un mensaje que de
jó más confusiones al señalar que
está dispuesto a resolver cualquier
diferencia con una condición La
justicia no se negocia y jamás pro
tegeremos a criminales que les han
hecho daño a los mexicanos

Sin mencionar a Glas dijo que
todo delincuente cumpla su pena
en la cárcel cueste lo que cueste

Más militarización

Todas estas declaraciones se dieron
en el contexto de un nuevo decreto
presidencial emitido la noche de es
te domingo en el cual Noboa reco
noce la persistencia de un conflicto
armado interno Y lo hace luego de
que el estado de excepción decre
tado en enero pasado llegó a su fin
pues la Constitución ecuatoriana
impide el uso de esta herramienta
legal indefinidamente

Se alerta que aún hay grupos
armados organizados que man
tienen hostilidades en el país de
acuerdo con informes del Centro
de Inteligencia Estratégica enti
dad que realizará periódicamente
una actualización individualizada
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de éstos
En ese sentido dispuso que las

fuerzas armadas ejecuten opera
ciones militares para prevenir y
erradicar la actividad de grupos
armados organizados en el territo
rio nacional

También que junto con la policía
continúen con el despliegue ope
racional y táctico requerido para
neutralizar los ataques armados
amenazas o riesgos orquestados
por el crimen organizado grupos
armados organizados o terroristas

Además la coordinación nece
saria para establecer una progra
mación presupuestaria plurianual
respecto a la seguridad interna sis
temas de inteligencia estratégica y
de contrainteligencia entre otros

Asimismo Noboa declaró a las
cárceles como zonas de seguridad
como ya lo hizo el pasado 7 de mar

zo cuando extendió por 30 días el
estado de excepción que comenzó
en enero

Con esto el toque de queda y
otras medidas como la restricción
de movilidad y la incursión de la
fuerza pública en los domicilios
sin necesidad de una ordenjudicial
quedan suspendidas desde ayer

En la práctica policías y militares
seguirán actuando en el combate
contra los grupos criminales deci
sión que no está respaldada en la
Constitución y que por lo mismo
Noboa planteó para la consulta
popular de este 21 de abril esa op
ción con el fin de que la ciudadanía
refrende esta atribución

Los analistas jurídicos dijeron
ayer que se podría demandar la
inconstitucionalidad del decreto

pero como quedan pocos días para
la consulta bien se podría esperar

a los resultados y luego proceder a
favor o en contra de la demanda

Hasta el momento según un co
municado de las fuerzas armadas
emitido este 8 de abril se han rea
lizado 272 mil operaciones a nivel
nacional incautando una gran
cantidad de armas municiones y
explosivos más de 77 mil kilos
de sustancias catalogadas sujetas
a fiscalización y 140 mil galones de
combustible

Sin embargo desde la declarato
ria del conflicto armado interno
las estadísticas muestran un incre
mento de los asesinatos violentos
los secuestros y extorsiones Eso
sí se ha podido tener control sobre
las cárceles que fueron el foco de
mayor atención mundial durante
todo 2023 por la serie de amotina
mientos y masacres
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Hallan desmayado en
la prisión a Jorge Glas lo
trasladan a hospital naval

Trasladan a Glas al hospital
no quiso comer autoridades
Otra versión indica
sobredosis de
medicamentos
ORLANDO PÉREZ
ESPECIAL PARA LA JORNADA

QUITO

El ex vicepresidente ecuatoriano
Jorge Glas Espinel cumplirá 55
años en septiembre y cinco los pasó
detenido en dos cárceles de Ecua
dor en Quito y Latacunga Y ahora
está en la de mayor seguridad de
nominada La Roca en la ciudad de
Guayaquil En todo ese tiempo se
ha deteriorado su salud ha recibido
tratamiento médico regular y co
mo comentó al autor de esta nota

en una entrevista pasada tomabaa
diario 48 pastillas de todo tipo para
diversas enfermedades o dolencias

De ahí que al ingresar a La Roca
el pasado sábado requería de esos
fármacos pero no le proveyeron
todos los que necesitaba Ayer se
conoció que desde el domingo su
fría de una intoxicación intestinal
por medicamentos y este lunes fue
trasladado al hospital del ejérci
to primero y luego al naval Otra
versión destaca que fue producto
de una sobredosis de ansiolíticos
antidepresivos y sedantes según el
testimonio de uno de sus familiares
que guarda la reserva

Su abogado Andrés Villegas de
nunció los atropellos y violaciones a
los derechos humanos a los que ha
sido sometido el ex vicepresidente
Reiteramos que su vida corre pe

ligro como denunciaron el viernes
pasado las autoridades de la emba
jada de México en Quito de la cual
violenta e ilegalmente fue sacado
Jorge Glas

Añadió que ayer acudió a las 13 30
horas a la cárcel La Roca pero no
lo dejaron pasar por los filtros de
seguridad Luego fue atendido por
el director de la prisión quien le
comentó que en la mañana tras el
conteo habitual de los internos no
apareció Glas Al ingresar a su celda
fue encontrado desmayado

Nunca comunicaron a nadie No
se me dieron más detalles Posterior
mente el director de la cárcel me in
formó que luego del mediodía había
sido trasladado al hospital militar

Por su parte el Servicio Nacio
nal de Atención a Personas Privadas
de la Libertad en un comunicado

difundió que Glas no quiso ingerir
alimentos durante todo el domin
go Villegas presume que además
tomó una sobredosis de medicina
para dormir Hoy por la mañana
los guías informaron la situación y
el personal de salud acudió inme
diatamente Verificaron sus signos

vitales y luego dieron la orden de
llevarlo a una casa de salud

Ante esto se responsabilizó a la
jueza que legalizó la detención del
ex vicepresidente quien se encon
traba asilado en la embajada de
México También responsabilizó a
la Policía Nacional por la vida de su
defendido

Responsabilizamos al gobierno
del presidente Noboa por la salud
de Jorge Glas Anunciamos todas
las acciones legales pertinentes
para conseguir su liberación y que
no sea una víctima más de la perse
cución política de este régimen que
inicia una serie de acciones ilegales
y atentatorias contra la democracia
justamente el día que arranca una
campaña para la consulta popular
enfatizó

Además el 6 de diciembre de
2022 Glas fue sometido a una ci
rugía de la cervical luego de salir
en libertad el 28 de noviembre de
ese mismo año tras una medida
cautelar de un juez que luego fue
destituido Esa operación es deli
cada y requiere de cuidados y trata
miento regular En la detención en
la embajada de México al resistir
se habría sido afectada la cervical
y eso también le impedía moverse
con facilidad además de los golpes
en las piernas que le habrían propi
nado sus captores
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La acción de Quito
es inaceptable Rusia

Preocupa a Rusia el
asalto inaceptable a
la legación mexicana
Peligrosa la

interpretación
arbitraria de las
reglas del derecho
internacional

JUAN PABLO DUCH

CORRESPONSAL
MOSCÚ

Rusia expresó su extrema preo
cupación por el asalto inacepta
ble a la embajada de México en
Quito informó el ministerio de
Relaciones Exteriores ruso tras
recibir este lunes en la sede de
la cancillería al jefe de la misión
diplomática ecuatoriana Juan F
Holguín quien acudió según ese
documento para exponer la po
sición del gobierno de Ecuador en
relación con los acontecimientos
del 5 de abril en torno a la emba
jada mexicana

En un claro gesto de desaproba
ción del atropello a la legislación
internacional cometida por el go
bierno de Ecuador el comunicado
de la cancillería rusa ni siquiera
menciona el rango del funciona
rio que escuchó las explicaciones
de Holguín pero los mensajes
cifrados en el lenguaje diplomá
tico ruso dan a entender que no
lo recibió ningún viceministro de
Relaciones Exteriores

La posición de Rusia es breve
pero contundente Por nuestra
parte expresamos nuestra extre

ma preocupación por la incursión
armada de representantes de las
fuerzas de seguridad ecuatoria
nas en la embajada mexicana

También reafirmamos nues
tro compromiso incondicional
con la Convención de Viena sobre
Relaciones Diplomáticas de 1961
que garantiza la inviolabilidad de
las sedes diplomáticas su inmu
nidad frente a registros requisas
detenciones y acciones coerciti
vas Lamentamos que diplomá
ticos mexicanos hayan resultado
heridos en el incidente

Pretextos

El ministerio de Relaciones Ex
teriores considera peligrosa
la interpretación arbitraria de
las normas fundamentales del
derecho internacional y en ese
sentido añade que cualquier
violación bajo uno u otro pretexto
de la inviolabilidad de las misiones
diplomáticas ya sea en Estados
Unidos Medio Oriente o América
Latina es inaceptable para noso
tros aseguró

Enfatizamos que Rusia siempre
defenderá que América Latina siga
siendo una zona de paz esforzán
dose por la unidad en su diversi
dad Expresamos la esperanza de
que los amigos latinoamericanos
eviten acciones que puedan traer
discordia a las relaciones tradicio
nalmente no conflictivas de buena
vecindad y colaboración y encuen
tren una solución mutuamente
aceptable a la situación actual
concluyó la cancillería rusa
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Noboa admite situación
compleja y ahorabusca
negociar con México
La cancillería mexicana presenta demanda ante la Corte Interamericana
deJusticia y enviará carta a la ONU para exponerla en la Asamblea General
Asalto El presidente de Ecuador
Daniel Noboa admitió ayer la exis
tencia de una situación compleja
y sin precedentes tras la irrupción
policial ordenada por su Gobierno
en la embajada de México en Qui
to para detener al exvicepresidente

Jorge Glas acusado de corrupción
y que se encontraba en esa legación
con goce de asilo político

En una carta el presidente
afirmó estar dispuesto a resol
ver cualquier diferencia con Mé
xico pero reiteró que la justicia

no se negocia
La canciller Alicia Bárcena

anunció que ya se presentó una
denuncia ante la Corte Interna

cional de Justicia y se enviará
una carta a la Organizaciones
de Naciones Unidas

Noboa admite situación compleja
y se abre a negociar con México
Califica la irrupción en la
embajada y la detención de Glas
de sin precedentes pero alega
que la crisis la empezó AMLO

Crisis diplomática
FranRuiz
mundo cronica com mx

El presidente de Ecuador Daniel Noboa
admitió este lunes la existencia de una

situación compleja y sin precedentes
tras la irrupción policial ordenada por
su Gobierno a la Embajada de México en
Quito el pasado viernes para detener al
exvicepresidente Jorge Glas acusado de
corrupción y que se encontraba en esa
legación con goce de asilo político

Noboa aseguró que tuvo que tomar
decisiones excepcionales para proteger

la seguridad nacional el Estado de de
recho y la dignidad de un pueblo que re
chaza cualquier tipo de impunidad a cri
minales delincuentes o narcoterroristas
DISPUESTO A RESOLVER

CUALQUIER DIFERENCIA
En una carta que publicó en sus redes
sociales el presidente de Ecuador afir
mó estar dispuesto a resolver cualquier
diferencia con México pero reiteró que

la justicia no se negocia
Los últimos días han requerido fuer

za y decisión señaló el mandatario al
afirmar que su obligación era cumplir
con los dictámenes de la justicia por lo
que no podía permitir que se asile a de
lincuentes sentenciados involucrados en
crímenes muy graves

Ese asilo hubiese violado el artículo

II del Acuerdo de Caracas el artículo I
de la Convención de Montevideo y artí
culo 41 de la Convención de Viena aña
dió el gobernante en su misiva al insis
tir en su advertencia de que su Gobierno
conocía del riesgo inminente de fuga
de Glas

Criticó a grupos políticos ecuatoria
nos que han cuestionado su gestión en
este tema y que han solicitado sancio
nes contra el país

Algunos han solicitado a México que
nos declare la guerra y a la comunidad
internacional que nos sancione económi
camente incurriendo en una traición a
la Patria nunca antes vista señaló

Hay que entender que nos estamos
jugando el país y que todas estas críticas
salen una vez que ven que la gran ma
yoría de los ecuatorianos votarán por la
dignidad nacional en la consulta popu
lar del 21 de abril la máxima expresión
democrática de una nación añadió en
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referencia al plebiscito impulsado por su
Gobierno sobre temas de seguridad in
versiones y empleo
MENSAJE AL PUEBLO HERMANO DE MÉXICO

Ecuador es un país de paz y de justi
cia que respeta a todas las naciones y
el derecho internacional Al pueblo her
mano de México quiero expresarle que
siempre estaré dispuesto a resolver cual
quier diferencia pero que la justicia no
se negocia y que jamás protegeremos a
criminales que les han hecho daño a los
mexicanos sostuvo sin especificar qué
daño hizo presuntamente el exvicepre
sidente Glas a los mexicanos

LA CANCILLER DURA CON AMLO

Horas antes del mensaje de Noboa don
de aparentemente tiende la mano a
restablecer las relaciones con México
la canciller ecuatoriana Gabriela Som
merfeld lanzó una retahila de repro
ches tanto a su homologa mexicana Ali
cia Bárcena como al presidente Andrés
Manuel López Obrador

Aseguró que México incumplió pri
mero la Convención de Viena y la de asi
lo y no dio respuestas concretas al país
andino sobre sus peticiones respecto al
ex vicepresidente Jorge Glas procesado
en casos de corrupción y ahora reclui
do en una cárcel de máxima seguridad

Como canal diplomático hicimos lle
gar toda la documentación que demos
traba a través de la Corte de Justicia
cuál era la situación del entonces hués

ped llamaban y después solicitante de
asilo para que no se proceda porque no
correspondía esa medida dijo

Según la titular de la diplomacia
ecuatoriana México no dio una res
puesta positiva y solo mencionaba que
estaban analizando el caso

Añadió que Bárcena envió una mi
sión a Ecuador hace unos 15 días Se

llegaron a algunos acuerdos que nueva
mente no se cumplieron y siempre hu
bo incumplimiento y no hubo respues
tas positivas

Importante mencionar que quien
primero empieza a incumplir varios ar
tículos de la Convención de Viena y de
asilo diplomático es México subrayó

Al igual que Noboa la canciller Som
merfield admitió que la incursión poli
cial en la embajada el pasado viernes
para detener a Glas tiene un costo pa
ra Ecuador pero trató de minimizar el
escándalo y aseguró que el presidente
lo hizo para evitar la injerencia externa

Las relaciones no solamente se des

truyen por un acto Es verdad que tiene
un costo para el país que fue analizado

también en el momento de la toma de

decisión por parte del presidente de la
república Daniel Noboa quien estaba
defendiendo la democracia la seguri

dad del país comentó
La canciller recalcó además que ha

bía una clara interferencia de un Estado
dentro de asuntos internos en el Ecuador

Consultada sobre si se podría abrir
un canal diplomático con México pa
ra conversar la canciller respondió
Siempre siempre el Ecuador está

abierto siempre a fortalecer las rela
ciones internacionales

Para Sommerfeld la situación se so

luciona con la verdad poniendo en la
mesa lo que México ha faltado lo que
el Ecuador ha faltado con la verdad
entendiendo que ambos países fueron
afectados por incumplimientos

Pero Ecuador recibió una provoca
ción reiterados incumplimientos y más
grave aún es la intromisión de las de
claraciones del presidente de México
Andrés Manuel López Obrador donde

cuestiona la legitimidad de las últimas
elecciones cuestiona nuestras eleccio
nes libres democráticas y sobre todo
cuestiona un luto nacional que hasta el
día de hoy lo llevamos apuntó

Rostro serio del presidente de Ecuador Daniel Noboa a su llegada al palacio de Carondelet sede de la Presidencia de Ecuador en Quito
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Libra caso Ariadna
el Fiscal de Morelos
BENITO JIMÉNEZ

El Poder Judicial de la Ciu
dad de México decretó el so
breseimiento de la causa ins
truida en contra del Fiscal de
Morelos Uriel Carmona por
el delito de retardo de jus
ticia en relación al caso de
Ariadna Fernanda informó
su defensa

Gabriel Regino abogado
del funcionario aseveró que
esta resolución que tiene co
mo base una nueva sentencia
de amparo demuestra que
Carmona fue víctima de una
persecución política por parte
de las autoridades capitalinas

El sobreseimiento de la
causa principal dictado el día
de hoy ayer demuestra de
manera contundente e irrefu
table que el titular de la Fis
calía de Morelos Uriel Car
mona jamás cometió delito
alguno que jamás encubrió
ningún feminicidio y que to
do obedeció a una desafor
tunada intención de carácter
netamente político anotó en
un comunicado

Con esta resolución se
confirma la libertad absolu
ta de dicho servidor público y
queda en manos de su defen
sa la realización de acciones
en contra de todos quienes
participaron en la utilización
de las agencias de justicia de
forma delictiva añadió

Carmona fue acusado por
la Fiscalía capitalina por tres

delitos contra la procuración
y administración de justicia
encubrimiento por favoreci
miento y feminicidio en cali
dad de auxiliador en el caso
de Ariadna Fernanda López
asesinada en octubre de 2022
en la CDMX y cuyos restos
fueron hallados en Morelos

Según una necropsia rea
lizada por la Fiscalía de Mo
relos la joven murió a con
secuencia de una intoxica
ción alcohólicay subsecuente
broncoaspiración descartan
do en un primer momento
que se tratara de un homici
dio doloso

Sin embargo una segun
da necropsia de la Fiscalía de
la Ciudad de México deter
minó como causa de muerte
un trauma múltiple

Por las tres imputacio
nes Carmona fue detenido en
agosto pasado y luego de una
batalla legal que incluyó cua
tro órdenes de liberación sa
lió de prisión en septiembre

EI Fiscal Uriel Carmona
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Hubo más agresiones
contra mujeres en
pandemia de Covid
El confinamiento causó más víctimas
de violencia de género dice Coneval
YALINA RUIZ

naáon eluniversal com mx

La pandemia por Covid 19 tu
vo un importante impacto de
género sus efectos están rela
cionados con factores estruc
turales socioculturales entre
ellos el confinamiento social y
la violencia doméstica dice un
estudio del Coneval

El confinamiento implicó un
incremento de los riesgos que en
frentan las mujeres niñas y ado
lescentes de ser víctimas de vio
lencia de género

Desde la declaración de lapan
demia y el anuncio de medidas
como el confinamiento prolonga
do las familias compartieron es
pacios tareasy jornadas laborales
en los hogares

No obstante las afectaciones
más graves por estas medidas se

dieron en grupos vulnerables co
mo las mujeres de bajo nivel so
cioeconómico y mujeres jóvenes
cuyo problema principal sucedió
en el acceso a los servicios de sa
lud sexual y reproductiva lo que
incrementó la mortalidad mater
na e infantil

Un punto crucial en el distan
ciamiento social fue la reducción
de las probabilidades de recurrir a
las redes de apoyo para mujeres
víctimas de violencia que detonó
problemas adicionales de depre
sión y ansiedad

En este sentido el impacto
de la pandemia en las niñas
adolescentes y mujeres se pro
fundizó por las desigualdades
estructurales y sociocultura
les existentes las cuales obsta
culizan las capacidades para
enfrentar la crisis agregó

La pandemia impactó de manera negativa en niñas
adolescentes y mujeres sufrieron más violencia en casa
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Ordenajuez
archivar el caso
contra el fiscal
de Morelos

Determina que Uriel
Carmona no bloqueó
acciones en el feminicidio
de Ariadna Fernanda

SOBRESEYO LA CAUSA PENAL EN SU CONTRA

Decreta el Poder Judicial capitalino la
libertad absoluta al fiscal de Morelos

La FGJ le imputó tres delitos a Uriel Carmona
por el caso del feminicidio de Ariadna Fernanda
LAURA GÓMEZ FLORES

El Poder Judicial de la Ciudad de
México decretó el sobreseimiento
de la causa penal en contra del fis
cal general de Justicia del estado de
Morelos Uriel Carmona Gándara
ante la inexistencia del delito de
retardo de justicia que le imputó
la Fiscalía General de Justicia de la
Ciudad de México con relación al
feminicidio de Ariadna Fernanda

Su abogado Gabriel Regino in
formó que en cumplimiento a una

sentencia de amparo la cuarta
ganada por el funcionario contra
cuatro procesos manipulados po
líticamente en su contra unjuez ca
pitalino ordenó el archivo definitivo
de las investigaciones

Con el sobreseimiento la fiscalía
capitalina quedó en evidencia y se
le impide emprender cualquier tipo
de acción nueva adicional o rela
cionada con los lamentables hechos
donde Ariadna Fernanda perdió la
vida precisó

El 4 de noviembre de 2022 con
apoyo en los dictámenes periciales

que establecieron la pérdida de la vi
da por broncoaspiración recordó el
fiscal convocó a una conferencia pa
ra dar a conocer dichos resultados

No obstante dijo con motivo de
intereses políticos y una manipula
ción ilícita de la investigación la
fiscalía capitalina ordenó su deten
ción generándole posteriormente
dos acusaciones más las cuales han
sido superadas gracias a los ampa
ros obtenidos

El sobreseimiento dictado este
lunes demuestra de manera con
tundente e irrefutable que el fiscal

de Morelos jamás cometió delito
alguno que jamás encubrió ningún
feminicidio y que todo obedeció a
una desafortunada intención de ca
rácter netamente político afirmó

Acciones legales

Con esta resolución puntualizó se
confirma la libertad absoluta del fis
cal de Morelos y queda en manos de
su defensa la realización de accio
nes en contra de quienes participa
ron en la utilización de las agencias

de justicia de forma delictiva
Las autoridades capitalinas le im

putaron tres delitos retardo de la
justicia encubrimiento por favore
cimiento y feminicidio en grado de
auxiliador mientras las de Morelos
lo acusaron de tortura

Ariadna Fernanda fue repor
tada como desaparecida el 30 de
octubre de 2022 tras acudir a un
restaurante e ir con una amiga al
departamento del novio de ésta
Dos días después su cuerpo se en
contró sobre la carretera México
Cuernavaca

La necropsia del estado de
Morelos determinó como causa de
su muerte intoxicación alcohólica
y subsecuente broncoaspiración
Una segunda necropsia realizada
a petición de la fiscalía capitalina
señaló que fue por trauma múltiple

Rautel N quien presuntamente
sacó su cuerpo del departamento
donde se encontraron rastros de
sangre junto con su novia Vanesa
N fueron detenidos y vinculados a
proceso por el delito de feminicidio
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NL se cumplen dos años del feminicidio
de Debanhi Escobar y no hay detenidos
RAÚL ROBLEDO
CORRESPONSAL

MONTERREY NL

A dos años del caso de Debanhi Su
sana Escobar Bazaldúa que conmo
cionó a México no hay detenidos
la investigación sigue abierta y
pese a que la Fiscalía General de la
República FGR lo atrajo no hay
avances lo único que hay es mucha
basura detrás de todo esto asegu
ró Mario Escobar Salazar padre de
la joven

La noche del 8 de abril de 2022
la estudiante de derecho fue vista

por última vez con vida cuando
junto con unas amigas acudió a
una fiesta a una quinta del muni
cipio de Escobedo Tras retirarse
en un taxi la joven tuvo diferencias
con el conductor y se bajó del ve

hículo en la carretera a Laredo en
la madrugada

Trece días después el cuerpo de
Debanhi fue localizado dentro de
una cisterna del motel Nueva Ca

rilla ubicado en dicho municipio
donde previamente se había reali
zado una inspección

Es lamentable que si pasan dos
años no hay detenidos y el caso si
gue abierto es porque hay mucha
basura detrás de todo esto reiteró
Escobar Salazar actual candidato
del partido Movimiento Ciudada
no a una diputación federal por el
distrito dos

En una primera investigación
la Fiscalía General de Justicia del
estado determinó que lajoven estu
diante de la Universidad Autónoma
de Nuevo León murió por un golpe
en el cráneo al caer accidentalmen

te a la cisterna
Sin embargo cuando se dio a co

nocer el resultado de una segunda
autopsia realizada por el Instituto
de Ciencias Forenses de la Ciudad

de México se concluyó que lajoven
de 18 años falleció de asfixia por
sofocación y que la muerte ocu
rrió de tres a cinco días antes de su
localización

Ante esta situación la Fiscalía
General de la República atrajo la
indagatoria

La familia de Debanhi en ese
entonces pensó que pronto las au
toridades darían con el culpable sin
embargo aún esperan resultados y
recaban más pruebas en un intento
de acelerar el proceso

Eso nos dio la certeza de que la
FGR iba a avanzar rápidamente No
fue así lamentó Escobar Salazar
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fallida rk v pi j j leí go
bernador de estado Cuauh
témoc Blanco y acusó a José
Antonio Ortiz comisionado
de Seguridad Pública en Mo
reios de orquestar este acto

La candidata a la guber
nativa de Moreios mencionó
que recibió tina demanda en

su contra por supuesto daño
moral hacia el comisionado
por lo que acudió al Tribunal
Superior de Justicia del Estado
para conocer el expediente

En la demanda el comi
sionado Ortiz argumenta que

se le ocasionó daño moral al
hablar de su incapacidad de
prevenir y reducir los delitos
que se cometen a diario en
contra del pueblo de Moreios

Esta demanda civil pro
movida por el señor Ortiz
Guarneros pone al descu
bierto el abuso y exceso de
poder que está usando en mi
contra señaló Lucy Meza

La candidata respondió
que no dejará de exponer
que la estrategia de seguri
dad en Moreios ha sido falli
da toda vez que suman más
de 5 mil 500 homicidios y
se registra una tendencia al
alza en delitos como femini
cidios extorsiones robo de
vehículos y cobro de piso

Además puntualizó que
la demanda que recibió es
una muestra de cómo el go
bernador utiliza las institu

ciones para orquestar una
persecución política

Lucy Meza afirmó que se exhbió la estrategia fallida de seguri
dad en Moreios
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Labrando el camino
hacia un futuro más
igualitario y justo

A través de iniciativas educativas se pueden
superar las barreras culturales y sociales que limitan
el desarrollo de las mujeres

Vi ría a na Díaz

viridiana diaz eleconomista mx

Enun mundo donde per
sisten los estereotipos de
género y la desigualdad
las mujeres enfrentan di
versos desafíos parapar

ticipar en sectores tradicionalmente
dominados por hombres Desde los
modelos que limitan la elección de
carreras hasta la carga desproporcio
nada de cuidados y trabajo domésti
co las mujeres luchan por igualdad
de oportunidades y reconocimiento
en la sociedad

Una de las principales barreras es
la percepción cultural de que ciertas
profesiones son más adecuadas pa
ra hombres lo que perpetúa la discri
minación y la falta de representación
femenina en roles de liderazgo Sin
embargo movimientos como STEM
están promoviendo la participación
de mujeres en campos como la cien
ciay la tecnología lo que desafía estos

patrones y fomentala diversidad
en el lugar de trabajo

Además la desigualdad en
la distribución del trabajo do
méstico limita la capacidad de
las mujeres para avanzar en sus
carreras ya que se espera que
asuman la mayor parte de las
responsabilidades familiares
Esta carga afecta su tiempo y
energía así se dificulta su par
ticipación en roles de liderazgo

y toma de decisiones destacó
Lorena Vázquez Ordaz recien
te ganadora del Premio a la Tra
yectoria Exatec 2024 quien
destaca los desafíos y estrate
gias para fomentar laparticipa
ción de las mujeres en roles de
liderazgo y toma de decisiones

La brecha salarial también es

un obstáculo significativo con
mujeres ganando menos que
hombres por el mismo trabajo
y las mismas horas Esta dispa
ridad desmotiva a muchas mu

jeres a seguir avanzando en sus
carreras yperpetúa la desigual
dad económica de género

Para abordar estos desafíos
es crucial que las instituciones y
empresas promuevan la igual
dad de oportunidades en todos
los niveles desde el recluta
miento hasta la promoción Es
to incluye programas de capa
citación en liderazgo y políticas
que equilibren la vida laboral y
personal como horarios flexi
bles y licencias parentales equi
tativas agregó Lorena Vázquez

En cuanto a las políticas gu
bernamentales éstas desem
peñan un papel clave en la pro
moción de la equidad de género
mediante la implementación de
leyes y programas que garanti
cen la igualdad de oportunidades
y aborden la violencia de géne
ro Estas políticas pueden impul

sar laparticipacionpoliticade las
mujeres ygarantizar su represen
taciónen latoma de decisiones

Por suparte las organizado
nes de la sociedad civil también

son fundamentales para empo
derar a las mujeres y promover
su participación activa en la so
ciedad A través de programas
educativos capacitación en
habilidades y defensa de polí
ticas inclusivas estas organiza
ciones pueden ayudar a superar
las barreras culturales y sociales
que limitan el desarrollo de las
mujeres

Para superar las barreras
culturales y sociales es impor
tante que a través de programas
integrales se aborden las causas
subyacentes de la desigualdad
de género esto incluye medidas
para eliminar los roles de género
tradicionales promover la edu
cación de las niñas y garantizar
el acceso equitativo a recursos
económicos destacó lavocera

En última instancia la sen
sibilización y la educación son
herramientas poderosas para
combatir la desigualdad de gé
nero Al aumentar la conciencia

sobre estos problemas ypromo
ver la inclusión y la diversidad
podemos construir un mundo
más justo y equitativo para to
das las personas independien
temente de su género
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Para superar
las barreras
culturales y
sociales es
importante
3ue a través

e programas
integrales
se aborden
las causas
subyacentes de
la desigualdad
de género
para promoverla educación
de las niñas
y garantizar
el acceso
equitativo
a recursos

económicos

Lorena
Vázquez Ordaz

GANADORA DEL PREMIO

A LA TRAYECTORA EXATEC

2024

Capacitación
La participación
de mujeres en
campos de ciencia
y tecnología
desafía los este

reotipos FOTO
SHUHERSTOCK
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Prohiben investigarlo

Dan amparo a fiscal por
feminicidio de Ariadna
LA DEFENSA del funcionario destaca que resolución del Po
der Judicial de la CDMX revela que no hubo delito de retardo
de la justicia el morelense queda en libertad absoluta indica
Por Cristina Ceja
cristina ceia razon com mx
El Fiscal General de Justicia del

Estado de Morelos Uriel Car
mona Gándara ganó un amparo
en el que prohiben al Poder Ju

dicial de la Ciudad de México cualquier
investigación en su contra por el caso de
Ariadna Fernanda López

El abogado Gabriel Regino emitió un
comunicado en el que explica que las
autoridades judiciales indicaron que no
hubo delito de retardo es decir no existi
póun retraso en el dictado de resolución
como lo imputó la Fiscalía

El Poder Judicial de la Ciudad de Mé
xico decretó el sobreseimiento de la cau

sa principal instruida en contra del Fiscal
General de Justicia el Estado de Morelos
ante la inexistencia del delito de retardo

de justicia que le imputó la Fiscalía capi
talina con relación al caso de Ariadna Fer

nanda informó por medio de unboletín
el abogado

El sobreseimiento demuestra de

manera contundente e irrefutable que
el titular de la Fiscalía de Morelos don
Uriel Carmona Gándara jamás cometió
delito alguno que jamás encubrió nin
gún feminicidio y que todo obedeció a
una desafortunada intención de carácter

netamente político agregó la defensa
De acuerdo con los abogados del fun

cionario en Morelos con esta resolución
Carmona Gándara queda en libertad
absoluta

Ariadna Fernanda fue reportada como
desaparecida el 30 de octubre de 2022 en
la Ciudad de México después de asistir a
un evento en un restaurante y posterior
mente ir con una amiga al departamento
del novio de esta última

Dos días después su cuerpo fue en
contrado sobre la México Cuernavaca
a la altura de La Pera Cuautla si bien su
familia identificó que se trataba de ella
hasta el 2 de noviembre

Según una necropsia llevada a cabo
por la Fiscalía de Morelos la joven murió
a consecuencia de una intoxicación alco

hólica y subsecuente broncoaspiración
descartando en un primer momento que
se tratara de un homicidio doloso

En una segunda necropsia de la Fis
calía General de Justicia de la Ciudad de
México determinó como causa

de muerte un trauma múltiple
Ante esta inconsistencia el

órgano impartidor de justicia
de la Ciudad de México orde

no la detención del fiscal de Morelos a
quien señaló por impedir la acción de la

justicia en el caso
El pasado 4 de agosto del 2023 la Fis

calía capitalina detuvo al fiscal de More
los por los presuntos delitos cometidos
contra la procuración de justicia en el
caso del feminicidio de Ariadna Fernan

da ocurrido el 30 de octubre de 2022
El vocero de la Fiscalía capitalina Uli

ses Lara informó que la detención fue
realizada por elementos de la Policía de
Investigación y la Marina

Fue hasta el 22 de septiembre que
Carmona Gándara salió de la prisión de
máxima seguridad del Altiplano tras pa

sar un mes y medio detenido
Por el feminicidio las autori

dades capturaron a Rautel N y
a Vanessa N por su presunta
participacipon en el crimen

URIEL CARMONA fue señalado por las au
toridades de la CDMX por su supuesta rela
ción con Rautel N quien fue detenido por el
feminicidio de Ariadna Fernanda

17
Meses han pasado
del feminicidio de
Ariadna Fernanda
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Se cumplen dos años del feminicidio de Debanhi
El 8 de abril de 2022 ladesaparición
yposterior crimen de Debanhi Esco
bar estremeció a Monterrey Nuevo
León Sin embargo ya pasaron 24
mesesyno hayjusticia

Su cadáver se halló en una cister

na del motel Nueva Castilla Origi
nalmente las autoridades conside
raron su muerte como un accidente
pero se realizó una segunda autop

sia que apunta a que fue asfixiada
Por el momento la Fiscalía General
de laRepública lleva el caso

Desde su arribo a la fiesta hasta

su última aparición en cámaras
de seguridad cada detalle ha sido
analizado en busca de pistas y la res
puesta de cómo fue su muerte

Incluso Mario Escobar padre de
la joven es candidato a una diputa

ción federal por Movimiento Ciuda
dano enNuevo León

El aspirante se promociona como
papá de Debanhi y afirma que aban
dera las causas de las mujeres con
traías desaparicionesyfeminicidios

No obstante hasta el cierre de
esta edición no hay un mensaje a
estafechaysuúltimopostenXes del
6de abril 24horas

RECUERDO El año pasado todavía los padres de lajoven protestaron ayer no
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